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La	  Junta	  de	  Gobierno	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia,	  en	  su	  reunión	  del	  

día	  12	  de	  junio	  de	  2014	  acordó	  retrasar	  la	  Segunda	  Sesión	  Conjunta	  	  de	  las	  academias	  de	  

Farmacia	   (RANF),	   Medicina	   (RANM)	   y	   Ciencias	   (RAC)	   al	   día	   11	   de	   diciembre.	   El	   tema	  

conjunto	  de	  la	  reunión	  será:	  “Retos	  de	  la	  microbiología:	  investigación	  básica	  y	  aplicaciones	  

biotecnológicas”.	  	  

Dado	   que	   es	   la	   RANF	   esta	   vez	   la	   responsable	   de	   la	   organización	   del	   evento,	   se	  

acordó	   que	   el	   acto	   podría	   ser	   adecuado	   también	   para	   rendir	   homenaje	   a	   nuestro	  

Presidente	  de	  Honor	   Julio	  R.	  Villanueva,	  microbiólogo	  y	   gran	   impulsor	  de	   esta	   ciencia	   a	  

través	   de	   la	   así	   llamada	   Escuela	   de	  Microbiología	   de	   Salamanca.	   Así	  mismo	  decidió	   por	  

unanimidad	   que	   el	   académico	   Federico	   Mayor	   Zaragoza	   pronunciara	   como	   prólogo	   del	  

acto,	  la	  “laudatio”	  de	  D.	  Julio	  	  y	  	  que	  el	  también	  académico	  César	  Nombela	  Cano	  realizara	  la	  

intervención	  científica	  en	  nombre	  de	  la	  RANF.	  

Asimismo	   la	   Junta	   de	  Gobierno	   formó	   una	   comisión	   interna	   (Antonio	   L.	   Doadrio,	  

Antonio	  R.	  Martínez	  y	  Rafael	  Sentandreu)	  encargada	  de	  confeccionar	  un	  libro	  que	  pudiera	  

ofrecerse	  al	  homenajeado	  en	  el	  mismo	  acto,	  recogiendo	  además	  de	   los	  resúmenes	  de	   las	  

intervenciones	   académicas,	   los	   testimonios	   de	   recuerdo	   y	   afecto	   de	   los	   numerosos	  

profesores	  universitarios	  e	   investigadores	  que	  a	   lo	   largo	  del	   tiempo	  se	   formaron	  bajo	   la	  

dirección	  de	  Don	  Julio,	  ahora	  extendidos	  por	  el	  país	  y	  que	  en	  fructífero	  abanico	  de	  centros	  

y	  cátedras	  han	  enriquecido	  nuestro	  quehacer	  científico.	  

El	  lector	  tiene	  aquí	  una	  pequeña	  obra,	  intencionadamente	  breve,	  pues	  solo	  trata	  de	  

dejar	  pinceladas	  de	  afecto	  a	  través	  de	  los	  recuerdos	  y	  	  vivencias	  de	  sus	  estudiantes,	  de	  los	  

que	   con	   él	   hicieron	   sus	   tesis	   doctorales	   y	   con	   él	   han	   escrito	   trabajos	   publicados	   en	   las	  

revistas	  de	  la	  especialidad	  más	  importantes.	  Además,	  se	  unen	  a	  esta	  obra	  otros	  pequeños	  

textos	   de	   compañeros	   de	   universidad	   y	   academia,	   incluido	   el	   de	   uno	   de	   los	   pocos	  

compañeros	  vivos	  del	  colegio	  de	  enseñanza	  media	  en	  que	  Don	  Julio	  estudió	  el	  bachillerato.	  

Nuestro	  deseo	  es	  hacer	  algo	  exclusivo	  para	  una	  persona	  que	  es	  especial	  por	  su	  dedicación	  

a	   la	   ciencia	  y	   a	   la	  universidad	  de	  nuestro	  país.	  Nosotros	  esperamos	  que	   con	  el	  paso	  del	  

tiempo	  quede	  de	  D.	  Julio	  	  la	  esencia	  de	  este	  libro	  que	  no	  es	  otra	  cosa	  que	  la	  expresión	  de	  

cariño	  y	  respeto	  a	  una	  gran	  persona,	  gran	  científico	  y	  gran	  maestro.	  
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PRÓLOGO	  

HOMENAJE	  AL	  EXCMO.	  SR.	  D.	  JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

MARIANO	   ESTEBAN	   RODRÍGUEZ,	   PRESIDENTE	   DE	   LA	   REAL	   ACADEMIA	   NACIONAL	   DE	  

FARMACIA	  

Como	  microbiólogo	  que	  ha	  visto	  desde	  finales	  de	  los	  años	  sesenta	  del	  siglo	  XX	  cómo	  

la	   Microbiología	   española	   se	   ha	   destacado	   a	   nivel	   nacional	   e	   internacional	   por	   sus	  

contribuciones	   al	   entendimiento	   de	   la	   biología	   molecular	   de	   los	   microorganismos	   y	   su	  

impacto	  en	  salud,	  este	  desarrollo	  no	  hubiera	  sido	  posible	  sin	  la	  contribución	  de	  una	  de	  sus	  

figuras	  mas	  señeras,	  el	  Profesor	  Rodríguez	  Villanueva,	  conocido	  entres	  sus	  allegados	  como	  

D.	  Julio.	  Conocí	  a	  D.	  Julio	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca,	  siendo	  yo	  becario	  predoctoral,	  

asistiendo	   a	   los	   cursos	   que	   sobre	   biología	   molecular	   organizaba	   anualmente	   su	  

Departamento	   de	  Microbiología	   de	   dicha	   Universidad,	   con	   la	   colaboración	   del	   Profesor	  

Mark	  Richmond	  del	  Reino	  Unido.	  Era	  una	  época	  en	  que	  la	  biología	  molecular	  estaba	  en	  sus	  

inicios,	   pero	   que	   dichos	   cursos	   acercaban	   a	   los	   alumnos	   a	   conocer	   los	   temas	   de	  

investigación	   punteros	   en	   la	   microbiología,	   y	   que	   considero	   tuvieron	   un	   gran	   impacto	  

sobre	   aquellos	   jóvenes	   investigadores.	   De	   hecho	   muchos	   de	   los	   asistentes	   en	   aquellos	  

cursos	  nos	  hemos	  dedicado	  a	  la	  investigación	  sobre	  microorganismos,	  en	  mi	  caso	  los	  virus.	  	  

En	  pocos	  años	  el	  Departamento	  de	  Microbiología	  de	  Salamanca	  se	  desarrolló	  con	  fuerza,	  

característica	  que	  refleja	  muy	  bien	  la	  naturaleza	  de	  	  D.	  Julio,	  y	  fue	  polo	  de	  atracción	  de	  los	  

mejores	  becarios.	  De	  allí	  surgieron	  grandes	  investigadores	  	  que	  han	  contribuido	  y	  siguen	  

contribuyendo	  a	  que	   la	  Escuela	  de	  Microbiología	  de	  Salamanca	  esté	  presente	  en	  muchas	  

Universidades	  y	  centros	  de	   investigación	  del	  CSIC	  de	  distintas	  comunidades	  españolas	  y	  

en	  el	  extranjero.	  Varios	  de	  los	  discípulos	  docentes	  e	  investigadores	  han	  ocupado	  los	  más	  

altos	  cargos	  de	  responsabilidad	  en	  la	  Universidad	  y	  en	  el	  CSIC.	  	  
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Las	   contribuciones	   científicas	   y	   académicas	   de	   D.	   Julio	   son	   muy	   extensas,	  

publicando	   en	   las	   mejores	   revistas	   de	   la	   especialidad	   y	   ocupando	   un	   gran	   número	   de	  

cargos	   de	   responsabilidad	   en	   distintas	   instituciones	   como	   lo	   acredita	   su	   amplio	   CV.	  

Lógicamente	   esta	   andadura	   no	   hubiera	   sido	   posible	   sin	   la	   larga	   colaboración	   afectiva	   y	  

profesional	  de	  la	  Profesora	  Dña.	  Isabel	  García	  Acha,	  su	  mujer.	  	  

La	   fuerte	   personalidad	   y	   pasión	   por	   la	   ciencia	   de	  D.	   Julio	   es	  muy	   conocida	   entre	  

todos.	  Recuerdo	  en	  uno	  de	  los	  cursos	  de	  verano	  sobre	  cáncer	  de	  la	  década	  de	  los	  ochenta	  

en	   la	  Universidad	  Menéndez	  Pelayo	  de	  Santander	  que	  nos	   convocó	  a	   los	  participantes	  a	  

una	  reunión	  donde	  manifestó	  la	  conveniencia	  de	  firmar	  un	  escrito	  dirigido	  a	  la	  población	  

en	   general	   alertando	   del	   peligro	   de	   fumar	   y	   que	   se	   debería	   de	   prohibir	   su	   uso,	   por	   la	  

relación	   que	   existía	   entre	   el	   tabaco	   y	   cáncer.	   Firmamos	   el	   escrito	   que	   se	   publicó	   en	   la	  

prensa	   y	   fue	   sin	   duda	   el	   prolegómeno	   que	   vendría	  muchos	   años	   después	   con	   la	   orden	  

ministerial	  en	   la	   lucha	  contra	  el	  cáncer	  de	   	  supresión	  del	   tabaco	  en	   los	  establecimientos	  

públicos,	   lo	   que	   ha	   contribuido	   a	   la	   reducción	   del	   número	   de	   personas	   con	   cáncer	   de	  

pulmón.	  	  

Habiendo	  sido	  D.	  Julio	  Director	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  (RANF)	  y	  

siendo	  actualmente	  Presidente	  de	  Honor	  de	  la	  RANF	  y	  uno	  de	  nuestros	  Académicos	  más	  

activos,	   no	   se	   pierde	   sesión	   alguna	   ni	   ocasión	   para	  manifestar	   abiertamente	   sus	   sabias	  

opiniones	  y	   comentarios,	   es	  de	   rigor	  que	   la	  RANF	  rinda	  un	   tributo	  a	   su	   larga	  y	  dilatada	  

vida	   científica	   y	   académica.	   Con	   tal	  motivo,	   las	   tres	   Reales	   Academias	   de	   ciencias	   de	   la	  

vida,	   RANF,	   Real	   Academia	   de	   Ciencias	   Exactas,	   Físicas	   y	   Naturales,	   y	   Real	   Academia	  

Nacional	   de	  Medicina,	   se	   reúnen	   el	   11	   de	   diciembre	   de	   2014	   en	   la	   sede	   de	   la	   RANF	   en	  

Sesión	  Científica	  Extraordinaria	  conjunta	  para	   llevar	  a	  cabo	  un	  acto	  homenaje	  al	  Excmo.	  

Sr.	   D.	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   sobre	   “Microbiología	   y	   Aplicaciones	   Biotecnológicas”	   .	  

Dicho	   acto	   contará	   con	   la	   participación	   de	   un	   representante	   académico	   por	   Real	  

Academia,	   los	   Excmos.	   Académicos	   Sres.	   D.	   Carlos	   López-‐Otín	   por	   la	   de	   Ciencias	   (La	  

Biomedicina	  y	  la	  Farmacología	  en	  la	  era	  genómica),	  Dª	  María	  del	  Carmen	  Maroto	  Vela	  por	  

la	   de	   Medicina	   (Biotecnología	   en	   el	   diagnóstico	   y	   tratamiento	   de	   las	   enfermedades	  

transmisibles)	   y	   D.	   	   César	   Nombela	   Cano	   por	   la	   de	   Farmacia	   (La	   escuela	   del	   Profesor	  
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Villanueva:	   impacto	  en	   la	  Microbiología	  y	   la	  Biotecnología	  en	  España).	  Además,	  en	  dicho	  

acto	   se	  hará	  entrega	  a	  D.	   Julio	  del	   libro	  que	  contiene	   testimonios,	   anécdotas	  y	  vivencias	  

sobre	   experiencias	   de	   distintos	   Académicos,	   discípulos,	   compañeros	   y	   amigos	   en	   su	  

relación	  a	  lo	  largo	  del	  tiempo	  con	  el	  querido	  Profesor.	  Será	  un	  lectura	  entrañable	  sobre	  D.	  

Julio,	   uno	   de	   los	   personajes	  más	   relevantes	   en	   la	   historia	   de	   la	  Microbiología	   española.	  

Lectura	   también	   para	   todos	   aquellos	   con	   interés	   por	   la	   microbiología	   y	   que	   sin	   haber	  

conocido	   directamente	   al	   Profesor	   Villanueva	   les	   servirá	   como	   referente	   humano	   y	  

científico.	  

Con	  todo	  el	  afecto,	  

	  

Mariano	  Esteban	  Rodríguez	  

Presidente	  RANF	  

	  

Madrid,	  a	  17	  de	  Noviembre	  de	  2014	  

	  



	  



   Sesión cien3fica conjunta 
 Lauda$o 
   Resúmenes 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‐ 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Academia de Ciencias 
       RANM – 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Academia de Medicina 

       RANF – Real Academia de Farmacia 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LAUDATIO	  

PROF.	  JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

FEDERICO	  MAYOR	  ZARAGOZA,	  ACADÉMICO	  DE	  NÚMERO	  DE	  LA	  REAL	  ACADEMIA	  NACIONAL	  

DE	  FARMACIA.	  

La	  recta	  de	  Villamayor,	  el	  único	  tramo	  desprovisto	  de	  curvas	  de	  la	  carretera	  hacia	  

Oviedo.	  “Aquí	  nació	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva”,	  comentábamos	  al	  pasar	  por	  delante	  de	  su	  

casa.	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   uno	   de	   los	   asturianos	  más	   notorios,	  más	   ilustres,	  más	  

reconocidos.	   ¡Qué	   bien	   haber	   disfrutado	   de	   la	   cercanía	   y	   amistad	   de	   este	   grupo	   de	  

asturianos	  que	  tanta	  influencia	  han	  tenido,	  que	  han	  jugado	  un	  papel	  tan	  importante	  en	  la	  

España	  del	   siglo	  XX	  y	   en	   la	   iluminación	  de	   los	   caminos	  del	  mañana!	  Científicos	   como	  D.	  

Severo	  Ochoa,	   Francisco	   Grande	   Covián,	   Carlos	   Asensio…	   o	   empresarios	   de	   la	   categoría	  

singular	  de	  D.	  Ramón	  Areces.	  

Era	   lógico	  que	  al	   lugar	  del	  nacimiento	  de	  D.	   Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  se	   llegara	  

por	   tan	  prolongada	   recta	  porque	  desde	   su	  más	   tierna	   infancia	   tuvo	  muy	  claro	   lo	  que	   se	  

necesitaba	  para	  el	  despegue	  de	  una	  trayectoria	  ubérrima.	  La	  pista	  debe	  ser	  proporcional	  a	  

la	  altura	  del	  vuelo.	  	  

Sí,	   en	   Villamayor	   nació	   el	   Prof.	   Villanueva	   el	   27	   de	   abril	   de	   1928.	   Hijo	   de	   un	  

farmacéutico	   leonés	   de	   Villamandos	   para	   más	   señas,	   desde	   pequeño	   destacó	   por	   su	  

inteligencia	  y	  capacidad	  de	  observación.	  Cursó	  los	  estudios	  de	  bachillerato	  en	  el	  Colegio	  de	  

los	  Padres	  Agustinos	  de	  León.	  En	  estos	  años	  empezaron	  a	  fraguarse	  los	  pilares	  y	  trazos	  de	  

las	  características	  de	  su	  semblanza	  insólita.	  

Terminado	  el	  bachillerato,	  se	  trasladó	  a	  Madrid	  donde	  se	  licenció	  en	  Farmacia,	  en	  la	  

Universidad	  Complutense,	  con	  premio	  extraordinario	  en	  1952.	  En	  su	  promoción,	  Manuel	  

Losada,	  Manuel	  Ruiz	  Amil,	  el	  malogrado	  Avelino	  Pérez	  Geijo,	  José	  Antonio	  Cabezas	  	  



14|Laudatio	  

	  

Fernández	   del	   Campo,	   Gonzalo	   Jiménez	   Martín…	   Fue	   una	   promoción	   realmente	  

excepcional,	   por	   el	   papel	   que	   han	   jugado	   en	   la	   ciencia,	   la	   docencia	   y	   el	   esplendor	   de	   la	  

Farmacia	  en	  nuestro	  país.	  Quiero	  destacar	  que	  todos	  ellos	  han	  desarrollado	  actividades	  en	  

el	   campo	   de	   la	   bioquímica,	   biología	   molecular	   y	   genética,	   donde	   se	   aprecia	   la	   huella	  

indeleble	  del	  profesor	  Ángel	  Santos	  Ruiz.	  	  

Fue	  Premio	  Extraordinario	  de	  Doctorado	  en	  Microbiología	  en	  1955,	   inicio	  de	  una	  

labor	  colosal	  en	  todas	   las	  dimensiones	  de	   la	  microbiología.	  Luego,	  ya	  en	  compañía	  de	  su	  

mujer	   y	   colega	   la	   Dra.	   Isabel	   García	   Hacha,	   se	   desplazó	   a	   Inglaterra	   donde	   realizó	   en	  

Cambridge,	  bajo	  la	  dirección	  del	  Prof.	  O.	  F.	  Gale	  el	  trabajo	  que	  permitió	  alcanzar	  en	  1959	  

un	  nuevo	  Doctorado,	   esta	   vez	   en	  microbiología	   y	  bioquímica,	   dotándole	  de	   amplias	   alas	  

para	   llevar	   a	   cabo,	   con	   sus	   discípulos,	   aportaciones	   de	   gran	   calado	   en	   “microbiología	  

molecular”.	  

Ya	   en	   Madrid,	   colaborador	   del	   Consejo	   Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas	  

(1957-‐1962);	   Investigador	  Científico	  (1962-‐1967);	  Sub	  Director	  del	   Instituto	  de	  Biología	  

Celular	  en	  el	  Centro	  de	  Investigaciones	  Biológicas	  (1964-‐1967);	  Profesor	  de	  Investigación	  

Supernumerario	  desde	  1967…	  

En	  la	  primera	  etapa	  compaginó	  la	  actividad	  investigadora	  realizada	  en	  CSIC	  con	  la	  

labor	   docente	   desarrollada	   en	   la	   universidad,	   desempeñando	   las	   tareas	   de	   Profesor	  

Auxiliar	  de	  Microbiología	  y	  de	  Profesor	  Adjunto	  Interino	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  

Universidad	  de	  Madrid.	  Finalmente,	  en	  1967	  accedió	  a	   la	  Cátedra	  de	  Microbiología	  de	   la	  

Facultad	  de	  Ciencias	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  	  

Salamanca,	  junto	  con	  Asturias,	  junto	  con	  Madrid,	  los	  tres	  referentes	  geográficos	  de	  

su	  formidable	  itinerario.	  En	  muy	  pocos	  años,	  en	  Salamanca,	  rodeado	  de	  su	  primer	  grupo	  

de	  colaboradores,	  sienta	  las	  bases	  para	  uno	  de	  los	  laboratorios	  de	  investigación,	  para	  una	  

de	   las	  escuelas	  de	  científicos	  cuya	   importancia,	   en	  poco	   tiempo,	   traspasaría	   los	   confines	  

nacionales.	   El	   Centro	   de	   Microbiología-‐Bioquímica	   del	   CSIC	   de	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca	   se	   convierte,	   desde	   1970,	   en	   uno	   de	   los	   centros	   de	   investigación	   y	   docencia	  

más	   prestigiosos	   de	   nuestro	   país.	   En	   él	   se	   formaron	   29	   catedráticos	   de	   universidad,	   20	  

profesores	  titulares,	  29	  investigadores	  del	  Consejo	  y	  más	  de	  40	  científicos,	  que	  trabajaron	  
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después	   en	   distintas	   instituciones	   nacionales	   y	   extranjeras.	   Todos	   ellos	   dotados	   del	  

“espíritu	  de	  Salamanca”,	   caracterizado	  por	   la	  primacía	  de	  una	   investigación	  científica	  de	  

calidad	  como	  requisito	  indispensable	  para	  impartir	  una	  docencia	  también	  de	  alta	  calidad.	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  científico	  prolífero,	  riguroso,	  tenaz,	  creativo,	  respetado.	  

Despierta	  afecto.	  Bien	  enraizado	  árbol	  frondoso	  en	  el	  que	  con	  mucho	  esfuerzo	  construyó	  

el	   nido	   familiar-‐docente-‐científico….al	   que	   siempre	   ha	   vuelto.	   Para	   quienes	   tantos	  

trayectos	  han	  recorrido	  es	  esencial	  saber	  el	  camino	  y	  lugar	  de	  regreso.	  	  

La	  Dra.	  Isabel	  García	  Hacha,	  su	  fiel	  compañera,	  científica,	  madre	  de	  sus	  cinco	  hijos.	  

Siendo	  Ministro	  les	  acompañé	  en	  días	  aciagos,	  con	  un	  apoyo	  sin	  límites…	  y	  pude	  apreciar	  

el	   inmenso	   afecto	   que	   ambos	   atesoraban	   en	   la	   Universidad,	   en	   el	   Consejo	   Superior	   de	  

Investigaciones	   Científicas,	   en	   la	   comunidad	   científica	   y	   docente,	   tanto	   nacional	   como	  

internacional.	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  testigo	  privilegiado,	  durante	  más	  de	  cuarenta	  años,	  de	  la	  

evolución	  de	  los	  grandes	  cambios	  científicos	  en	  España,	  habiendo	  colaborado	  como	  actor	  

de	  primera	  línea	  en	  la	  reforma	  de	  la	  educación	  universitaria	  y	  en	  los	  planes	  de	  estudios	  de	  

la	   enseñanza	  de	   ciencias	   biológicas.	   También	   contribuyó	   activamente	   a	   la	   consolidación	  

del	   progreso	   científico,	   tanto	   desde	   instituciones	   del	   CSIC	   como	   desde	   el	   Consejo	   de	  

Rectores,	  en	  la	  OCDE,	  en	  la	  Conferencia	  de	  Rectores	  Europeos,	  en	  el	  Centro	  de	  Educación	  

Europeo	  de	  la	  UNESCO	  en	  Bucarest…	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   protagonista	   del	   desarrollo	   de	   la	   microbiología,	  

bioquímica	  y	  biología	  molecular,	  especialmente	  desde	  Salamanca,	  para	  contribuir,	  desde	  

estos	   campos	   angulares,	   a	   “evitar	   el	   sufrimiento	  humano”.	  Excelente	   labor,	   resumida	  en	  

más	  de	  300	  trabajos	  publicados	  en	  las	  más	  prestigiosas	  revistas	  científicas.	  	  

Es	   además	   un	   “escribidor”,	   como	   se	   demuestra	   en	   los	   libros	   de	   texto,	   de	  

divulgación,	  artículos	  en	  la	  prensa…	  Junto	  con	  la	  Dra.	  Isabel	  García	  Hacha	  ha	  traducido	  una	  

veintena	   de	   obras	   relacionadas	   con	   la	   microbiología	   entre	   las	   que	   destacan	   “The	  

Microbian	  World”	  del	  Prof.	  Stanier	  y	  “The	  Biology	  of	  Microorganisms”,	  del	  Prof.	  Brock.	  
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Julio	  Rodríguez	  Villanueva	   investigador,	  vigía.	  Una	  de	   las	  cualidades	  distintivas	  de	  

la	   especie	   humana	   es	   anticiparse,	   prever.	   Como	   persona	  muy	   conocida	   ha	   estado	   en	   la	  

vanguardia	   de	   la	   comunidad	   científica	   y	   académica,	   movilizadora	   de	   las	   grandes	  

transformaciones	   que	   deben	   llevarse	   a	   cabo	   para	   reinventar	   el	   futuro	   en	   la	   era	   digital.	  

Como	   faro,	   como	   atalaya,	   ha	   desempeñado	   los	   cargos	   de	   Rector	   de	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca,	   Presidente	   de	   la	   Conferencia	   de	   Rectores	   de	   las	   Universidades	   del	   Estado,	  

Consejero	  de	  Educación,	  Presidente	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  y	  de	  la	  FEBS,	  

Académico…	  

Luego	  revisaré	  con	  mayor	  detalle	   los	  aspectos	   fundamentales	  de	   la	  obra	  del	  Prof.	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  Ahora	  sólo	  quería	  destacar	  la	  importancia	  que	  tienen	  en	  la	  vida	  

nacional	   en	   su	   conjunto	   quienes	   son	   capaces,	   además	   de	   su	   dedicación	   a	   funciones	  

estrictamente	   científicas	   y	   docentes,	   de	   ampliar	   sus	   actividades	   y	   convertirse	   en	  

referentes,	  en	  símbolos	  para	   los	  cambios	  que	  deben	  conducir,	   como	   la	  naturaleza,	  a	  una	  

evolución	  adecuada,	  rigurosa,	  en	  la	  que	  los	  conceptos	  intransitorios	  permanecen,	  pero	  se	  

adaptan	  progresiva	  y	  anticipadamente	  los	  que	  no	  pueden	  permanecer	  anclados	  porque	  si	  

bien	  fueron	  útiles	  para	  hacer	  frente	  a	  pretéritos	  desafíos	  pero	  no	  lo	  son	  para	  los	  actuales	  

ni	  los	  que	  se	  vislumbran.	  	  

En	  muy	  poco	  tiempo,	  que	  coincidió	  precisamente	  con	  los	  más	  activos	  en	  la	  vida	  del	  

Prof.	   Rodríguez	   Villanueva,	   la	   humanidad	   ha	   experimentado	   modificaciones	   de	   gran	  

trascendencia.	   Desde	   la	   era	   rural,	   en	   que	   los	   seres	   humanos	   se	   hallaban	   confinados	  

intelectual	  y	  territorialmente,	  en	  que	  nacían,	  vivían	  y	  morían	  en	  espacios	  muy	  limitados	  y	  

sin	  conocer	  más	  allá	  de	  unos	  kilómetros	  cuadrados,	  a	   la	  era	  urbana,	  caracterizada	  por	  el	  

desarrollo	   industrial,	   donde	   el	   poder	   absoluto	   masculino	   fue	   aceptando	   estructuras	   de	  

más	  ágiles	  pero	  con	  sumisión	  de	  los	  ciudadanos,	  hasta	  la	  era	  actual,	   la	  digital,	  en	  que	  los	  

medios	   de	   comunicación	   e	   información	   han	   permitido	   que,	   por	   fin,	   todos	   los	   seres	  

humanos	   puedan	   progresivamente	   expresarse,	   participar,	   dejar	   de	   ser	   espectadores	   y	  

súbditos	  para	  convertirse	  en	  ciudadanos	  plenos.	  	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   polifacético,	   ha	   sido	   vigía	   y	   faro,	   adelantado	   en	   la	  

construcción	  de	  un	  por-‐venir	  que	  está	  por-‐hacer,	  que	  debe	  ser	  la	  obra	  de	  todos	  para	  que,	  
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las	   grandes	   prioridades	   de	   la	   humanidad	   en	   su	   conjunto	   –alimentación,	   acceso	   al	   agua,	  

atención	   sanitaria,	   cuidado	   del	   medio	   ambiente,	   educación,	   paz…-‐	   estén	   al	   alcance	   de	  

todos	  los	  seres	  humanos,	  iguales	  en	  dignidad.	  	  

Durante	  este	  tiempo	  ha	  habido,	  no	  sólo	  desde	  un	  punto	  de	  vista	  conceptual	  sino	  de	  

presentación,	  no	  sólo	  de	  pedagogía	  sino	  de	  didáctica,	  transformaciones	  sustanciales	  en	  la	  

ciencia	  y	  la	  docencia.	  	  

Evolución	  de	  la	  microbiología,	  desde	  el	  estudio	  celular	  al	  molecular,	  al	  metabólico,	  

al	   fisiológico,	  al	  patológico,	   favoreciendo	  el	  progreso	  de	  la	  clínica	  y	   la	  epidemiología,	  con	  

formidables	   avances	   no	   sólo	   en	   el	   diagnóstico,	   procurado	   en	   primer	   lugar	   por	   la	  

introspección	   física,	   sino	   por	   los	   tratamientos	   adecuados,	   al	   conocerse	   con	   detalle	   las	  

alteraciones	   a	   escala	  molecular,	   genética	   y	   epigenética.	   Ha	   sido	  muy	   importante	   a	   este	  

respecto	   la	   incorporación	   de	   los	   centros	   hospitalarios	   a	   las	   “redes	   científicas”,	   con	   la	  

ventaja	   de	   hacer	   posible	   la	   directa	   relación	   entre	   el	   laboratorio	   y	   el	   paciente,	   la	  

denominada	   investigación	   traslacional.	   En	   palabras	   del	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva,	  

“Interesa	   destacar	   el	   espectacular	   desarrollo	   de	   un	   conjunto	   de	   nuevas	   cátedras	   y	  

servicios	  de	  microbiología	  no	  sólo	  en	  las	  universidades	  y	  centros	  del	  Consejo	  Superior	  de	  

Investigaciones	   Científicas	   sino	   también	   en	   los	   grandes	   hospitales,	   ampliamente	  

representados	  y	  extendidos	  en	  las	  diferentes	  comunidades	  de	  toda	  la	  geografía	  española.	  

Por	  todo	  ello	  es	  digno	  de	  reconocimiento	  el	  esfuerzo	  realizado	  por	  aquellos	  que,	  al	  frente	  

del	   departamento	   de	   servicios,	   han	   contribuido	   a	   sentar	   las	   bases	   del	   formidable	  

desarrollo	  alcanzado	  por	  la	  especialidad	  en	  las	  últimas	  décadas	  hasta	  llegar	  a	  la	  situación	  

realmente	  brillante	  y	  destacada	  de	  la	  actualidad”.	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   investigador:	   desde	   inicios	   de	   los	   años	   sesenta,	   a	   su	  

regreso	   de	   Inglaterra,	   en	   el	   Centro	   de	   Investigaciones	   Biológicas	   del	   CSIC,	   en	   la	   calle	  

Velázquez	  de	  Madrid,	  donde	  ya	  se	  formaron	  algunos	  de	  los	  profesores	  investigadores	  de	  

gran	   renombre,	   como	   Santiago	   Gascón,	   Carlos	   Hardisson,	   Pedro	   Sánchez	   Plaza,	   Sofía	  

Ramos…	  

Y,	  más	  adelante,	   en	   la	   “Escuela	  de	  Salamanca”,	   el	  Departamento	  de	  Microbiología	  

del	  Instituto	  de	  Microbiología-‐Bioquímica	  del	  CSIC	  y	  de	  la	  Universidad.	  Allí	  se	  forman	  los	  
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primeros	  profesores	  de	  microbiología,	   bioquímica	   y	   biología	  molecular,	   biología	   celular,	  

biología	   vegetal,	   sanidad	   animal,	   fisiología,	   genética…	   de	   diversas	   universidades	  

españolas.	  	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   profesor:	   ya	   he	   mencionado	   los	   pasos	   iniciales	   de	   su	  

recorrido	   docente	   universitario	   y	   su	   consolidación	   progresiva	   como	   “maestro	   de	  

maestros”.	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  Rector.	  Fue	  Rector	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  en	  el	  

año	  1972	  al	  año	  1979,	  dirigiendo	  con	  buen	  pulso	  la	  simpar	  universidad	  salamantina	  en	  los	  

años	  de	  la	  transición	  española.	  No	  cabe	  duda	  que	  uno	  de	  los	  momentos	  de	  mayor	  relieve	  

de	  la	  biografía	  del	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  fueron	  estos	  siete	  años	  al	  frente	  de	  uno	  de	  

los	  centros	  de	  educación	  superior	  más	  antiguos	  y	  prestigiosos	  del	  mundo.	  Fue	  sucesor	  de	  

uno	   de	   los	   grandes	   intelectuales	   de	   todos	   los	   tiempos,	   D.	   Miguel	   de	   Unamuno.	   Fue	   un	  

honor	  y	  una	  responsabilidad	  que	  ejerció	  con	  especial	  clarividencia.	  	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   como	   académico:	   Académico	   de	   Número	   de	   la	   Real	  

Academia	   de	   Ciencias	   Exactas,	   Físicas	   y	  Naturales,	   desde	   1974;	   de	   la	   Real	   Academia	   de	  

Medicina	   de	   Salamanca,	   1983;	   de	   la	   Real	   Academia	   de	   Farmacia,	   desde	   1986,	   siendo	  

nombrado	  su	  Director	  en	  1998;	  Miembro	  de	  la	  Real	  Academia	  de	  Doctores,	  desde	  1997;	  de	  

la	   Real	   Academia	   de	   Farmacia	   de	   Catalunya,	   en	   2003	   y	   Académico	   de	   Honor	   de	   la	  

Academia	  Latinoamericana	  de	  Farmacia,	  en	  1999.	  

No	  refiero	  con	  detalle	  las	  condecoraciones	  y	  distinciones	  de	  las	  que	  ha	  sido	  objeto,	  

pero	  quiero	  señalar	  que	  en	  su	  mayoría	  destacan	  su	  prestigio	  en	  la	  educación	  superior,	  la	  

investigación	  científica	  y	  las	  instituciones	  académicas.	  	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   Presidente	   de	   instituciones	   científicas:	   participación	  

activa	  en	  las	  primeras	  reuniones,	  con	  D.	  Severo	  Ochoa,	  con	  D.	  Carlos	  Jiménez	  Díaz,	  con	  D.	  

Ángel	  Sánchez	  Ruiz…	  en	  la	  creación	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  en	  los	  años	  61-‐

63.	  Presidida	  desde	  su	  creación	  por	  el	  Prof.	  Alberto	  Sols,	  el	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  fue	  

designado	  Presidente	  de	   la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  -‐hoy	  Sociedad	  Española	  de	  

Bioquímica	   y	   Biología	   Molecular-‐	   en	   1968,	   ocupando	   esa	   posición	   hasta	   1978.	   Fue	  
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Presidente	   de	   la	   Federación	   Europea	   de	   Sociedades	   de	   Bioquímica	   desde	   1968	   a	   1971,	  

periodo	  durante	  el	  cual,	  en	  1969,	  se	  celebró	  en	  España,	  con	  gran	  éxito,	  el	  VII	  Congreso	  de	  

la	  Federación	  Europea,	  uno	  de	  los	  momentos	  álgidos	  de	  la	  proyección	  internacional	  de	  la	  

ciencia	  española,	  que	  tuvo	  que	  vencer,	  por	  cierto,	  fuertes	  reticencias	  de	  algunos	  científicos	  

prestigiosos	   que	   no	   sabían	   discernir	   el	   progreso	   científico	   del	   contexto	   político.	  

Finalmente,	  con	  la	  ayuda	  decidida	  del	  Ministro	  José	  Luis	  Villar	  Palasí	  y	  de	  los	  profesores	  

Ochoa,	   Krebs,	   Lynen…	   el	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva	   pudo	   presidir	   una	   de	   las	   más	  

memorables	  ocasiones	  de	  concentración	  de	  grandes	  científicos	  de	  todo	  el	  mundo	  en	  suelo	  

español.	  Por	  cierto,	  a	  iniciativa	  del	  Prof.	  Carlos	  Asensio,	  fue	  la	  primera	  reunión	  en	  la	  que	  se	  

incorporaron	  los	  “posters”,	  que	  a	  partir	  de	  aquel	  momento	  han	  jugado	  un	  relevante	  papel	  

en	  la	  exposición	  pública	  de	  los	  trabajos	  científicos.	  	  

Pero,	   sin	   lugar	   a	   dudas,	   fue	   la	   Sociedad	   Española	   de	  Microbiología	   en	   la	   que	   ha	  

jugado	  un	  papel	  más	  importante	  el	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva.	  La	  SEM	  fue	  fundada	  en	  el	  

año	   1945	   y	   ha	   alcanzado,	   en	   buena	   medida	   gracias	   a	   su	   participación,	   un	   gran	  

reconocimiento	   internacional.	   Los	   trabajos	   efectuados	   por	   la	   investigadora	   Dña.	  

Concepción	   García	   Mendoza	   del	   Centro	   de	   Investigaciones	   Biológicas,	   se	   recogen	   en	   la	  

publicación	  “Historia	  de	   la	  Sociedad	  Española	  de	  Microbiología”,	  que	  refleja	  muy	  bien	  el	  

desarrollo	   de	   esta	   ciencia	   en	   nuestro	   país	   así	   como	   la	   aportación	   efectuada	   por	   los	  

distintos	   grupos	   y	   en	   particular	   el	   liderado	   por	   el	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva	   desde	  

diferentes	   departamentos	   universitarios	   y	   del	   CSIC.	   En	   1955	   celebró	   un	   importante	  

congreso	   en	   Madrid	   con	   motivo	   de	   los	   50	   años	   de	   su	   fundación,	   con	   una	   Comisión	  

presidida	  por	  el	  Prof.	  César	  Nombela,	  que	  ha	  sido	  clave	  en	  el	  desarrollo	  de	  esta	  sociedad	  

científica	  en	  las	  últimas	  décadas.	  

“Cuando	   repasamos	   la	   evolución	   de	   la	   microbiología	   -‐escribe	   el	   Prof.	   Rodríguez	  

Villanueva-‐	   se	  puede	  apreciar	  que	  al	   inicio	  de	   los	  años	  ochenta	  del	   siglo	  pasado,	   la	  SEM	  

apenas	   superaba	   los	   800	   miembros,	   mientras	   que	   en	   el	   comienzo	   del	   siglo	   XXI,	   se	  

duplicaba	  ampliamente	   su	  número.	  Creo	  oportuno	   subrayar,	   añade,	  que	  el	   estudio	  de	   la	  

vida	  de	  los	  microorganismos,	  en	  especial	  las	  bacterias	  y	  las	  levaduras,	  ha	  tenido	  un	  papel	  
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decisivo,	  al	  ser	  utilizados	  como	  sistemas	  modelo,	  en	  la	  investigación	  de	  procesos	  básicos	  

de	  la	  biología”…	  

También	   es	   cierto	   que	   las	   enfermedades	   infecciosas	   han	   señalado	   múltiples	  

rumbos	  en	  estudios	  microbiológicos.	  La	  erradicación	  de	   la	  viruela	  y	  prácticamente	  de	   la	  

poliomielitis,	   y	   de	   otras	   dolencias	   causadas	   por	  microorganismos,	   ha	   dado	   paso	   a	   unas	  

pandemias	  como	  la	  del	  SIDA,	  que	  en	  la	  práctica	  ponen	  de	  manifiesto	  la	  vulnerabilidad	  de	  

los	   sistemas	   sanitarios.	   Estas	   palabras	   se	   aplican	   hoy,	   muy	   particularmente,	   a	   la	   grave	  

infección	  causada	  por	  el	  virus	  Ebola.	  

Ha	   sido	   también	   Presidente	   del	   Patronato	   de	   la	   Fundación	   Jiménez	   Díaz	   (2000);	  

Presidente	  del	   Jurado	  del	  Premio	  de	  Investigaciones	  Científicas	  de	  la	  Fundación	  Príncipe	  

de	  Asturias	  (1996-‐2004);…	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  como	  consejero	  de	  instituciones	  científicas	  y	  académicas.	  

Ya	   he	   mencionado	   anteriormente	   su	   papel	   de	   Consejero	   de	   Educación,	   Miembro	   del	  

Consejo	  Nacional	  de	  Educación,	  del	  Centro	  de	  Educación	  Superior	  de	   la	  UNESCO	   (1969-‐

1983)…	   pero	   quiero	   destacar,	   como	   expresión	   directa	   de	   la	   admiración	   que	   le	   he	  

profesado	   siempre,	   la	   designación	   como	   Consejero	   siendo	   yo	   Ministro	   de	   Educación	   y	  

Ciencia	   durante	   los	   años,	   1981	   y	   1982,	   en	   que	   tuve	   el	   honor	   de	   desempeñar	   tan	  

importante	  responsabilidad	  en	  el	  gobierno	  español.	  También	  quiero	  poner	  de	  manifiesto	  

la	  importantísima	  contribución	  que	  ha	  hecho	  desde	  los	  años	  ochenta,	  al	  Consejo	  Científico	  

de	   la	  Fundación	  Ramón	  Areces.	  Al	  principio,	   su	  Presidente	   fue	   el	  Prof.	   Severo	  Ochoa.	  D.	  

Ramón	  Areces	  estaba	  muy	   satisfecho	  de	  poder	   contar	   con	  el	  Premio	  Nobel	   al	   frente	  del	  

Consejo	   Científico	   de	   su	   Fundación.	   Entre	   asturianos	   anda	   el	   juego,	   porque	   desde	   hace	  

muchos	  años,	  el	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  es	  Vicepresidente	  de	  esta	  institución,	  en	  la	  que	  

ha	   contado	   siempre	   con	  el	   afecto	   especial	  no	   sólo	  del	   fundador	   sino	  de	   Isidoro	  Álvarez,	  

Florencio	  Lasaga,	  todos	  los	  miembros	  del	  Patronato	  en	  general,	  y	  hoy	  con	  la	  del	  Director	  

Raimundo	  Pérez	  Hernández.	  Todos	  han	  reconocido	  la	  importantísima	  aportación	  del	  Prof.	  

Rodríguez	   Villanueva	   a	   la	   más	   relevante	   fundación	   de	   promoción	   científica	   de	   nuestro	  

país.	  
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Sólo	  unas	  líneas	  para	  destacar	  la	  importancia	  que	  tienen	  los	  perfiles	  del	  Prof.	  Julio	  

Rodríguez	  Villanueva	  descritos	  por	  sus	  condiscípulos,	  como	  el	  Prof.	  Manuel	  Losada.	  O	  por	  

sus	  múltiples	  discípulos,	  entre	  los	  que	  destacan	  el	  Prof.	  Eugenio	  Santos	  y	  el	  Prof.	  José	  María	  

Luengo,	   Catedrático	   de	   Bioquímica	   y	   Biología	   Molecular	   de	   la	   Universidad	   de	   León,	   en	  

cuyos	  escritos	  me	  he	  inspirado	  también	  al	  redactar	  esta	  laudatio.	  

Como	   he	   indicado	   antes,	   no	   voy	   a	   detallar	   los	   numerosísimos	   honores	   y	  

reconocimientos	  que	  le	  han	  sido	  otorgados	  y	  que	  figuran,	  merecidamente,	  en	  su	  “egoteca”,	  

según	  preciosa	  definición	  de	  Forges.	  Pero	  sí	  quiero	  poner	  de	  manifiesto	   la	  más	  preciada	  

distinción,	  la	  única	  que	  le	  llena	  de	  honda	  satisfacción	  cuando	  contempla	  su	  densa	  y	  larga	  

andadura:	   la	  de	   ser	   llamado	   “maestro”	  por	  quienes	   se	  han	  beneficiado	  de	   su	   infatigable	  

labor	  académica	  e	  investigadora.	  	  

Termino	  esta	  intervención	  subrayando	  su	  calidad	  humana,	  pendiente	  de	  todos	  los	  

suyos,	  de	  sus	  colaboradores,	  de	  sus	  amigos.	  Su	  principal	  objetivo,	  contribuir	  a	  la	  formación	  

de	   microbiólogos,	   de	   científicos,	   aportar	   nuevos	   conocimientos	   en	   la	   lucha	   contra	   las	  

enfermedades,	  en	  favor	  de	  la	  salud,	  el	  bien	  supremo	  de	  todo	  ser	  humano,	  se	  ha	  cumplido	  

con	  creces.	  

Conocedor	   profundo	   de	   cómo	   somos,	   el	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva,	   ha	  meditado	  

mucho	   sobre	   quién	   somos	   y,	   creyente,	   considera	   que	   si	   la	   vida	   es	   inverosímil	   también	  

podrá	  serlo	  la	  muerte.	  

Ha	  sido	  un	  sembrador	  extraordinario.	  Esta	  es	  la	  principal	   lección	  de	  esta	   laudatio:	  

todos	   debemos	   procurar	   plantar	   una	   semilla	   cada	   día	   aún	   en	   surcos	   labrados	   a	  

contraviento	  y	  tiempo	  hosco.	  Si	  hay	  semilla,	  puede	  haber	  fruto.	  	  

En	  2006	  escribí:	  “Ni	  una	  gota	  /	  ha	  llovido.	  /	  Ni	  una	  sola	  semilla	  /	  ha	  germinado.	  /	  

Pero	  están	  allí	  /	  en	  los	  surcos	  /	  que	  tuvimos	  /	  el	  coraje	  /	  de	  arar	  /	  en	  pedregales.	  /	  Todo	  

parece	  yermo.	  /	  Pero	  las	  semillas	  /	  están	  allí.	  /	  Y	  este	  estar	  /	  a	  la	  espera	  /	  del	  agua	  /	  que	  

les	  dará	  vida	  /	  es	  la	  gran	  esperanza	  /	  que	  nos	  queda	  /	  en	  este	  atardecer	  /	  sombrío…”.	  

Decía	  el	  Prof.	  Hans	  Krebs	  que	  “investigar	  es	  ver	   lo	  que	  otros	  ven	  y	  pensar	   lo	  que	  

nadie	  ha	  pensado”.	  	  
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Querido	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva:	  en	  nombre	  de	  todos	  le	  deseo	  que	  durante	  

varios	  años	  todavía	  siga	  pensando	  lo	  que	  nadie	  ha	  pensado.	  

Federico	  Mayor	  Zaragoza	  

25	  de	  noviembre	  de	  2014.	  
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BIOMEDICINA	  Y	  FARMACOLOGÍA	  EN	  LA	  ERA	  GENÓMICA	  

CARLOS	  LÓPEZ-OTÍN,	  REAL	  ACADEMIA	  DE	  CIENCIAS	  EXACTAS,	  FÍSICAS	  Y	  NATURALES.	  

En	   1953,	   coincidiendo	   con	   el	   tiempo	   en	   el	   que	   el	   Profesor	   Julio	   Rodríguez	  

Villanueva	   trabajaba	   en	   su	  Tesis	  Doctoral	   en	   la	   Facultad	  de	   Farmacia	   de	   la	  Universidad	  

Complutense	  de	  Madrid,	  James	  Watson	  y	  Francis	  Crick,	  descifraron	  la	  elegante	  estructura	  

en	  doble	  hélice	  del	  ADN	  y	  mostraron	  al	  mundo	  el	  gran	  secreto	  molecular	  de	  la	  vida.	  Este	  

descubrimiento	   abrió	   una	   nueva	   era	   en	   la	   historia	   del	   pensamiento	   humano,	   la	   era	  

genómica,	   al	   demostrar	   que	   las	   claves	   esenciales	   de	   la	   vida	   y	   de	   las	   enfermedades	  

humanas	   podían	   llegar	   a	   explicarse	   a	   través	   del	   estudio	   de	   las	   estructuras,	   funciones	   y	  

transformaciones	  de	  unas	  complejas	  macromoléculas	  de	  interés	  biológico.	  En	  pocos	  años,	  

y	   siguiendo	   la	   estela	   de	   los	   nuevos	   conceptos	   genómicos,	   se	   desarrollaron	   tecnologías	  

mediante	  las	  cuales	  el	  ADN	  se	  pudo	  aislar,	  fragmentar	  y	  multiplicar	  de	  forma	  ilimitada.	  De	  

inmediato,	   se	   establecieron	   procedimientos	   para	   combinar	   los	   ADNs	   de	   distintos	  

organismos,	  y	  con	  ellos	  producir	  proteínas	  recombinantes	  que	  hoy	  ofrecen	  salud	  y	  regalan	  

vida	  frente	  a	  enfermedades	  tan	  frecuentes	  como	  el	  cáncer,	  la	  artritis	  o	  la	  diabetes.	  	  

Y	   fue	   transcurriendo	   el	   tiempo	   y	   la	   Biología	   Molecular,	   a	   través	   del	   Proyecto	  

Genoma	  Humano,	  logró	  por	  fin	  determinar	  el	  orden	  preciso	  de	  los	  más	  de	  3.000	  millones	  

de	   nucleótidos	   que	   configuran	   nuestro	   material	   genético,	   y	   la	   forma	   en	   la	   que	   estas	  

sencillas	   unidades	   químicas	   se	   organizan	   para	   construir	   los	   cerca	   de	   25.000	   genes	   que	  

determinan	  nuestras	   características	  y	  hasta	  nuestras	  aptitudes.	  En	  paralelo,	   se	  progresó	  

en	  el	   conocimiento	   sobre	   los	   códigos	   epigenéticos	  y	   la	  manera	  en	   la	  que	   la	   información	  

genética	   se	   regula	   en	   el	   espacio	   y	   en	   el	   tiempo	   para	   realizar	   con	   absoluta	   precisión	   y	  

eficacia	   los	  miles	  de	  reacciones	  bioquímicas	  que	  permiten	  cada	   instante	  de	  vida	  en	  cada	  

uno	   de	   nosotros.	   Asimismo,	   estamos	   asistiendo	   al	   resurgir	   del	   mundo	   proteico	   con	   el	  

desarrollo	  de	  una	  pujante	  ciencia	  proteómica	  presidida	  por	  proyectos	  dirigidos	  al	  estudio	  

de	  las	  estructuras	  tridimensionales,	  las	  funciones	  y	  las	  interacciones	  de	  las	  proteínas	  que	  
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ejecutan	   las	   instrucciones	   vitales	   especificadas	   en	   nuestros	   genes.	   Todas	   estas	   nuevas	  

aproximaciones	   tecnológicas	   a	   los	   procesos	   biológicos	   tal	   vez	   encuentren	   su	   máxima	  

repercusión	  en	  el	  campo	  de	  la	  Biomedicina,	  esa	  conjunción	  ahora	  ya	  imprescindible	  entre	  

la	  Biología	  y	  la	  Medicina,	  que	  está	  llamada	  a	  impulsar	  a	  la	  Farmacología	  en	  el	  desarrollo	  de	  

nuevas	  formas	  de	  tratar	  las	  enfermedades.	  	  

Así,	   el	   fascinante	   progreso	   alcanzado	   por	   la	   Biología	   Molecular	   en	   esta	   era	  

genómica	  en	   la	  que	  ya	  estamos	  viviendo,	  va	  a	   facilitar	   la	   transición	  de	   la	  Medicina	  hacia	  

una	  disciplina	  con	  mayor	  contenido	  molecular,	  que	  va	  a	  necesitar	  nuevos	  adjetivos	  que	  la	  

definan.	   La	  Medicina	   está	   dando	   ya	   sus	   primeros	   pasos	   hacia	   su	   convergencia	   con	   una	  

Ciencia	   predictiva,	   individualizada	   y	   regenerativa,	   que	   pretenderá	   anticiparse	   al	   futuro	  

desarrollo	   de	   enfermedades	   en	   cada	   individuo,	   a	   través	   del	   estudio	   de	   marcadores	  

moleculares	  inscritos	  en	  el	  genoma,	  el	  epigenoma,	  el	  varioma,	  el	  proteoma,	  el	  metaboloma,	  

el	   degradoma	   o	   en	   cualquiera	   de	   los	   múltiples	   lenguajes	   “ómicos”	   en	   los	   que	   hoy	   se	  

escriben	   las	   Ciencias	   de	   la	   Vida.	   No	   obstante,	   estas	   nuevas	   aproximaciones	   hacia	   una	  

Medicina	  más	  científica,	  plantean	  todavía	  numerosas	  incertidumbres.	  En	  el	  lado	  positivo,	  

los	   estudios	  de	   asociación	   entre	   variantes	   génicas	   y	   enfermedades	   comunes	   ayudarán	   a	  

crear	   herramientas	   diagnósticas	   para	   poder	   afrontar	   estas	   patologías	   bajo	   un	   nuevo	  

prisma.	  La	  Medicina	  molecular	  comenzará	  a	  ofrecer	  terapias	  individualizadas	  adaptadas	  a	  

las	  necesidades	  particulares	  de	  un	  nuevo	  grupo	  de	  seres	  humanos,	  los	  pre-‐pacientes,	  cuyo	  

número	   aumentará	   exponencialmente	   a	   medida	   que	   se	   desarrollen	   nuevos	  

procedimientos	   moleculares	   de	   predecir	   nuestro	   futuro	   patológico.	   En	   una	   transición	  

paralela,	   la	  Farmacología	  comenzará	  a	  ofrecer	  nuevos	   tratamientos	  que	  en	  un	  escenario	  

ideal	   deberían	   alcanzar	   una	   diversidad	   comparable	   a	   la	   propia	   diversidad	   humana.	  

Necesitaremos	   nuevos	   medicamentos	   para	   los	   muchos	   cuasi-‐enfermos	   que	   desearán	  

tratarse	   con	   células	   reprogramadas	   “a	   la	   Yamanaka”,	   virus	   dotados	   de	   sorprendentes	  

capacidades	   balsámicas,	   RNAs	   interferentes,	   oligonucleótidos	   anti-‐sentido	   o	   proteínas	  

recombinantes	  surgidas	  de	  la	  imaginación	  de	  un	  científico	  y	  no	  tras	  la	  lenta	  y	  perseverante	  

acción	  de	  casi	  cuatro	  mil	  millones	  de	  años	  de	  evolución	  biológica.	   Indudablemente,	  para	  

navegar	  en	  esta	  complejidad,	  necesitaremos	  la	  ayuda	  de	  expertos	  en	  nuevas	  profesiones,	  
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como	  la	  de	  consejero	  delegado	  (genómico),	  analista	  de	  sistemas	  (biológicos),	  evaluador	  de	  

riesgos	   (genéticos),	   reprogramador	   celular	   o	   editor	   genómico,	   en	   las	   que	   las	   nuevas	  

generaciones	  de	  jóvenes	  científicos	  tendrán	  esas	  oportunidades	  laborales	  que	  hoy	  apenas	  

se	  les	  ofrecen.	  	  

Sin	  embargo,	  junto	  al	  panorama	  luminoso	  de	  esta	  era	  genómica	  de	  la	  Biomedicina	  y	  

la	  Farmacología,	  hay	  también	  terreno	  para	  las	  sombras.	  Así,	  es	  posible	  que	  el	  mal	  uso	  del	  

concepto	  de	   “predictividad”	  y	  el	  olvido	  de	   la	   relevancia	  del	  diálogo	  organismo-‐ambiente	  

en	   el	   desarrollo	   de	   muchas	   enfermedades	   humanas,	   conduzcan	   a	   un	   exceso	   de	  

intervencionismo	   pre-‐terapéutico	   en	   los	   pre-‐pacientes,	   causando	   daños	   adicionales	   que	  

obligarán	  a	  actuaciones	  adicionales.	  De	  esta	  manera,	  entraríamos	  en	  una	  espiral	  sin	  fin	  en	  

la	   que	   ya	   sería	   imposible	   distinguir	   o	   incluso	   recordar	   el	   origen	   de	   los	   males	   que	   nos	  

llevaron	  a	  penetrar	  en	  ese	  complejo	  laberinto	  médico-‐molecular.	  No	  olvidemos	  tampoco	  la	  

posibilidad	   real	   de	   que	   la	   incipiente	   Medicina	   predictiva	   nos	   aproxime	   hacia	   la	  

discriminación	  genómica,	  una	  sutil	  forma	  de	  discriminación	  social	  que	  desvirtuaría	  todos	  

los	  logros	  científicos	  en	  este	  campo.	  

En	   resumen,	   estamos	   ante	   un	   momento	   de	   cambios	   profundos	   en	   la	   forma	   de	  

entender	   la	   vida	   y	   las	   enfermedades	   humanas.	   La	   Biomedicina	   actual	   ofrece	   unas	  

perspectivas	   fascinantes	   para	   unos,	   intolerables	   para	   otros,	   pero	   sin	   duda,	   positivas	   y	  

brillantes	  en	   lo	  global.	  Es	  una	  buena	  oportunidad	  de	  aproximarnos	  a	  ella	  con	  atención	  y	  

respeto,	   tratando	   de	   entender	   todo	   lo	   que	   subyace	   a	   los	   avances	   científicos	   en	   este	  

terreno.	   La	   tarea	   no	   es	   nada	   sencilla	   dada	   la	   abrumadora	   ignorancia	   general	   de	   una	  

sociedad	  como	  la	  nuestra	  que	  es	  muy	  poco	   ilustrada	  en	  todo	   lo	  que	  tiene	  que	  ver	  con	   la	  

Ciencia.	  Por	  eso,	  me	  siento	  muy	  afortunado	  por	  esta	  magnífica	  oportunidad	  de	  participar	  

en	  una	  sesión	  conjunta	  de	  tres	  de	  nuestras	  Reales	  Academias	  para	  demostrar	  al	  Profesor	  

Rodríguez	  Villanueva	  nuestra	  profunda	  gratitud	  por	  su	  generosa	  contribución	  al	  impulso	  

de	  la	  Ciencia	  en	  nuestro	  país.	  	  
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LA	   BIOTECNOLOGÍA	   EN	   EL	   DIAGNÓSTICO	   DE	   LAS	  

ENFERMEDADES	  TRANSMISIBLES	  

MARÍA	   DEL	   CARMEN	   MAROTO	   VELA,	   ACADÉMICA	   DE	   NÚMERO	   DE	   LA	   REAL	   ACADEMIA	  

NACIONAL	  DE	  MEDICINA.	  

Quiero	  dar	  las	  gracias	  a	  las	  tres	  Reales	  Academias	  de	  Ciencias,	  Farmacia	  y	  Medicina,	  

por	  haberme	  permitido	   colaborar	   en	   el	   homenaje	   al	   profesor	  Rodríguez	  Villanueva.	  Mis	  

relaciones	  con	  él	  datan	  de	  muchos	  años	  atrás,	  cuando	  coincidimos	  en	   los	  Congresos	  que	  

aglutinaban	  a	  los	  microbiólogos	  de	  las	  tres	  Licenciaturas.	  Pero	  sobre	  todo,	  conviví	  con	  él	  

varios	   años	   en	   el	   Jurado	   de	   los	   Premios	   Príncipes	   de	   Asturias,	   donde	   pude	   conocerle	   a	  

fondo,	   admirarle	   y	   respetarle.	   Hoy	   estoy	   orgullosa	   de	   encontrarme	   aquí	   y	   poder	  

demostrarle	  mi	  adhesión	  incondicional.	  

Desde	  que	  en	  2004	  el	  National	  Genome	  Consortium	  Research	  Institute	  donó	  más	  de	  

100	   millones	   de	   dólares	   para	   el	   desarrollo	   de	   las	   Next	   General	   Sequencing	   (NGS),	  

numerosas	  compañías	  las	  han	  comercializado,	  con	  aplicaciones	  específicas.	  El	  porcentaje	  

más	  elevado	  ha	  sido	  la	  búsqueda	  y	  diagnóstico	  de	  bacterias	  y	  virus	  en	  patología	  infecciosa,	  

incrementándose	   el	   número	   de	   publicaciones	   en	   revistas	   de	   alto	   impacto	   de	   una	   forma	  

espectacular.	  Para	  ello	  se	  ha	  necesitado	  mejorar	  la	  transferencia	  de	  datos	  y	  el	  control	  del	  

mantenimiento	  y	  la	  calidad.	  Pero	  quizá	  lo	  más	  llamativo	  es	  la	  necesidad	  de	  la	  informática,	  

disciplina	   donde	   convergen	   la	  Medicina,	   las	  Matemáticas	   o	   la	   Física,	   ya	   que	   se	   necesita	  

categorizar	   la	   ingente	   cantidad	   de	   información	   suministrada.	   De	   todas	   las	   técnicas,	   la	  

secuenciación	   masiva	   es	   un	   marco	   óptimo	   para	   la	   explotación	   de	   datos	   genómicos	   y	  

transcriptómicos	  para	  su	  posterior	  integración	  y	  procesado.	  

Debido	  a	  lo	  extenso	  del	  tema,	  vamos	  a	  tratar	  de	  sintetizar	  todos	  los	  posibles	  usos	  de	  

que	  disponemos	  en	  el	  momento	  actual	  y	  lo	  vamos	  a	  hacer	  mediante	  una	  serie	  de	  ejemplos	  

que,	  por	  supuesto,	  no	  son	   los	  únicos:	  aplicaciones	  en	  el	  diagnóstico	  y	   tratamiento	  de	   los	  
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procesos	   bacterianos	   y	   víricos,	   mejora	   en	   el	   conocimiento	   del	   microbioma	   en	  

determinados	   procesos	   clínicos,	   estudio	   de	   filogenia	   y	   filogeografía	   y,	   por	   último,	   unas	  

pinceladas	   sobre	   la	   posible	   relación	   de	   determinados	   microorganismos	   en	   patologías	  

crónicas.	  

*	  En	  los	  procesos	  infecciosos,	  el	  más	  utilizado	  es	  el	  denominado	  MALDI-‐TOF,	  que	  es	  

un	  sistema	  de	  identificación	  de	  microorganismos	  que	  permite	  el	  diagnóstico	  de	  bacterias,	  

levaduras	  y	  hongos.	  Es	  una	  espectrometría	  de	  masas,	  que	  analiza	  simultáneamente	  hasta	  

96	   muestras	   en	   una	   hora,	   con	   resultados	   en	   minutos.	   Otra	   técnica	   es	   la	   denominada	  

SEPTI-‐FAST,	  que	  detecta	  ADN	  por	  PCR	  en	  menos	  de	  seis	  horas,	  y	  estudia	  los	  25	  patógenos	  

más	   importantes	   productores	   de	   sepsis,	   incluyendo	   Candida	   y	   Aspergillus.	   Los	   dos	  

ejemplos	   elegidos	   tienen	   como	   finalidad,	   además	   de	   la	   realización	   de	   un	   diagnóstico	  

correcto,	  la	  rapidez	  del	  mismo,	  lo	  que	  conlleva	  un	  tratamiento	  más	  eficaz	  y,	  por	  supuesto,	  

ahorro	  de	  costes	  de	  hospitalización.	  

*	   Las	   modernas	   técnicas	   de	   secuenciación	   tienen	   mayor	   utilidad,	   y	   han	  

representado	  un	  gran	  avance	  en	  el	  campo	  de	  los	  virus.	  Permiten	  el	  estudio	  de	  genotipos,	  

subtipos,	  mutaciones,	  polimorfismos,	  etc.	  Hemos	  escogido	  los	  virus	  de	  las	  hepatitis	  B	  y	  C,	  y	  

el	   VIH,	   que	   son	   los	  más	   frecuentemente	   estudiados,	   aunque	   también	   citaremos	   el	   virus	  

Ebola.	  

Como	  el	   virus	  de	   la	  hepatitis	  B	   requiere	  un	   tratamiento	   continuado,	   se	  producen	  

mutaciones	   que	   necesitan	   ser	   estudiadas	  mediante	   secuenciación	   de	   fragmentos	   lo	  más	  

largos	   posibles;	   su	   clasificación	   en	   genotipos	   y	   subtipos	   con	   fines	   epidemiológicos	  

requiere	  igualmente	  la	  secuenciación	  del	  genoma	  entero.	  El	  virus	  de	  la	  hepatitis	  C	  fue	  ya	  

clasificado	   en	   genotipos	  mediante	   las	   técnicas	   clásicas	   de	   PCR;	   en	   el	  momento	   actual,	   y	  

mediante	  la	  secuenciación	  masiva	  de	  la	  región	  NS5B,	  junto	  a	  la	  clasificación	  por	  filogenia	  

molecular,	  se	  ha	  revelado	  como	  la	  metodología	  más	  fiable	  para	  el	  subtipado,	  la	  detección	  

de	  infecciones	  mixtas	  o	  para	  estudiar	  la	  presencia	  de	  mutaciones	  de	  resistencia	  (como	  la	  

K80K)	  presentes	  en	  aislados	  víricos.	  

La	   infección	   por	   el	   virus	   VIH,	   además	   del	   diagnóstico	   de	   rutina	   y	   de	   la	  

determinación	  de	  la	  carga	  vírica	  para	  su	  correcta	  monitorización,	  necesita	  del	  estudio	  de	  
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subtipos,	   cuasi	   especies	   y	   CRFs.	   Igualmente	   es	   necesario	   conocer	   los	   fenómenos	   de	  

resistencia	   (por	   valoración	   de	   genotipo,	   fenotipo	   o	   fenotipo	   virtual),	   ya	   que	   se	   ha	  

demostrado	   que	   el	   número	   de	   fármacos	   a	   utilizar	   disminuye	   de	   una	   forma	   drástica	   a	  

medida	   que	   aumenta	   el	   número	   de	   mutaciones.	   Un	   posible	   y	   moderno	   ejemplo	   es	   el	  

estudio	  de	   los	   correceptores	  de	   la	   célula	   (R5	  o	  R4)	   y	   su	   relación	   con	   la	   región	  V3	  de	   la	  

gp120	   del	   virus.	   El	   conocimiento	   en	   profundidad	   del	   virus,	   la	   posible	   existencia	   de	   los	  

denominados	  virus	  fundadores,	  así	  como	  de	  otros	  aspectos,	  son	  los	  que	  nos	  pueden	  llevar	  

a	  la	  aparición	  de	  vacunas.	  

Las	   modernas	   técnicas	   del	   estudio	   del	   virus	   Ebola	   nos	   permiten	   un	   diagnóstico	  

rápido,	   así	   como	   la	   descripción	   de	   las	   ya	   conocidas	   mutaciones	   (cerca	   de	   400	   en	   el	  

momento	   actual),	   con	   ancestros	   comunes	   con	   virus	   de	   otras	   epidemias	   anteriores,	   así	  

como	   propias	   del	   brote	   actual.	   Igualmente	   se	   pueden	   conocer	   otros	   posible	   virus	  

emergentes	   como	   el	   Chikungunya,	   o	   el	   nuevo	   coronavirus	   MERS-‐CoV,	   originado	   en	   la	  

Arabia	  Saudí.	  

*Se	   ha	   abierto	   un	   nuevo	   campo	   en	   la	   investigación	   del	   microbioma	   humano	   en	  

relación	  con	  procesos	  patológicos	  no	   infecciosos.	  Los	  estudios	  en	  muestras	  respiratorias	  

de	  fibrosis	  quística,	  en	  boca	  de	  periodontitis	  y	  en	  heces	  de	  obesidad,	  diabetes	  y	  síndrome	  

del	  intestino	  irritable,	  han	  demostrado	  presentar	  variaciones	  de	  la	  microbiota	  claramente	  

diferentes	  de	  las	  del	  individuo	  sano,	  y	  sobre	  todo,	  si	  se	  comparan	  las	  técnicas	  actuales	  con	  

los	   métodos	   clásicos,	   con	   los	   cuales	   es	   imposible	   abarcar	   el	   elevadísimo	   número	   de	  

microorganismos	  existentes	  en	  esas	  cavidades	  naturales..	  

*El	  estudio	  de	  la	  filogenia	  y	  la	  filogeografía	  permite	  analizar	  los	  linajes,	  reconstruye	  

la	  historia	  evolutiva	  y	  estudia	  la	  transmisión	  de	  las	  infecciones.	  Pongamos	  dos	  ejemplos	  en	  

relación	   al	   VIH.	   Uno	   de	   carácter	   local,	   realizado	   muy	   recientemente	   en	   Granada,	  

estudiando	  696	  secuencias	  naive	  de	  subtipo	  B	  perteneciente	  al	  gen	  pol,	  y	  otro	  de	  carácter	  

internacional	  en	  el	  que	   se	  asegura	  el	  origen	  del	  virus	  el	   año	  1920,	   a	  partir	  de	  Kinshasa,	  

extendiéndose	  luego	  por	  vía	  ferrocarril	  o	  fluvial	  a	  otras	  zonas	  de	  África,	  para	  llegar	  a	  Haití	  

(a	  través	  de	  trabajadores),	  y	  finalmente	  pasar	  a	  Estados	  Unidos	  y	  al	  resto	  del	  mundo.	  
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*Para	   terminar,	   quiero	   hacer	   una	   aproximación	   al	   futuro	   ante	   la	   posibilidad,	  

largamente	  acariciada,	  de	  relacionar	  los	  microorganismos	  con	  patologías	  consideradas	  no	  

transmisibles	  (como	  ocurrió	  con	  Helicobacter	  y	  la	  úlcera	  gástrica)	  y	  la	  puerta	  abierta	  que	  

nos	  muestra	  la	  moderna	  biotecnología.	  Sólo	  citaré	  la	  esquizofrenia	  (y	  su	  posible	  relación	  

con	  el	  	  virus	  Borna,	  retrovirus	  endógeno	  humano	  W	  y	  citomegalovirus),	  arterioesclerosis	  

(con	  Chlamydia	  pneumoniae)	  y	  esclerosis	  múltiple	  (relacionado	  con	  el	  herpes	  humano	  tipo	  

6,	   virus	   de	   Epstein	   Barr	   o	   posibles	   agentes	   retrovirales).	   Todos	   ellos	   pendientes	   de	  

estudios	  más	  profundos.	   Igualmente	  la	  detección	  de	  polimorfismos	  para	  microRNAs,	  con	  

regulación	  de	  los	  procesos	  fisiológicamente	  relevantes	  en	  la	  progresión	  de	  la	  osteoporosis,	  

supondría	  un	  paso	  para	  el	  diseño	  de	  terapias	  dirigidas	  y	  personalizadas.	  

En	  resumen,	  lo	  que	  pretendemos	  es	  conseguir	  un	  matrimonio	  entre	  la	  genómica	  del	  

microorganismo	   y	   la	   humana.	   Conocer	   cuáles	   son	   las	   características	   del	   patógeno	   y	   la	  

respuesta	  ante	  la	  infección.	  Los	  grandes	  avances	  en	  biotecnología	  nos	  pueden	  ayudar	  cada	  

vez	  más.	  
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LA	   ESCUELA	   DEL	   PROFESOR	   VILLANUEVA:	   IMPACTO	   EN	   LA	  

MICROBIOLOGÍA	  Y	  LA	  BIOTECNOLOGÍA	  EN	  ESPAÑA	  

CÉSAR	   NOMBELA.	   CATEDRÁTICO	   DE	   MICROBIOLOGÍA.	   RECTOR	   DE	   LA	   UNIVERSIDAD	  

INTERNACIONAL	  MENÉNDEZ	  PELAYO	  

El	  merecido	  homenaje,	  que	  conjuntamente	  ofrecen	  las	  reales	  academias	  nacionales	  

de	   Ciencias	   Exactas,	   Físicas	   y	  Naturales,	   de	  Medicina	   y	   de	   Farmacia,	   al	   Profesor	   Julio	  R.	  

Villanueva,	  nos	  permite	  a	  muchos	  de	  sus	  discípulos	  como	  el	  autor	  de	  estas	  líneas	  reflejar	  

lo	  que	  representa	  su	  figura	  para	  la	  Ciencia	  y	  para	  la	  Universidad	  españolas.	  Su	  nombre	  se	  

inscribe	  junto	  al	  de	  otros	  pioneros	  que	  consagraron	  en	  España	  el	  cultivo	  de	  las	  Ciencias	  de	  

la	   Vida,	   con	   una	   visión	  moderna	   basada	   en	   las	   aproximaciones	   experimentales	   que	   han	  

propiciado	  avances	  espectaculares	  en	  el	  conocimiento	  así	  como	  una	  verdadera	  revolución	  

en	  aplicaciones	  biotecnológicas.	  	  

Siempre	  percibí	  en	  el	  Prof.	  Villanueva	  un	  aprecio	  especial	  por	  todo	  lo	  que	  compone	  

el	   mundo	   de	   lo	   vivo,	   con	   su	   inmensa	   diversidad	   dentro	   de	   la	   unidad	   de	   los	   procesos	  

esenciales	   que	   se	   da	   en	   todos	   los	   vivientes.	   Es	   la	   mentalidad	   que	   ha	   hecho	   posible	  

interpretar	   la	   vida	   en	   su	   doble	   faceta	   de	   unidad	   y	   diversidad	   y	   profundizar	   en	   su	  

conocimiento	   hasta	   los	   niveles	   actuales.	   Hace	   unos	   años	   un	   centro	   emblemático	   a	   nivel	  

mundial	   en	   biodiversidad,	   el	   INBio	   de	   Costa	   Rica,	   describió	   para	   la	   Ciencia	   una	   nueva	  

especie	  de	  mosca	  asignándole	  el	  nombre	  de	  Mesorhaga	  villanuevi.	  Se	  trata	  de	  un	  pequeño	  

insecto	  recolectado	  en	  la	  falda	  de	  la	  cordillera	  de	  Guanacaste,	  que	  ha	  sido	  consagrado	  con	  

este	   nombre	   por	   el	   investigador	   australiano	   Bickel.	   Sin	   duda	   supuso	   una	   de	   las	  

circunstancias	  que	  más	  pudo	  satisfacer	  al	  científico	  al	  que	  dedicamos	  este	  libro.	  
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Una	  trayectoria	  pionera	  y	  sobresaliente	  

Glosar	   la	   figura	   del	   Profesor	   Julio	   R.	   Villanueva	   supone	   evocar	   una	   de	   las	  

trayectorias	  académicas	  y	  científicas	  más	  relevantes	  de	   la	  segunda	  mitad	  del	  siglo	  XX	  en	  

España.	   Su	   influjo	   se	   proyecta	   en	   el	   presente	   siglo	   con	   relevantes	   resultados	   para	   la	  

investigación,	   el	   desarrollo	   y	   la	   tarea	   académica.	   Podemos	   hablar	   de	   un	   despegue	   de	   la	  

Ciencia	  española	  que	  sucede	  desde	  el	  inicio	  de	  los	  años	  ochenta	  y	  que	  se	  proyecta	  hasta	  la	  

primera	  década	  del	   siglo	  actual.	   Se	   trata	  de	  un	  primer	  despegue	  que	   supuso	  multiplicar	  

por	  tres	  nuestra	  contribución	  porcentual	  a	  la	  creación	  de	  conocimiento,	  que	  determinó	  un	  

notable	  aumento	  de	  la	  visibilidad	  internacional	  de	  nuestra	  producción	  científica,	  y	  que	  se	  

acompañó	  con	  un	  salto	  notable	  del	  esfuerzo	  español	  en	  I+D	  alcanzando	  más	  del	  1,3%	  de	  

nuestro	  PIB.	  En	  el	  momento	  presente,	  el	  haber	  experimentado	  ese	  primer	  despegue,	  nos	  

hace	  añorar	  un	  segundo	  y	  definitivo	  despegue,	  para	  el	  que	  estamos	  preparados,	  pero	  que	  

requiere	   esfuerzos	   adicionales	   de	   inversión	   en	   Ciencia,	   que	   también	   favorezcan	   la	  

innovación.	  

La	  figura	  del	  profesor	  Julio	  R.	  Villanueva	  tiene	  un	  lugar	  destacado	  en	  toda	  esta	  tarea	  

por	  su	  extensa	  e	  intensa	  labor,	  docente	  e	  investigadora,	  verdaderamente	  pionera	  para	  el	  

desarrollo	   de	   la	   Microbiología	   en	   España	   con	   una	   notable	   proyección	   internacional.	   La	  

pasión	  por	  el	  trabajo	  bien	  hecho	  y	  el	  convencimiento	  de	  la	  trascendencia	  social	  del	  mismo,	  

están	  en	  la	  raíz	  del	  impulso	  que	  sienten	  quienes	  hacen	  de	  la	  dedicación	  a	  la	  universidad	  y	  a	  

la	  ciencia	  mucho	  más	  que	  una	  mera	  actividad	  profesional.	  Sólo	  desde	  esta	  clave	  se	  explica	  

la	  superación	  de	  las	  dificultades	  a	  través	  de	  un	  esfuerzo	  permanente	  que,	  con	  frecuencia,	  

ha	  de	  vencer	  miles	  de	  obstáculos	  que	  invitarían	  al	  desistimiento.	  No	  fueron	  pequeñas	  las	  

dificultades	   que	  hubo	  de	   superar	   pero	   esos	   esfuerzos	   allanaron	   el	   camino	  para	   quienes	  

vinieron	  detrás.	  	  

El	   profesor	   Villanueva	   es	   un	   verdadero	   ejemplo	   de	   lo	   que	   puede	   dar	   de	   sí	   una	  

persona	  que	  aúna	  talento,	  coraje	  y	  corazón,	  de	  los	  que	  tan	  necesitados	  estamos	  en	  nuestro	  

mundo	  académico.	  Bebió	  en	  las	  fuentes	  de	  verdaderos	  maestros,	  entre	  los	  que	  él	  reconoce	  

especialmente	   la	   inspiración	   del	   profesor	   Albareda,	   de	   Madrid,	   y	   del	   profesor	   Gale,	  

Cambridge	   (UK).	   Tras	   su	   formación	   inicial	   como	   farmacéutico	   y	   doctor	   en	   Farmacia,	  
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realizó	  una	  nueva	  y	  prolongada	  estancia	  doctoral	  en	  la	  Universidad	  de	  Cambridge,	  en	  los	  

años	  cincuenta,	  que	  habría	  de	  marcar	  profundamente	  su	  talante	  universitario	  al	  alcanzar	  

ese	   título	   de	   doctor	   por	   tan	   prestigiosa	   institución.	   Julio	   R.	   Villanueva,	   doblemente	  

doctorado,	   ha	   protagonizado	   una	   de	   las	   biografías	   académicas	   de	   mayor	   impacto	   en	  

nuestro	  país.	  En	  las	  instituciones	  que	  se	  beneficiaron	  de	  su	  trabajo	  quedó	  la	  impronta	  de	  

su	   personalísima	   labor,	   llena	   de	   energía,	   pletórica	   de	   ambiciones,	  mezcla	   de	   realismo	   y	  

ansias	   de	   superación.	   Estuvo	   convencido	   de	   que	   tenemos	   a	   mano	   acabar	   con	   la	  

insatisfacción	  que	  produce	  la	  deuda	  de	  España	  con	  la	  Ciencia,	  de	  la	  que	  tanto	  habló	  Cajal.	  

Su	  trabajo	  se	  enmarcó	  en	  el	  contexto	  de	  una	  época	  marcada	  por	  el	  entusiasmo	  despertado	  

por	  las	  ciencias	  de	  la	  vida.	  

Tras	  crear	  un	  grupo	  de	  notable	  impacto	  en	  el	  Consejo	  Superior	  de	  Investigaciones	  

Científicas	  (CSIC),	  en	  Madrid,	  en	  los	  años	  sesenta,	  su	  irresistible	  vocación	  universitaria	  le	  

llevó	  en	  1966	  a	  obtener	  una	  cátedra	  en	   la	  Universidad	  de	  Salamanca,	   en	  donde	   lejos	  de	  

concentrarse	  en	   sí	  mismo	  siguió	   inspirando	  vocaciones	  para	   la	  dedicación	  universitaria,	  

en	   todos	   los	   casos	   impregnadas	   por	   una	   inquietud	   y	   una	   preocupación	   fundamental:	   la	  

investigación.	   Sus	   discípulos	   siempre	   sentimos	   el	   aliento	   –también	   la	   exigencia-‐	   de	  

formarnos	   y	   seguir	   formándonos	   en	   la	   investigación,	   como	   un	   requisito	   esencial	   del	  

profesor	  universitario.	  

Desde	   la	   mencionada	   etapa	   inicial	   en	   el	   Consejo	   Superior	   de	   Investigaciones	  

Científicas,	  Villanueva	  supo	  motivar	  a	  las	  nuevas	  generaciones	  por	  la	  tarea	  investigadora,	  

en	   una	   apuesta	   fundamental	   para	   nuestro	   despegue	   científico.	   Numerosos	   estudiantes,	  

posibles	  candidatos	  a	  una	  carrera	  investigadora	  y	  académica,	  se	  sorprendían	  al	  recibir	  la	  

oferta	   de	   un	   investigador	   que	   les	  mostraba	   un	   camino	   enormemente	   atractivo	   para	   su	  

futura	   dedicación.	   Pocos	   maestros	   han	   sabido	   alentar	   la	   trayectoria	   de	   tantos	  

investigadores,	   sin	   otro	   criterio	   de	   selección	   que	   el	   de	   su	   valía	   y	   motivación,	   sin	   otro	  

interés	   que	   el	   de	   que	   aspiraran	   a	   lo	  mejor.	   Su	   dedicación	   generosa	   a	   sus	   discípulos	   se	  

acompañaba	  de	  notables	  exigencias,	  porque	  el	  camino	  solo	  se	  recorre	  a	  base	  de	  esfuerzo.	  

Entre	   ellas	   impuso	   con	   rigor	   el	   extenso	   período	   de	   formación	   postdoctoral	   en	   el	  
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extranjero,	  como	  algo	  fundamental	  para	  la	  ulterior	  consolidación	  en	  el	  mundo	  académico	  

español.	  

Su	  trayectoria	  es	  por	  tanto	  un	  ejemplo	  de	  lo	  que	  define	  a	  un	  maestro	  universitario,	  

capaz	   de	   estimular	   a	   sus	   discípulos,	   de	   seleccionar	   a	   los	   más	   adecuados	   y	   respetar	   su	  

personalidad	  e	  ideas,	  de	  animar	  a	  cada	  cual	  a	  alcanzar	  las	  metas	  más	  elevadas	  de	  las	  que	  

sea	  capaz,	  de	  exigir	  dedicación	  y	  rendimiento,	  de	  comprender	  las	  dificultades,	  de	  facilitar	  

soluciones,	  de	  provocar	   la	  autoestima,	  al	   tiempo	  que	   la	  visión	  realista,	  de	  guiar,	  en	   fin,	  a	  

cada	  cual,	  por	  el	  recorrido	  por	  el	  que	  mejor	  pueda	  transitar.	  	  

Como	   promotor	   de	   carreras	   científicas,	   el	   eco	   de	   su	   labor	   de	   maestro	   de	   varias	  

generaciones	   de	   profesores	   e	   investigadores	   está	   hoy	   presente	   en	   diversos	   muchos	  

lugares	   de	   España.	   El	   impulso	   del	   Prof.	   Villanueva,	   en	   circunstancias	   que	   lo	   hicieron	  

posible,	   había	   de	   dar	   magníficos	   resultados	   en	   la	   creación	   de	   una	   verdadera	   escuela	  

científica	  que	  se	  proyectó	  de	  manera	  especial	  en	  la	  universidad.	  Es	  de	  señalar	  el	  acceso	  de	  

personas	  que	  se	  han	  formado	  formadas	  con	  D.	  Julio,	  a	  instituciones	  científicas	  en	  Madrid	  

(CSIC)	   o	   en	   Salamanca,	   y	   a	   departamentos	   universitarios	   de	   los	   centros	   de	   educación	  

superior	  de	  Oviedo,	  León,	  Complutense,	  Alcalá	  de	  Henares,	  Extremadura,	  Valencia,	  Murcia,	  

Santiago	   de	   Compostela,	   La	   Laguna	   (Tenerife)	   así	   como	   otros	   centros	   en	   el	   ámbito	  

internacional.	   Más	   de	   dos	   docenas	   de	   catedráticos	   y	   muchos	   más	   profesores	   e	  

investigadores,	   atestiguan	  el	  valor	  de	   las	  enseñanzas	  del	  Profesor	  Villanueva,	   cuya	  meta	  

más	   importante	   fue	   promover	   discípulos	   capaces	   de	   superar	   los	   logros	   de	   su	  maestro.	  

Además	   del	   prestigioso	   departamento	   de	   Microbiología	   de	   la	   Facultad	   de	   Ciencias	  

salmantina,	   dos	   excelentes	   institutos	   de	   investigación,	   el	   de	   Biología	   Funcional	   y	  

Genómica,	  y	  el	  Centro	  de	  Investigación	  del	  Cáncer,	  ambos	  vinculados	  a	  la	  Universidad	  de	  

Salamanca	  y	  al	  CSIC,	  han	  surgido	  de	  los	  esfuerzos	  del	  Prof.	  Villanueva	  constituyendo	  a	  día	  

de	  hoy	  una	  espléndida	  realidad	  en	  la	  ciudad	  del	  Tormes.	  	  

El	   efecto	  multiplicador	   ejercido	   por	   todos	   estos	   grupos,	   emanados	   de	   la	   escuela	  

salmantina	  de	  Villanueva	  se	  extiende	  mucho	  más	  por	  España	  y	  el	  extranjero.	  ¿Hacen	  falta	  

mejores	  ejemplos	  de	  movilidad	  universitaria,	  de	   la	  que	   tanto	  habla	  cualquier	  político	  en	  

estos	   momentos,	   pero	   que	   en	   la	   práctica	   las	   normas	   vigentes	   en	   la	   Universidad	   hacen	  
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imposible?	  Sólo	  a	  base	  de	  determinación,	  confianza	  en	  las	  posibilidades	  de	  nuestro	  país	  y	  

esfuerzo	   cabe	  alcanzar	   estos	   logros.	   La	  visión	   clarividente	  del	   futuro,	   acompañada	  de	   la	  

determinación	   suficiente	   para	   afrontar	   las	   dificultades,	   explican	   los	   logros	   de	   Julio	   R.	  

Villanueva	  al	   servicio	  de	   la	  universidad	  española.	   Su	  nombre	  se	   inscribe	   sin	  duda	  en	  un	  

grupo	  reducido	  de	  pioneros	  a	  los	  que	  debemos	  el	  que	  nuestras	  instituciones	  de	  educación	  

superior,	  a	  día	  de	  hoy,	  tengan	  un	  potencial	  y	  unas	  perspectivas	  mucho	  más	  acordes	  con	  las	  

exigencias	   de	   nuestro	   país.	   Como	   la	   tarea	   sigue	   siendo	   ingente,	   hace	   falta	   que	   se	  

prolonguen	  impulsos	  y	  ejemplos	  como	  el	  suyo	  pues	  nos	  queda	  mucho	  por	  recorrer.	  Es	  la	  

exigencia	  que	  percibimos	  en	  quienes	  han	  sabido	  dar	  ejemplo.	  

El	  Profesor	  Villanueva	  en	  la	  consolidación	  de	  la	  Microbiología	  en	  España	  

Pero,	   de	   lo	   que	   no	   cabe	   duda	   es	   que	   en	   su	   balance	   final	   de	   la	   obra	   del	   Prof.	  

Villanueva	   lo	  más	  destacado	   está	   en	  haber	   creado	  un	   grupo	  de	  proyección	  universal	   en	  

estudios	  microbianos,	  bien	  conocido	  como	  grupo	  o	  escuela	  de	  Salamanca.	  La	  enseñanza	  y	  

la	   práctica	   de	   la	   Microbiología	   en	   España	   se	   vieron	   notablemente	   influenciados	   por	   su	  

actuación,	   hasta	   el	   punto	   de	   constituir	   uno	   de	   los	   territorios	   de	  mayor	   impacto	   y	  masa	  

crítica	  de	  trabajo	  en	  España.	  

El	   trabajo	   del	   Prof.	   Villanueva	   arranca	   en	   una	   etapa	   importante	   de	   la	   Ciencia	  

microbiológica	  que	  se	  desarrolla	  en	  buena	  medida	  a	  lo	  largo	  de	  las	  décadas	  de	  los	  50	  y	  los	  

60.	  Los	  estudios	   sobre	  microorganismos,	   fundamento	  de	  una	  buena	  parte	  de	   la	  Biología	  

experimental,	   consolidaron	   conocimientos	   biológicos	   fundamentales	   sobre	   el	   material	  

genético,	   su	   funcionalidad	   y	   sus	   variaciones.	   La	   Biología	   Molecular	   emergía	   con	   fuerza	  

gracias	   a	   estudios	  microbianos,	  mientras	   se	   descifraba	   el	   código	   genético	   universal	   y	   la	  

organización	   genética	   de	   las	   bacterias	   y	   sus	   virus	   dominaba	   la	   escena.	   Además,	   los	  

antibióticos	  y	  su	  “modo	  de	  acción”,	  y	  la	  bioquímica	  microbiana,	  con	  resultados	  de	  enorme	  

impacto	  práctico,	  constituían	  puntos	  focales,	  mientras	  que	  las	  fermentaciones	  industriales	  

alcanzaban	  escalas	  crecientes.	  	  

Consolidada	   la	   idea	   de	   que	   los	   microbios	   no	   solo	   son	   agentes	   patógenos	   o	  

saprofitos,	  sino	  que	  son	  sobre	  todo	  seres	  vivos,	  y	  modelos	  muy	  convenientes	  para	  estudiar	  
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los	  fenómenos	  biológicos	  esenciales,	  su	  empleo	  permitía	  avanzar	  de	  forma	  espectacular	  en	  

estas	  cuestiones.	  En	  España,	  durante	  estas	  dos	  décadas,	  se	  pusieron	  los	  fundamentos	  para	  

una	   incorporación	   a	   ese	   ámbito	   de	   avances	   de	   nivel	   internacional,	   con	   la	   emergencia	   y	  

consolidación	   de	   grupos	   de	   microbiólogos	   en	   la	   universidad,	   así	   como	   en	   centros	   de	  

investigación	  y	  hospitales,	  sin	  olvidar	  algunas	  actividades	  industriales.	  Un	  ejemplo	  claro	  es	  

el	  de	   la	  Universidad	  de	  Salamanca,	  donde	  se	  estableció	  en	  1966	  el	  grupo	  liderado	  por	  el	  

Prof.	  Villanueva,	  en	  el	  que	  se	  formaron	  un	  elevado	  número	  de	  profesores	  microbiólogos,	  

actualmente	   incorporados,	   como	   hemos	   señalado,	   al	   menos	   a	   una	   docena	   de	   otras	  

universidades	   españolas,	   lo	   que	   representa	   la	   escuela	   microbiológica	   universitaria	   más	  

extensa.	  	  

Las	  tres	  décadas	  posteriores	  los	  setenta,	  los	  ochenta	  y	  los	  noventa	  supusieron	  una	  

notable	   incorporación	  de	   los	  microbiólogos	  españoles	  a	  campos	  de	  producción	  científica	  

plenamente	   integrados	   en	   la	   tendencias	   dominantes.	   Estas	   son	   la	   emergencia	   de	   la	  

Ingeniería	  genética	  como	  metodología	  dominante,	  basada	  fundamentalmente	  en	  el	  empleo	  

de	  microorganismos;	  la	  nueva	  visión	  evolutiva	  de	  la	  aparición	  de	  los	  organismos	  celulares,	  

con	   la	   descripción	   de	   los	   troncos	   Bacteria,	   Achaea	   y	   Eukarya;	   y	   el	   desarrollo	   de	   la	  

Genómica	  microbiana	  que	  consagra	  las	  aproximaciones	  de	  gran	  escala	  en	  las	  Ciencias	  de	  la	  

Vida	  constituyendo	  la	  antesala	  del	  genoma	  humano.	  

Sin	  demérito	  para	  otras	  escuelas,	  muchos	  de	  los	  grupos,	  surgidos	  de	  la	  escuela	  de	  

Microbiología	  de	  Salamanca	  aportaron	  una	  parte	  importante	  del	  esfuerzo	  español	  en	  estos	  

terrenos.	  Y	  contribuyeron	  a	  configurar	  la	  disciplina	  como	  una	  materia	  fundamental,	  objeto	  

de	   docencia	   en	   diversas	   facultades	   de	   cuyos	   curricula	   formativos	   formaban	   parte	   los	  

estudios	   microbianos.	   Igualmente,	   muchos	   de	   los	   representantes	   de	   esta	   escuela	  

participaron	   activamente	   en	   la	   colaboración	   científica,	   por	   ejemplo,	   gestionando	  

sociedades	   científicas	   como	   la	   Sociedad	   Española	   de	   Microbiología	   o	   la	   Federación	  

Europea	  de	  Sociedades	  de	  Microbiología,	  así	  como	  responsabilizándose	  de	  la	  organización	  

de	  numerosos	  congresos	  y	  simposios	  de	  la	  especialidad.	  Llegó	  el	  momento	  en	  España	  de	  

formular	  una	   sólida	   apuesta	  por	   el	   desarrollo	   de	   la	  Biotecnología	   en	  España,	   basado	   en	  

buena	   medida	   en	   materiales	   y	   sistemas	   de	   trabajo	   microbianos.	   La	   Biotecnología,	  
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microbiana	  en	  notable	  proporción,	   constituyó	  pronto	  uno	  de	   los	   terrenos	  en	   los	  que	   los	  

microbiólogos	   españoles	   alcanzaron	   mayor	   presencia	   y	   competitividad	   en	   Europa.	  

Igualmente	  se	  constataba	  que	  las	  empresas	  farmacéuticas	  internacionales	  identificaban	  a	  

la	  Microbiología	  como	  uno	  de	  los	  campos	  en	  los	  que	  invertir	  en	  I+D	  en	  España.	  

	  En	  este	  contexto	  la	  escuela	  del	  Prof.	  Villanueva	  ha	  supuesto	  también	  un	  notable	  de	  

apertura	   al	   trabajo	   microbiológico	   propio	   de	   este	   siglo.	   Las	   aproximaciones	   genómica	  

proteómicas,	   biómicas	   en	   general,	   la	   reprogramación	   experimental	   de	   los	   sistemas	  

microbianos,	   con	   finalidades	   de	   conocimiento	   básico	   o	   tecnológico,	   el	   manejo	   de	   la	  

biodiversidad	  microbiana	  y	  tantas	  otras	  cuestiones,	  son	  la	  base	  de	  la	  investigación	  de	  los	  

grupos	  surgidos	  de	  la	  escuela	  de	  Salamanca.	  

Un	  rector	  presente	  en	  todo	  el	  ámbito	  científico	  español	  	  

Lo	   anterior	   resulta	   un	   resumen,	   parcial	   en	   buena	   medida,	   de	   la	   labor	   del	   Prof.	  

Villanueva,	  siempre	  acompañado	  por	  su	  esposa,	  la	  Dra.	  García	  Acha,	  siempre	  guiado	  por	  la	  

amistad	   de	   otros	   académicos	   que	   se	   han	   sentido	   sus	   amigos.	   Pero,	   aunque	   sea	   con	  

brevedad	   no	   dejaré	   de	   mencionar	   otras	   actividades	   que	   llevó	   a	   cabo	   en	   su	   rica	   y	  

apasionante	  tarea	  académica	  y	  científica.	  	  

Accedió	  al	  Rectorado	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  en	  1972.	  Los	  ecos	  de	  su	  labor,	  

incluso	   como	   Presidente	   de	   la	   Conferencia	   de	   Rectores	   de	   España,	   se	   prolongaron	   a	   lo	  

largo	   de	   buena	   parte	   de	   la	   transición	   política	   por	   su	   defensa	   decidida	   del	   papel	   de	   la	  

Universidad	  para	   la	   sociedad	  española.	  Desde	   la	  Presidencia	  de	   la	  Sociedad	  Española	  de	  

Bioquímica	   y	   de	   la	   Federación	   Europea	   de	   estas	   sociedades	   de	   esta	   especialidad	  marcó	  

pautas	  en	  los	  sesenta,	  en	  la	  cooperación	  para	  promover	  la	  tarea	  investigadora,	  basada	  en	  

la	   calidad	   y	   en	   la	   proyección	   internacional.	   En	   su	   laboratorio	   se	   inició	   una	   tarea	  

fundamental	  para	   los	  estudios	  microbianos,	  creándose	   la	  Colección	  Española	  de	  Cultivos	  

Tipo	   (CECT),	   que	   hoy	   es	   una	   magnífica	   realidad	   en	   la	   Universidad	   de	   Valencia.	   Sus	  

esfuerzos	   en	   pro	   de	   la	   promoción	   de	   la	   investigación	   se	   ha	   desarrollado	   también	   en	  

colaboraciones	  con	  fundaciones	  destacadas,	  muy	  en	  especial	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces.	  

Ha	   sido	   incansable	   a	   la	   hora	   de	   participar	   en	   jurados	   de	   los	   más	   diversos	   galardones	  
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educativos	  y	  científicos.	  Y,	  finalmente,	  obligado	  es	  también	  recordar	  su	  desempeño	  como	  

académico	  de	  número	  y	  Presidente	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia,	  promotora	  

del	  reconocimiento	  al	  Profesor	  Julio	  R.	  Villanueva,	  al	  que	  unen	  las	  nacionales	  de	  Ciencias	  

Exactas,	  Físicas	  y	  Naturales	  y	   la	  Medicina.	  Sirva	  este	   libro	  como	  testimonio	  de	   todo	  ello.	  



Recuerdos y tes$monios de sus 
discípulos 



	  



Mª	  Dolores	  García	  López|41	  

	  

GRACIAS	  JULIO	  

Mª	   DOLORES	   GARCÍA	   LÓPEZ,	   PROFESOR	   TITULAR	   DE	   MICROBIOLOGÍA,	   UNIVERSIDAD	   DE	  

VALENCIA.	  

Cuando	   conocí	   a	   Julio	   en	   1961	   hacía	   más	   de	   un	   año	   que	   había	   terminado	   la	  

Licenciatura	  y	  parecía	  que	  mi	  destino	  era	  abrir	  una	  oficina	  de	  Farmacia.	  Ya	  tenía	  solicitada	  

y	   concedida	  una	  pero	  era	  demasiado	   joven	  y	  quería	   aprender.	  Había	  hecho	  un	   curso	  de	  

Análisis	   Clínicos	   y	   trabajado	   en	   el	   laboratorio	   del	   Hospital	   Provincial	   (que	   ahora	   es	   el	  

Museo	  Reina	  Sofía)	  cuando	  un	  compañero	  de	  carrera,	  Mario	  Martín	  Velamazán,	  me	  habló	  

de	   la	   investigación	   en	   el	   laboratorio	   del	   Prof.	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   aunque	   era	  

necesario	  un	  expediente	  académico	  brillante	  para	  trabajar	  con	  él.	  A	  pesar	  de	  no	  “dar	  del	  

todo	  la	  talla”	  Julio	  me	  admitió	  y	  el	  ambiente	  investigador	  me	  entusiasmó.	  Todas	  las	  líneas	  

de	  investigación	  que	  estaban	  en	  marcha	  eran	  muy	  importantes	  y	  las	  personas	  que	  estaban	  

trabajando	   en	   ellas	   eran	   estupendas:	   Mª	   José	   Rodríguez	   Aguirre,	   Juan	   Antonio	   Leal,	  

Concepción	   García	  Mendoza	   y	   sobre	   todo	   Isabel	   García	   Acha	   (Dña.	   Isabel)	   También	   las	  

auxiliares:	   Adita,	  Matilde.	   Después	   llegaron	  muchos	  más	   que	   no	   es	   necesario	   enumerar	  

pero	  que	  mantuvieron	  y	  aumentaron	  ese	  nivel	  científico	  y	  el	  buen	  ambiente	  humano.	  	  

Como	  consecuencia	  de	  ese	  nivel	  científico	  y	  del	  carácter	  abierto	  y	  atrayente	  de	  D.	  

Julio	   al	   laboratorio	   llegaban	   visitas	   muy	   importantes:	   recuerdo	   vivamente	   la	   visita	   del	  

profesor	   Selman	  A.	  Waksman,	   sencillo	   y	   afable,	   que	   había	   obtenido	   el	   premio	  Nobel	   de	  

Medicina	  por	  su	  descubrimiento	  de	  la	  estreptomicina	  producida	  por	  un	  estreptomices	  (S.	  

griseus)	  y	  que	  conocía	  bien	  los	  actinomicetos,	  sabía	  su	  interés	  biológico	  y	  sus	  capacidades	  

metabólicas.	  

En	   los	   años	   60	   del	   siglo	   XX	   estaba	   en	   pleno	   auge	   el	   descubrimiento	   de	   nuevos	  

antibióticos	   y	   otros	   metabolitos	   producidos	   por	   microorganismos	   del	   grupo	   de	   los	  

actinomicetos:	   Streptomyces,	   Nocardia,	   Micromonospora,	   etc.	   Firmas	   farmacéuticas	  
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importantes	   desarrollaban	   nuevos	   antibióticos	   producidos	   por	   ¿nuevas	   especies?,	   ¿eran	  

antibióticos	  nuevos?	  Litigios	  entre	  ellas	  requerían	  la	  opinión	  de	  microbiólogos	  expertos.	  

Algunas	   cepas	   de	   estos	   géneros	   eran	   capaces	   de	   producir	   enzimas	   líticas	   que	  

podían	  degradar	   la	  pared	  celular	  de	  hongos	  y	   levaduras	  dando	   lugar	  a	  protoplastos	  que	  

podían	  servir	  como	  herramienta	  para	  estudiar	  la	  formación	  de	  la	  pared	  celular.	  El	  estudio	  

de	  la	  síntesis	  de	  la	  pared	  celular	  era	  una	  de	  las	  líneas	  de	  investigación	  que	  interesaban	  a	  

Julio	   e	   Isabel.	   Por	   supuesto	   no	   la	   única,	   teniendo	   en	   cuenta	   el	   carácter	   entusiasta	   y	  

emprendedor	  de	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  (para	  mí	  D.	  Julio	  durante	  mucho	  tiempo).	  

Entre	   las	   empresas	   en	  mente	   y	   que	   ya	   había	   iniciado	   estaba	   la	   creación	   de	   una	  

colección	   de	   cultivos	   de	  microorganismos	   que	   consideraba	   de	   vital	   importancia	   para	   el	  

mundo	  investigador.	  	  

Empecé	   con	   el	   aislamiento	   de	   actinomicetos	   del	   suelo,	   que	   luego	   se	   probaban	  

frente	  a	  diferentes	  sustratos	  (incluyendo	  paredes	  celulares)	  para	  determinar	  su	  actividad	  

lítica,	   y	   encargándome	   también	   de	   ayudar	   a	   Adita	   que	   se	   ocupaba	   de	   la	   colección	   de	  

microorganismos	  bajo	  la	  supervisión	  directa	  de	  Dña.	  Isabel.	  

La	  colección	  tenía	  cepas	  de	  hongos	  fitopatógenos	  que	  provenían	  de	  la	  EAN	  (Estaçao	  

Agronómica	   Nacional)	   de	   Oeiras	   y	   que	   controlaba	   cuidadosamente	   Juan	   Antonio	   Leal.	  

Tenía	  una	  colección	  interesante	  de	  levaduras	  aisladas	  en	  su	  mayoría	  por	  el	  Dr.	  Feduchi	  y	  

tenía	   bacterias	   de	   diferentes	   grupos,	   pero	   principalmente	   relacionadas	   con	   las	  

investigaciones	   en	   marcha:	   Streptomyces	   o	  Micromonospora	   aislados	   en	   el	   laboratorio,	  

importantes	   por	   sus	   actividades	   bioquímicas.	   También	   otras	   bacterias	   que	   eran	   usadas	  

como	  patrón	  para	  distintas	  valoraciones.	  

Aunque	   la	   colección	   no	   era	   cuantitativamente	   importante,	   Julio	   con	   su	   visión	   de	  

futuro	   ya	   la	   había	   organizado	   numéricamente	   con	   amplio	   margen	   para	   4	   grupos	  

microbianos:	   eubacterias	   los	   primeros	   mil,	   levaduras	   de	   mil	   a	   dos	   mil,	   hongos	  

filamentosos	   de	   dos	   a	   tres	   mil	   y,	   por	   último,	   actinomycetos	   de	   tres	   a	   cuatro	   mil.	   Este	  

criterio	   de	   numeración	   se	   mantuvo	   en	   la	   CECT	   hasta	   20	   años	   después	   que	   hubo	   que	  
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ampliarlo	   por	   el	   gran	   crecimiento	   e	   importancia	   que	   la	   colección	   iniciada	   por	   Julio	   y	  

bautizada	  por	  él	  adquirió	  (Colección	  Española	  de	  Cultivos	  Tipo).	  

Cuando	   solo	   llevaba	   unos	  meses	   en	   el	   laboratorio,	   D.	   Julio	  me	   propuso	   visitar	   y	  

trabajar	   en	   una	   colección	   de	   cultivos	   de	   microorganismos	   bien	   consolidada,	   la	   CBS	  

(Centraal	   Bureau	   voor	   Schimmelcultures)	   en	   Baarn	   (Holanda),	   dirigida	   entonces	   por	  

Agatha	  van	  Beverwijk.	  Esta	  colección	  cuyo	  objetivo	  había	  sido	  en	  principio	  la	  conservación	  

de	   hongos	   (Schimmel=	   hongo/moho	   en	   holandés),	   mantenía	   viables	   los	   filamentosos	   y	  

desecados	   en	   herbarios	   los	   formadores	   de	   setas.	   Pero	   tenía	   además	   una	   interesante	  

colección	   de	   actinomicetos	   y	   un	   experto	   en	   el	   mantenimiento	   e	   identificación	   de	   este	  

grupo	  de	  bacterias,	  el	  Dr.	  Gerard	  A.	  de	  Vries.	  

Gracias	  a	  D.	  Julio	  y	  a	  D.	  Florencio	  Bustinza	  conseguí	  una	  beca	  March	  por	  un	  año	  que	  

me	   permitió	   aprender	   las	   distintas	   técnicas	   de	   mantenimiento	   y	   conservación	   de	  

microorganismos	  y	  la	  organización	  y	  cuidado	  de	  una	  colección	  de	  cultivos.	  También	  pude	  

iniciar	   una	   tesis	   sobre	   métodos	   de	   identificación	   de	   estreptomices.	   Para	   ello	   tuve	   que	  

trasladarme	   al	   Laboratorio	   de	  Microbiología	   y	   Bioquímica	   de	   la	   Universidad	   de	  Utrecht	  

donde	  habían	  desarrollado	  nuevas	  técnicas	  de	  diferenciación	  de	  especies,	  e	  incluso	  cepas	  

de	   una	   misma	   especie.	   Conseguí	   un	   contrato	   de	   trabajo	   en	   esta	   Universidad	   que	   me	  

permitió	  prorrogar	  mi	   estancia	  un	   año	  más,	   y	   aprendí	   y	  utilicé	   técnicas	   serológicas	  que	  

daban	  resultados	  muy	  concluyentes.	  Al	  cabo	  del	  segundo	  año	  en	  Holanda,	  volví	  a	  Madrid	  y	  

completé	  la	  tesis	  con	  un	  estudio	  de	  la	  composición	  química	  de	  las	  paredes	  celulares	  de	  los	  

estreptomices,	  con	  la	  inestimable	  ayuda	  de	  Monique	  Novais-‐Ledieu.	  

Me	   costó	   escribir	   la	   tesis,	   porque	   siempre	   me	   ha	   costado	   escribir	   y	   porque	   ya	  

entonces	  mi	   interés,	   y	   sobre	   todo	   el	   de	   Julio,	   por	  mantener	   los	   cultivos	   de	   la	   CECT,	   era	  

primordial.	  Muchos	   eran	   aislados	   en	   nuestro	   laboratorio	   y	   utilizados	   en	   los	   trabajos	   de	  

investigación	  que	  estaban	  en	  marcha,	  por	  tanto	  únicos.	  Aunque	  había	  aprendido	  en	  la	  CBS	  

las	   técnicas	   de	   mantenimiento	   por	   liofilización	   y	   congelación	   como	   más	   adecuadas,	   de	  

momento	   había	   que	   seguir	   con	   las	   resiembras	   periódicas	   en	   los	   medios	   y	   condiciones	  

idóneas	  porque	  aún	  no	  teníamos	  liofilizador	  (lo	  tuvimos	  después	  ya	  en	  Salamanca).	  Era	  un	  

trabajo	   bastante	   absorbente	   en	   el	   cual	   me	   fui	   involucrando	   cada	   vez	   más	   porque	   los	  
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microorganismos	   me	   necesitaban	   (aprendí	   a	   quererlos)	   y	   porque	   los	   científicos	  

necesitaban	  los	  microorganismos	  (aprendí	  de	  Julio	  la	  generosidad	  de	  suministrarlos).	  

Julio	   fue,	   por	   tanto,	   el	   que	   encauzó	   mi	   vida	   profesional	   por	   un	   camino	   del	   que	  

siempre	   me	   he	   sentido	   satisfecha	   y	   compensada.	   Gracias	   a	   él	   y	   al	   buen	   ambiente	   que	  

siempre	  ha	   reinado	  en	  el	   grupo	  de	   investigación,	   conocí	  a	  Federico	  Uruburu,	   la	  persona	  

más	  importante	  de	  mi	  vida.	  Cuando	  Julio	  e	  Isabel	  se	  trasladaron	  a	  Salamanca,	  Federico	  y	  

yo	  nos	  fuimos	  con	  ellos,	  iniciando	  allí	  nuestra	  feliz	  vida	  de	  casados.	  	  

Gracias	  Julio	  y	  gracias,	  MUCHAS	  GRACIAS,	  Isabel	  que	  siempre	  fuiste	  tan	  cercana	  a	  

mí,	  ya	  que	  tal	  vez	  por	  mi	  timidez,	  el	  respeto	  que	  sentía	  por	  Julio	  me	  impedía	  manifestar	  mi	  

cariño	   y	   agradecimiento.	   Pero	   los	   dos	   habéis	   sido	   para	   mí	   unos	   padres	   en	   algunos	  

momentos	  capitales	  de	  mi	  vida	  que	  aunque	  no	  cito	  aquí	  siempre	  recordaré.	  
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MÁS	   DE	   MEDIO	   SIGLO	   DE	   FRUCTÍFERAS	   RELACIONES	  

CIENTÍFICAS	  

CONCEPCIÓN GARCÍA	   MENDOZA,	   ACADÉMICA	   CORRESPONDIENTE	   DE	   LA	   REAL	   ACADEMIA	  

NACIONAL	  DE	  FARMACIA.	  

Al	  finalizar	  mi	  licenciatura	  en	  Farmacia	  en	  1961	  en	  la	  Universidad	  Complutense	  de	  

Madrid	  y	  por	  el	  hecho	  de	  haber	  formado	  parte	  del	  Club	  Edaphos	  dirigido	  por	  el	  catedrático	  

de	  Mineralogía	  y	  Edafología	  y	  Secretario	  General	  del	  CSIC,	   José	  Mª	  Albareda,	  su	  profesor	  

adjunto,	  Avelino	  Pérez	  Geijo,	  me	  aconsejó	  que	   iniciara	  una	  Tesis	  Doctoral	  en	  el	  CSIC	  con	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  a	  quien	  ya	  había	  conocido	  en	  una	  de	  las	  reuniones	  científicas	  

periódicas	  que	  celebraba	  dicho	  Club.	  

Julio	  R.	  Villanueva	  y	  su	  esposa	  y	  colaboradora,	  Isabel	  García	  Acha,	  habían	  iniciado	  

en	  el	  Instituto	  “Jaime	  Ferrán”	  del	  Centro	  de	  Investigaciones	  Biológicas	  (CIB)	  un	  grupo	  de	  

investigación	   sobre	   Bioquímica	   Microbiana,	   después	   de	   su	   estancia	   en	   Cambridge	  

(Inglaterra),	   para	   estudiar	   el	   efecto	   de	   los	   enzimas	   líticos	   producidos	   por	  Actinomicetos	  

del	   suelo	   sobre	   las	   paredes	   celulares	   de	   bacterias,	   levaduras	   y	   hongos,	   y	   como	   segunda	  

opción	  la	  búsqueda	  de	  nuevos	  antibióticos.	  

El	   laboratorio	   contaba	   con	  una	  dotación	  básica	  para	   estudios	  microbiológicos	   así	  

como	   con	   la	   ayuda	   de	   ciertos	   servicios	   centrales,	   pero	   los	   equipos	   para	   trabajos	  

bioquímicos	   tuvieron	   que	   ser	   adquiridos	   paulatinamente	   gracias	   a	   las	   financiaciones	  

consiguientes.	  A	  este	  respecto	  cabe	  recordar	  que	  gracias	  a	  mis	  circunstancias	  personales	  –

mi	   padre	   era	   economista	   técnico	   de	   aduanas-‐	   se	   agilizaron	   los	   trámites	   para	   la	  

importación	   de	   una	   centrífuga	   refrigerada	   Sorvall,	   imprescindible	   para	   nuestro	   trabajo	  

experimental.	  

El	   ambiente	   del	   laboratorio	   donde	   me	   incorporé	   era	   excepcional,	   tanto	   por	   el	  

trabajo	   científico	   como	   por	   la	   calidad	   humana,	   y	   ya	   estaban	   trabajando	   en	   sus	   Tesis	  
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Doctorales	   Juan	   Antonio	   Leal,	   Mª	   José	   Rodríguez	   Aguirre,	   Mª	   Dolores	   García	   López,	  

Antonio	   Martín	   y	   Raul	   Margarida,	   y	   seguidamente	   se	   fueron	   incorporando	   Monique	  

Novaes	  Ledieu,	  Emilio	  Muñoz,	  Santiago	  Gascón,	  Carlos	  Hardisson,	  Gregorio	  Nicolás,	  Rafael	  

Sentandreu,	  Federico	  Uruburu,	  etc.,	  etc.	  

Mi	  Tesis	  Doctoral	  versaba	  sobre	  la	  obtención	  de	  dichos	  enzimas	  líticos	  producidos	  

por	  Streptomyces	  aislados	  por	  mí	  misma	  del	  suelo	  del	  jardín	  del	  CIB,	  capaces	  de	  producir	  

protoplastos	  de	   levaduras.	  La	  obtención	  de	   los	  protoplastos	  de	   la	   levadura	  Candidautilis,	  

por	  primera	  vez	  y	  con	  los	  enzimas	  del	  Streptomyces	  GM,	  supuso	  un	  acontecimiento	  en	  el	  

laboratorio,	  al	  que	  siguieron	  la	  reversión	  de	  dichos	  protoplastos	  a	  su	  morfología	  inicial,	  así	  

como	  el	  aislamiento	  de	   las	  membranas	  plasmáticas	  de	   la	  misma	   levadura	  a	  partir	  de	   los	  

correspondientes	   protoplastos,	   que	   pudieron	   ser	   observadas	   en	   el	   microscopio	  

electrónico	  gracias	  a	  la	  colaboración	  de	  Miguel	  Rubio,	  en	  aquel	  entonces	  jefe	  del	  Servicio	  

de	  Microscopía	  Electrónica	  del	  CIB.	  Todos	  estos	  hallazgos	  fueron	  publicados	  en	  Nature	  y	  

Biochem.	   Biophys.	   Acta,	   habiendo	   sido	   presentados	   previamente	   en	   la	   1ª	   Reunión	  

Científica	   de	   Microbiólogos	   Españoles,	   organizada	   en	   1962	   en	   Madrid	   por	   Julio	   R.	  

Villanueva,	   que	   supuso	   el	   comienzo	  de	   los	   Congresos	  Nacionales	   de	  Microbiología	   de	   la	  

Sociedad	   Española	   de	  Microbiología	   (SEM),	   en	   aquel	   entonces	   denominada	   Sociedad	   de	  

Microbiólogos	  Españoles.	  

Pero	  no	  solo	  trabajábamos	  duro	  en	  el	  laboratorio,	  también	  teníamos	  momentos	  de	  

expansión,	  como	  cuando	  con	  motivo	  de	  la	  concesión	  de	  un	  galardón	  a	  Julio	  R.	  Villanueva,	  

organizamos	  una	   comida	   en	   Segovia	   seguida	   de	   una	   visita	   profesional	   a	   la	   destilería	   de	  

whisky	  Dyc,	  con	  la	  consiguiente	  alegría	  general	  al	  finalizar	  esta	  última	  después	  de	  varias	  

degustaciones.	  

Al	   concluir	   la	   Tesis	   Doctoral,	   Julio	   R.	   Villanueva	   me	   propuso	   continuar	   mi	  

formación	   científica	   como	   estudiante	   postdoctoral	   en	   el	   Subdepartment	   of	   Chemical	  

Microbiology,	   Department	   ofBiochemistry	   de	   la	   Universidad	   de	   Cambridge,	   el	   mismo	  

laboratorio	   donde	   él	   había	   estado,	   bajo	   la	   dirección	   del	   Prof.	   Ernest	   Gale,	   que	   era	   un	  

referente	   mundial	   en	   el	   estudio	   del	   modo	   de	   acción	   de	   antibióticos	   inhibidores	   de	   la	  

síntesis	  de	  proteínas,	  donde	  obtuve	  el	  Postgraduate	  Certificate	   in	  Biochemistry:	  Chemical	  
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Microbiology,publicando	  mi	   trabajo	   con	  alto	   impacto	  y	  donde	  pude	   conocer	  a	   científicos	  

destacados,	  incluso	  laureados	  con	  el	  Premio	  Nobel.	  

Terminada	   mi	   estancia	   en	   Cambridge	   me	   incorporé	   de	   nuevo	   en	   Madrid	   al	  

laboratorio	   de	   Julio	   R.	   Villanueva	   en	   el	   CIB,	   contraje	   matrimonio	   actuando	   Julio	   como	  

testigo	   de	   mi	   boda,	   y	   obtuve	   la	   plaza	   de	   Ayudante	   Científico	   del	   CSIC.	   Como	   tema	   de	  

investigación	   acometí	   el	   estudio	   de	   la	   estructura	   química	   de	   las	   envolturas	   celulares	   –

paredes	   y	   membranas	   plasmáticas	   de	   C.utilis-	   	   así	   como	   de	   los	   componentes	   químicos	  

inicialessintetizados	   en	   la	   regeneración	   de	   las	   paredes	   celulares	   a	   partir	   de	   los	  

protoplastos	  de	  dicha	  levadura.	  

Cuando	   en	   1967	   Julio	   R.	   Villanueva	   accedió	   a	   la	   cátedra	   de	   Microbiología	   de	   la	  

Universidad	   de	   Salamanca,	   la	   mayoría	   de	   su	   grupo	   de	   investigación	   se	   trasladó	   con	   él,	  

permaneciendo	   solamente	   en	   Madrid	   	   Monique	   Novaes	   y	   yo	   misma,	   y	   uniéndosenos	  

después	  Juan	  Antonio	  Leal	  a	  su	  regreso	  de	  Estados	  Unidos.	  Después	  de	  una	  reorganización	  

en	  el	  CIB	  en	  1975,	  Monique	  y	  yo	  formamos	  nuestro	  propio	  grupo	  de	  investigación	  sobre	  

Bioquímica	  de	  Hongos,	  permaneciendo	  en	  contacto	  frecuente	  con	  Julio	  R.	  Villanueva	  y	  su	  

grupo,	  dada	  la	  gran	  afinidad	  de	  nuestros	  respectivos	  trabajos.	  

Con	  motivo	   de	   mi	   elección	   como	   Tesorera	   de	   la	   SEM	   en	   1979,	   y	   sucesivamente	  

Secretaria	   y	   Delegada	   de	   la	   SEM	   en	   la	   Federación	   de	   Sociedades	   Europeas	   de	  

Microbiología	  (FEMS),	  seguimos	  coincidiendo	  Julio	  R.	  Villanuevay	  yo	  en	  las	  reuniones	  de	  la	  

citada	  Sociedad,	  primeramente	  dada	  su	  calidad	  de	  Vocal	  de	  la	  SEM	  y	  posteriormente	  como	  

organizador	   del	   Congreso	   Nacional	   en	   Salamanca	   en	   1991.	   Pero	   al	   margen	   de	   tales	  

circunstancias	   siempre	   contamos	   con	   su	  apoyo	  en	   todo	   lo	  que	  pudimos	  necesitar,	   como	  

cuando	  en	  una	  nueva	  reestructuración	  del	  CIB	  en	  1993	  que	  afectaba	  a	  nuestro	  grupo	  de	  

investigación	   por	   haber	   iniciado	   el	   estudio	   de	   las	   envolturas	   celulares	   de	   hongos	  

superiores	   comestibles,	   su	   gestión	   como	   Asesor	   externo	   del	   CIB	   hizo	   que	   se	   resolviera	  

favorablemente	  para	  nuestro	  tema	  de	  trabajo	  e	  incluso	  saliendo	  reforzado,	  y	  pasando	  yo	  a	  

ser	  Vicedirectora	  del	  CIB.	  	  

A	  partir	  de	  1999,	  dado	  mi	  nombramiento	  de	  Académica	  Correspondiente	  de	  la	  Real	  

Academia	  Nacional	  de	  Farmacia,	   nuestra	   relación	  aún	   se	  hizo	  más	   cercana,	  debido	  a	   las	  
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Sesiones	   semanales	   de	   los	   juevesa	   las	   que	   acudíamos	   puntualmente,	   y	   que	   seguimos	  

haciendo	  en	  la	  actualidad.	  Cuando	  en	  2001	  y	  a	  requerimiento	  de	  la	  SEM	  escribí	  la	  “Historia	  

de	   la	   Sociedad	  Española	  de	  Microbiología	  a	   lo	   largo	  del	   siglo	  XX”,	   la	  publicación	  de	  este	  

libro	   fue	   financiada	   por	   la	   Fundación	   Ramón	   Areces	   gracias	   a	   su	   apoyo	   e	   intervención	  

como	  Vicepresidente	  del	  Consejo	  Científico	  de	  esta	  fundación.	  

Con	   la	   construcción	   del	   nuevo	   CIB	   en	   el	   campus	   de	   la	   ciudad	   universitaria	   de	  

Madrid	   se	   hizo	   necesaria	   la	   adquisición	   de	   nuevos	   equipos	   instrumentales,	   y	   en	   el	   caso	  

concreto	  de	  los	  microscopios	  electrónicos	  que	  se	  mantenían	  en	  el	  CIBde	  la	  calle	  Velázquez	  

que	  se	  habían	  quedado	  obsoletos.	  Dada	  la	  circunstancia	  de	  que	  en	  aquel	  momento	  yo	  era	  

la	  Jefa	  del	  Servicio	  de	  Microscopía	  Electrónica	  del	  CIB	  solicité	  a	  Julio	  R.	  Villanueva	  ayuda	  

para	  poder	  conseguir	  un	  nuevo	  aparato,	  imprescindible	  en	  un	  centro	  de	  investigación	  de	  

la	  categoría	  del	  CIB.	  Su	  gestión	  en	  el	  Ministerio	  de	  Educación	  y	  Ciencia	  fue	  tan	  positiva	  que	  

se	   nos	   adjudicó	   una	   financiación	   extraordinaria	   para	   este	   fin,	   y	   en	   la	   actualidad	   este	  

Servicio	  goza	  de	  gran	  prestigio	  internacional.	  	  

Finalmente	   con	  motivo	   del	   cumplimiento	   de	   los	   cincuenta	   años	   del	   CIB	   en	   2008,	  

Julio	  R.	  Villanueva	  organizó,	  junto	  con	  la	  dirección	  del	  CIB	  y	  mi	  colaboración,	  el	  Simposio	  

“Los	  cincuenta	  años	  del	  Centro	  de	  Investigaciones	  Biológicas,	  su	  impacto	  en	  el	  desarrollo	  

de	   las	   Ciencias	   Biológicas	   en	   España”,	   con	   la	   participación	   de	   la	   gran	   mayoría	   de	   los	  

científicos	  que	  total	  o	  parcialmente	  habían	  contribuido	  con	  su	  trabajo	  en	  el	  CIB	  a	  lo	  largo	  

de	  estos	  años.	  

De	  todo	  lo	  que	  he	  podido	  recordar	  y	  plasmar	  en	  estas	  páginas	  se	  deduce	  que	  Julio	  

R.	  Villanueva,	  desde	  su	  cátedra	  y	  sus	  muchas	  otras	  ocupaciones,	  ha	  seguido	  vinculado	  al	  

CIB	  y	  en	  estrecha	  relación	  con	  sus	  antiguos	  colaboradores.	  Personalmente	  puedo	  añadir	  

que	  también	  me	  ha	  prestado	  gran	  ayuda	  moral	  en	  ciertos	  momentos	  difíciles	  que	  la	  vida	  

nos	  depara.	  ¡Gracias	  Julio	  por	  tu	  generosidad!.	  	  
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HOMENAJE	   	   DE	   LAS	   ACADEMIAS	   CIENTÍFICAS	   AL	   PROFESOR	  

JULIO	  	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

EMILIO	  MUÑOZ,	  CSIC,	  CIEMAT	  Y	  ESCUELA	  SUPERIOR	  DE	  INGENIERÍA	  DE	  MINAS	  Y	  ENERGÍA	  

(UPM).	  

Quiero	  y	  debo	  iniciar	  estas	  líneas	  agradeciendo	  que	  se	  me	  brinde	  la	  oportunidad	  de	  

participar	   en	   este	   merecido	   homenaje	   a	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   una	   persona	   de	  

reconocido	  prestigio	  académico	  en	  multitud	  de	  facetas	  y	  a	  quien	  debo	  mucho	  de	  lo	  que	  soy	  

y	  de	  lo	  que	  fui	  en	  el	  pasado,	  como	  científico	  y	  como	  persona,	  pues	  fue	  él	  quien	  me	  inició	  en	  

la	  investigación	  y	  guio	  mis	  primeros	  pasos	  en	  un	  mundo	  que	  a	  mí	  y	  a	  tantos	  jóvenes	  de	  mi	  

generación	  se	  nos	  mostraba	  entonces	  ignoto	  y	  proceloso.	  

Un	   camino	   iniciático	   que	   comenzó	   en	   el	   Club	   Edafos,	   en	   el	   seno	   del	   Consejo	  

Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas	   y	   en	   el	   contexto	   de	   una	   iniciativa	   del	   Secretario	  

General	  del	  organismo,	  José	  María	  Albareda,	  edafólogo	  y	  agrobiólogo	  que	  a	  finales	  de	  los	  

años	   cuarenta	   fue	   capaz	   de	   convencer	   a	   un	   puñado	   de	   jóvenes	   licenciados	   en	   Farmacia	  

para	  que	  se	  dejaran	  inocular	  el	  virus	  del	  amor	  y	  la	  pasión	  hacia	  la	  investigación	  científica.	  

Sin	   duda	   un	   hito	   histórico	   en	   la	   ciencia	   española	   contemporánea,	   con	   un	   reparto	   entre	  

cuyos	  primeros	  protagonistas	  estuvieron	  Manuel	  Losada	  Villasante,	    Avelino	  Pérez	  Geijo,	  

Gonzalo	  Giménez	  Martín,	  Eugenio	  Laborda	  Rodríguez,	  Manuel	  Ruiz	  Amil, y el propio Julio	  

Rodríguez	  Villanueva,	  y	  que	  fue	  el	  hábitat	  donde	  empezó	  a	  desarrollarse	  una	  importante	  

escuela	   de	   investigación	   que	   progresivamente	   iría	   extendiéndose	   por	   todo	   el	   país	  

mediante	   cátedras	   universitarias	   y	   centros	   que	   iban	   a	   contribuir	   al	   	   desarrollo	   de	  	  

laboratorios	  y	  grupos	  de	  investigación	  en	  líneas	  punteras	  de	  la	  biología	  moderna.	  

Como	   quiera	   que	   los	   últimos	   siete	   u	   ocho	   años	   de	   mi	   carrera	   profesional	   (tras	  

haber	  pasado	  por	  la	  investigación,	  la	  política	  científica,	  la	  sociología	  y	  filosofía	  de	  la	  ciencia	  

y	  la	  alta	  divulgación)	  los	  he	  desarrollado	  en	  el	  ámbito	  de	  la	  ética	  y	  los	  valores	  aplicados	  a	  
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la	   ciencia	  y	   la	   investigación	   científica,	  he	   considerado	   la	  oportunidad	  de	   centrar	   en	  este	  

ámbito	   mi	   contribución	   al	   homenaje,	   focalizándolo	   en	   la	   confianza	   y	   la	   libertad	  

investigadora,	  	  valores	  que	  	  son	  caras	  de	  la	  misma	  moneda	  que	  en	  su	  día	  y	  durante	  tantos	  

días	  y	  años	  me	  regaló	  con	  harta	  esplendidez	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  

Julio	   había	   llegado	   al	   CSIC	   tras	   doctorarse,	   en	   1959,	   como	   bioquímico	   en	   la	  

Universidad	   de	   Cambridge,	   con	   una	   tesis	   sobre	   la	   purificación	   de	   una	   enzima	   nitrato	  

reductasa	  del	  género	  Nocardia,	  un	  trabajo	  que	  se	  adentraba	  en	  el	  terreno	  de	  la	  bioquímica	  

microbiana	   que	   había	   empezado	   a	   fascinarme	   	   como	   confluencia	   de	   la	   bioquímica	   y	   la	  

microbiología,	   dos	   de	   las	   asignaturas	   que	   más	   habían	   conquistado	   mi	   interés	   en	   los	  

últimos	   años	  de	  mi	   carrera	  de	  Farmacia.	  Así,	   junto	   a	   	   	  mi	   amigo	   y	   compañero	   José	  Luis	  

Cánovas	  Palacio-‐Valdés	   formé	  parte	  de	   la	  primera	  y	  exigua	  hornada	  de	  doctorandos	  que	  

llegaron	  a	  trabajar	  en	  su	  recién	  creado	  	  laboratorio	  adscrito	  al	  Instituto	  de	  Microbiología	  

Jaime	   Ferrán	   del	   	   Centro	   de	   Investigaciones	   Biológicas	   (CIB),	   laboratorio	   que	   tenía	   que	  

adaptarse	   a	   las	   infraestructura	   y	   equipamientos	   	   de	   que	   disponía	   por	   lo	   que	   	   desde	   el	  

principio	   se	   decantaba	   más	   por	   estudios	   de	   biología	   celular	   microbiana	   	   que	   por	  

bioquímica	  en	  sentido	  estricto.	  No	  obstante,	   llegamos	  a	  él	   	  para	  dedicarnos	  a	   la	   tarea	  de	  

aislar	   microorganismos	   de	   suelos	   españoles	   con	   propiedades	   potenciales	   como	  

antibióticos,	  que	  fue	  la	  línea	  en	  la	  que	  me	  inicié,	  o	  líticos,	  que	  le	  correspondió	  a	  José	  Luis.	  

Cuando	  José	  Luis	  que	  se	  declaraba	  bioquímico	  irredento,	  decidió	  ir	  a	  trabajar	  con	  Manuel	  

Losada	  que	  acababa	  de	  regresar	  de	  	  su	  estancia	  californiana	  	  en	  los	  laboratorios	  de	  Daniel	  

Arnon,	   yo	   solicité	   	   asumir	   el	   proyecto	   de	   los	   enzimas	   líticos	   que	   me	   parecían	   más	  

necesitados	   de	   aplicar	   conocimientos	   y	   técnicas	   bioquímicas	   y	   que	   por	   ello	  me	   atraían	  

más.	  

En	  este	  punto,	  y	  en	  cierta	  medida	  encrucijada	  vital,	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  me	  

ofreció	   una	   segunda	   prueba	   de	   confianza	   aguardando	   pacientemente	   el	   regreso	   de	   mi	  

servicio	  militar,	  que	  me	   tuvo	  ocupado	  durante	  dos	   largos	  años	  antes	  de	  poder	  volver	  al	  

laboratorio	  donde	  mi	  puesto	  y	  mi	  tema	  de	  investigación	  permanecían	  incólumes.	  	  

Me	   centré	   entonces,	   a	   la	   búsqueda	   de	   enzimas	   líticos,	   en	   el	   aislamiento	   de	   un	  

Streptomyces, cuya caracterización finalmente condujo a la identificación en el mismo de 
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propiedades líticas sobre bacterias, y a  su clasificación  como Streptomyces violaceus , aunque 

no idéntico en sus propiedades a los que  los manuales atribuían a esta especie, Una vez más, la 

confianza y generosidad del maestro devino en que aquel hallazgo quedara registrado en los 

archivos de cultivos como subespecie, con el nombre de  Streptomyces violaceus MR, iniciales 

de mis apellidos Muñoz Ruiz. 	  

Para seguir avanzando en mi línea de investigación que incidía de forma neta en el 

ámbito de la bioquímica, necesitaba algunos apoyos de metodología científica y desde esa 

perspectiva se incorporó a la dirección de mi trabajo, ni qué decir tiene que con la aquiescencia 

del jefe, la doctora Monique Novaes-Ledieu,  que se había integrado en el equipo, convertida ya 

por entonces en toda una experta en la purificación de proteínas tras sus estancia en el 

laboratorio de Pierre Jollês.	  

De esta forma conseguimos avanzar en la purificación dentro de las actividades líticas de 

dos enzimas: uno  con actividad glucosaminidásica y otro  proteásica. Un hallazgo que Julio	  

Rodríguez	  Villanueva	  me	  invitó	  a	  presentar	  ante	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Microbiología	  en	  

el	   trascurso	  de	  unas	   jornadas	  que	  él	  mismo	  organizaba.	  Estos	   trabajos	  constituyeron	  mi	  

tesis	  doctoral,	  unos	  resultados	  que,	  aunque	  con	  notables	  imperfecciones,	  eran	  pioneros	  en	  

el	  panorama	  de	  la	  bioquímica	  microbiana	  en	  España.	  

Y	  en	  aquellas	  estaba	  cuando	  volvió	  a	  darme	  otra	  prueba	  de	  confianza	  y	  cuerda	  de	  

libertad	  investigadora	  al	  no	  sólo	  acceder	  sino	  poner	  todo	  su	  empeño	  en	  que	  realizara	  mi	  

estancia	  postdoctoral	  en	  el	  Departamento	  de	  Bacteriología	  de	  la	  Universidad	  de	  Lieja	  que	  

yo	  previamente	  había	  elegido;	  algo	  que	  hay	  que	  situar	  en	  el	  contexto	  temporal	  en	  el	  que	  lo	  

normal	   y	   casi	   patológico	   era	   que	   tales	   estancias	   se	   llevaran	   a	   cabo	   en	   el	   centro	   de	  

formación	  del	  maestro	  y	   tutor,	  que	  como	  ya	  se	  dijo	  y	  para	  el	  caso	  era	   la	  Universidad	  de	  

Cambridge.	   Precisamente	   gracias	   a	   esa	   confianza,	   generosidad	   y	   apertura	   mental	   pude	  

empezar	   a	   trabajar	   en	   áreas	   entonces	  de	   vanguardia	   en	   el	   dominio	  de	   la	   bioquímica	  de	  

microorganismos	  	  para	  posteriormente	  publicar	  cuatro	  o	  cinco	  artículos	  seminales	  sobre	  

enzimas	   líticas	   y	   su	   papel	   en	   la	   determinación	   de	   la	   estructura	   del	   peptidoglicano,	   la	  

macromolécula	   específica	   de	   la	   pared	   celular	   de	   las	   bacterias	   y	   diana	   de	   acción	   de	   la	  

penicilina	   y	   otros	   antibióticos	   relacionados.	   Es	   decir	   que	   en	   estos	   trabajos-‐	   oh!	   la	  
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serendipia,	  palabra	  por	  fin	  	  reconocida	  en	  la	  edición	  del	  DRAE	  que	  sale	  en	  estas	  fechas-‐	  se	  

sintetizaba	  	  lo	  que	  se	  había	  empezado	  a	  realizar	  en	  el	  laboratorio	  del	  Profesor	  Rodríguez	  

Villanueva.	  	  

	  Durante	  mi	  estancia	  en	  el	  extranjero	  se	  creó	  el	   Instituto	  de	  Biología	  Celular	  en	  el	  

CIB,	   articulado	   alrededor	   de	   Manuel	   Losada,	   Julio	   y	   Gonzalo	   Giménez	   Martín.	   Cuando	  

regresé	  al	  CIB,	  finalizada	  mi	  estancia	  en	  la	  Universidad	  de	  Lieja	  y	  en	  el	  Departamento	  de	  

Microbiología	  de	  la	  Universidad	  de	  Nueva	  York	  (NYU	  de	  su	  nombre	  en	  inglés)	  donde	  di	  el	  

salto	   subcelular	   para	   	   trabajar	   sobre	   membranas	   bacterianas	   y	   sus	   proteínas,	   Julio	  

acababa	   de	   ganar	   la	   cátedra	   de	  Microbiología	   en	   la	   Universidad	   de	   Salamanca,	   y	   David	  

Vázquez	  había	  asumido	  la	  dirección	  del	  Instituto	  de	  Biología	  Celular	  dentro	  del	  CIB.	  En	  ese	  

panorama	   de	   cambios	   para	   mí	   desde	   luego	   inciertos,	   se	   me	   ofreció	   hacerme	   cargo	   del	  

laboratorio	   cuya	   dirección	   había	   ostentado	   Rodríguez	   Villanueva,	   lo	   cual	   significaba	   un	  

reto	   de	   considerables	   dimensiones,	   habida	   cuenta	   de	   que	   en	   el	   mismo	   trabajaban	   e	  

investigaban	  mis	   coetáneos	   y	   que	  por	   otra	   parte	   volvía	   a	   poner	   de	  manifiesto	   la	  mayor	  

prueba	   de	   confianza	   en	   mi	   persona	   por	   parte	   de	   la	   persona	   que	   en	   estas	   líneas	   se	  

homenajea.	  

Traté	   de	   hacerlo,	   al	   frente	   una	   	   nueva	   Unidad	   de	   Bioquímica	   de	   Membranas,	   lo	  

mejor	   posible	   respondiendo	   a	   la	   confianza	   otorgada,	   pero,	   y	   afortunadamente,	   en	   esta	  

difícil	  transición	  mis	  colegas	  también	  	  pudieron	  contar	  	  con	  el	  apoyo	  del	  maestro	  y	  fueron	  

encontrando	  sus	  respectivos	  nichos	  de	  acción	  	  académica	  	  e	  investigadora	  en	  la	  capacidad	  

de	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   para	   expandir	   por	   todo	   el	   territorio	   nacional	   nuevas	  

cátedras	  de	  microbiología,	  bioquímica	  y	  hasta	  	  fisiología	  vegetal.	  

Abandonada	   la	   actividad	   estrictamente	   investigadora	   para	   asumir	  

responsabilidades	   en	  política	   científica,	   volví	   a	   encontrar	   el	   apoyo	  y	   el	   calor	  de	   Julio	   en	  

multitud	  de	  ocasiones,	  en	  las	  que	  encauzaba	  su	  natural	  entusiasmo	  alabando	  las	  políticas	  	  

para	   y	   con	   la	   ciencia,	   tanto	   a	   nivel	   personal	   como	   en	   el	   	   proyecto	   que	   	   en	   ese	   campo,	  

durante	   algún	   tiempo	   lideró	   José	  María	  Maravall,	   aunque	   fue	  mucho	  más	   crítico	   con	   las	  

políticas	  universitarias	  de	  ese	  ministerio	  	  y	  	  con	  la	  LRU	  en	  particular.	  
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Además,	   debo	   agradecerle	   su	   esfuerzo	   pionero	   en	   la	   divulgación	   de	   la	  

biotecnología,	   que	   	   aportó	   apoyos	   	   y	   nos	   abrió	   paso	   a	   los	   muchos	   que	   posteriormente	  

apostamos	   decididamente	   por	   el	   desarrollo	   y	   asentamiento	   en	   España	   de	   este	   área	  	  

pluridisciplinar	  y	  multifacética.	  	  

Así	   pues,	   quiero	   subrayar	   a	   modo	   de	   colofón	   lo	   antedicho	   en	   cuanto	   a	  

reconocimiento	  sentido	  y	   formal	  de	  esos	  valores	  éticos	  de	  confianza	  hacia	  mí	  de	   los	  que	  

siempre	   hizo	   gala	   y	   que	   en	   alguna	   ocasión	   llevó	   hasta	   el	   límite	   de	   lo	   imaginable	  

accediendo,	   por	   ejemplo,	   a	   que	   le	   trasladara	   a	   un	   pueblo	   de	   Cantabria	   en	  mi	   Seat-‐600	  

recién	  adquirido,	  que	   supongo	  entonces	  manejaba	  en	   forma	  y	  manera	   solo	  aceptables	  o	  

asumibles	  por	  un	  espíritu	  de	  generosidad	  y	  riesgo	  como	  el	  de	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  

	  Con	   el	   ejercicio	   de	   estos	   valores,	   confianza	   y	   libertad,	   el	   Profesor	   Rodríguez	  

Villanueva	   me	   permitió	   alcanzar	   ciertas	   dosis	   de	   liderazgo	   	   que	   habrían	   de	   ser	  

importantes	   en	   mi	   vida	   profesional	   como	   científico	   y	   como	   gestor	   de	   las	   políticas	   que	  

promueven	  el	  fomento	  de	  la	  ciencia	  y	  la	  tecnología.	  	  
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CARTA	  A	  MI	  MAESTRO	  

GREGORIO	   NICOLÁS	   RODRIGO,	   CATEDRÁTICO	   EMÉRITO	   DE	   FISIOLOGÍA	   VEGETAL,	  

UNIVERSIDAD	  DE	  SALAMANCA.	  

Mientras	  el	  río	  corra,	  los	  montes	  hagan	  sombra	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  y	  en	  el	  cielo	  haya	  estrellas,	  debe	  durar	  la	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  memoria	  del	  beneficio	  recibido	  en	  la	  mente	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  del	  hombre	  agradecido.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Virgillio	  

Querido	  Julio:	  

Agradezco	  infinito	  la	  oportunidad	  que	  se	  me	  ofrece,	  gracias	  al	  merecido	  homenaje	  

que	   te	   ofrecen	   las	   Reales	   Academias	   de	   Farmacia,	  Medicina	   y	   Ciencias	   de	   España,	   para	  

escribirte	  esta	  carta,	  de	  discípulo	  a	  maestro,	   con	   la	   lealtad,	   cariño	  y	  agradecimiento	  que	  

siempre	  te	  he	  tenido.	  Soy	  una	  persona	  de	  pocas	  palabras	  y	  con	  una	  dificultad	  enorme	  para	  

expresar	  mis	   sentimientos	   y	   afectos	   de	   forma	  oral,	   pero	   que	   se	   siente	  mucho	  más	   libre	  

para	  expresar	  estos	  sentimientos	  por	  escrito.	  En	  unos	  pocos	  folios	  quisiera	  dejar	  patente	  

mi	  agradecimiento	  por	  todo	  lo	  que	  de	  ti	  he	  aprendido,	  por	  tus	  consejos,	  tus	  enseñanzas,	  tu	  

confianza	  en	  mi	  y,	  	  tus	  broncas,	  que	  también	  las	  ha	  habido,	  pero	  sobre	  todo	  por	  tu	  ejemplo	  

de	   lo	   que	   debe	   ser	   un	   científico	   preocupado	   por	   elevar	   el	   nivel	   cultural	   de	   su	   país,	  

expresado	  muchas	  veces	  a	   través	  de	  sus	  discípulos.	  Hoy,	  echando	   la	  vista	  atrás	  de	  estos	  

más	  de	  cincuenta	  años	  que	  hace	  que	  entraste	  en	  mi	  vida,	  me	  parece	  inimaginable	  el	  poder	  

haber	   llegado	   a	   donde	   he	   llegado	   en	  mi	   carrera	   académica,	   si	   no	   hubiera	   sido	   en	   gran	  

parte	  gracias	  a	  ti.	  Por	  todo,	  gracias	  Julio.	  

Mi	   relación	   contigo	   comenzó	   en	   septiembre	   del	   año	   1962.	   En	   junio	   de	   ese	   año	  

acabé	  la	  Licenciatura	  en	  Ciencias	  Biológicas	  y,	  en	  ese	  verano	  completé	  el	  segundo	  año	  de	  la	  
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Milicia	   Universitaria	   en	   el	   campamento	   del	   Robledo	   en	   Segovia.	   Una	   vez	   terminado	   el	  

campamento,	  en	  el	  mes	  de	  septiembre,	  comencé	  a	  plantearme	  mi	  futuro	  como	  biólogo.	  Me	  

fui	  a	  hablar	  con	  uno	  de	  mis	  profesores	  de	  la	   licenciatura,	  D.	  Florencio	  Bustinza	  para	  que	  

me	  orientara	  sobre	  lo	  que	  podía	  hacer.	  Él	  me	  comentó	  que	  en	  el	  Centro	  de	  Investigaciones	  

Biológicas	  del	  Consejo	  Superior	  de	  Investigaciones	  Científicas	  habían	  empezado	  a	  trabajar	  

dos	   jóvenes	   investigadores	   recién	   llegados	  de	   sus	  estancias	  en	  el	   extranjero,	  El	  Dr.	   Julio	  

Rodríguez	  Villanueva,	  que	  había	  pasado	  unos	  años	  en	   la	  Universidad	  de	  Cambridge,	  y	  el	  

Dr.	  Manuel	  Losada	  que	  procedía	  de	  la	  Universidad	  de	  Berkeley.	  Ambos	  doctores	  estaban	  

formando	  sus	  equipos	  de	   investigación	  y	  que	  si	  yo	  quería	  el	  podía	  hablar	  con	  Rodríguez	  

Villanueva	   para	   ver	   las	   posibilidades	   de	   que	   yo	   me	   incorporara	   a	   su	   grupo	   de	  

investigación.	   Así	   lo	   hizo	   ,	   y	   un	   día	   del	  mes	   de	   septiembre	   de	   1962	  me	   presenté	   en	   tu	  

despacho	   del	   Instituto	   Jaime	   Ferrán	   de	   Microbiología	   en	   el	   CIB	   situado	   en	   la	   calle	  

Velázquez	   esquina	   con	   Joaquín	   Costa.	   Me	   hiciste	   una	   exhaustiva	   entrevista	   sobre	   mi	  

formación	  y	  mis	  intenciones.	  Creo	  que	  por	  aquel	  entonces	  no	  tenías	  una	  buena	  impresión	  

sobre	  la	  formación	  de	  los	  biólogos	  y	  estabas	  algo	  reacio	  sobre	  mi	  incorporación	  a	  tu	  grupo.	  

Fue	   decisivo	   en	   tu	   decisión	   final	   el	   que	   te	   dijera	   que	   tenía	   una	   buena	   formación	   en	  

Bioquímica,	   Federico	   Mayor	   Zaragoza	   había	   sido	   mi	   profesor	   y	   había	   obtenido	   la	  

calificación	  de	  sobresaliente,	  y	  que	  también	  era	  buena	  en	  Microbiología,	  había	  cursado	  dos	  

asignaturas,	   una	   con	   Julio	   Pérez	   Silva	   y	   otra	   con	   Dimas	   Fernández	   Galiano	   y	   en	   ambas	  

había	   obtenido	   matrícula	   de	   honor.	   Me	   admitiste,	   no	   sin	   antes	   comentarme	   que	   la	  

investigación	   requería	   una	   fuerte	   vocación,	   una	   dedicación	   exclusiva,	   que	   tendría	   que	  

trabajar	  muy	  duro,	  que	  después	  de	  obtener	  el	  grado	  de	  doctor	  me	  tendría	  que	  marchar	  al	  

extranjero	   una	   temporada,	   y	   que	   si	   demostraba	   capacidad	   y	   aptitud	   podría	   acabar	  

viviendo	   de	   la	   investigación.	   Recuerdo	   que	   tu	   entusiasmo,	   tu	   empuje,	   tu	   arrolladora	  

personalidad	   me	   dejaron	   impresionado	   y	   salí	   de	   tu	   despacho	   dispuesto	   a	   comerme	   el	  

mundo.	   Como	   pude	   comprobar	   poco	   después,	   esta	  misma	   impresión	   sacaron	   otros	   dos	  

becarios	   que	   entraron	   en	   tu	   grupo	   al	   mismo	   tiempo	   que	   yo,	   Santiago	   Gascón	   y	   Carlos	  

Hardisson.	  	  
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Tu	  guiaste	  con	  mano	  firme	  y	  maestra	  mis	  primeros	  pasos	  en	  este	  mundo	  fascinante	  

de	  la	  investigación.	  Al	  poco	  tiempo	  de	  llegar	  al	  laboratorio	  tu	  me	  propusiste	  la	  posibilidad	  

de	  hacer	  una	  estancia	  de	  un	  año	  en	  el	  centro	  donde	  tu	  habías	  realizado	  tu	  tesis	  doctoral,	  en	  

la	  Estaçao	  Agronómica	  Nacional	  de	  Portugal,	  situada	  en	  Oeiras	  muy	  cerca	  de	  Lisboa,	  bajo	  

la	  dirección	  del	  Profesor	  Branquinho	  D`Oliveira	  .	  Acepté	  inmediatamente	  y	  tras	  	  conseguir	  

una	   beca	   de	   intercambio	   del	   CSIC,	   inicié	   en	  marzo	  de	   1963	  mi	   estancia	   en	  Portugal,	  mi	  

primera	  salida	  al	   extranjero.	  Fue	  una	  experiencia	  muy	  positiva	  y	  me	  permitió	   iniciar	  mi	  

tesis	  doctoral	  sobre	  la	  fisiología	  de	  hongos	  parásitos	  de	  otros	  hongos,	  como	  Darluca	  filum,	  

hongo	   parásito	   de	   royas.	   Terminada	   la	   beca	   regresé	   a	   Madrid	   donde	   continué	  mi	   tesis	  

doctoral,	  ahora	  ya	  bajo	  tu	  dirección.	  No	  puedo	  olvidar,	  por	  lo	  que	  supuso	  en	  mi	  vida,	  que	  

me	   recomendaras	   al	   Profesor	   Felipe	   Lucena,	   Catedrático	   de	   Química	   Analítica	   en	   la	  

Universidad	  de	  Salamanca	  para	  que	  al	  acabar	  mi	  estancia	  postdoctoral,	  me	  incorporara	  al	  

instituto	  que	  estaba	  creando	  en	  Salamanca,	  el	  IOATO,	  perteneciente	  al	  CSIC.	  	  

	  

Tu	  también	  conseguiste	  que	  fuera	  admitido	  en	  el	  Departamento	  de	  Fitopatología	  de	  

la	  Universidad	  de	  Illinois	  para	  trabajar	  bajo	   la	  dirección	  del	  Profesor	  David	  Gottlieb	   .	  En	  

enero	  de	  1966	  y	  tras	  la	  lectura	  de	  mi	  tesis	  doctoral	  y	  de	  casarme,	  me	  marché	  a	  los	  Estados	  

Unidos,	  con	  una	  beca	  de	   la	  Fundación	  March,	  para	   iniciar	  una	  estancia	  postdoctoral.	  Allí	  

pasé	  dos	  años	  inolvidables,	  viviendo	  en	  un	  ambiente	  investigador	  como	  jamás	  he	  vuelto	  a	  

experimentar	  en	  mi	  vida	  académica.	  Al	  regreso	  a	  España	  en	  1968,	  me	  incorporo	  a	  mi	  plaza	  

de	  Ayudante	  Científico	  en	  el	  IOATO	  en	  Salamanca.	  Quiso	  el	  destino	  que	  algo	  más	  de	  un	  año	  

antes	   tu	   habías	   obtenido	   la	   Cátedra	   de	   Microbiología	   en	   la	   Facultad	   de	   Ciencias	   de	   la	  

Universidad	  de	  Salamanca.	  Este	  hecho	  fue	  para	  mi	  decisivo	  en	  mi	  carrera	  investigadora,	  ya	  

que	  desgraciadamente	  en	  el	   IOATO	  no	  disponía	  de	  medios	  para	  poder	  trabajar	  y	  tu,	  una	  

vez	  más,	   intercediste	   ante	  el	  Prof.	   Lucena,	  que	  no	  estaba	  por	   la	   labor,	  para	  que	  pudiera	  

compartir	  el	  IOATO	  con	  tu	  Departamento.	  Tu	  me	  ofreciste	  la	  posibilidad	  de	  dar	  mi	  primera	  

clase	  en	  la	  Universidad.	  Fue	  de	  Microbiología,	  en	  el	  Palacio	  de	  Anaya,	  donde	  entonces	  se	  

ubicaba	   la	   Facultad	   de	   Ciencias	   y	   fue	   toda	   una	   premonición,	   ya	   que	   el	   tema	   que	   me	  

encomendaste	   para	   la	   clase	   fue	   la	   Fotosíntesis	   	   Bacteriana.	   Tu	   también	  me	   ofreciste	   la	  
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posibilidad	  de	  dirigir	  mi	  primera	  tesis	  doctoral,	  fue	  a	  Juan	  Francisco	  Martín	  que	  después	  

llegaría	  a	  ser	  catedrático	  de	  Microbiología	  en	  la	  Universidad	  de	  León.	  El	  curso	  siguiente	  lo	  

comencé	   como	   Profesor	   Encargado	   de	   	   Fisiología	   Vegetal.	   A	   partir	   de	   este	  momento	   se	  

suceden	  de	  forma	  vertiginosa	  toda	  una	  serie	  de	  acontecimientos,	  como	  fueron	  la	  plaza	  de	  

Profesor	  Agregado	  de	  Fisiología	  Vegetal	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  Universidad	  de	  

Barcelona	  que	  obtuve	  por	  concurso	  oposición,	  el	   traslado	   	  a	   la	   facultad	  de	  Ciencias	  de	   la	  

Universidad	  de	  Salamanca	  y	  la	  cátedra	  de	  Fisiología	  Vegetal	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  

la	   Universidad	   de	   Santiago	   de	   Compostela,	   que	   obtuve	   por	   concurso	   de	   méritos	   entre	  

profesores	   agregados.	   Aquí	   puede	   decirse	   que	   culminó	   la	   primera	   parte	   de	   mi	   vida	  

académica.	  Hoy	  con	  la	  perspectiva	  del	  tiempo	  puedo	  decir	  que	  sin	  tu	  ayuda,	  tus	  consejos,	  

tu	  ánimo	  y	   también	   tus	   reprimendas	  no	   lo	  habría	  conseguido,	  ahora	  era	  el	  momento	  de	  

comenzar	   a	   poner	   en	   práctica	   todo	   lo	   que	   había	   aprendido	   de	   maestros	   como	   tu,	  

Branquinho	  D´Oliveira	  y	  David	  Gottlieb.	  	  

Después	   de	   cinco	   años	   en	   la	   Universidad	   de	   Santiago	   regreso,	   por	   concurso	   de	  

traslado,	   a	   la	   Facultad	   de	   Ciencias	   de	   la	  Universidad	   de	   Salamanca.	   Tu	   eras	   entonces	   el	  

Rector	  de	  la	  Universidad,	  tu	  ayuda	  fue	  de	  nuevo	  decisiva	  para	  que	  en	  poco	  tiempo	  pudiera	  

adquirir	  el	  material	  que	  necesitaba	  para	  poder	  trabajar	  en	  le	  Departamento	  de	  Fisiología	  

Vegetal.	   Hay	   un	   hecho	   que	   por	   lo	   que	   demuestra	   sobre	   tu	   carácter,	   tu	   cariño	   hacia	   tus	  

discípulos,	   y	   tu	   enorme	   humanidad	   quiero	   destacar.	   Al	   poco	   de	   llegar	   yo,	   de	   nuevo	   a	  

Salamanca,	  me	  tuvieron	  que	  ingresar	  en	  el	  Hospital	  Virgen	  de	  la	  Vega	  con	  una	  hemorragia	  

estomacal	   provocada	   por	   una	   ulcera	   duodenal.	   Tuvieron	   que	   operarme	   y	   pase	   un	  mes	  

ingresado	  en	  el	  hospital.	  Fue	  durante	  el	  mes	  de	  noviembre	  de	  1975,	  fecha	  de	  la	  muerte	  de	  

Franco.	  Tu	  como	  Rector	  y	  por	  tanto	  miembro	  nato	  de	  las	  Cortes	  tenías	  que	  ir	  casi	  todos	  los	  

días	   a	  Madrid,	   al	   regreso	   de	   tus	   viajes,	   siempre,	   antes	   de	   ir	   a	   tu	   casa	   te	   pasabas	   por	   el	  

hospital	  para	  ver	  como	  estaba.	  Este	  es	  un	  detalle,	  querido	  Julio,	  que	  jamás	  he	  olvidado	  ni	  

olvidaré.	  

No	   quiero	   alargarme	   mucho	   más	   en	   esta	   carta,	   solo	   agradecerte	   tus	   consejos	  

durante	  mi	  decanato	  de	  la	  Facultad	  de	  Biología,	  siempre	  que	  tenía	  algún	  problema	  iba	  yo	  a	  

consultarte	   y	   pedirte	   consejo.	   Tu	   siempre	   estabas	   dispuesto	   a	   escucharme	   y	   a	   alabar	   o	  
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criticar	   mi	   actividad	   como	   decano.	   Pero	   también	   recordarás	   Julio	   que	   nuestra	   relación	  

pasó	  por	  un	  momento	  muy	  crítico,	  fue	  en	  1992,	  era	  yo	  decano	  de	  la	  Facultad	  y	  estábamos	  

elaborando	   el	   plan	   de	   estudios	   de	   Biología.	   Tuvimos	   una	   discrepancia	   muy	   fuerte,	   te	  

levantaste	  de	   la	   Junta	  de	  Facultad	  y	   te	  marchaste.	  Te	  puedo	  confesar	   Julio,	  que	  aquellos	  

fueron	  los	  días	  más	  amargos	  de	  mi	  decanato.	  Afortunadamente	  	  lo	  resolvimos	  en	  una	  larga	  

conversación	   en	   tu	   despacho.	   Jamás	  me	   hubiera	   perdonado	   que	   por	   aquel	   incidente	   se	  

hubiera	  roto	  una	  relación	  que	  tanto	  ha	  significado	  en	  mi	  vida	  .	  

Termino	   esta	   carta,	   siempre	   que	   me	   ha	   sido	   posible	   he	   asistido	   a	   todos	   los	  

homenajes	  que	  merecidamente	  te	  ha	  concedido	  la	  comunidad	  científica	  .	  Cuando	  el	  verano	  

pasado	   Rafael	   Sentandreu	   me	   hizo	   saber	   de	   este	   homenaje	   y	   de	   si	   querría	   colaborar	  

escribiendo	  algo	  personal	   sobre	   ti,	  no	   lo	  dudé	  ni	  un	   	   segundo.	  Por	  mucho	  que	  escriba	  o	  

cuente	   nunca	   será	   suficiente	   para	   expresarte	   todo	   el	   respeto,	   cariño	   y	   admiración,	   que	  

siento	  por	  	  ti.	  Ahora	  desde	  la	  serenidad	  de	  la	  jubilación	  y	  mirando	  hacia	  atrás,	  cada	  vez	  me	  

doy	  más	   cuenta	  de	   todo	   lo	  que	   te	  debemos	   tus	  discípulos.	  Me	   consta	   también	  que	   tu	   te	  

sientes	  también	  orgulloso	  de	  haber	  creado	  la	  escuela	  que	  has	  creado.	  Puedes	  sentirte	  muy	  

orgulloso	  de	  todo	  lo	  que	  has	  hecho	  por	  la	  docencia	  y	  la	  investigación	  en	  España.	  

Gracias	  por	  todo	  y	  hasta	  siempre,	  querido	  Maestro.	  
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MAESTRO	  Y	  AMIGO	  

RAFAEL	   SENTANDREU	   RAMÓN,	   PROFESOR	   EMÉRITO,	   UNIVERSIDAD	   DE	   VALENCIA,	  

ACADÉMICO	  DE	  NÚMERO,	  REAL	  ACADEMIA	  NACIONAL	  DE	  FARMACIA.	  

Julio	   gracias	   por	   ser	   mi	   maestro	   y	   amigo.	   Maestro	   es	   aquella	   persona	   capaz	   de	  

instruir	  o	  enseñar	  y	  amigo	  es	  aquella	  por	  la	  que	  se	  siente	  un	  afecto	  personal	  desinteresado	  

que	  nace	  y	  se	  fortalece	  con	  el	  trato.	  	  

En	  este	  libro	  de	  homenaje	  al	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  no	  pretendo	  comentar	  

su	  formidable	  legado	  docente	  y	  científico	  ya	  que	  lo	  van	  a	  exponer	  	  tanto	  el	  Prof.	  Federico	  

Mayor	   Zaragoza	   responsable	   del	   “laudatio”,	   como	   los	   representantes	   de	   las	   Reales	  

Academias	   Nacionales	   de	   Medicina,	   de	   Ciencias	   Físicas,	   Químicas	   y	   Naturales	   y	   de	  

Farmacia.	  En	  estas	  líneas	  comentare,	  sin	  embargo,	   	  aspectos	  de	  mi	  relación	  personal	  con	  

Julio	   como	   discípulo	   y	   como	   amigo	   que	   dan	   una	   visión	   más	   real	   de	   su	   verdadera	  

personalidad	  quela	  que	  puede	  	  desprenderse	  de	  una	  relación	  formal	  y	  distante	  que	  puede	  

conducir	  	  a	  una	  mirada	  distorsionada	  y	  poco	  realista.	  

Mi	  relación	  inicial	  con	  Julio	  se	  debió	  a	  un	  acumulo	  de	  casualidades,	  a	  una	  serie	  de	  

carambolas	   que	   uno	   se	   pregunta	   cómo	   es	   posible	   que	   ocurran	   y	   si	   existe	   realmente	   la	  

fortuna.	   Debía,	   por	   razones	   familiares,	   estudiar	   Medicina	   en	   Valencia	   pero	   estudie	  

Farmacia	  en	  Barcelona,	  debía	  hacer	  el	  doctorado	  en	  esa	  misma	  facultad,	  pero	  por	  la	  milicia	  

universitaria	  tuve	  que	  incorporarme	  a	  la	  farmacia	  del	  Hospital	  Central	  del	  Ejercito	  Gómez	  

Ulla	   de	   Carabanchel,	   debía	   hacer	   el	   doctorado	   en	   el	   departamento	   de	   Bioquímica	   de	   la	  

facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  U.	  Complutense	  pero	  no	  pudo	  ser	  por	  razones	  administrativas	  y	  

ante	  la	  alternativa	  me	  incorporé	  como	  técnico	  en	  los	  Laboratorios	  Parke-‐Davis	  de	  Madrid.	  

Aburrido	  por	  el	  trabajo	  repetitivo	  y	  monótono	  cotidiano	  ya	  punto	  de	  volver	  a	  Valencia,	  mi	  

tierra	   de	   nacimiento,	   conocí,	   tomando	   unas	   cervezas	   en	   la	   calle	   Princesa,	   a	   Santiago	  

Gascón	   (que	   posteriormente	   sería	   Rector	   de	   la	   Universidad	   de	   Oviedo)	   que	   en	   aquel	  
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momento	  realizaba	  su	  tesis	  doctoral	  con	  el	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  en	  el	  Centro	  de	  

Investigaciones	  Biológicas	  (CIB)	  del	  Consejo	  Superior	  de	  Investigaciones	  Científicas(CSIC).	  

Santiago	   me	   propuso	   que	   tuviera	   una	   entrevista	   con	   su	   jefe	   y	   le	   planteara	   mi	  

situación.	   Nunca	   olvidare	   aquel	   primer	   encuentro.	   Me	   encontré	   ante	   un	   varón	   de	  

complexión	   sustancial,	   vehemente,	  dinámico	  y	  de	   fuerte	   temperamento. Julio	  me	  acogió	  

con	  proximidad	  y,	  diría	  más,	  comprensión,	  cariño	  y	  generosidad,	  ofreciéndome,	  dada	  mi	  

intención	  de	  volver	  a	  Valencia,	  que	  me	  incorporara	  inmediatamente	  	  a	  su	  grupo	  de	  trabajo	  

y	   me	   ofreció	   una	   ayuda	   mensual	   de	   3.000	   pesetas	   (apoyo	   económico	   de	   las	   becas	   del	  

Ministerio	   de	   Educación	   para	   desarrollar	   estudios	   de	   postgrado).	   Al	   día	   siguiente	   me	  

despedí	  de	  la	  empresa	  y	  me	  incorporé	  a	  su	  grupo	  de	  investigación.	  Esa	  decisión	  ha	  sido	  la	  

más	  importante	  de	  mi	  vida	  no	  solo	  a	  nivel	  profesional	  sino	  también	  personal.	  	  

Con	  Julio	  desarrollé	  mi	  tesis	  doctoral	  en	  el	  CIB.	  Este	  centro	  fue	  en	  los	  años	  50	  y	  60	  

del	  siglo	  pasado,	  el	  vivero	  que	  ayudó	  al	  despliegue	  de	  la	  Biología	  fundamental	  en	  nuestro	  

país	  y	  Julio	  fue	  uno	  de	  sus	  promotores.	  	  

Mi	  incorporación	  al	  grupo	  de	  investigación	  provocó	  un	  cambio	  total	  en	  mi	  vida.	  	  En	  

el	   laboratorio	  encontré	  trabajo,	  compromiso,	  responsabilidad,	   ilusión,	  dedicación	  y	  hasta	  

utopía	  entre	  mis	  compañeros,	  cualidades	  que	  no	  eran	  para	  mí	  más	  que	  la	  imagen	  devuelta	  

por	  el	  espejo	  de	  nuestros	  jefes:	  Julio	  y	  la	  Dra.	  Isabel	  García	  Acha,	  su	  esposa	  y	  compañera	  

científica.	   En	   el	   laboratorio	   descubrí	   compañeros	   que	   desde	   entonces	   son	   amigos:	   Juan	  

Antonio	   Leal,	   Emilio	  Muñoz,	   Conchita	   García	  Mendoza,	   Santiago	  Gascón,	   Amparo	  García	  

Ochoa,	   Federico	   Uruburu,	   Gregorio	   Nicolás,	   Mª	   José	   Rodríguez	   Aguirre,	   María	   Dolores	  

García	  López,	  María	  Victoria	  Elorza,	  Juan	  Pedro	  García	  Ballesta,	  Antonio	  Jiménez,	  Monique	  	  

Novaes-‐Ledieu,	   Rubens	   López,….	   quiero	   recordar	   que	   el	   trabajo	   lo	   era	   todo	   en	   nuestro	  

grupo,	  no	  había	  horas	  marcadas	  solo	  interés	  y	  gozo	  por	  el	  quehacer.	  El	  ambiente	  descrito	  

no	  se	  reducía	   	  a	  nuestro	  grupo	  ya	  que	   todo	  el	  CIB	  era	  una	  magma	  en	  ebullición;	  grupos	  

liderados	   por	   científicos	   de	   la	   primera	   generación	   posterior	   a	   la	   guerra	   fratricida	  

formados	  en	  el	   extranjero	  y	  que	  además	  eran	  amigos	  y/o	   compañeros	  de	   Julio	   e	   Isabel:	  

Manolo	  Losada,	  Manolo	  Ruiz	  Amil,	  Gonzalo	  Jiménez…,	  y	  Alberto	  Sols.	  	  	  
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Julio	  me	   propuso	   estudiar	   la	   estructura	   subcelular	   de	   la	   pared	   y	  mecanismos	   de	  

regeneración	   de	   los	   protoplastos	   de	   la	   levadura	   Candida	   utilis	   obtenidos	   con	   enzimas	  

líticas	   descubiertas	   en	   actinomicetos.	   La	   obtención	   de	   enzimas	   líticas	   era	   una	   línea	  

pionera	   del	   equipo	   y	   Julio	   e	   Isabel	   eran	   conocidos	   internacionalmente	   por	   el	   trabajo	  

realizado	  en	  nuestro	  laboratorio.	  	  

Recuerdo	  aún	  con	  emoción	  cuando	  acompañando	  a	   Julio	  observé	  protoplastos	  de	  

Candida	  utilis	  por	  vez	  primera	  en	  el	  microscopio	  electrónico	  con	  el	  que	  trabajaba	  Miguel	  

Rubio	  Huertos.	  Para	  mí	   fue	   todo	  un	  descubrimiento	  y	   Julio	  me	  explicó	  cada	   	  detalle	  que	  

aparecía	   en	   la	   pantalla.	   Resultados	   obtenidos	   aquel	   día	   formaron	   parte	   de	   mi	   primer	  

artículo:	   “Electron	  microscopy	  of	   thin	   sections	  of	  Candida	  utilis:	   the	   structure	  of	   the	  cell	  

wall”	  	  publicado	  en	  Arch	  Mikrobiol.	  1965	  Jan	  22;50:103-‐110	  firmado	  por	  Julio	  como	  autor	  

y	  por	  mí	  como	  coautor.	  	  

Julio	  me	   sugirió,	  muy	   adelantado	   el	   trabajo	   experimental	   de	  mi	   tesis	   doctoral,	   la	  

posibilidad	   de	   hacer	   un	   segundo	   doctorado	   en	   	   la	   Universidad	   de	   Cambridge.	   Tanto	   él	  

como	  David	  Vázquez	  habían	  desarrollado	   su	   trabajo	   postdoctoral	   en	   esta	  Universidad	   y	  

obtenido,	   además,	   un	   segundo	   doctorado.	   	   Para	   mí	   era	   una	   oportunidad	   única	   y	   mi	  

decisión	  fue	  aceptar	  su	  propuesta	  inmediatamente.	  Mi	  incorporación	  sería	  en	  el	  equipo	  de	  

investigación	  del	  Dr.	  Donald	  Henry	  Northcote	   investigador	  destacado	  del	  Departamento	  

de	   Bioquímica	   y	   fellow	  de	   la	   Royal	   Society.	   A	   fin	   de	   facilitar	  mi	   incorporación	   al	   nuevo	  

destino	  Julio	  invitó	  a	  Don	  a	  visitar	  nuestra	  unidad	  de	  investigación	  en	  el	  CIB.	  Don	  quedó	  

encantado	  y	  a	  la	  vez	  impresionado	  con	  la	  visita	  al	  CIB	  pero	  sobre	  todo	  por	  su	  recorrido	  por	  

la	  ciudad	  que	  hicimos	  a	  bordo	  del	  coche	  SEAT	  seiscientos	  propiedad	  de	  Julio	  y	  descubrir	  el	  

dominio	   de	   la	   velocidad,	   destreza,	   habilidad,	   pericia	   y	   maestría	   que	   tenía	   al	   volante	   y	  

señalar	  al	  mismo	  tiempo	  y	  con	  ambas	  manos	  los	  edificios,	  plazas,	   iglesias	  y	  otros	  puntos	  

de	  interés	  de	  una	  ciudad	  plagada	  de	  coches.	  Don	  me	  recordó	  más	  de	  una	  ocasión,	  durante	  

mi	  estancia	  en	  Cambridge,	  la	  experiencia	  que	  representó	  su	  primera	  visita	  a	  Madrid.	  	  

Don	   facilitó	   mi	   incorporación	   a	   la	   Universidad	   de	   Cambridge	   ya	   que	   de	   entrada	  

ingresé	   en	   el	   Saint	   John	   Collage	   (Don	   era	   uno	   de	   sus	   fellows)	   y	   se	   me	   concedió	   una	  

habitación	  en	  uno	  de	  sus	  edificios	  para	  doctorandos,	  edificio	  que	  había	  sido	  propiedad	  y	  
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vivienda	  de	  familia	  Rothschild	  y	  donado	  al	  College;	  a	  mí	  “por	  casualidad”	  se	  me	  concedió	  la	  

mejor	  habitación	  del	   edificio,	   habitación	   	  que	   	  había	   sido	  originalmente	   la	  privada	  de	   la	  

señora	  	  Rothschild.	  

Julio	   e	   Isabel	   nos	   visitaron	   por	   unos	   días	   durante	   el	   último	   periodo	   de	   nuestra	  

estancia	   en	   Cambridge	   y	   hablando	   del	   futuro	   nos	   ofrecieron	   incorporarnos	   (Toyi,	   mi	  

esposa,	  trabajaba	  en	  el	  departamento	  de	  Genética	  de	  dicha	  Universidad)	  al	  departamento	  

de	  Microbiología	   de	   la	   Universidad	   de	   	   Salamanca,	   que	   ya	   parte	   del	   antiguo	   equipo	   de	  

investigación	  del	  CIB	  lo	  había	  hecho.	  	  Dado	  que	  mi	  decisión	  había	  sido	  la	  de	  incorporarme	  

en	  algún	  grupo	  que	  trabajara	  en	  levaduras	  en	  los	  EEUU,	  Julio	  me	  propuso,	  entonces,	  la	  de	  

incorporarme	  al	  grupo	  del	  Prof.	  J.	  O.	  Lampen,	  director	  del	  Instituto	  de	  Microbiología	  de	  la	  

Universidad	   de	   Rutgers	   en	   el	   estado	   de	   New	   Jersey	   y	   en	   el	   que	   previamente	   había	  

trabajado	   Santiago	  Gascón.	   El	   Instituto	   había	   sido	   financiado	   con	   los	   fondos	   del	   premio	  

Nobel	  concedido	  a	  Selman	  Abraham	  Waksman	  como	  descubridor	  de	  la	  estreptomicina.	  De	  

nuevo	  la	  mano	  de	  Julio	  funcionó	  y	  unos	  meses	  más	  tarde	  nos	  trasladamos	  a	  los	  EEUU.	  	  	  

Dos	   años	  después	  y	  unos	  meses	  más	   tarde	  de	  nuestra	   incorporación	  de	  nuevo	  al	  

CIB	  en	  Madrid	  y	  dados	   los	  problemas,	  entre	  otros,	   los	  derivados	  del	  exceso	  de	  personal,	  

Julio	   volvió	   a	   aconsejarnos	   que	   nos	   incorporáramos	   a	   su	   grupo	   en	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca	  ofreciéndonos	  toda	  su	  ayuda.	   ¡Cuán	  acertado	  estuvo	  Julio	  con	  su	   	  consejo!	  En	  	  

Salamanca	  encontramos	  todo	  tipo	  de	  ayuda,	  equipos	  suficientes	  y	   financiación	  adecuada	  

pero	   también	   compañeros	   y	   amigos	   del	   periodo	   del	   CIB:	   Carlos	   Hardisson,	   Santiago	  

Gascón,	   Federico	   y	   Loli	   Uruburu,….	   No	   solo	   el	   trabajo	   científico	   fue	   importante	   en	  

Salamanca	  sino	  también	  la	  relación	  	  personal;	  recuerdo	  que	  el	  grupo	  original	  de	  Madrid	  y	  

en	  los	  fines	  de	  semana	  salíamos	  frecuentemente	  con	  Julio	  e	  Isabel,	  demostrando	  éstos	  su	  

cercanía,	   a	   cenar	   e	   incluso	   en	   alguna	   ocasión	   estuvimos	   bailando.	   En	   la	   Facultad	   nos	  

llamaban	  el	  Arca	  de	  Noé	  dado	  que	  todos	  éramos	  parejas	  (Julio	  e	  Isabel,	  Carlos	  Hardisson	  y	  

Ana,	  Santiago	  Gascón	  y	  Amparo,	  Federico	  Uruburu	  y	  Loli,	  y	  yo	  mismo	  y	  Toyi).	  

Todos	   mis	   compañeros	   eran	   ya	   catedráticos	   y	   yo	   debía	   incorporarme	   al	   nuevo	  

Centro	  de	  Biología	  Molecular	  (CBM)	  que	  iba	  a	  crearse	  como	  instituto	  mixto	  entre	  el	  CSIC	  y	  

la	   Universidad	   Autónoma	   de	  Madrid.	   La	   creación	   de	   este	   centro	   que	   sería	   dirigido	   por	  
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Severo	  Ochoa	  fue	  bloqueado	  durante	  varios	  años	  por	  un	  cambio	  ministerial.	  Julio	  salió	  de	  

nuevo	   en	   mi	   ayuda	   y	   me	   recomendó	   hacer	   la	   oposición	   a	   Profesor	   Agregado	   y	  

posteriormente	  una	  vez	  accedido	  a	  catedrático	  y	  se	  abriera	  el	  CBM	  pedir	  la	  excedencia	  de	  

la	  Universidad.	  De	  nuevo	  el	  consejo	  clarividente	  de	  Julio	  fue	  acertado.	  Obtuve	  la	  plaza	  de	  

Prof.	  Agregado	  de	  Microbiología	  en	  La	  Universidad	  de	  La	  Laguna	  permaneciendo	  en	  ésta	  

solo	   unos	   pocos	  meses	   ya	   que	   en	   el	   Departamento	  Microbiología	   de	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca	  se	  dotó	  “por	  vez	  primera”	  una	  plaza	  de	  Profesor	  Agregado	  lo	  que	  me	  permitió	  	  

incorporarme	  de	  nuevo	  su	  Universidad.	  	  

La	  aureola	  de	  autoridad	  y	  a	   la	  vez	  de	  respeto	  que	   Julio	  gozaba	  como	  Rector	  de	   la	  

Universidad	  era	  impresionante;	  recuerdo	  que	  en	  las	  Juntas	  de	  Gobierno,	  a	  las	  que	  asistí	  en	  

alguna	   ocasión,	   todos	   los	   Decanos	   de	   las	   Facultades	   cuando	   él	   entraba	   en	   la	   sala	   de	  

reuniones	  se	  levantaban	  y	  guardaban	  silencio	  hasta	  que	  él	  nos	  invitaba	  a	  sentarnos.	  	  

El	  Salamanca	  Club	  de	  Futbol	  militaba,	  en	  esa	  época,	  en	  la	  primera	  división	  nacional	  

y	  Julio,	  muy	  aficionado	  a	  este	  deporte,	  solía	  asistir	  siempre	  que	  podía	  a	  los	  partidos	  que	  se	  

celebraban	  en	  la	  ciudad.	  Comento	  esta	  afición	  de	  Julio	  para	  enfatizar	  de	  nuevo	  el	  aspecto	  

humano	  de	  una	  personalidad	  tan	  poderosa.	  

Mi	  incorporación	  como	  catedrático	  a	  la	  Universidad	  de	  Valencia	  en	  el	  curso	  1979-‐

1980	  no	  representó	  perdida	  de	  contacto	  con	   Julio	  ya	  que	  de	  nuevo	   	  me	  encontré	  con	  su	  

generosidad	   y	   buen	   consejo.	   El	   proyecto	   de	   Investigación	   del	   que	   yo	   era	   Investigador	  

Principal	  y	  que	  me	  había	  sido	  concedido	  como	  profesor	  de	   la	  Universidad	  de	  Salamanca	  

debía	   transferirse	   a	   la	   Universidad	   de	   Valencia	   pero	   los	   trámites	   administrativos	   eran	  

complejos	   ya	   que	   la	   autorización	   final	   dependía	   del	   Consejo	   de	   Ministros.	   Julio	   me	  

permitió,	  como	  una	  muestra	  más	  de	  su	  pragmatismo	  y	  comprensión,	  continuar	  utilizando	  

esos	  fondos	  en	  Valencia	  y	  cargarlos	  directamente	  a	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  

Con	  el	  traslado	  a	  la	  Universidad	  de	  Valencia	  nuestras	  relaciones	  nunca	  se	  cortaron	  	  

si	  no	  que	  se	  mantuvieron	  gracias	  a	  sus	  viajes	  periódicos	  a	  Valencia	  como	  miembro	  de	  una	  

de	  una	  comisión	  ciencia	  e	  investigación	  de	  la	  Generalitat	  Valenciana	  (Julio	  es	  Premio	  Rey	  

Jaime	  1º)	  y	  en	  ocasiones,	  sobre	  todo	  los	  primeros	  años,	  venía	  	  a	  casa	  a	  comer	  o	  cenar	  y	  en	  

una	   de	   ellas	   vino	   acompañado	   con	   Federico	  Mayor.	  Nuestra	   hija	  María	   en	   esa	   época	   de	  
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unos	  14	  años	  siempre	  disfrutaba	  de	  estas	  visitas	  hablando	  con	  Julio	  impresionada	  por	  su	  

fuerte	  y	  a	  la	  vez	  afectiva	  personalidad.	  	  En	  algunas	  de	  estas	  visitas	  fuimos	  a	  un	  campo	  de	  

naranjas	  que	  poseían	  mis	  padres	  en	  un	  pueblo	  próximo	  y	  recuerdo	  a	  Julio	  exigiendo,	  todo	  

entusiasmado,	  recoger	  solo	  las	  naranjas	  más	  gruesas.	  

En	   mis	   visitas	   a	   Madrid	   o	   Salamanca	   en	   reuniones,	   congresos	   y	   cursos	   de	   la	  

Fundación	  Areces,	  ….y	  por	  teléfono	  nos	  ha	  permitido	  mantenernos	  en	  contacto	  frecuente.	  

Actualmente	  Julio	  me	  lleva	  en	  su	  coche,	  al	  terminar	  las	  sesiones	  de	  nuestra	  Academia	  a	  las	  

que	   asisto	   en	  Madrid,	   a	   la	   estación	   de	   Atocha	   para	   que	   coja	   el	   AVE	   que	  me	   devuelve	   a	  

Valencia.	  No	  puedo	  dejar	  de	  sorprenderme	  por	  este	  pequeño	  gesto	  que	  muestra	  su	  rica	  y	  

entrañable	  personalidad	  ante	  uno	  de	  sus	  discípulos.	  	  

EPILOGO	  

Julio	  hoy	  a	   sus	  86	  años,	  además	  de	  su	  actividad	  como	  vicepresidente	  del	  Consejo	  

Científico	  de	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces,	  asiste	  regularmente	  a	  las	  conferencias	  y	  demás	  

actividades	  que	  se	  desarrollan	  en	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  (el	  año	  pasado	  

asistió	  a	  44	  de	  las	  sesiones	  celebradas)y	  otras	  instituciones	  cultas	  y	  asiste	  de	  una	  manera	  

activa	  ya	  que	  formula	  a	  menudo	  preguntas	  y	  solicita	  aclaraciones	  a	  los	  ponentes	  sobre	  los	  

temas	   expuestos.	   Preguntas	   y	   aclaraciones	   siempre	   bien	   fundadas	   y	   razonadas,	   lo	   que	  

demuestra	  que	  Julio	  continúa	  “aprendiendo”	  y	  este	  aprendizaje	  forma	  parte	  de	  “la	  obra	  no	  

escrita”	  de	  su	  magisterio.	  

¿Julio	  se	  equivoca?	  Claro,	  claro	  que	  se	  equivoca,	  claro	  que	  tiene	  sus	  flaquezas,	  sus	  

errores,	   sus	   debilidades,	   claro	   que	   cae	   mal	   en	   ocasiones	   como	   se	   supone	   de	   cualquier	  

persona	  de	  su	  energía,	  apasionamiento	  y	  dedicación	  que	  ha	  servido	  como	  responsable	  de	  

cometidos	   científicos	   (director	   de	   tesis	   doctorales,…),	   docentes	   (catedrático	   de	  

universidad,…)	   y	   administrativos	   (rector	   de	  Universidad,	  …)	   pero	   es	   humano	   y	   su	   buen	  

hacer,	   generosidad,	   nobleza,	   sinceridad,	   altruismo	   y	   lealtad	   están	   muy	   por	   encima	   de	  

cualquier	   otra	   consideración.	   Julio	   es	   un	  maestro	   del	   que	   nunca	   he	   dejado	   de	   aprender	  

tanto	  aspectos	  científicos	  como	  docentes	  y	  es	  un	  amigo	  que	  me	  ha	  enseñado	  a	  valorar	  la	  

ética	  de	  la	  vida.	  	  
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El	   homenaje	   que	   hoy	   rendimos	   al	   Prof.	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   las	   Reales	  

Academias	   de	   Medicina,	   Farmacia	   y	   Ciencias	   Físicas,	   Químicas	   y	   Naturales	   y	   todos	   sus	  

discípulos	   y	   amigos	   es	   el	   reconocimiento	   al	   trabajo	   ímprobo,	   constante,	   entusiasta	   y	  

desinteresado	   	   realizado	   por	   un	   hombre	   bueno,	   infatigable	   y	   a	   la	   vez	   rebelde	   ante	   las	  

situaciones	  de	   injusticia	   y	  que	  ha	  dedicado	   toda	   su	  vida	   a	   servir	   a	   la	   ciencia	  de	   su	  país.	  

Además,	   Julio	   ha	   creado	   con	   su	   trabajo,	   sensibilidad	   y	   altruismo	   una	   escuela	   de	   la	   que	  

todos	  sus	  discípulos	  nos	  sentimos	  orgullosos	  de	  pertenecer.	  	  
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EL	  GUSANILLO	  DE	  LA	  INVESTIGACIÓN	  Y	  JULIO	  

Mª	   VICTORIA	   ELORZA	   GONZÁLEZ,	   INVESTIGADORA	   CIENTÍFICA,	   CONSEJO	   SUPERIOR	   DE	  

INVESTIGACIONES	  CIENTÍFICAS.	  

Cuando	  en	   junio	  de	  1963	  me	   licencié	   en	  Farmacia,	   proyecté	  mi	   futuro.	  Mi	  madre	  

inicialmente	   me	   aconsejó	   estudiar	   la	   posible	   compra	   de	   una	   oficina	   de	   farmacia	   en	  

Santander.	   Paralelamente	   Federico	   Uruburume	   comentó	   que	   pensaba	   realizar	   su	   tesis	  

doctoral	  bajo	   la	  dirección	  del	  Dr.	   Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  en	  el	   Instituto	   Jaime	  Ferrán	  

del	   Centro	   de	   Investigaciones	   Biológicas	   del	   Consejo	   Superior	   de	   Investigaciones	  

Científicas.	   Federico	   Uruburuera,	   un	   compañero	   muy	   valorado	   que	   junto	   a	   otras	   dos	  

condiscípulas	   y	   durante	   los	   años	   de	   licenciatura	   en	   la	   facultad	   nos	   ayudábamos	  

mutuamente:	  juntos	  redactábamos	  los	  apuntes,	  clasificábamos	  las	  plantas	  que	  recogíamos	  

durante	  las	  excursiones	  de	  botánica,	  comentábamos	  lo	  expuesto	  por	  los	  profesores,…	  

La	   decisión	   de	   Federico	   de	   realizar	   una	   tesis	   doctoral	   me	   pareció	   una	   idea	  

excelente,	   sin	   embargo	   me	   surgió	   la	   duda	   al	   pensar	   si	   D.	   Julio,	   al	   cual	   no	   conocía,	   me	  

admitiría	  en	  su	  grupo	  de	  investigación.	  La	  entrevista	  que	  tuvimos,	  un	  hombre	  joven,	  lleno	  

de	   energía	   y	   muy	   exigente	   se	   desarrolló	   en	   un	   clima	   de	   gran	   cordialidad,	   franqueza	   y	  

sinceridad.	  Su	  primera	  pregunta	  fue	  si	  me	  gustaba	  más	  la	  bioquímica	  o	  la	  microbiología	  y	  

yo	  le	  contesté	  que	  la	  primera.	  Al	  salir	  de	  la	  entrevista	  recordé	  que	  sí	  me	  era	  conocido	  ya	  

que	  él	  había	  expuesto	  algunas	  clases	  de	  microbiología	  en	   la	  Facultad	  y	  por	  ello	  me	  sentí	  

muy	   incómoda	  y	  alterada.	   Julio,	   con	  gran	  sorpresa	  por	  mi	  parte,	  me	  aceptó	  como	  nuevo	  

miembro	  de	  su	  grupo	  de	  investigación	  a	  fin	  de	  efectuar	  la	  parte	  experimental	  de	  mi	  tesis	  

doctoral.	  He	  de	  señalar,	  con	  la	  experiencia	  propia	  de	  los	  cursos	  de	  licenciatura,	  que	  nunca	  

esperaba	   encontrar	   en	   un	   laboratorio	   de	   investigación	   un	   ambiente	   tan	   atractivo	   tanto	  

desde	   el	   punto	   de	   vista	   científico	   como	   personal;	   los	   condiscípulos	   que	   inicialmente	   no	  

habían	   sido	   más	   que	   compañeros	   se	   convirtieron	   rápidamente	   además	   en	   amigos.	   El	  

ambiente	  del	  laboratorio	  se	  debía	  a	  la	  dedicación	  al	  trabajo,	  al	  carácter	  emprendedor	  y	  al	  
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ejemplo	  diario	  que	  veíamos	  tanto	  en	  Julio	  como	  en	  la	  Dra.	  Isabel	  García	  Acha,	  su	  esposa	  y	  

compañera.	  	  

Comencé	   trabajando	   con	   Emilio	   Muñoz	   que	   se	   encontraba	   en	   el	   último	   año	   del	  

trabajo	  experimental	  de	  su	  Tesis	  Doctoral	  y	  así	  poder	  continuar	  posteriormente	  la	  línea	  de	  

investigación	   por	   él	   iniciada.	   El	   trabajo	   versaba	   sobre	   el	   estudio	   de	   las	   características	  

bioquímicas	   de	   las	   enzimas	   líticas	   deStreptomyces	   violaceus	   MR,	   microorganismo	   que	  

había	   sido	  aislado	  del	   suelo	  previamente	  por	  Emilio.	   Los	  experimentos	   se	  desarrollaron	  

con	   éxito	   obteniéndose	   unos	   resultados	   que	   fueron	   lo	   suficientemente	   novedosos	   e	  

interesantes	   para	   poder	   publicar	   una	   nota	   en	   la	   revista	   Nature.	   Esta	   publicación	  

representó	  a	  nivel	  personal	  una	  experiencia	  muy	  especial	  por	  ser	  los	  primeros	  resultados	  

que	   publicaba	   en	   una	   revista	   científica	   con	   un	   impacto	   tan	   elevado	   y	   me	   permitieron	  

presumir	   posteriormente	   cuando	   otros	   científicos	   alardeaban	   de	   sus	   propias	  

publicaciones.	   Julio	   siempre	   consideró	   que	   esa	   publicación	   era	  muy	   importante	   no	   solo	  

por	   sus	   implicaciones	   científicas	   sino	   porque	   se	   exponían	   resultados	   obtenidos	   por	   sus	  

estudiantes	   de	   doctorado.	   Otra	   publicación	   de	   este	   primer	   periodo	   de	   mi	   trabajo	   de	  

investigación	   fue	   no	   solamente	   interesante	   por	   los	   resultados	   descrito	   sino	   realmente	  

atractiva	   por	   las	   sorprendentes	   y	   magníficas	   fotografías	   obtenidas	   con	   el	   microscopio	  

electrónico	   con	   el	   que	   trabajaba	   Federico	   Uruburu.	   Quiero	   resaltar	   que	   Julio	   presentó	  

estos	   resultados,	   previamente	   a	   su	   publicación,	   en	   un	   simposio	   internacional	   celebrado	  

sobre	   levaduras	   en	   Bratislava.	   Algunas	   de	   las	   fotografías	   de	   esa	   publicación:	   fibras	   de	  

protoplastos	   en	   el	   proceso	   de	   regeneración	   de	   su	   pared	   celular,	   se	   encuentran	   en	   la	  

portada	  a	  un	  libro	  sobre	  la	  especialidad	  que	  publicaron	  nuestros	  jefes:	  Julio	  e	  Isabel.	  	  

Durante	   este	   periodo	   los	   miembros	   del	   equipo	   realizamos	   excursiones	   que	  

sirvieron	  para	  estrechar	  nuestra	  amistad	  y	  en	  una	  de	  estas	  fuimos	  a	  Segovia	  para	  celebrar	  

la	  concesión	  a	  Julio	  de	  la	  Gran	  Cruz	  de	  la	  Orden	  de	  Alfonso	  X	  el	  Sabio.	  Recuerdo	  que	  Isabel	  

dio	   la	  noticia	  que	  Rafa	   (Rafael	   Sentandreu),	  becario	   también	  de	  nuestro	  equipo,	   y	  yo	  ya	  

éramos	  novios.	  Encabezado	  por	  Julio	  e	  Isabel,	  olvidando	  la	  razón	  de	  la	  excursión	  y	  dentro	  

del	   jolgorio	   que	   se	   formó,	   brindaron	   todos	   por	   nuestra	   felicidad	   ya	   que	   éramos	  

prácticamente	   la	   última	   pareja	   que	   quedaba	   por	   formarse	   en	   el	   laboratorio.	   La	   calidad	  
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humana	  y	  proximidad	  que	  demostraron	  Julio	  e	   Isabel	  en	  esos	  momentos	  olvidándose	  de	  

honores	  propios	  hablan	  por	  sí	  solas.	  

Julio,	   al	   terminar	   mi	   tesis	   doctoral	   me	   sugirió	   continuar	   mi	   formación	   como	  

postdoctoral	   en	   la	   Universidad	   de	   Cambridge	   y	   gracias	   a	   la	   concesión	   de	   la	   prestigiosa	  

beca	  “Ramsay	  Memorial	  Fellowship	  Trust”	  me	  permitió	  incorporarme	  al	  Departamento	  de	  

Genética	   de	   esa	   Universidad.	   El	   trabajo	   de	   investigación	   se	   centró	   en	   el	   estudio	   de	   la	  

genética	  del	  hongo	  Aspergillus	  nidulans	  bajo	   la	  dirección	  del	  Dr.	  David	  Cove.	  El	  grupo	  de	  

trabajo	  estaba	  realmente	  interesado	  en	  la	  obtención	  de	  protoplastos	  de	  dicho	  hongo	  con	  

extractos	   celulares	  de	  actinomicetos.	  Quiero	  enfatizar	  aquí	   lo	   significativo	  de	   la	   línea	  de	  

trabajo	  que	  se	  desarrollaba	  bajo	  la	  dirección	  de	  Julio	  en	  Madrid	  y	  que	  se	  demostró	  por	  el	  

interés	   de	   sus	   resultados	   para	   diversos	   grupos	   de	   investigación	   tanto	   europeos	   como	  

americanos.	  

Casada	   con	   Rafa	   y	   de	   vuelta	   de	   nuestros	   periodos	   postdoctorales	   tanto	   en	   la	  

Universidad	  Cambridge	  en	  el	  Reino	  Unido	  como	  en	  la	  de	  la	  Universidad	  de	  Rutgers	  en	  los	  

EEUU	   nos	   incorporamos	   primeramente	   y	   por	   unos	   meses	   en	   el	   CIB,	   en	   Madrid,	   y	  

posteriormente,	   y	   por	   consejo	   de	   Julio,	   al	   Departamento	   de	   Microbiología	   de	   la	  

Universidad	   de	   Salamanca	   del	   que	   era	   catedrático.	   El	   departamento	   era	   realmente	   una	  

“olla	   a	   presión”,	   ya	   que	   por	   un	   lado	   se	   encontraban	   los	   compañeros	   (Carlos	  Hardisson,	  

Santiago	  Gascón,	  Federico	  Uruburu	  y	  sus	  esposas	  Ana,	  Amparo	  y	  Loli)	  que	  habían	  hecho	  

sus	   tesis	   doctorales	   con	  nosotros	   en	  Madrid	   y	   vueltos	  de	   sus	   estudios	  posdoctorales	   en	  

alguna	  Universidad	  o	  centro	  de	  investigación	  europeo	  o	  americano	  y	  por	  otro	  los	  nuevos	  

doctorandos	  graduados	  por	  la	  propia	  Universidad	  de	  Salamanca.	  

Julio	   e	   Isabel	   habían	   dado,	   como	   magníficos	   emprendedores,	   al	   nuevo	   grupo	   de	  

investigación	   en	   Salamanca	   su	   impronta,	   esa,	   la	   impronta	   tan	   característica	   que	  

conocíamos	   los	  colaboradores	  que	  nos	  habíamos	  sido	   formamos	  en	  el	  CIB	  en	  Madrid.	  El	  

espacio	  del	  Departamento	   era	  mucho	  mayor,	   la	  dotación	  de	   equipos	  del	   laboratorio	   era	  

muy	  buena	  y	  además	  contábamos	  con	  auxiliares	  eficientes.	  

Los	   miembros	   del	   grupo	   procedentes	   de	   Madrid	   éramos	   mayores	   de	   edad	   y	  

formación	  en	  relación	  con	  las	  nuevas	  incorporaciones	  ya	  que	  todos	  habíamos	  hecho	  largas	  
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estancias	  posdoctorales	  bien	  en	  Europa	  o	  en	  los	  EEUU	  y	  nuestra	  relación	  con	  Julio	  e	  Isabel	  

era	  muy	  próxima.	  	  

Las	  visitas	  de	  investigadores	  tanto	  nacionales	  como	  extranjeros	  eran	  relativamente	  

frecuentes	   y	   recuerdo	   acompañar	   a	   nuestros	   jefes	   a	   comer	   o	   a	   cenar	   a	   la	   Posada,	   un	  

restaurante	  muy	  querido	  y	  apreciado	  por	  Julio.	  Algunos	  fines	  de	  semana	  salíamos	  a	  cenar	  

y	  recorrer	  la	  ciudad	  por	  la	  noche,	  una	  maravilla,	  y	  en	  primavera	  y	  otoño	  en	  ocasiones	  nos	  

invitaban	  a	  un	  chalet	  que	  tenían,	  y	  probablemente	  aún	  tienen	  hoy,	  en	  un	  pueblo	  próximo	  a	  

Salamanca.	  Todo	  esto	  señala	  la	  relación	  tan	  próxima	  que	  se	  consolidó	  entre	  los	  “jóvenes	  de	  

Madrid”	  y	  nuestros	  jefes.	  

A	  nivel	  personal	  quiero	  hacer	  un	  énfasis	  especial	  en	  el	  interés	  y	  cariño	  que	  tuvieron	  

tanto	  Isabel	  como	  Julio	  en	  que	  nos	  incorporáramos	  mi	  esposo,	  Rafael	  Sentandreu,	  y	  yo	  al	  

departamento	  en	  Salamanca.	  En	  principio	  me	  resultaba	  duro,	  pues	  mi	  madre	  y	  hermanas	  

vivían	   en	   Madrid,	   pero	   quiero	   decir	   que	   enseguida	   me	   aclimaté.	   ¡Qué	   laboratorio	   tan	  

fantástico!	  Todas	  las	  facilidades	  posibles	  para	  trabajar	  y	  todos	  los	  amigos	  de	  Madrid	  y	  los	  

nuevos	  amigos	  de	  Salamanca	   formando	  una	  gran	   familia.	  Con	  total	  sinceridad	  tengo	  que	  

decir	  que	  fueron	  los	  10	  años	  más	  felices	  de	  mi	  vida,	  gracias	  Julio,	  gracias	  Isabel.	  

Con	   nuestro	   traslado	   a	   la	   Universidad	   de	   Valencia	   nuestras	   relaciones	   científicas	  

con	   Julio	   se	   mantuvieron	   gracias	   a	   sus	   visitas	   relativamente	   frecuentes	   a	   Valencia.	  

También	   coincidimos	   en	  diversas	   ciudades	   en	   congresos,	   reuniones	   científicas	   y	   cursos,	  

algunos	  de	  ellos	  financiados	  por	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces.	  Pero	  no	  solo	  las	  relaciones	  

científicas	   sino	   también	   las	   cordiales	   y	   cálidas	   relaciones	   humanas,	   ya	   que	   Julio	   en	  

ocasiones	  en	  sus	  viajes	  a	  Valencia	  venía	  a	  visitarnos	  a	  nuestra	  casa.	  

El	  motivo	  de	  estas	  líneas	  es	  el	  incorporarme	  al	  homenaje	  que	  las	  Reales	  Academias	  

de	   Farmacia,	   Medicina	   y	   de	   Ciencias	   Exactas,	   Físicas	   y	   Naturales	   ofrecen	   al	   Prof.	   Julio	  

Rodríguez	  Villanueva,	  a	  quien	  tanto	  tengo	  que	  agradecer	  como	  maestro.	  En	  mi	  memoria,	  y	  

grabado	  con	   fuego,	   tengo	   la	  primera	  entrevista	  que	  mantuve	  con	  este	  hombre	  de	   fuerte	  

personalidad,	  pero	  humano,	  en	  su	  despacho	  del	  CIB	  hace	  ya	  más	  de	  cincuenta	  años.	  Julio,	  

un	   hombre	   trabajador	   infatigable,	   exigente	   como	   científico	   y	   como	   administrador	   de	   la	  
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ciencia,	  pero	  sobre	  todo	  humano	  y	  que	  ha	  marcado	  toda	  mi	  vida.	  Quiero	  también	  recordar	  

que	  “detrás	  de	  un	  gran	  hombre,	  hay	  siempre	  una	  gran	  mujer”.	  Gracias	  a	  los	  dos.	  
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DESDE	  LA	  QUÍMICA	  FÍSICA	  A	  LA	  BIOQUÍMICA.	  RECUERDOS	  DE	  

MIS	  AÑOS	  CON	  EL	  PROFESOR	  JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

JUAN	  PEDRO	  GARCÍA	  BALLESTA.	  

Quiero	   iniciar	   estos	   recuerdos	   con	   un	   agradecido	   reconocimiento	   del	   papel	  

fundamental	  que	  el	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  cariñosamente	  Julio	  para	  sus	  alumnos	  

de	  mi	  generación,	  jugó	  en	  mi	  decisión	  de	  orientar	  definitivamente	  mi	  vida	  profesional	  a	  la	  

investigación	  científica.	  

La	   decisión	   obtener	   el	   doctorado	   la	   había	   tomado	   durante	   el	   último	   curso	   de	   la	  

licenciatura	   de	   Ciencias	   Químicas	   en	   la	   Universidad	   de	   Granada.	   Me	   interesaba	  

especialmente	  la	  Química	  Física,	  y	  aproveché	  una	  oferta	  de	  plazas	  para	  hacer	  el	  doctorado	  

en	   Madrid	   que	   había	   llegado	   a	   nuestra	   Facultad	   desde	   el	   Instituto	   de	   Química	   Física	  

Rocasolano.	  Llegué	  al	  antiguo	  Centro	  Rockefeller	  a	  mediados	  de	  Septiembre	  de	  1963	  y	  me	  

incorporé	  al	  laboratorio	  de	  Catálisis	  dirigido	  por	  el	  Dr.	  Juan	  Francisco	  García	  de	  la	  Banda.	  

Durante	   casi	   un	   año	   trabajé	   ilusionado	   para	   ponerme	   al	   día	   en	   el	   tema	   de	   la	   tesis.	  

Desafortunadamente,	  la	  parte	  experimental	  del	  proyecto	  no	  avanzaba	  por	  razones	  que	  no	  

implicaban	  en	  absoluto	  a	  mi	  director	  de	  tesis	  sino	  al	  “peculiar”	  sistema	  de	  funcionamiento	  

entonces	  de	  algunos	  servicios	  claves	  del	  Instituto	  y	  que	  ahora	  no	  es	  momento	  de	  detallar.	  

En	  cualquier	  caso,	  mi	   frustración	  y	  desánimo	   fue	  creciendo	  hasta	  el	  punto	  de	  pensar	  en	  

dejar	   el	  doctorado	  y	  optar	  por	  otras	  opciones	  profesionales.	  En	  aquella	   crítica	   situación	  

apareció	  casi	  por	  casualidad	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  en	  mi	  vida	  profesional.	  	  

Seguía	  yo	  entonces	  varios	  cursos	  de	  doctorado	  y	  en	  uno	  de	  ellos	  coincidí	  con	  Jaime	  

Monreal	  que	  estaba	  haciendo	  la	  tesis	  en	  el	  grupo	  dirigido	  por	  Julio.	  En	  las	  conversaciones	  

entre	   los	  compañeros	  de	  curso	   Jaime	  conoció	   la	  atascada	  situación	  de	  mi	  proyecto	  en	  el	  

Instituto	   Rocasolano	   y	   me	   sugirió	   que	   fuera	   a	   hablar	   con	   su	   director	   de	   tesis.	   En	   la	  

Licenciatura	  había	  seguido	  un	  curso	  de	  Bioquímica	  y	  algunos	  de	  los	  cursos	  de	  doctorado	  



76|Desde	  la	  química	  física	  a	  la	  bioquímica…	  

	  

sobre	   temas	   biológicos	   habían	   reavivado	   mi	   interés	   por	   la	   misma,	   por	   lo	   que	   decidí	  

explorar	  esa	  posibilidad.	  Me	  acerqué	  al	  Centro	  de	  Investigaciones	  Biológicas	  (CIB)	  donde,	  

introducido	   por	   Jaime,	   Julio	   me	   recibió	   en	   su	   pequeño	   despacho.	   Aquella	   primera	  

entrevista	  fue	  decisiva.	  Su	  arrolladora	  personalidad	  ciertamente	  me	  impactó.	  Le	  detallé	  la	  

situación	  en	  que	  se	  encontraba	  mi	  tesis	  y	  mis	  serias	  dudas	  sobre	  si	  continuar	  el	  doctorado.	  

Julio	   entendió	   mi	   desánimo	   pero	   ensalzó	   con	   su	   natural	   vehemencia	   la	   satisfacción	  

personal	   que	   proporciona	   la	   investigación	   científica	   animándome	   a	   continuar	   en	   ella,	  

elogió	  el	  nivel	  de	  la	  Ciencia	  que	  diferentes	  grupos	  estaban	  haciendo	  en	  el	  CIB	  y	  comentó	  

las	   posibilidades	   profesionales	   que	   se	   estaban	   abriendo	   en	   aquellos	   años	   en	   la	  

investigación	   en	   Biología.	   A	   continuación,	   me	   describió	   el	   trabajo	   que	   su	   grupo	   en	  

particular	   realizaba	   y	   finalmente	   se	  mostró	   dispuesto	   a	   aceptarme	   en	   su	   laboratorio	   si	  

resolvía	  satisfactoriamente	  mi	  situación	  en	  el	  Instituto	  Rocasolano.	  

La	  abierta	  y	  amistosa	  acogida	  de	  Julio	  reavivó	  mi	  decaído	  entusiasmo	  por	  la	  Ciencia,	  

y	  sus	  razonamientos	  me	  convencieron	  para	  continuar	  el	  doctorado	  dando	  el	  salto	  desde	  la	  

Química	  Física	  a	  la	  Bioquímica.	  Le	  agradecí	  sinceramente	  su	  acogida	  y	  acordamos	  que	  me	  

incorporaría	   al	   laboratorio	   cuando	   me	   hubiera	   liberado	   de	   mis	   compromisos	   en	   el	  

Rocasolano.	  Afortunadamente,	  Juan	  Francisco	  García	  de	  la	  Banda	  aceptó	  mis	  razones	  y	  me	  

despidió	   sin	   acritud	   y	   con	   su	   acostumbrada	   amabilidad,	   actitud	   que	   siempre	   le	   he	  

agradecido.	  	  

EL	  CIB.	  ALMA	  MATER	  CIENTÍFICA	  

Creo	  recordar	  que	  mi	  incorporación	  al	  CIB,	  donde	  Julio	  era	  ya	  una	  figura	  relevante,	  

tuvo	   lugar	   a	   mediados	   de	   1964,	   aunque	   no	   recuerdo	   la	   fecha	   concreta.	   El	   ambiente	  

científico	   del	   laboratorio	   y	   del	   Centro	   en	   general	   cambió	   radicalmente	   mi	   visión	   de	   la	  

investigación	  científica.	  El	  CIB	  estaba	  en	  aquellos	  años	  en	  plena	  expansión	  y	  su	  vitalidad	  

científica	   era	   evidente	   incluso	  para	  un	   joven	   estudiante.	   El	   empuje	  de	   los	   grupos	  de	   los	  

entonces	  jóvenes	  investigadores	  regresados	  hacía	  pocos	  años	  de	  estancias	  en	  prestigiosos	  

laboratorios	  del	  extranjero,	   como	  el	  de	   Julio,	   complementaba	   la	   reconocida	  solvencia	  de	  

grupos	  más	  establecidos	  y	  daba	  como	  resultado	  que	  la	  investigación	  que	  allí	  se	  realizaba	  

se	   sintiera	   viva	   especialmente	   llegando	   desde	   un	   ambiente	  mucho	  más	   tradicional.	   Los	  
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frecuentes	   seminarios	   de	   científicos	   visitantes	   fueron	   una	   novedad	   para	  mí	   así	   como	   la	  

presión	   tanto	   de	   los	   jefes	   de	   grupo	   como	   del	   propio	   ambiente	   para	   que	   expusiéramos	  

públicamente	  nuestros	  resultados.	  Era	  casi	  obligado	  asistir	  a	  los	  Congresos	  de	  la	  naciente	  

Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  en	  cuyo	  congreso	  de	  Oviedo	  del	  año	  1965,	  animado	  (por	  

no	   decir	   obligado)	   por	   Julio,	   hice	   la	   primera	   presentación	   pública	   de	  mis	   resultados.	   Se	  

hablaba	   frecuentemente	   entre	   nosotros	   de	   temas	   científicos	   y	   era	   manifiesta	   la	  

preocupación	   por	   publicar	   los	   resultados	   en	   revistas	   internacionales	   de	   prestigio.	  

También	   se	   palpaba	   una	   competencia	   entre	   los	   diferentes	   grupos	   que	   hacía	   la	   vida	  

“paracientífica”	   del	   Centro	  muy	   interesante,	   animada	   con	   los	   rumores	   sobre	   las	   filias	   y	  

fobias	   existentes	   entre	   los	   “jefes”.	   En	   cualquier	   caso,	   era	   evidente	   una	   significativa	  

movilidad	   en	   el	   organigrama	   del	   Centro,	   con	   grupos	   que	   cambiaban	   de	   Instituto	   y	   la	  

creación	   de	   nuevos	   Institutos,	   todo	   ello	   también	   signo	   de	   su	   gran	   vitalidad.	   En	   ese	  

ambiente	  la	  incansable	  actividad	  de	  Julio	  tenía	  un	  papel	  relevante	  y	  fue	  el	  que	  determinó	  y	  

conformó	  mi	  futura	  carrera	  científica.	  

EL	  GRUPO	  DE	  JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

El	   grupo	   de	   Julio	   era	   ya	   bastante	   numeroso	   en	   otoño	   del	   1964	   y	   el	   espacio	  

disponible	  en	  dos	   laboratorios	  de	   la	  segunda	  planta	  del	  ala	   Joaquín	  Costa	  del	  CIB	  menor	  

del	  deseado.	  Yo	  fui	  ubicado	  inicialmente	  en	  el	  más	  pequeño,	  cercano	  a	  la	  escalera,	  donde	  

Julio	   tenía	   su	  despacho	  y	   se	   sentaba	   su	   secretaria	  María	  Luisa	  Pobes.	  También	  en	  aquel	  

mini-‐laboratorio	   trabajaba	   Isabel	   García	   Acha,	   su	   esposa	   y	   pieza	   fundamental	   en	   el	  

funcionamiento	   del	   grupo	   de	   Julio.	   Desde	   entonces	   he	   tenido	   una	   especial	   estimación	   y	  

cariño	  por	  Isabel,	  consecuencia	  de	  su	  amable	  y	  eficaz	  ayuda	  y	  de	   la	  proximidad	  física	  de	  

nuestro	   trabajo	   en	   aquel	   reducido	   espacio.	   Fruto	   de	   la	   estrecha	   relación	   de	   los	   que	   allí	  

convivíamos	   fue	   alguna	   insólita	   decisión	   como	   aquella	   de	   tomar	   clases	   de	   ruso	   en	   el	  

propio	   laboratorio	   junto	   con	   Isabel,	   María	   Luisa	   Pobes	   y	   Loli	   García,	   clases	   que	  

obviamente	  contaban	  con	  la	  aprobación	  de	  Julio,	  y	  que	  me	  sirvieron	  al	  menos	  para	  poder	  

leer	  los	  letreros	  públicos	  las	  veces	  que	  he	  visitado	  Rusia.	  

Una	  permanente	  preocupación	  de	  Julio	  fue	  siempre	  hacer	  visible	  la	  Ciencia	  fuera	  de	  

los	   Centros	   de	   investigación	   que	   le	   obligaba	   a	   dar	   frecuentes	   seminarios	   en	   diferentes	  
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instituciones,	  a	  las	  que	  a	  veces	  asistíamos	  los	  miembros	  del	  grupo,	  sin	  que	  ello	  afectara	  su	  

cuidado	  por	  el	  trabajo	  en	  el	  laboratorio.	  Julio	  no	  era	  entonces,	  y	  creo	  nunca	  lo	  fue,	  de	  los	  

directores	  de	  tesis	  que	  diseñan	  a	  sus	  estudiantes	  el	  experimento	  de	  cada	  día	  y	  le	  revisa	  al	  

día	  siguiente	  los	  resultados	  obtenidos.	  Él	  dejaba	  una	  gran	  iniciativa	  a	  sus	  estudiantes	  a	  la	  

hora	   de	   llevar	   a	   cabo	   los	   experimentos	   estimulando	   su	   capacidad	   de	   decisión,	   aunque	  

siempre	  tenía	  las	  puertas	  de	  su	  despacho	  abiertas	  para	  cualquier	  pregunta	  o	  para	  resolver	  

cualquier	   duda.	   La	   experiencia	   de	   aquellos	   años	   me	   mostró	   que	   una	   dirección	   no	  

excesivamente	   próxima	   es	   posiblemente	   el	   mejor	   sistema	   para	   incentivar	   el	   potencial	  

investigador	  de	  los	  jóvenes	  doctorandos	  cuando	  estos	  están	  claramente	  motivados	  por	  su	  

trabajo.	   Esta	   fue	   una	   lección	   práctica	   que	   aprendí	   de	   Julio	   por	   la	   que	   también	   le	   soy	  

agradecido	  deudor.	  

El	  proyecto	  de	  mi	  tesis	  se	  centraba	  en	  el	  estudio	  de	  la	  pared	  celular	  de	  diferentes	  

levaduras.	  El	  curso	  de	  Bioquímica	  seguido	  en	  la	  Licenciatura	  me	  ayudó	  a	  iniciar	  el	  trabajo	  

pero	   la	   ayuda	   de	   Julio,	   Isabel	   y	   todos	   los	   demás	   componentes	   del	   laboratorio	   fue	  

fundamental	   para	   completar	  mi	   transición	   desde	   la	   Química	   Física	   a	   la	   Biología	   con	   un	  

razonable	   éxito.	   Fue	   especialmente	   valiosa	   la	   relación	   con	   Antonio	   Jiménez	   que	   había	  

llegado	  poco	  después	  que	  yo	  al	  laboratorio.	  La	  proximidad	  del	  tema	  de	  trabajo	  de	  nuestras	  

respectivas	   tesis	   nos	   llevó	   a	   colaborar	   con	   especial	   asiduidad	   incluso	   a	   realizar	   algún	  

“trabajo	  de	  campo”	  necesario	  para	  ambos	  y	  que	  creo	  no	  dejó	  de	  sorprender	  positivamente	  

a	   Julio.	   Ocurrió	   que	   necesitábamos	   laminarina,	   un	   polisacárido	   que	   no	   era	   posible	  

conseguir	  comercialmente.	  Afortunadamente,	  Antonio	  recordó	  de	  sus	  años	  de	  estudiante	  

de	   Botánica	   que	   una	   especie	   de	  Laminaria	  productora	   de	   dicho	   compuesto	   crecía	   en	   la	  

sierra	  madrileña	  por	   los	  alrededores	  del	  Escorial	  y	  allá	  nos	   fuimos	  a	  recolectar	  material	  

del	  que	  exitosamente	   conseguimos	  obtener	   la	  deseada	   laminarina.	  Ciertamente	  aquellos	  

eran	   otros	   tiempos,	   quizás	   más	   estimulantes,	   para	   los	   aprendices	   de	   investigador	  

científico.	  

Finalmente,	   con	   el	   empuje	   de	   Julio	   y	   la	   ayuda	   del	   laboratorio,	   en	   especial	   de	  

Conchita	   García	  Mendoza	   que	   corrigió	   el	   borrador,	   pude	   presentar	   y	   defender	  mi	   tesis	  

doctoral	  completando	  “oficialmente”	  mi	  conversión	  en	  bioquímico.	  He	  de	  manifestar,	  sin	  
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embargo,	   que	   nunca	   consideré	   perdido	   el	   tiempo	   que	   dediqué	   a	   estudiar	   y	   trabajar	   en	  

Química	  Física.	  Aquellos	  estudios	  me	  proporcionaron	  una	  perspectiva	  estructural	  de	   los	  

problemas	  biológicos	  que	  he	  mantenido	  durante	  toda	  mi	  vida	  científica.	  

En	  cualquier	  caso,	   sea	  cual	   fuere	  el	  éxito	  que	  haya	   tenido	  mi	   trabajo	  científico,	   la	  

opción	  de	  enfocar	  mi	  vida	  a	   la	   investigación	   la	  decidió	  aquella	  entrevista	  que	  un	  día	  del	  

año	  1964	  mantuve	  con	  Julio,	  quien	  reavivó	  mi	  decaído	  interés	  por	  la	  Ciencia.	  La	  decisión	  

de	  aceptarme	  en	  su	  grupo	  sin	  duda	  no	  se	  debió	  a	  mis	  merecimientos,	  que	  pocos	  eran,	  si	  no	  

a	   la	   generosidad	  que	   Julio	   siempre	  ha	  manifestado	   con	   cualquiera	  que	   le	  pidiera	   ayuda.	  

Son	  muchos	  los	  que	  debemos	  a	  ella	  nuestra	  carrera	  científica.	  Su	  enorme	  generosidad	  es	  la	  

virtud	  que	  yo	  más	  destacaría	  de	  su	  arrollador	  carácter	  que	  le	  ha	  permitido	  conseguir	  los	  

muchos	   méritos	   que	   le	   hacen	   merecedor	   del	   homenaje	   que	   ahora	   se	   le	   tributa.	   Esa	  

generosidad	  está	  en	  la	  base	  de	  su	  total	  entrega	  al	  trabajo	  científico	  y	  a	  lo	  que	  creo	  ha	  sido	  

su	  gran	  objetivo,	  hacer	  que	  la	  Ciencia	  sea	  apreciada	  por	  una	  sociedad	  tan	  reacia	  a	  la	  misma	  

como	  la	  española.	  Si	  algo	  se	  ha	  avanzado	  en	  esa	  senda	  es	  en	  gran	  parte	  mérito	  suyo.	  

Gracias,	  Julio.	  
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DE	  LA	  LITURGIA	  Y	  EL	  ASPECTO	  FORMAL	  DE	  LAS	  COSAS	  

FERNANDO	   LABORDA,	   CATEDRÁTICO	   EMÉRITO	   DE	   LA	   UNIVERSIDAD	   DE	   ALCALÁ	   DE	  

HENARES.	  

Al	  Profesor	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  con	  admiración,	  respeto	  y	  cariño…	  

En	  mi	   hoja	   de	   ruta	   vital	   no	   estaba	   previsto	   que	   hoy	   día,	   a	  mis	   73	   años,	   yo	   fuese	  

Catedrático	  Emérito	  de	  Universidad.	  Si	  en	   los	  años	  50	  ó	  60,	  del	   siglo	  pasado,	   se	  hubiera	  

preguntado	  a	  cualquier	  persona	  que	  me	  hubiese	  conocido	  cual	  sería	  mi	  situación	  vital	  en	  

estos	  momentos	  estoy	  seguro	  de	  que	   la	  respuesta	  sería	  unánime:	   “Feliz	   farmacéutico	  de	  

pueblo	  jubilado”.	  	  

Efectivamente,	   soy	   el	   primogénito	   y	   el	   nieto	   mayor	   de	   dos	   magníficos	  

farmacéuticos	   de	   pueblo,	   Juan	   Laborda	   Rodríguez	   y	   Juan	   Laborda	   Gordero	  

respectivamente,	   los	  cuales	  amaron	  su	  profesión	  y	  disfrutaron	  ejerciéndola	  durante	  toda	  

su	  vida	  en	  dos	  pueblos	  asturianos	  muy	  cercanos	  entre	   si.	  Ellos	  me	   inculcaron	  el	  amor	  a	  

esta	   profesión,	   de	   forma	   tal	   que	   a	   la	   hora	   de	   escoger	   mi	   destino	   como	   estudiante	  

universitario	   no	   hubo	   duda	   y	   comencé	   mis	   estudios	   de	   Farmacia.	   Además	   y	   como	  

complemento	  a	  mi	  formación	  académica	  tuve	  la	  suerte	  de	  poder	  ayudar	  a	  mi	  padre	  en	  la	  

preparación	  de	  numerosas	   fórmulas	  magistrales,	  muy	  al	   uso	   en	   las	  oficinas	  de	   farmacia	  

por	   aquel	   entonces.	   Así,	   le	   ayudé	   a	   preparar	   muchos	   jarabes,	   pomadas,	   lociones,	  

píldoras…lo	  que	  de	  alguna	  manera	  fue	  consolidando	  mi	  formación	  y	  marcando	  mi	  camino,	  

que	  no	  era	  otro	  que	  el	  de	   ser	   farmacéutico	  en	   la	  oficina	  de	   farmacia,	   como	  ellos	  habían	  

sido.	  

Sin	  embargo,	  a	  lo	  largo	  de	  los	  años	  60	  algo	  empezó	  a	  cambiar	  en	  el	  desarrollo	  de	  la	  

profesión	   farmacéutica	  en	   la	  oficina	  de	   farmacia	  y	  en	  mi	  mismo.	  Comenzaron	   las	  dudas.	  

Dudas	  que	  se	  consolidaron	  cuando	  empecé	  a	  ejercer	  la	  profesión.	  Y	  lo	  que	  era	  una	  certeza	  
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en	   mi	   destino	   se	   convirtió	   en	   una	   duda	   continua	   sobre	   mi	   futuro.	   Me	   encontré	   con	  

veintitantos	  años	  sin	  saber	  muy	  bien	  que	  quería	  ser.	  

En	  ese	  mar	  de	  dudas	  acudí	  a	  visitar	  al	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  amigo	  de	  la	  

familia	  y	  compañero	  de	  curso	  y	  amigo	  de	  mi	  tío	  Eugenio	  Laborda.	  Tras	  oírme	  con	  cariño	  

me	   ofreció	   incorporarme	   con	   él	   a	   la	  Universidad	   de	   Salamanca	   con	   el	   fin	   de	   explorar	   y	  

conocer	  otros	  aspectos	  de	  la	  profesión	  farmacéutica.	  Él	  acababa	  de	  obtener	  la	  Cátedra	  de	  

Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  Ciencias	  de	  dicha	  Universidad.	  

No	   con	  mucho	   convencimiento	  me	   incorporé	   a	   su	   grupo,	   que	   en	   aquel	   entonces	  

estaba	  formado	  por	  su	  esposa	  la	  Dra.	  Isabel	  García	  Acha	  y	  los	  Dres.	  Federico	  Uruburu,	  Mª	  

Dolores	  García	  López,	  Santiago	  Gascón	  y	  Amparo	   	  Ochoa.	  Más	  o	  menos	  al	  mismo	  tiempo	  

que	   yo	   se	   incorporaron	   Paloma	   Liras,	   Juan	   Francisco	   Martín,	   Noelí	   Arrieta,	   Eduardo	  

Tacoronte	   y	   Pedro	   Beteta.	   Decidí,	   además,	   cursar	   los	   estudios	   de	   la	   Licenciatura	   de	  

Ciencias	  Biológicas.	  

Mis	   inicios	   en	   la	  Universidad	  de	   Salamanca	   fueron	  vacilantes,	   ya	  que	   en	   el	   fondo	  

pensaba	  que	  con	   la	  nueva	   formación	  de	   la	  Licenciatura	  de	  Ciencias	  Biológicas,	   junto	  a	   la	  

experiencia	   de	   adquirida	   en	   el	   laboratorio,	   podría	   volver	   a	   la	   oficina	   de	   farmacia	   y	  

comenzar	  una	  actividad	  paralela	  que	  me	  permitiera	  satisfacer	  mis	  deseos	  y	  aspiraciones	  

profesionales.	  

	  Además,	   el	   arranque	   de	   la	   actividad	   científica	   fue	   difícil	   puesto	   que	   el	   Prof.	  

Rodríguez	  Villanueva	   contaba,	   por	   aquel	   entonces,	   con	  unos	  despachos	   en	   el	   Palacio	   de	  

Anaya,	  de	  la	  universidad	  salmantina,	  llenos	  de	  cajas	  que	  contenían	  equipamiento	  científico	  

que	  estaban	  esperando	  para	  ser	  desembalados	  y	  utilizados.	  Se	  disponía,	  también,	  de	  unas	  

mesas	   de	   laboratorio	   en	   un	   instituto	   de	   investigación,	   el	   IOATO,	   que	   podíamos	   utilizar	  

para	   realizar	   algún	   que	   otro	   experimento.	   Gracias	   al	   esfuerzo	   y	   dedicación	   del	   Prof.	  

Rodríguez	   Villanueva,	   pronto	   dispusimos	   de	   unos	   laboratorios	   propios	   que	   fueron	  

mejorando	  paulatinamente	  y	  pudimos	  realizar	  las	  labores	  de	  investigación	  de	  una	  manera	  

adecuada.	  
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Debido	  al	  ejemplo,	  dedicación	  y	  buen	  hacer	  del	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  y	  de	  la	  

Dra.	   García	   Acha,	   junto	   al	   compañerismo	   de	   cuantos	   me	   rodeaban,	   poco	   a	   poco	   fui	  

cambiando	  mi	  mentalidad	   y	  me	   fui	  metiendo	  de	   lleno	   en	   las	   líneas	   de	   investigación	  del	  

grupo	  y	  unos	  años	  después,	  y	  con	  claroscuros,	  finalicé	  mi	  tesis	  doctoral.	  	  

El	   cambio	   se	  había	  producido	   y	   ya	   sabía,	   gracias	   al	   Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	   lo	  

que	  quería	  ser	  y	  que	  felizmente	  y	  para	  mi	  total	  satisfacción	  se	  ha	  cumplido.	  

Como	  colofón	  a	  mi	  doctorado	  y	  gracias	  una	  vez	  más	  a	  su	  consejo	  y	  ayuda	   	  realicé	  

mis	   estudios	   postdoctorales,	   durante	   4	   años,	   en	   las	   Universidades	   de	   Bristol	   (UK)	   y	  

Madison	  (Wisconsin,	  USA).	  

Muchas	  gracias	  Julio	  e	  Isabel	  por	  vuestra	  paciencia,	  compresión	  y	  ejemplo	  que	  me	  

ayudaron	  a	  cambiar	  mi	  destino	  y	  lograr	  una	  trayectoria	  profesional	  satisfactoria.	  

Indudablemente	  y	  como	  acabo	  de	  describir	  el	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  ha	  tenido	  

una	  importancia	  muy	  grande	  en	  mi	  vida	  en	  general,	  pero	  hay	  un	  aspecto	  puntual	  que	  me	  

gustaría	  destacar	  y	  que	  también	  me	  ha	  marcado:	  su	  gusto	  por	  la	  liturgia	  y	  por	  el	  aspecto	  

formal	  de	  las	  cosas.	  

Durante	  mucho	  tiempo	  menosprecié	  un	  poco	  ambos	  conceptos.	  Reconozco	  que	  de	  

alguna	  manera	  me	   incomodaba	   cuando,	   durante	  mi	   doctorado,	  me	   indicaban	   que	   debía	  

repetir	   las	   cosas	   o	   bien	   ensayar	   una	   presentación	   o	   mejorar	   el	   aspecto	   formal	   de	   mi	  

trabajo	  bien	  fuera	  oralmente	  o	  por	  escrito.	  

Mi	  caída	  del	  caballo	  se	  produjo	  durante	  mi	  estancia	  en	  Bristol.	  En	  aquel	  entonces	  el	  

Prof.	   Rodríguez	   Villanueva,	   que	   había	   ido	   allí	   a	   visitar	   a	   su	   amigo	   el	   Prof.	   Sir	   Mark	   H.	  

Richmond,	  	  me	  llamó	  sugiriéndome	  que	  pasásemos	  el	  domingo	  juntos	  y	  que	  buscase	  una	  

iglesia	  católica	  donde	  pudiéramos	  asistir	  a	  misa.	  Busqué	  una	  iglesia	  cerca	  de	  la	  casa	  donde	  

vivía,	  que	  resultó	  ser	  de	  un	  convento,	  creo	  que	  de	  jesuitas.	  Asistimos	  a	  la	  misa	  y	  para	  mi	  

preocupación	   se	   prolongó	   por	   algo	   más	   de	   una	   hora.	   Cuando	   estaba	   finalizando	   yo	  

pensaba	  para	  mi:”Ya	  verás,	  con	  lo	  activo	  que	  es	  este	  hombre	  le	  va	  a	  parecer	  esto	  un	  tiempo	  

perdido”.	  Sin	  embargo,	  al	  salir	  de	  misa	  y	  para	  mi	  sorpresa	  me	  dice:	  “Qué	  maravilla	  de	  misa,	  

estos	  ingleses	  son	  extraordinarios	  manejando	  la	   liturgia	  de	  las	  cosas”.	  De	  alguna	  manera	  
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aquel	  comentario	  caló	  en	  mi	  más	  de	  lo	  que	  hubiera	  podido	  imaginar.	  Lo	  ciertos	  es	  que	  a	  

partir	   de	   ahí	   y	   quizás	   debido,	   también,	   a	   la	   influencia	   anglosajona	   en	   que	   continué	  

viviendo	  durante	  unos	  años,	  me	  volví	  un	  firme	  defensor	  de	  la	  bondad	  de	  la	  liturgia.	  

Años	  más	  tarde,	  a	  principio	  de	  los	  80,	  me	  correspondió	  como	  Secretario	  General	  de	  

la	  Universidad	  de	  Alcalá	  de	  Henares	  organizar	  el	  acto	  de	   la	  primera	  Apertura	  Oficial	  del	  

Curso	   Académico.	   La	   universidad	   llevaba	   algunos	   años	   funcionando,	   pero	   por	   diversas	  

vicisitudes	  no	  se	  habían	  programado	  actos	  oficiales	  de	  apertura	  de	  curso.	  

Por	  aquel	  entonces	  estaba	  de	  moda	  organizar	  los	  actos	  oficiales	  con	  vestido	  de	  calle	  

y	  algunas	  universidades	  muy	  “modernas”	  así	   lo	  hacían	  argumentando,	  entre	  otras	  cosas,	  

que	   la	   utilización	   del	   traje	   académico	   era	   propia	   de	   una	   época	   inmediata	   pasada.	   Me	  

empeñé	  en	  organizar	  un	  acto	  con	   la	  adecuada	   liturgia.	  Busqué	  y	  encontré	  protocolos	  de	  

celebración	  de	  actos	  académicos	  solemnes	  y	  finalmente	  se	  celebró	  la	  apertura	  con	  todo	  el	  

boato	  posible.	  Tuvimos	  la	  suerte	  de	  contar	  con	  la	  presencia	  de	  S.	  M.	  Don	  Juan	  de	  Borbón,	  

Conde	  de	  Barcelona,	  quién	  presidió	  el	  acto	  vestido	  con	  uniforme	  de	  marino.	  

En	  acto	  resultó	  un	  éxito.	  El	  padre	  de	  uno	  de	  los	  alumnos,	  que	  recibieron	  su	  diploma	  

de	  fin	  de	  carrera,	  se	  dirigió	  a	  mi	  y	  dándome	  la	  enhorabuena	  	  me	  dice:	  “Ya	  era	  hora	  de	  que	  

en	  Alcalá	  tuviéramos	  una	  Universidad”.	  Cuando	  le	  hice	  ver	  que	  la	  Universidad	  llevaba	  unos	  

años	  en	  marcha,	  como	   lo	  atestiguaba	  el	  hecho	  de	  que	  su	  hijo	  hubiera	  cursado	  en	  ella	  su	  

licenciatura	  y	  que	  lo	  importante	  era	  la	  calidad	  docente	  e	  investigadora	  de	  la	  Universidad,	  

me	   corrigió	   diciéndome	   “Si,	   si	   de	   acuerdo,	   pero	   una	   Universidad	   sin	   esto	   no	   es	   una	  

verdadera	  Universidad”.	  

Indudablemente,	   hoy	   día	   estoy	   plenamente	   convencido	   de	   la	   importancia	   de	   la	  

liturgia	  y	   las	   formas	  y	  parafraseando	  al	   clásico	   “Lo	  buenos	  si	  bien	  presentado	  dos	  veces	  

bueno”.	  
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UNA	   VISIÓN	   MUY	   PERSONAL	   DE	   LA	   APORTACIÓN	   DEL	   PROF.	  

JULIO	   R.	   VILLANUEVA	   A	   LA	   PROMOCIÓN	   DE	   CARRERAS	  

INVESTIGADORAS	  

ÁNGEL	   DURÁN	   BRAVO,	   DIRECTOR	   JUBILADO,	   INSTITUTO	   DE	   BIOLOGÍA	   FUNCIONAL	   Y	  

GENÓMICA,	  CSIC	  Y	  UNIVERSIDAD	  DE	  SALAMANCA.	  

Conocí	  al	  Prof.	  Julio	  R.	  Villanueva	  en	  el	  mes	  de	  octubre	  del	  año	  1968.	  Yo	  estudiaba	  

el	  tercer	  curso	  de	  la	  recién	  estrenada	  licenciatura	  de	  Ciencias	  (Sección	  de	  Biológicas)	  en	  la	  

Universidad	   de	   Salamanca	   y	   él	   acaba	   de	   obtener	   la	   cátedra	   de	   Microbiología	   en	   dicha	  

Universidad.	  Las	  primeras	  clases	  se	  daban	  en	  el	  Palacio	  de	  Anaya,	  donde	  ya	  se	  cursaba	  la	  

licenciatura	  de	  Químicas,	  a	  la	  espera	  de	  la	  finalización	  de	  la	  nueva	  sede	  de	  la	  Facultad	  de	  

Ciencias.	  No	  recuerdo	  bien	  si	  antes	  de	  que	  acabara	  el	  año	  o	  en	  todo	  caso,	  a	  primeros	  del	  

año	   1969,	   la	   asignatura	   de	  Microbiología	   ya	   se	   impartía	   en	   la	   nueva	   sede,	  mientras	   las	  

obras	  de	  acondicionamiento	  de	  la	  sede	  del	  Departamento	  estaban	  todavía	  en	  curso.	  Dicha	  

urgencia	  fue,	  sin	  duda,	  premonitoria	  del	  torbellino	  de	  energía	  que	  llegaba	  a	  la	  Universidad	  

de	  Salamanca,	  con	  la	  figura	  del	  Prof.	  Julio	  R.	  Villanueva.	  

Recuerdo	   muy	   claramente	   que,	   desde	   el	   primer	   momento,	   el	   Prof.	   Julio	   R.	  

Villanueva	  insistía	  en	  sus	  clases	  en	  dos	  temas	  que	  nos	  tenían	  algo	  desconcertados.	  Por	  un	  

lado,	   la	   necesidad	  de	   aprender	   inglés	   y	   por	   otro,	   el	   acudir	   a	   las	   fuentes	   bibliográficas	   y	  

saber	  manejarlas.	  En	  relación	  con	  el	  primero,	  su	  insistencia	  con	  el	  inglés	  y	  el	  uso	  de	  alguna	  

terminología	  inglesa	  en	  sus	  clases,	  pronto	  le	  granjeó,	  entre	  los	  alumnos,	  algún	  apelativo	  al	  

respecto;	  en	  relación	  con	  el	  segundo,	  he	  de	  decir	  que,	  en	  consonancia	  con	  el	  discurso	  del	  

Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva,	   la	   biblioteca	   del	   Departamento	   de	   Microbiología	   estaba	  

abarrotada	   de	   libros	   y	   revistas	   especializadas	   (naturalmente,	   la	   inmensa	   mayoría	   en	  

lengua	   inglesa)	   en	   comparación	   con	   el	   “erial”	   que	   suponían	   las	   bibliotecas	   de	   los	  

Departamentos	  vecinos.	  
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Un	  tercer	  tema	  que	  también	  era	  recurrente	  en	  los	  comentarios	  y	  consejos	  que	  daba	  

el	   Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva	   a	   sus	   alumnos,	   era	   el	   de	   que,	   finalizada	   la	   licenciatura	   y	   el	  

doctorado,	  había	  que	  hacer	  una	  estancia	  postdoctoral	  en	  el	  extranjero,	  preferiblemente	  en	  

los	   Estados	   Unidos	   de	   América.	   Con	   el	   paso	   del	   tiempo,	   no	   tardé	   en	   vislumbrar	   la	  

importancia	   capital	   de	   estos	   tres	   temas	   para	   el	   desarrollo	   de	   una	   verdadera	   carrera	  

investigadora.	  	  

Son	  muchas	   las	  virtudes	  demostradas	  y	   los	   logros	  alcanzados	  por	  el	  Prof.	   Julio	  R.	  

Villanueva	   a	   lo	   largo	   de	   su	   dilatada	   carrera	   profesional	   pero	   el	   pregonar	   y	   facilitar	  

insistentemente	  la	  formación	  postdoctoral	  en	  el	  extranjero	  es	  algo	  que	  pocos	  hicieron,	  en	  

especial	  desde	  la	  academia,	  y	  estoy	  convencido	  que	  dicha	  actitud	  terminó	  por	  ser,	  con	  el	  

paso	   del	   tiempo,	   un	   factor	   determinante	   en	   el	   desarrollo	   tanto	   cuantitativo	   como	  

cualitativo	  de	  la	  ciencia	  en	  España.	  

Finalizando	  el	  cuarto	  año	  de	  licenciatura,	  tenía	  muy	  claro	  adonde	  quería	  dirigirme	  

para	  iniciar	  mi	  carrera	  investigadora:	  el	  departamento	  de	  Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  

Ciencias	   de	   la	  Universidad	  de	   Salamanca.	   Sin	   embargo,	   había	  un	   grave	  problema,	   en	  mi	  

mente,	   que	  me	   impedía	   intentarlo.	   La	   atracción	   que	   emitía	   dicho	   Departamento	   y	   más	  

concretamente	  la	  figura	  del	  Prof.	  Julio	  R.	  Villanueva,	  había	  hecho	  que	  un	  buen	  número	  de	  

estudiantes	   de	   la	   Facultad,	   incluso	   de	   Ciencias	  Químicas,	   ya	   se	   hubieran	   incorporado	   al	  

Departamento.	  Además,	  mi	  compañero	  y	  amigo	  de	  promoción	  Mariano	  Gacto	  Fernández	  

también	  decidió	  entrar	  al	  Departamento	  para	  llevar	  a	  cabo	  su	  Tesina	  de	  Licenciatura.	  Con	  

tantas	  incorporaciones,	  en	  especial	  la	  de	  este	  último	  (el	  mejor	  expediente,	  con	  mucho,	  de	  

la	  primera	  promoción	  de	  Ciencias	  Biológicas),	  me	  parecía	  una	  misión	  imposible	  el	  poder	  

entrar	   en	   el	   Departamento.	   Una	   conversación	   con	   el	   Prof.	   Santiago	   Gascón	   Muñoz,	  

miembro	  del	  Departamento	  y	  a	   la	  sazón	  profesor	  contratado	  de	  Bioquímica,	  me	  animó	  a	  

intentarlo	  pero...	  no	   fue	  necesario.	  Un	  buen	  día,	  nunca	  mejor	  dicho,	   recibí	  un	  recado	  del	  

Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva	   para	   que	   fuera	   a	   verle.	   Tembloroso	   y	   apocado	   me	   dirigí	   a	   su	  

despacho	   y	   tras	   una	   breve	   entrevista	   me	   ofreció	   entrar	   en	   el	   Departamento.	   Recuerdo	  

haber	  llegado	  a	  casa	  exultante	  y	  comunicar	  entusiasmado	  la	  buena	  nueva	  a	  mi	  abuela	  y	  a	  

mis	   padres.	  Mi	   futuro	   profesional	   quedó	  marcado	   para	   siempre	   desde	   ese	   día	   y	   por	   tal	  
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motivo,	   mi	   agradecimiento	   al	   Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva	   permanece	   aún	   vivo,	   desde	  

entonces,	  en	  mi	  corazón.	  

Como	   parte	   de	   la	   inagotable	   energía	   del	   Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva	   y	   el	   despliegue	  

organizativo	  de	  cursos	  y	  simposios	  de	  carácter	  nacional	  e	   internacional,	   tuvo	   lugar	  en	  el	  

año	   1972	   la	   celebración	   del	   Simposio	   Internacional	   titulado	   “Yeast,	   mould	   and	   plant	  

protoplasts”.	  Entre	   los	  asistentes	   invitados	   figuraba	  el	  Dr.	  Enrico	  Cabib,	  de	   los	   “National	  

Institutes	  of	  Health”	  en	  Bethesda,	  Maryland,	  USA.	  De	  nuevo,	  el	  consejo	  del	  Prof.	  Santiago	  

Gascón	   Muñoz	   y	   el	   apoyo	   incondicional	   del	   Prof.	   Julio	   R.	   Villanueva,	   me	   animaron	   a	  

solicitar	  una	  estancia	  postdoctoral	  en	  el	  laboratorio	  del	  Dr.	  Enrico	  Cabib.	  Los	  cuatro	  años	  

vividos	   en	   dicho	   laboratorio	   fueron	   el	   segundo	   y	   definitivo	   jalón	   que	   marcaría	   mi	  

formación	  investigadora.	  

Para	  finalizar,	  me	  gustaría	  dejar	  constancia,	  desde	  mi	  personal	  perspectiva,	  de	  otro	  

hito	  más	   en	   la	   actividad	  del	   Prof.	   Julio	  R.	  Villanueva.	  Me	   refiero	   al	   desarrollo	   de	   la	   idea	  

pionera,	   paralela	   a	   la	   del	   Prof.	   Manuel	   Losada	   Villasante	   en	   Sevilla,	   de	   la	   creación	   de	  

centros	   mixtos	   de	   investigación	   entre	   el	   CSIC	   y	   la	   Universidad	   española.	   Se	   trataba	   de	  

crear	   estructuras	   sinérgicas	   que,	   por	   un	   lado,	   potenciasen	   la	   investigación	   en	   la	  

Universidad	  y,	  por	  otro	  lado,	  acercaran	  la	  academia	  a	  la	   investigación	  como	  semillero	  de	  

carreras	  docentes	  e	  investigadoras.	  El	  auge,	  en	  las	  últimas	  décadas,	  del	  número	  de	  centros	  

mixtos	  entre	  el	  CSIC	  y	  diversas	  universidades	  españolas	  y	  su	  fecundidad,	  avalan	  el	  éxito	  de	  

tal	  iniciativa.	  Los	  que	  hemos	  vivido	  personalmente	  tal	  experiencia	  no	  tenemos	  duda	  de	  su	  

enorme	  utilidad	  y	  del	  servicio	  que	  han	  dado	  al	  desarrollo	  de	  la	  ciencia	  en	  España,	  al	  menos	  

en	  las	  pasadas	  décadas.	  	  

Alrededor	  de	   los	  años	  1970,	   el	  Prof.	   Julio	  R.	  Villanueva	  y	   su	  esposa	   la	  Dra.	   Isabel	  

García	  Acha	   crearon	  el	   centro	  mixto	  de	   investigación	  de	   titularidad	   compartida	   entre	   la	  

Universidad	   de	   Salamanca	   y	   el	   Consejo	   Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas	   (CSIC)	  

denominado	   Instituto	   de	   Microbiología	   Bioquímica	   y	   recientemente	   renombrado	   como	  

Instituto	  de	  Biología	   Funcional	   y	  Genómica.	  Desde	  mi	   regreso	   a	   Salamanca	   a	   finales	   del	  

año	  1977,	   tras	   el	   periodo	  postdoctoral,	   hasta	  mi	   reciente	   jubilación,	   he	  permanecido	  en	  

dicho	   centro	   compartiendo	   y	   alternando	   mi	   labor	   investigadora	   con	   los	   cargos	   de	  
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Secretario	   (en	   las	   primeras	   etapas)	   o	  Director	   y	   siempre	   tuve	   a	  mi	   lado	   el	   ejemplo	   y	   el	  

apoyo	  del	  Prof.	  Julio	  R.	  Villanueva.	  
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LA	   VI	   PROMOCIÓN	   DE	   BIOLOGÍA	   DE	   LA	   USAL:	   LA	   SEGUNDA	  	  	  	  	  	  

GENERACIÓN	  FILIAL	  (F2)	  DE	  DON	  JULIO	  

JOSÉ	   MARÍA	   LUENGO	   RODRÍGUEZ,	   CATEDRÁTICO	   DE	   BIOQUÍMICA	   Y	   BIOLOGÍA	  

MOLECULAR	  DE	  LA	  UNIVERSIDAD	  DE	  LEÓN.	  	  

FRANCISCO	   DEL	   REY,	   CATEDRÁTICO	   DE	   MICROBIOLOGÍA	   DE	   LA	   UNIVERSIDAD	   DE	  

SALAMANCA.	  	  

EUGENIO	   SANTOS,	   CATEDRÁTICO	   DE	   MICROBIOLOGÍA	   DE	   LA	   UNIVERSIDAD	   DE	  

SALAMANCA.	  

Los	   que	   firmamos	   estas	   líneas	   pertenecemos	   (y	   estamos	   muy	   orgullosos	   y	  

agradecidos	  por	  ello)	  a	  la	  generación	  de	  “nietos”	  científicos	  (F2,	  en	  términos	  genéticos)	  del	  

Dr.	  Rodríguez	  Villanueva.	   	  Pertenecer	  a	  esa	  generación	  implicó	  que	  las	  labores	  concretas	  

de	  investigación	  con	  que	  comenzamos	  nuestras	  carreras	  científicas	  a	  mediados	  de	  los	  años	  

70	  (las	  “tesinas”	  de	  aquel	  entonces)	  fueron	  ya	  supervisados	  por	  alguno	  de	  los	  miembros	  

de	   la	  primera	  generación	  de	  científicos	  surgida	  al	   lado	  del	  Dr.	  Villanueva	  en	   los	  años	  60	  

tras	   su	  vuelta	  a	  España	  desde	  UK.	   	  Pero	  además,	   y	   con	   independencia	  de	  quien	   fuera	  el	  

miembro	   de	   la	   generación	   F1	   que	   dirigió	   nuestras	   tesinas	   y	   tesis	   doctorales	   en	   el	  

departamento	  dirigido	  por	  el	  Dr.	  Villanueva,	  el	  pertenecer	  a	  esa	  camada	  de	  nietos	  todavía	  

nos	  permitió	  a	  todos	  y	  cada	  uno	  de	  nosotros	  el	  tener	  la	  suerte	  de	  recibir	  la	  huella	  directa	  

del	  magisterio,	  la	  dirección	  y	  el	  empuje	  personal	  del	  Dr.	  Villanueva,	  tanto	  en	  términos	  del	  

desarrollo	   de	   nuestra	   formación	   académica	   universitaria	   como	   del	   progreso	   ulterior	   de	  

nuestra	   carrera	   científica	   y	   profesional,	   a	   nivel	   doctoral	   y	   postdoctoral	   y	   profesional	  

dentro	   y	   fuera	   de	   España.	   	   Por	   estas	   razones	   objetivas	   de	   tipo	   colectivo,	   y	   por	  muchas	  

otras	  más	  intangibles	  y	  personales	  acumuladas	  a	  lo	  largo	  de	  muchos	  años,	  todos	  nosotros	  

tendremos	  siempre	  una	  deuda	  indeleble	  de	  gratitud	  y	  de	  cariño	  con	  DON	  JULIO,	  que	  es	  la	  

denominación	  con	  que	  todos	  nosotros,	  miembros	  de	  una	  u	  otra	  generación	  de	  su	  familia	  
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científica,	   nos	   referimos	   siempre	   a	   la	   figura	   de	   nuestro	   querido	   MAESTRO,	   el	   profesor	  

Rodríguez	  Villanueva.	   	  Es	  por	  ello	  para	  nosotros	  un	  deber	  y	  un	  honor	  el	  participar	  hoy	  -‐	  

junto	  con	  las	  demás	  generaciones	  de	  la	  escuela	  del	  profesor	  Rodríguez	  Villanueva-‐	  en	  este	  

reconocimiento	  colectivo	  a	  nuestro	  común	  y	  querido	  progenitor	  científico.	  	  	  

En	   concreto,	   nosotros	   fuimos	   miembros	   de	   la	   VI	   promoción	   de	   Biología	   de	   la	  

Facultad	  de	  Ciencias	  de	  la	  USAL,	  una	  Licenciatura	  cuya	  inicial	  constitución	  en	  Salamanca	  

fue	  hecha	  posible	  de	  manera	  esencial	  gracias	  a	  la	  venida	  del	  Dr.	  Villanueva	  desde	  Madrid	  

para	  establecer	  un	  centro	  mixto	  CSIC-‐USAL	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  	  Mientras	  que	  

otros	   miembros	   de	   aquella	   promoción	   se	   integraron	   en	   otros	   departamentos	   de	   esta	  

Universidad,	   nosotros	   tres,	   junto	   con	   nuestro	   añorado	   compañero	   ya	   fallecido	   Tomás	  

Santos,	   fuimos	   los	   afortunados	   miembros	   de	   aquella	   VI	   promoción	   que	   fueron	  

seleccionados	  por	  el	  Dr.	  Villanueva	  para	  entrar	  en	  su	  departamento	  a	  realizar	  la	  tesina	  y	  

tesis	   doctoral	   a	   mediados	   de	   los	   70.	   	   Ni	   que	   decir	   tiene	   que	   aquel	   departamento	   de	  

Microbiología	   Bioquímica,	   Centro	   mixto	   de	   la	   USAL	   y	   el	   CSIC,	   colmaba	   nuestras	  

aspiraciones	   ya	   que	   era	   sin	   duda	   el	   más	   reconocido	   y	   prestigiado	   centro	   accesible	   a	  

nosotros	  en	  el	  entorno	  científico	  de	  nuestro	  país.	  	  Hoy,	  tras	  todos	  los	  años	  pasados	  y	  con	  la	  

claridad	  que	  proporciona	  una	  mirada	   retrospectiva,	  podemos	  decir	  que	  aquella	  elección	  

fue	  determinante	  en	  nuestras	  vidas	   tanto	  a	  nivel	  científico	  como	  personal	  y	  por	  ello	  nos	  

congratulamos	  profundamente	  de	  haber	  sido	  objeto	  de	  aquella	  elección.	  	  Sin	  duda,	  si	  cada	  

uno	  de	  nosotros	  hoy	  está	  donde	  está	  y	  ha	   llegado	  donde	  ha	   llegado,	  es	  porque	  en	  aquel	  

entonces	   tuvimos	   la	   oportunidad	   de	   comenzar	   nuestra	   carrera	   bajo	   la	   batuta	   del	   Dr.	  

Villanueva.	  	  Su	  magisterio	  intelectual	  y	  humano,	  su	  modo	  de	  ver	  y	  entender	  la	  ciencia,	  y	  las	  

pautas	   de	   comportamiento	   científico	   que	   nos	   imbuyó	   han	   determinado	   y	   coloreado	  

profundamente	  las	  carreras	  científicas	  profesional	  de	  todos	  nosotros.	  	  Entre	  otras	  muchas	  

cosas,	   aprendimos	   en	   aquellos	   años	   de	   Don	   Julio	   los	   modos	   de	   hacer	   ciencia,	   y	   los	  

mecanismos	   de	   universalidad	   y	   competitividad	   que	   rigen	   su	   funcionamiento.	   	   Aquellos	  

modos	   de	   ser	   y	   de	   comportarse	   en	   ciencia,	   bastante	   novedosos	   para	   el	   ambiente	  

académico	   español	   en	   que	   nos	   movíamos,	   ciertamente	   han	   conferido	   un	   especial	  

“carácter”	   a	   todos	   los	   miembros	   de	   la	   escuela	   de	   D.	   Julio.	   	   Por	   ejemplo,	   este	   carácter	  
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determinó,	   entre	  otras	   cosas,	  que	  ninguno	  de	  nosotros	   se	  quedara	   “agarrado	  a	   la	  mesa”	  

para	   hacer	   carrera	   en	   España	   sino	   que	   todos	   diéramos	   con	   gran	   ilusión	   el	   salto	   para	  

continuar	   nuestra	   formación	   en	   el	   extranjero.	   	   En	   resumen,	   el	   entusiasta	   apoyo	   y	  

promoción	  con	  que	  nos	  introdujo	  a	  todos	  en	  la	  comunidad	  científica	  actual	  es	  algo	  por	  lo	  

que	   sus	   “nietos”	   nunca	   le	   estaremos	   suficientemente	   agradecidos.	   	   En	   este	   recuerdo	  

agradecido	  es	  también	  de	  justicia	  mencionar	  los	  nombres	  de	  bastantes	  otros	  miembros	  y	  

maestros	   pertenecientes	   a	   la	   generación	   F1	   de	   la	   escuela	   de	   D.	   Julio	   (como	   los	   Dres.	  

Uruburu	  y	  Gascón)	  que	  hoy,	  desgraciadamente,	  ya	  no	  están	  con	  nosotros.	  	  	  

Los	  tres	  “nietos”	  aquí	  firmantes	  tenemos	  la	  suerte	  de	  mantener	  nuestra	  amistad	  y	  

gran	   cantidad	   de	   memorias	   de	   experiencias	   compartidas	   durante	   los	   años	   en	   que	  

coincidimos	   bajo	   el	   magisterio	   de	   D.	   Julio	   en	   el	   departamento	   de	   Microbiología	   de	  

Salamanca.	   	  Estas	   incluyen	  no	  solamente	   las	   largas	  horas	  de	  nuestro	   trabajo	  paralelo	  en	  

distintos	  laboratorios	  y	  de	  camaradería	  por	  las	  calles	  y	  la	  noche	  salmantinas,	  sino	  muchas	  

otras	  actividades	  conjuntas,	  como	  la	  asistencia	  a	  numerosos	  cursos	  de	  verano	  organizados	  

por	  D.	  Julio	  en	  la	  sede	  de	  la	  Magdalena	  de	  la	  UIMP,	  o	  nuestra	  contribución	  a	  la	  intendencia	  

y	   organización	   de	   congresos	   en	   Salamanca	   en	   que	  muchos	   de	   nosotros	   actuamos	   como	  

proyectistas	  de	  diapositivas	  en	  sus	  distintas	  sesiones.	  	  	  

Como	   vivencia	   conjunta	   de	   aquellos	   años,	   todos	   nosotros	   coincidimos	   en	   la	  

apreciación	  de	  que	  si	  algo	  ha	  caracterizado	  especialmente	  al	  Prof.	  Villanueva,	  por	  encima	  

de	  sus	  muchas	  virtudes,	  ha	  sido	  su	  empeño	  y	  dedicación	  a	  la	  formación	  de	  investigadores	  

jóvenes.	  A	  ellos	  dedicó	  buena	  parte	  de	  su	  tiempo	  y	  a	  todos	  supo	  imbuirles	  su	  amor	  por	  la	  

Ciencia.	  Su	  esfuerzo	  y	  su	  estímulo	  continuo	  abrieron	  a	  muchos	   jóvenes	   las	  puertas	  de	   la	  

investigación	   científica	   y	   les	   permitió	   disfrutar	   de	   esta	   sagrada	   labor	   que	   tantas	  

satisfacciones	   les	   ha	   dado	   y	   que,	   hoy	   día,	   cuando	   ya	   peinan	   muchas	   canas,	   les	   sigue	  

reconfortando.	   Aunque	   sólo	   fuese	   por	   eso,	   Maestro,	   todos	   sus	   discípulos	   le	   estaremos	  

perpetuamente	  agradecidos.	  	  

Sirva	  como	  ejemplo	  y	  recuerdo	  demostrativo	  de	  ello	  una	  anécdota	  que	  nos	  sucedió	  

durante	  uno	  de	  esos	  añorados	  cursos	  que	  se	  celebraban	  en	  el	  Palacio	  de	  la	  Magdalena	  en	  

Santander	   y	   donde	   el	   Prof.	   Villanueva	   nos	   daba	   la	   oportunidad	   de	   conversar,	   discutir	   y	  
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aprender	   de	   los	   científicos	   más	   prestigiosos	   del	   momento,	   amén	   de	   pasar	   unos	   días	  

inolvidables	  en	  esa	  bellísima	  ciudad.	  Un	  conferenciante,	  destacado	   investigador	  brillante	  

donde	   los	   hubiese,	   había	   dado	   una	   magnífica	   lección	   y,	   al	   final,	   durante	   el	   turno	   de	  

preguntas	  uno	  de	  nosotros	  le	  hizo	  una	  consideración	  respecto	  a	  un	  aspecto	  científico	  que	  

según	   el	   conferenciante	   era	   indiscutible.	   El	   orador,	   un	   poco	   displicente,	   contestó	   con	  

vaguedad	   y	   dio	   el	   turno	   a	   otra	   persona.	   El	   alumno	   en	   cuestión	   volvió	   a	   levantarse	   y	  

formuló	   de	   nuevo	   la	   pregunta,	   pero	   esta	   vez	   manifestando	   las	   razones	   por	   las	   que	  

discrepaba	  de	  lo	  que	  había	  propuesto	  el	  conferenciante.	  Éste	  visiblemente	  irritado,	  y	  a	  mi	  

juicio	   pecando	   de	   soberbia,	   se	   dirigió	   al	   alumno	   diciendo:	   “En	   esta	   discusión,	   Ud	   que	  

quiere	   ¿ganar	   el	   debate?”	   A	   lo	   que	   el	   alumno,	   atribulado,	   contestó:	   “No.	   Sólo	   quiero	  

aprender”,	   y	   acto	   seguido	   se	   sentó.	   El	   Prof.	   Villanueva,	   que	   seguía	   atentamente	   la	  

discusión,	   levantó	   la	  mano	  y	  dirigiendo	  una	  sonrisa	  pícara	  al	  alumno,	  volvió	  a	  hacerle	  al	  

conferenciante	   exactamente	   la	   misma	   pregunta	   que	   él	   había	   hecho.	   Todo	   el	   auditorio	  

prorrumpió	   en	   un	   aplauso	   y,	   ahora	   sí,	   el	   conferenciante	   hubo	   de	   explayarse	   y	   terminar	  

reconociendo	  que	  aquel	  aspecto	  sobre	  el	  que	  se	  discutía	  “no	  estaba	  aún	  muy	  claro”.	  	  	  

Todos	  los	  que	  allí	  estábamos	  comprendimos	  como	  debe	  comportarse	  un	  maestro	  y	  

lo	   que	   nunca	   debe	   hacer	   un	   científico.	   Siempre	   recordaremos	   ese	   momento	   que,	   sin	  

esperarlo,	  constituyó	  una	  de	  las	  mejores	  lecciones	  de	  ese	  curso.	  	  

Acercándonos	  ya	  más	  al	  presente,	  tras	  aquellos	  años	  dorados	  en	  Salamanca,	  todos	  

nosotros	   hemos	   desarrollado	   nuestras	   propias	   carreras	   investigadoras	   independientes	  

durante	   el	   último	   cuarto	   de	   siglo.	   	   En	   retrospectiva	   vemos	   como	   estas	   carreras	   se	   han	  

desarrollado	   bajo	   grandes	   paralelismos	   y,	   en	   todos	   los	   casos,	   modeladas	   por	   aquellos	  

mismos	  presupuestos	   fundamentales	  que	  recibimos	  en	  nuestra	   juventud	  de	  D.	   Julio	  y	  su	  

escuela	  de	  Salamanca.	  	  Así,	  tras	  nuestras	  tesis	  doctorales	  dirigidas	  respectivamente	  por	  los	  

Dres.	   Martín,	   Nombela	   y	   Sentandreu,	   llevamos	   a	   cabo	   estancias	   postdoctorales	   en	   el	  

extranjero	   (Oxford	   University,	   Cornell	   University,	   National	   Cancer	   Institute,	  

respectivamente)	   y	   eventualmente	   hemos	   vuelto	   a	   nuestro	   país	   para	   continuar	   la	   saga	  

científica	   iniciada	   hace	   ya	   muchos	   años	   que	   nos	   ha	   conducido	   a	   las	   posiciones	   que	  
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ocupamos	   en	   el	   momento	   actual,	   en	   la	   Universidad	   de	   León	   o	   en	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca.	  

Cada	  uno	  de	  nosotros	  hemos	  tratado	  siempre	  de	  expresar	  nuestro	  agradecimiento	  

y	  cariño	  a	  D	  Julio.	   	  En	  el	  pasado	  lo	  hemos	  hecho	  a	  nivel	   individual	  y	  también,	  a	  pequeña	  

escala,	  en	  algún	  acto	  público	  de	  nuestras	  Universidades,	  tales	  como	  el	  nombramiento	  del	  

Dr.	  Villanueva	  como	  Doctor	  Honoris	  Causa	  de	  la	  Universidad	  de	  León,	  o	  en	  la	  Universidad	  

de	  Salamanca,	   la	  dedicación	  del	  Salón	  de	  Actos	  del	  edificio	  del	  Centro	  del	  Cáncer	  bajo	  el	  

nombre	   de	   “Rector	   Villanueva”	   o	   la	   inauguración	   del	   nuevo	   edificio	   del	   IBFG,	   el	  

continuador	  de	  su	  querido	  IMB,	  que	  él	  inicio	  en	  los	  años	  60	  en	  esta	  universidad.	  	  Hoy	  nos	  

congratulamos	  profundamente	   de	   poder	   formar	   parte	   de	   este	   homenaje	   –enormemente	  

oportuno,	   y	   sobre	   todo	   más	   global-‐	   hecho	   desde	   las	   tres	   Academias	   científicas	   más	  

prestigiosas	   de	   nuestro	   país,	   que	   nos	   permite	   a	   este	   pequeño	   subgrupo	   de	   “nietos”	  

sumarnos	  a	  todos	  nuestros	  maestros,	  compañeros	  y	  colegas	  de	  las	  distintas	  generaciones	  

de	   la	   del	   Dr.	   Villanueva,	   para	   de	   manera	   coral	   expresarle	   a	   D.	   Julio	   el	   reconocimiento	  

científico	  y	  el	  cariño	  personal	  que	  todos	  le	  debemos.	  	  
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CRUZARSE	  CON	  DON	  JULIO	  

GERMÁN	   LARRIBA	   CALLE,	   CATEDRÁTICO	   DE	   MICROBIOLOGÍA,	   UNIVERSIDAD	   DE	  

EXTREMADURA.	  

Cruzarse	  en	  el	  camino	  de	  D.	  Julio,	  o	  viceversa,	  en	  los	  años	  60	  y	  70,	  condicionaba	  tu	  

futuro	  sin	  apelación	  posible,	  y	  lo	  condicionaba	  para	  bien.	  Consciente	  del	  profundo	  cambio	  

y	  de	  la	  internacionalización	  que	  necesitaba	  la	  Universidad	  Española,	  anquilosada	  y	  aislada	  

durante	   los	   años	   oscuros	   de	   la	   Dictadura,	   trató	   de	   instaurar	   en	   ella	   prácticas	   de	   la	  

universidad	  anglosajona.	  En	  concreto	  trasplantó	  el	  estilo	  de	  Cambridge	  a	  su	  Departamento	  

en	   la	   Universidad	   de	   Salamanca,	   a	   la	   que	   acababa	   de	   acceder	   como	   Catedrático	   de	  

Microbiología.	  El	  intento	  tuvo	  éxito,	  hasta	  el	  punto	  de	  cambiar	  el	  rumbo	  de	  ésta	  última	  y	  

convertirla	  durante	  décadas	  en	  un	  baluarte	  de	  la	  Microbiología	  y	  Biología	  Molecular,	  labor	  

que	  ha	  dejado	  su	  huella	   física	  más	  palpable,	  aunque	  no	  única,	  en	  el	   Instituto	  de	  Biología	  

Funcional	   y	   su	   huella	   espiritual	   en	   la	   escuela	   de	   Salamanca	   que	   extendida	   por	   España	  

propagó	  las	  virtudes	  de	  la	  casa.	  D.	  Julio	  era	  diferente.	  Presto	  a	  motivar	  a	  los	  estudiantes	  (y	  

hablo	   del	   año	   1967)	   se	   ofreció	   de	   inmediato	   a	   impartir	   clases	   gratuitas	   de	   Inglés	   (el	  

“Teacher”,	   le	   llamábamos),	   una	   práctica	   que	   se	   instalaría	   oficialmente	   muchos	   años	  

después	   en	   las	   Facultades	  de	  Ciencias.	   Paralelamente,	   organizaba	   ciclos	   de	   conferencias	  

donde	   los	   “speakers”,	   generalmente	   del	   CSIC,	   hacían	   las	   delicias	   de	   los	   que	   estábamos	  

subyugados	   por	   los	   misterios	   y	   desafíos	   del	   funcionamiento	   de	   la	   mitocondria	   o	   la	  

replicación	  del	  DNA,	  por	  el	  desciframiento	  del	  código	  genético	  o	  el	  mecanismo	  de	  síntesis	  

de	   proteínas	   en	   el	   ribosoma.	  Más	   de	   uno	   nos	   prestábamos	   a	   pasar	   las	   diapositivas	   del	  

conferenciante	  de	  turno,	  a	  la	  voz	  de	  “la	  siguiente”.	  

D.	   Julio	   transmitía	   fuerza,	   convicción,	   y	   seguridad.	   Entraba	   en	   la	   clase	   como	   un	  

ciclón,	   y	   escribía	   en	   la	   pizarra	   con	   tal	   fuerza	   y	   entusiasmo	  que	   tras	   su	   paso	  por	   el	   aula	  

había	  que	  reponer	  las	  tizas.	  No	  era	  un	  profesor	  a	  la	  usanza.	  O	  mejor	  dicho,	  era	  más	  Pasteur	  

que	  Koch.	  Era	  el	  hombre	  de	  acción,	  el	  que	  tomaba	  decisiones,	  el	  que	  animaba	  tu	  vocación	  a	  
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la	   investigación	  científica,	   levantaba	  tu	  ánimo	  tras	  los	  fracasos,	  e	  infundía	  fe	  y	  esperanza	  

en	  el	   futuro.	  Y	  nos	  hacía	   trabajar.	  Y	  D.	   Julio	  era	   también	  humano.	  Nunca	  he	  olvidado	  su	  

asistencia	   al	   entierro	   de	   mi	   padre,	   al	   que	   no	   pude	   llegar	   yo	   por	   haberme	   incorporado	  

como	  post-‐doctoral	  al	  Baylor	  College	  of	  Medicine	  del	  Texas	  Medical	  Center	  un	  mes	  antes	  

de	   su	   fallecimiento	   en	   un	   desgraciado	   accidente	   de	   tráfico.	   Ha	   asistido	   el	   Rector	   de	  

Salamanca,	  me	  decían	  cuando	  llegué	  al	  pueblo	  varias	  horas	  después.	  Es	  cierto	  que	  D.	  Julio	  

era	   una	   auténtica	   presión	   de	   selección.	   Como	   en	   la	   Naturaleza,	   el	   fracaso	   no	   era	   una	  

opción.	  Pero	  una	  vez	  superado	  el	  listón,	  no	  se	  olvidaba	  de	  ti.	  Y	  como	  el	  Coronel	  de	  Rambo,	  

cubría	   nuestras	   espaldas.	   Por	   eso	   nos	   convirtió	   en	   buenos	   soldados.	   Y	   nos	   envío	   por	   el	  

mundo,	  en	  forma	  de	  Catedráticos	  para	  que	  siguiéramos	  su	  ejemplo.	  No	  fue	  fácil.	  El	  mundo	  

había	  cambiado	  o	  estaba	  cambiando;	  los	  principios	  de	  esfuerzo	  y	  superación	  habían	  dado	  

paso	  a	   los	  de	   comodidad,	   relativismo,	   y	   la	   subvención;	   el	   valor	   individual	   estaba	   siendo	  

reemplazado	   por	   la	   tendencia	   al	   gregarismo;	   y	   la	   selección	   había	   sido	   arrollada	   por	   la	  

masificación	   de	   la	   Universidad.	   Y	   nosotros	   no	   éramos	   D.	   Julio.	   Aún	   así,	   siempre	   nos	  

reafirmamos	  en	  aquellos	  principios	  que	  D.	  Julio	  nos	  inculcó,	  y	  si	  bien	  nuestra	  labor	  ha	  sido	  

silenciada	   en	   lo	   posible,	   cuando	   no	   zancadilleada,	   los	   frutos	   son	   tan	   patentes	   que	   han	  

tenido	  que	  ser	  finalmente	  reconocidos.	  Al	  igual	  que	  su	  origen.	  

D.	  Julio	  nunca	  se	  cansaba.	  Ni	  la	  edad	  ni	  los	  elementos	  le	  arredraban.	  Recuerdo	  una	  

ocasión	   en	   que	   vino	   a	   dar	   una	   Conferencia	   de	   divulgación	   sobre	   el	   SIDA	   a	   Badajoz,	   en	  

concreto	  en	  la	  F.	  de	  Medicina,	  dirigida	  a	  la	  sociedad	  pacense.	  Eran	  los	  finales	  de	  los	  años	  

80,	   cuando	   aún	   se	   utilizaban	   aunque	   envejecidos,	   los	   carruseles	   de	   diapositivas.	   Pues	  

sucedió	   que	   el	   vetusto	   carro	   giratorio	   que	   le	   proporcionaron	   se	   abrió	   y	   las	   100	  

diapositivas	  se	  esparcieron	  por	  el	  suelo	  dos	  minutos	  antes	  del	  comienzo	  de	  la	  conferencia.	  

Algún	   pusilánime	   hubiera	   dado	   por	   zanjada	   la	   sesión,	   y	   otro	  más	  metódico,	   la	   hubiera	  

retrasado	  una	  hora,	  mientras	  ordenaba	  de	  nuevo	  las	  filminas.	  Pero	  D.	  Julio	  no	  se	  arredró.	  

Recogió	  las	  diapositivas,	  las	  recolocó	  al	  azar	  en	  el	  carrusel,	  y	  comenzó	  la	  conferencia	  como	  

si	   tal	   cosa.	  En	  peregrinación	   inédita	  y	  sin	  solución	  de	  continuidad,	  a	   las	  estadísticas	  que	  

resaltaban	   la	   creciente	   incidencia	   del	   SIDA,	   seguían	   tétricas	   fotos	   de	   la	   prensa.	   En	  

particular	   recuerdo	   una	   en	   blanco	   y	   negro	   en	   la	   que	   cuatro	   negros	   famélicos	  
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transportaban	  un	  ataúd,	  que,	   además	  de	  aparecer	  duplicada,	  precedía	  en	  ambos	  casos	  a	  

otras	  que	  mostraban	  en	  detalle	  la	  cápsida	  o	  el	  material	  genético	  del	  virus.	  En	  algo	  más	  de	  

una	  hora,	  en	  la	  que	  nadie	  se	  movió,	  D.	  Julio	  despachó	  el	  asunto	  con	  éxito	  total.	  No	  creo	  que	  

el	   público	   asimilara	   la	   estrategia	   de	  multiplicación	   del	   virus,	   pero	   había	   escuchado	   a	  D.	  

Julio	  y	  se	  fue	  con	  la	  convicción	  de	  que	  el	  SIDA	  era	  algo	  serio,	  que	  a	  la	  postre	  era	  de	  lo	  que	  

se	  trataba.	  Después	  de	  cenar,	  fuimos	  a	  un	  pub.	  Y	  D.	  Julio	  pidió	  un	  descafeinado.	  Pero	  como	  

eso	  no	  se	  servía,	  al	  final	  se	  tomó	  un	  irlandés	  decafeinao.	  Eso	  es	  capacidad	  de	  adaptación,	  y	  

no	  la	  de	  los	  microorganismos!	  

Su	  espíritu	  extrovertido,	  ha	  convertido	  a	  D.	  Julio	  en	  sujeto	  de	  numerosas	  anécdotas	  

que	  en	  nuestras	  reuniones,	  cariñosamente,	  comentamos	  aún,	  tanto	  sus	  discípulos	  directos	  

como	  los	  allegados,	  y	  lo	  pasamos	  en	  grande.	  Y	  es	  quela	  idea	  “D.	  Julio”,	  el	  meme	  Don	  Julio	  

que	   diría	   Richard	   Dawkins,	   ha	   colonizado	   muchas	   mentes	   y	   ha	   experimentado	   una	  

expansión	  excepcional,	  tanto	  en	  el	  entorno	  científico	  como	  fuera	  de	  él.	  Y,	  como	  ocurre	  con	  

los	  grandes	  hombres,	  nadie	  es	   insensible	  ni	  neutro	  al	   respecto.	  Tal	  ha	  sido	  su	   influencia	  

que	  incluso	  concedió	  el	  Don,	  al	  mes	  que	  lleva	  su	  nombre,	  tal	  como	  hacíamos	  recitar	  a	  los	  

nuevos	  becarios:	  Abril,	  Mayo,	  Junio,	  Don	  Julio…	  

Además	   de	   agradecido,	   me	   siento	   afortunado	   por	   haber	   tenido	   a	   D.	   Julio	   de	  

compañero	  de	  viaje	  y	  por	  haber	  formado	  parte	  de	  su	  escuela	  junto	  a	  más	  de	  un	  centenar	  

de	  entrañables	  colegas.	  
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RECUERDOS	  SALMANTICENSES	  

MARIANO	  GACTO,	  CATEDRÁTICO	  DE	  MICROBIOLOGÍA,	  UNIVERSIDAD	  DE	  MURCIA.	  

Entre	   las	   realizaciones	   de	   mi	   trayectoria	   académica	   y	   profesional	   hay	   una	  

distinción	  que	  puede	  pasar	  desapercibida	  para	  muchos	  por	  su	  aparente	   intrascendencia,	  

pero	  que	  tengo	  en	  particular	  estima:	  en	  el	  curso	  1967-‐68	  obtuve	  la	  primera	  matrícula	  de	  

honor	  en	  Microbiología	  que	  concedió	  el	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  tras	  ocupar	  su	  cátedra	  

en	  la	  Facultad	  de	  Ciencias	  Biológicas	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  	  	  

Aquellos	  años	  de	  finales	  de	  la	  década	  de	  los	  60,	  en	  que	  inicié	  mi	  relación	  con	  don	  

Julio,	  me	  traen	  muchos	  recuerdos	  entrañables.	  Sobre	  todo	  imágenes	  relacionadas	  con	  los	  

inicios	  de	  mi	  trayectoria	  investigadora,	  en	  los	  que	  siempre	  aparece	  su	  figura	  apoyando	  y	  

manteniendo	   mis	   inseguros	   inicios	   con	   su	   animoso	   e	   incansable	   espíritu.	   Quienes	  

entonces	   formábamos	   parte	   de	   su	   equipo	   inicial	   de	   becarios	   en	   Salamanca	   pronto	  

pudimos	  apreciar	  aspectos	  de	  su	  personalidad	  muy	  alejados	  de	  la	  aparente	  distancia	  que	  

nos	  separaba.	  

En	   mi	   época	   de	   estudiante,	   escuchar	   a	   don	   Julio	   en	   clase	   cuando	   hablaba	   de	  

Microbiología	  era	  un	  soplo	  de	  novedad	  que	  provocaba	  un	  atractivo	   interés:	  empleaba	   la	  

sugestiva	  terminología	  del	  Prof.	  Stanier	  (cuyo	  libro	  “The	  microbial	  world”	  había	  traducido	  

recientemente)	   o	   exponía	   con	   la	   claridad	   del	   Prof.	   Luria	   (cuya	   obra	   “General	   Virology”	  

utilizaba	  como	  libro	  de	  texto)	  Recuerdo	  que	  en	  sus	  clases	  se	  desviaban	  con	  frecuencia	  del	  

guión	   estrictamente	   docente	   para	   abordar	   -‐con	   su	   conocido	   ímpetu	   intelectual	   y	   su	  

marcado	  énfasis	  oratorio-‐	  cuestiones	  científicas	  y	  no	  científicas,	  tanto	  de	  índole	  local	  como	  

nacional	   o	   internacional.	   En	   definitiva,	   proponía	   interesantes	   consideraciones,	   que	   eran	  

generalmente	  muy	  celebradas	  por	  los	  alumnos	  porque	  no	  eran	  materia	  de	  examen.	  

Resultaba	   difícil	   encontrar	   en	   la	   universidad	   española	   temas	   de	   trabajo	   de	  

investigación	  bien	  diseñados	  cuando	  me	  incorporé	  de	  lleno	  al	  laboratorio	  dirigido	  por	  don	  
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Julio.	   En	   tiempos	   como	   aquellos	   no	   existía	   PCR,	   ni	   genómica/proteómica,	   o	   enfoques	  

análogos	  a	  los	  que	  Erwin	  Chargaff	  hubiera	  podido	  denominar	  “fashions	  of	  science”.	  Lo	  que	  

ahora	   denominamos	   choque	   térmico	   se	   llamaba	   entonces	   “dar	   un	   calentón”.	   Y	   había	  

colegas	   de	   departamentos	   cercanos	   que	   creían	   que	   el	   método	   de	   Lowry	   incluía	   algún	  

extraño	  aparato	  de	  los	  muchos	  que	  don	  Julio	  se	  encargaba	  de	  incorporar	  al	  laboratorio	  con	  

capacidad	  realmente	  taumatúrgica.	  	  En	  esos	  tiempos,	  sin	  embargo,	  en	  el	  departamento	  de	  

Microbiología	  de	  Salamanca	  se	  trabajaba	  incluso	  por	  las	  noches	  y	  el	  ingenio	  suplía	  a	  veces	  

las	   limitadas	   adquisiciones	   técnicas.	   Por	   ejemplo,	   ante	   la	   ocasional	   falta	   de	   suficientes	  

colectores	   de	   fracciones,	   debido	   a	   los	   muchos	   usuarios,	   no	   era	   infrecuente	   ver	   figuras	  

hieráticas	  delante	  de	  columnas	  de	  cromatografía	  recogiendo	  gotas	  en	  tubitos	  numerados	  

durante	   interminables	   horas.	   Pero	   cuando	   don	   Julio	   pasaba	   por	   los	   laboratorios	   con	  	  

palabras	   de	   ánimo	   y	   entusiasmo,	   tan	   agotadoras	   dedicaciones	   adquirían	   siempre	   una	  

importante	  trascendencia.	  	  

Aunque	  don	  Julio	  probablemente	  no	  lo	  sepa,	  hubo	  una	  época	  en	  que	  los	  becarios	  le	  

llamábamos	  “Madre”.	  Por	  entonces,	  se	  veía	  en	  televisión	  una	  seria	  británica	   llamada	  Los	  

Vengadores	   y.	   en	   esa	   serie,	   “Madre”	   era	   el	   jefe	   del	   servicio	   secreto	   al	   que	   pertenecía	   la	  

pareja	   de	   protagonistas.	   Curiosamente,	   su	   fenotipo	   guardaba	   cierto	   parecido	   físico	   con	  

don	  Julio	  y	  por	  eso,	  en	  las	  frecuentes	  conversaciones	  que	  manteníamos	  entre	  nosotros,	  las	  

crípticas	   alusiones	   a	   “Madre”	   eran	   entendidas	  por	   todos.	  Aunque	   entonces	  no	   fuéramos	  

plenamente	   conscientes,	   ahora	   pienso	   que,	   en	   parte,	   tal	   designación	   se	   acomodaba	  

también	  a	  los	  cuidados	  casi	  maternales	  que	  a	  veces	  nos	  dedicaba.	  

No	  hay	  palabras	  para	  agradecer	  algunos	  gestos	  de	  don	  Julio,	  que	  revelan	  el	  cariño	  y	  

la	  generosidad	  que	  mostraba	  hacia	  sus	  discípulos,	  con	  vivencias	  inolvidables.	  Una	  tarde	  de	  

un	   caluroso	   verano,	   por	   ejemplo,	   cuando	   Ángel	   Durán	   –miembro	   luego	   del	   CSIC-‐	   y	   yo	  

realizábamos	   nuestra	   estancia	   en	   el	   campamento	   de	   Instrucción	   Premilitar	   Superior	   en	  

Monte	   la	   Reina,	   apareció	   inesperadamente	   don	   Julio	   con	   su	   mujer	   interesándose	   por	  

nuestra	   situación.	   Aunque	   ya	   no	   existe	   el	   servicio	  militar	   obligatorio,	   cabe	   preguntarse	  

cuántos	   profesores	   estarían	   hoy	   dispuestos	   a	   visitar	   a	   sus	   becarios	   en	   condiciones	  

similares.	  
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Como	  testigo	  de	  aquellos	   inicios,	  me	  gustaría	  exponer	  el	  primer	  experimento	  que	  

realicé	   en	   el	   campo	   de	   la	   Microbiología,	   en	   una	   atmósfera	   	   inolvidable	   de	   trabajo	   y	  

compañerismo	  presidido	  tanto	  por	  don	  Julio	  como	  por	  su	  mujer	  doña	  Isabel.	  Consistió	  en	  

aislar	  un	  microorganismo	  productor	  de	  enzimas	  capaces	  de	  hidrolizar	  celulosa.	  A	  tal	  fin	  se	  

me	  suministró	  una	  placa	  Petri	  vacía,	  sin	  medio	  de	  cultivo,	  y	  un	  trozo	  de	  cuerda	  de	  esparto	  

compuesta	   por	   fibras	   de	   celulosa.	   Se	   me	   aseguró,	   con	   firme	   convencimiento,	   que	   si	  

mantenía	  abierta	  la	  placa	  y	  regaba	  la	  cuerda	  ocasionalmente	  con	  una	  solución	  de	  nitratos	  

y	   otras	   sales,	   en	   tan	   poco	   ortodoxo	   dispositivo	   crecería	   algo	   que	   debería	   producir	  

celulasas.	  Pese	  a	  mi	  escepticismo	   inicial,	   el	  diseño	   funcionó	  y	  este	   simple	  experimento	   -‐

que	   fue	   la	   aplicación	   en	   microescala	   del	   principio	   de	   selección	   natural-‐	   	   proporcionó	  

colonias	  microbianas	  que	  utilizaban	  celulosa	  como	   fuente	  de	  carbono	  y	  energía.	  Aunque	  

luego	  cambié	  mi	  tema	  de	  trabajo,	  este	  abordaje	  experimental	  abrió	  mi	  fascinación	  inicial	  

por	  la	  Microbiología	  en	  los	  laboratorios	  de	  Salamanca.	  	  

Una	  	  anécdota	  personal	  que	  ejemplifica	  el	  interés	  que	  don	  Julio	  mostraba	  siempre	  

por	   resaltar	   los	   logros	   de	   sus	   discípulos	   ocurrió	   muy	   pronto.	   	   Mi	   estreno	   como	  

conferenciante	  fue	  la	  presentación	  de	  una	  comunicación	  oral,	   	  firmada	  por	  don	  Julio	  y	  yo	  

mismo,	  y	  presentada	  en	  un	  congreso	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  celebrado	  en	  

Madrid.	  Al	   término	  de	   la	   exposición	  y	   en	   turno	  de	  preguntas,	  don	   Julio	   levantó	   la	  mano	  

desde	   al	   fondo	   de	   la	   sala	   y	   con	   voz	   atronadora	   entonó:	   “Mariano	   yo	   creo	   que	   no	   ha	  

quedado	  claro	  del	  todo,	  es	  importante,	  deberías	  repetir	  desde	  el	  principio”.	  Mi	  turbación	  

de	   novato	   duró	   unos	   segundos	   interminables	   hasta	   que,	   afortunadamente,	   el	   profesor	  

Ortiz	  Melón,	  que	  presidía	  la	  sesión,	  consideró	  que	  no	  era	  necesario	  y	  que	  el	  contenido	  de	  

la	  comunicación	  había	  quedado	  claro,	  librándome	  así	  de	  una	  presentación	  por	  duplicado.	  

Desde	   entonces,	   en	   mis	   exposiciones,	   tengo	   especial	   cuidado	   de	   que	   las	   cosas	   queden	  

claras	  desde	  el	  principio.	  

Por	   esa	   misma	   época,	   algunos	   discípulos	   asistimos	   con	   don	   Julio	   a	   un	   curso	   de	  

verano	  en	  la	  Universidad	  Menéndez	  Pelayo	  de	  Santander.	  Hay	  que	  recordar	  que	  la	  figura	  

de	   don	   Julio,	   por	   su	   fortaleza	   física	   y	   su	   vehemencia,	   	   era	   por	   entonces	   realmente	  

impresionante:	   una	   especie	   de	   Júpiter	   tonante	   que	   parecía	   poco	   accesible	   a	   los	  
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advenedizos.	  Puede	  que	  ni	  don	  Julio	  mismo	  lo	  recuerde,	  pero	  una	  tarde	  en	  Santander	  me	  	  

invitó,	  junto	  	  a	  José	  Manuel	  Sierra	  –hoy	  catedrático	  de	  Genética	  de	  la	  UAM-‐,	  a	  tomar	  unas	  

sardinas	   asadas	   en	   el	   puerto,	   en	   compañía	   del	   bioquímico	   sevillano	   Prof.	   Losada.	   Esa	  

jornada	  cambió	  algunos	  puntos	  de	  vista	  que	  hasta	  entonces	  habíamos	  tenido	  de	  don	  Julio	  

y	  marcó	  el	  inicio	  de	  una	  relación	  más	  personal	  con	  el	  admirado	  maestro.	  Descubrimos	  que	  

era	   humano,	   natural	   y	   carente	   de	   ficticia	   artificiosidad	   pues,	   tras	   unos	   tímidos	   inicios,	  

empezaron	   a	   servirnos	   varias	   fuentes	   de	   sardinas	   que	   don	   Julio	   mismo	   se	   encargó	   de	  

repartir	  con	  generosa	  prodigalidad.	  Asistí	  entonces	  a	  una	  especie	  de	  reparto	  al	  estilo	  del	  

Lazarillo	  de	  Tormes,	  solo	  que	  al	  revés,	  pues	  por	  cada	  sardina	  que	  él	  tomaba	  al	  menos	  me	  

servía	  a	  mí	  dos	  diciendo:	  “¡Toma	  Mariano	  y	  come!”.	  Cosa	  que	  hice	  obligado	  por	  la	  reiterada	  

rotundidad	   de	   su	   servicio.	   Nunca	   he	   comido	   tantas	   sardinas	   de	   una	   sola	   sentada	   como	  

entonces.	   Como	   es	   fácil	   de	   imaginar,	   tras	   deglutir	   tantos	   argénteos	   teleósteos,	   todos	  

acabamos	   con	   abundantes	   y	   aparatosas	   trazas	   oleaginosas	   en	   nuestros	   atuendos	  

veraniegos.	   En	   resumen,	   era	   humano...Además	   de	   un	   acercamiento	   a	   su	   persona,	   esa	  

sesión	   gastronómica,	   permitió	   otra	   observación	   que	   posteriormente	   tuve	   ocasión	   de	  

comprobar	  en	  repetidas	  ocasiones.	  Con	  peculiar	  naturalidad,	  y	  de	  modo	  inconsciente,	  don	  

Julio	   arrebataba	   indistintamente	   el	   pan	   de	   los	   comensales	   situados	   a	   su	   derecha	   e	  

izquierda,	  cuando	  la	  conversación	  se	  animaba	  en	  la	  mesa.	  	  

Entre	  esta	  miscelánea	  de	  recuerdos	  y	  añoranzas,	  puedo	  también	  reseñar	  que,	  quien	  

esto	  escribe,	   tuvo	   la	  curiosa	  singularidad	  de	  ser	  el	  primer	  discípulo	  de	   los	  de	  Salamanca	  

que	  viajó	   soltero	  al	   extranjero	  a	   realizar	  una	   larga	  estancia	  posdoctoral.	  Nunca	  olvidaré	  

sus	  consejos	  y	  advertencias	  previos	  para	  no	  desviarme	  en	  USA	  del	  buen	  camino.	  Consejos	  

que	  superaron	  con	  mucho,	  en	  extensión	  y	  profundidad,	  los	  recibidos	  de	  mi	  propia	  familia.	  

En	  el	   anecdotario	  personal,	   guardo	  otro	  especial	   recuerdo	  del	   viaje	   en	   coche	  que	  

realizamos	   desde	   Salamanca	   a	   un	   congreso	   de	   Microbiología	   celebrado	   en	   Cádiz,	  

organizado	   por	   el	   Prof.	   Mira,	   con	   don	   Julio	   al	   volante.	   Era	   época	   de	   vendimia,	   y	  

atravesamos	  toda	  Extremadura	  y	  parte	  de	  Andalucía,	  para	  entrar	  finalmente	  en	  el	  famoso	  

triángulo	  vitivinícola	  de	  Jerez-‐Puerto	  de	  Santa	  María-‐	  Sanlúcar	  de	  Barrameda.	  A	  los	  lados	  

de	  la	  carretera,	  las	  uvas	  se	  nos	  ofrecían	  como	  los	  racimos	  de	  la	  ubérrima	  Tierra	  Prometida	  
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que	  aparecen	  en	  los	  grabados	  de	  Gustavo	  Doré.	  Al	  final,	  atraídos	  por	  las	  tentadoras	  uvas,	  

don	   Julio	   sugirió	   una	   parada	   y	   que	   yo	   trajese	   algunas	   para	   probarlas.	   Así	   lo	   hice,	   y	   el	  

resultado	   fue	   tan	   apetitoso	   que	   repetimos	   varias	   veces	   la	   operación	   por	   el	   camino	  

llenando	  de	  uvas	   gran	  parte	   el	   coche.	  No	  pudimos	  evitar,	   sin	   embargo,	  que	  parte	  de	   las	  

uvas	  cayera	  al	  suelo	  del	  vehículo	  y	  que	  el	  fruto	  fuera	  descuidadamente	  exprimido	  por	  los	  

pies	   de	   los	   ocupantes	   (también	   viajaban	   doña	   Isabel	   y	  mi	  mujer).	   El	   resultado	   final	   fue	  

que,	   al	   regresar	   días	   después,	   el	   coche	   de	   don	   Julio	   desprendía	   un	   olor	   sospechoso.	  

Afortunadamente,	   la	   guardia	   civil	   no	   hacía	   por	   entonces	   controles	   de	   alcoholemia	   en	  

carretera	   pues,	   de	   haberlos	   hecho,	   habríamos	   terminado	   detenidos.	   No	   por	   robar	   uvas,	  

sino	  porque,	  con	  el	  calor	  de	   la	  época,	  el	   interior	  del	  coche	  ofrecía	  vapores	  que	  eran	  una	  

clara	  muestra	  de	  una	  fermentación	  alcohólica	  natural.	  	  

Por	   otra	   parte,	   quiero	   también	   indicar	   que,	   indirectamente,	   debo	   a	   don	   Julio	   el	  

conocer	  en	  su	  laboratorio	  a	  Puri,	  quien	  sería	  más	  tarde	  mi	  mujer.	  Recuerdo	  que	  cuando	  la	  

hoy	  madre	  de	  mis	  hijos	  y	  abuela	  de	  mis	  nietos	  entró	  a	  trabajar	  en	  el	  departamento,	  don	  

Julio	  me	  dijo	  “Mariano,	  no	  tiene	  novio...”.	  Su	  velada	  profecía	  tardó	  en	  cumplirse;	  pero	  más	  

de	  seis	  años	  después	  Puri	  y	  yo	  unimos	  nuestros	  destinos,	  y	  don	  Julio	  asistió	  como	  testigo	  a	  

nuestra	  boda,	  que	  se	  celebró	  por	  todo	  lo	  alto	  en	  el	  santuario	  de	  la	  Peña	  de	  Francia	  (la	  cima	  

más	  alta	  de	  la	  provincia	  de	  Salamanca).	  

Debo	   aclarar	   que,	   en	   varias	   ocasiones,	   el	   Prof.	   Rodríguez	  Villanueva	  me	   comentó	  

que	   no	   lo	   llamara	   don	   Julio	   en	   las	   relaciones	   personales,	   sino	   simplemente	   Julio.	   Sin	  

embargo,	  aunque	  el	  tiempo	  y	  su	  generosidad	  acortó	  la	   lógica	  distancia	  inicial	  que	  existió	  

en	   los	   comienzos	   de	   nuestra	   relación,	   nunca	   acepté	   su	   sugerencia	   como	   muestra	   de	  

respeto	   y	   admiración.	   El	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva	   siempre	   será	   para	   mí,	   como	   para	  

otros,	  don	  Julio.	  	  	  

Puede	   que	   estas	   apresuradas	   líneas	   parezcan	   poco	   encadenadas.	   Sin	   embargo,	  

tienen	   un	   hilo	   conductor	   que	   intenta	   reflejar	   mi	   cariño	   y	   mi	   deuda	   de	   gratitud	   con	   el	  

homenajeado.	  Espero	  que	   sirvan	  de	   sincero	  homenaje	   a	  una	  persona	  que,	   si	   no	  hubiera	  

existido,	   habría	   que	   haberla	   inventado	   por	   el	   bien	   de	   muchos	   microbiólogos	   y	   de	   la	  

Microbiología	  en	  España.	  
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TODOS	  FUIMOS	  INFECTADOS	  POR	  EL	  VIRUS	  JRV	  

TOMÁS	   GONZÁLEZ	   VILLA,	   CATEDRÁTICO	   DE	   MICROBIOLOGÍA,	   FACULTAD	   DE	   FARMACIA,	  

UNIVERSIDAD	  DE	  SANTIAGO	  DE	  COMPOSTELA	  

Como	  en	  el	  caso	  de	  casi	  todos	  mis	  compañeros	  del	   llamado	  “grupo	  de	  Salamanca”	  

mi	  relación	  con	  nuestro	  maestro	  Julio	  R.	  Villanueva	  ha	  sido	  (todavía	  es)	  muy	  larga,	  ya	  que	  

se	   inició	  con	   las	   	   clases	  de	  Microbiología	  general	  que	   impartía	  en	  el	   tercer	  curso	   (1970-‐

1971)	  de	  la	  Licenciatura	  de	  Biología	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  Recuerdo	  sus	  clases	  

primero	  porque	   trataba	  de	   imbuirnos	  ya	   en	   tan	   tiernos	   años	  de	   la	  necesidad	  de	   salir	   al	  

extranjero	   para	   completar	   nuestra	   formación,	   como	   del	   contenido	   de	   muchas	   de	   ellas.	  

Concretamente	  recuerdo	  una	  que	  por	  su	  aparente	  simplicidad	  causó	   impacto	  en	  nuestra	  

clase	  y	  en	  la	  de	  años	  precedentes,	  pues	  en	  más	  de	  una	  ocasión	  lo	  comentamos;	  se	  trataba	  

de	  la	  importancia	  del	  aislamiento	  de	  los	  microorganismos	  en	  cultivo	  puro,	  primero	  para	  su	  

conocimiento	   como	   entidades	   biológicas	   y	   después	   para	   intentar	   ir	   reconstruyendo	   las	  

complejas	  relaciones	  interespecíficas	  que	  acontecen	  en	  la	  mayoría	  delos	  nichos	  biológicos.	  

Desgraciadamente	   y	   a	   pesar	   de	   los	   45	   años	   transcurridos	  desde	   aquellas	   premonitorias	  

clases	  hasta	  hoy,	  poco	  hemos	  avanzado	  en	  este	  último	  aspecto.	  	  

Me	   uní	   a	   su	   grupo	   de	   investigación	   en	   Septiembre	   de	   1972	   para	   trabajar	   en	  

aspectos	  relacionados	  con	  el	  metabolismo	  de	  las	  paredes	  celulares	  de	  levaduras	  a	  través	  

de	   las	   enzimas	   implicadas,	   finalizando	   la	   carrera	   en	   1973	   con	   la	   presentación	   de	   un	  

pequeño	  trabajo	  de	  investigación.	  Fue	  a	  partir	  de	  entonces	  todo	  muy	  rápido;	  obtención	  de	  

beca	  de	  FPI	   	  para	   la	   realización	  de	   la	   tesis	  doctoral	  que	  defendí	  en	  1976	  y	   traslado	  a	   la	  

Universidad	  de	  California	  en	  Davis,	  en	  Septiembre	  de	  ese	  mismo	  año	  y	  becado	  por	  lo	  que	  

entonces	   llamábamos	   “becas	   de	   las	   bases	   americanas	   en	   España”	   	   para	   una	   estancia	  

posdoctoral	  con	  el	  Profesor	  Herman	  J.	  Phaff,	  a	  la	  sazón	  amigo	  de	  mi	  maestro	  y	  que	  aceptó	  

gustosamente	   la	   propuesta	   de	   integrarme	   en	   su	   grupo	   a	   raíz	   de	   un	   congreso	   que	   tuvo	  

lugar	   en	   Nottingham	   en	   1975	   al	   que	   habíamos	   asistido	   a	   defender	   parte	   del	   trabajo	  
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realizado	   en	   Salamanca.	   De	   nuevo	   el	   impulso	   y	   la	   fuerza	   de	   nuestro	   Profesor	   fueron	  

fundamentales	  para	  dejar	  atrás	   familia	  y	  estancia	   confortable	  en	  Salamanca	  para	   irme	  a	  

“hacer	   las	   Américas”.	   A	   la	   vuelta	   y	   tras	   un	   periodo	   adaptativo	   me	   vi	   	   implicado	   en	   la	  

vorágine	  de	  preparar	  oposiciones	  al	   cuerpo	  de	  Profesores	  adjuntos.	  En	  aquellos	  años,	  el	  

maestro,	   por	   lo	  menos	   el	   nuestro,	   nos	   asignaba	   clases	   de	   tercero	   para	   ir	   preparando	   el	  

programa	  de	  Microbiología	  y	  también	  asistía	  a	  muchas	  de	  ellas	  para	  mejorar	  aspectos	  que	  

estimaba	   mejorables.	   En	   mi	   caso,	   frecuentemente	   	   me	   indicaba	   que	   daba	   demasiada	  

información	  científica	  y	  que	  había	  que	  acortar	  los	  temas.	  Yo	  al	  principio	  no	  entendía	  muy	  

bien,	  pues	  creía	  que	  cuanto	  más	  mejor,	  pero	  con	  el	  paso	  de	  los	  años	  y	  ya	  como	  catedrático	  

de	  Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  Universidad	  de	  Santiago	  de	  Compostela,	  

comprendí	   la	   verdad	   de	   	   aquella	   apreciación…….	   cada	   año	   que	   pasa	   doy	   menos	   cosas	  

(quiero	   pensar	   que	   más	   asentadas).	   	   Estuve	   dos	   años	   como	   profesor	   adjunto	   de	  

Microbiología	   ya	   como	   profesor	   de	   plantilla	   en	   Salamanca	   (Fig.1)	   que	   recuerdo	   con	  

muchísimo	   cariño,	   por	   el	   extraordinario	   ambiente	   de	   trabajo	   y	   de	   amistad	   que	   había	  

creado	   nuestro	   maestro	   y	   claro	   porque	   todavía	   no	   había	   entrado	   en	   vigor	   la	   ley	   de	  

Reforma	  Universitaria	  (LRU).	  

Todos	  nosotros	  estábamos	  convencidos	  de	  que	  nuestro	  destino	  no	  era	  ser	  adjuntos	  

hasta	   la	   jubilación,	  sino	   tratar	  de	  ganar	  una	  cátedra	  e	   ir	  diseminando	   la	  semilla	  que	  nos	  

implantó	   D.	   Julio,	   de	   tal	   manera	   que	   efectivamente	   siempre	   estábamos	   estudiando,	  

preparando	   y	   publicando	   “papers”,	   pues	   ya	   con	   la	   experiencia	   era	   cada	   vez	  más	   fácil,	   y	  

leyendo	  BOEs	  para	  ver	  si	  aparecían	  nuevas	  oposiciones	  	  de	  Cátedras	  de	  Microbiología.	  En	  

mi	   caso,	   después	   de	   vanos	   intentos	   consecutivos	   para	   las	   Universidades	   de	   Bilbao	   y	   la	  

Laguna,	   obtuve	   la	   de	  Farmacia	  de	   la	  Universidad	  de	   Santiago	  de	  Compostela,	   donde	  me	  

trasladé	  con	  mi	  familia	  en	  abril	  de	  1983.	  Desde	  entonces	  procuro	  llevar	  a	  cabo	  mi	  labor	  en	  

esta	  Universidad	  con	  la	  mayor	  dignidad	  posible,	  a	  pesar	  de	  las	  leyes	  que	  nos	  gobiernan,	  de	  

los	   Consejos	   de	   Departamentos,	   de	   los	   planes	   de	   organización	   docente,	   	   Boloña	   y	   	   etc,	  

poniendo	  en	  práctica	  mucho	  de	  lo	  que	  nos	  transmitió	  la	  inmensa	  fuerza	  vital	  del	  Profesor	  

Julio	  R.	  Villanueva:	  hacer	  investigación	  y	  formar	  nuevos	  catedráticos	  para	  nuestro	  sistema	  

Universitario,	  que	  bien	  podría	  resumirse	  en	  una	  frase	  acuñada	  por	  Kiyoshi	  Shiga	  “Sigue	  el	  
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espíritu	  de	  tu	  mentor,	  no	  sus	  pasos”.	  En	  ese	  sentido	  procuré	  en	  Santiago	  iniciar	  una	  serie	  de	  

líneas	   nuevas	   de	   investigación	   que	   no	   se	   superpusiesen	   con	   las	   de	   Salamanca	   y	   que	  

cristalizaron	  en	  muchas	  tesis	  doctorales	  y	  publicaciones	  (Fig.	  3)	  Muchas	  de	  esos	  tribunales	  

fueron	  presididos	  	  por	  mi	  maestro	  (Fig.	  2).	  También	  me	  vi	  implicado	  en	  la	  organización	  del	  

primer	  Congreso	  Hispano	  Luso	  de	  Biotecnología	  en	  1992,	  que	  dio	  lugar	  al	  libro	  “Profiles	  of	  

Biotechnology”	  de	  difusión	  internacional,	  o	  en	  el	  Congreso	  Nacional	  de	  Microbiología	  en	  el	  

2003	  y	  en	  la	  organización	  de	  varios	  cursos	  patrocinados	  por	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces	  

(Fig.	   4).	  He	   de	   decir,	   como	   sabemos	   todos	   los	   que	   de	   una	  manera	   u	   otra	   hemos	   estado	  

implicados	  en	  este	  tipo	  de	  actividades	  que	  el	  Prof	  Julio	  R.	  Villanueva	  nunca	  ha	  escatimado	  

esfuerzos,	   retrayendo	   tiempo	   de	   su	   vida	   familiar,	   para	   ayudarnos	   de	   las	   formas	   más	  

variadas	   posibles,	   en	   mi	   caso	   así	   ha	   sido	   al	   menos	   y	   a	   lo	   largo	   de	   estos	   45	   años	  

transcurridos.	  	  

Sirvan	  estas	  líneas	  escritas	  con	  premura	  de	  tiempo	  para	  agradecer	  al	  Prof.	  Julio	  R.	  

Villanueva	   en	   mi	   nombre	   y	   de	   mi	   familia,	   así	   como	   de	   mis	   discípulos	   surgidos	   en	   la	  

Universidad	  de	  Santiago	  de	  Compostela	  y	  al	  socaire	  de	  su	  influjo	  por	  su	  constante	  apoyo	  

durante	  todos	  estos	  años.	  
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Fig.	  1.-‐	  Departamento	  de	  Microbiología	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  (ca.1981)	  al	  

inicio	  del	  curso	  académico	  en	  el	  aula	  del	  Departamento.	  Nótese	  la	  anotación	  en	  la	  pizarra	  
la	   cita	   del	   libro	   de	   Pelczar	   et	   al.	   de	   Microbiología,	   de	   puño	   y	   letra	   del	   Prof.	   Julio	   R.	  
Villanueva.	  
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Fig.	  2.-‐	  Comida/celebración	  de	  una	  de	  las	  tesis	  doctorales	  presididas	  por	  el	  Prof.	  J.	  

R.	  Villanueva	  en	  la	  Universidad	  de	  Santiago	  de	  Compostela	  (ca.	  1997).	  
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Fig.	  3.-‐	  Grupo	  de	   investigación	  de	  Biotecnología	  Microbiana	  del	  Departamento	  de	  

Microbiología	   de	   la	   Facultad	   de	   Farmacia	   de	   la	   Universidad	   de	   Santiago	   de	   Compostela	  
(2007)	  
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Fig.	   4.-‐	   Mesa	   presidencial	   del	   curso	   “Biotechnology:	   New	   tools	   for	   a	   newer	   era”	  

auspiciado	  por	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces	  en	  Santiago	  de	  Compostela	  en	  2008.	  
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EL	  DESARROLLO	  DE	  LA	  BIOQUÍMICA	  Y	  BIOLOGÍA	  MOLECULAR	  

EN	   ASTURIAS	   Y	   SU	   ORIGEN	   EN	   EL	   INSTITUTO	   DE	  

MICROBIOLOGÍA	  BIOQUÍMICA	  DE	  SALAMANCA	  

PEDRO	  S.	  LAZO,	  AMPARO	  GARCÍA-OCHOA,	  FERNANDO	  MORENO,	  UNIVERSIDAD	  DE	  OVIEDO.	  

El	  Instituto	  de	  Microbiología	  Bioquímica	  (IMB)	  de	  Salamanca,	  que	  actualmente	  ha	  

evolucionado	   hasta	   el	   nuevo	   Instituto	   de	   Biología	   Funcional	   y	   Genómica	   (IBFG),	   fue	   un	  

centro	  mixto	   de	   titularidad	   compartida	   entre	   la	   Universidad	   de	   Salamanca	   y	   el	   Consejo	  

Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas	   (CSIC)	   cuyo	   origen	   y	   evolución	   están	  

estrechamente	  unidos	  a	  la	  figura	  del	  Prof.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  El	  IMB	  tuvo	  su	  raíz	  

en	   el	   Instituto	   de	   Microbiología	   Jaime	   Ferrán	   del	   Centro	   de	   Investigaciones	   Biológicas	  

(CIB)	  y	  nació	  con	  motivo	  del	  traslado	  de	  una	  sección	  del	  Instituto	  de	  Biología	  Celular	  del	  

CIB	  a	   la	  Universidad	  de	  Salamanca	  en	  1967,	   al	   obtener	   el	  Prof.	  Villanueva	   la	   cátedra	  de	  

Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  Ciencias	  de	  dicha	  Universidad.	  

En	  esta	  época	   surgen	  desde	  el	  CIB	  varios	   centros	  mixtos	  CSIC-‐Universidad,	   todos	  

ellos	   con	   la	   misma	   filosofía.	   Por	   un	   lado	   potenciar	   la	   investigación	   de	   calidad	   en	   la	  

Universidad	  y	  por	  otro	  acercar	  el	  mundo	  académico	  (fundamentalmente	  los	  estudiantes)	  

al	   CSIC.	   En	   el	   IMB	   de	   Salamanca,	   el	   Prof.	   Villanueva	   reagrupó	   una	   buena	   parte	   de	   sus	  

estudiantes	   de	   doctorado	   del	   CIB,	   estudiantes	   que	   ya	   habían	   hecho	   estancias	  

postdoctorales	  en	  diferentes	  laboratorios	  de	  Europa	  y	  Estados	  Unidos.	  De	  esta	  forma	  allí,	  

bajo	   la	  dirección	  del	  Prof.	  Villanueva,	   iba	  a	  constituirse	  un	  gran	  grupo	  de	   investigadores	  

formados	  en	  el	  extranjero	  y	  que	  seguían	  los	  tres	  principios	  básicos	  que	  el	  Prof.	  Villanueva	  

siempre	  repetía	  al	  personal	  en	  formación:	  i)	  aprender	  inglés;	  ii)	  utilizar	  constantemente	  la	  

bibliografía	   científica	   y	   iii)	   hacer	   una	   estancia	   postdoctoral	   con	   un	   buen	   grupo	   en	   el	  

extranjero	   (preferiblemente	   en	   el	   Reino	   Unido	   o	   en	   los	   Estados	   Unidos).	   Este	   primer	  

grupo	  de	  investigadores	  estuvo	  formado	  por	  los	  científicos	  siguientes:	  Federico	  Uruburu,	  
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Mª	  Dolores	  García,	  Santiago	  Gascón,	  Amparo	  García-‐Ochoa,	  Rafael	  Sentandreu,	  Mª	  Victoria	  

Elorza,	   Carlos	   Hardisson	   y	   Gregorio	   Nicolás.	   A	   partir	   de	   este	   grupo	   de	   científicos	   se	  

formaron	  en	  el	   IMB	  de	  Salamanca	  sucesivas	  generaciones	  de	   investigadores	  a	   los	  que	  se	  

inculcaron	   los	   principios	   básicos	   del	   Instituto	   y	   que	   los	   transmitieron	   a	   otras	  

universidades	  y	  centros	  de	  investigación	  repartidos	  por	  toda	  la	  geografía	  hispana.	  

	  
Figura	  1.	  

	  No	   podemos	   resistirnos	   a	   mostrar	   esta	   fotografía	   en	   la	   que	   aparecen	   las	   dos	  

primeras	  generaciones	  de	  científicos	  formados	  en	  el	  IMB	  (Figura	  1)	  para	  ilustrar	  al	  menos	  

dos	  cosas:	  (i)	  destacar	  cómo	  desde	  aquel	  laboratorio	  se	  exportaron	  científicos	  cualificados	  

a	   muchas	   partes	   de	   España;	   en	   la	   fotografía	   podemos	   identificar	   catedráticos	   de	   las	  

universidades	   de	   Salamanca,	   Valencia,	   León,	   Alcalá	   de	   Henares,	   Extremadura,	   Murcia	   y	  

Oviedo;	  así	  como	  Profesores	  de	  Investigación	  del	  CSIC	  de	  Centros	  de	  Salamanca	  y	  Madrid;	  

(ii)	  lo	  que	  para	  nosotros	  es	  quizá	  más	  importante,	  desde	  ese	  Departamento	  se	  irradió	  una	  

forma	  de	  entender	  la	  investigación	  científica	  de	  calidad.	  	  



Pedro	  S.	  Lazo,	  Amparo	  García-‐Ochoa,	  Fernando	  Moreno|115	  

	  

Y	   si	   importantísima	   ha	   sido	   la	   influencia	   del	   Prof.	   Villanueva	   en	   la	   formación	   de	  

tantos	  y	  tantos	  investigadores	  y	  profesores,	  no	  debemos	  olvidar	  su	  impresionante	  calidad	  

humana.	  No	  es	  frecuente	  encontrar	  un	  maestro	  que	  haya	  mantenido	  a	  lo	  largo	  de	  la	  vida	  

un	   contacto	   permanente	   con	   todos	   y	   cada	   uno	   de	   sus	   discípulos.	   Nunca	   ha	   dejado	   de	  

interesarse	  por	  sus	  trayectorias	  profesionales	  ni	  por	  sus	  circunstancias	  familiares.	  	  

De	  acuerdo	  con	  ello,	  el	  IMB	  de	  Salamanca	  podemos	  considerarlo	  como	  un	  semillero	  

de	  investigadores	  especializados	  en	  diferentes	  ramas	  científicas,	  desde	  la	  microbiología	  a	  

la	  bioquímica	  pasando	  por	  la	  fisiología	  vegetal,	  pero	  con	  una	  visión	  común	  de	  cómo	  debe	  

ser	  la	  investigación	  científica	  y	  cómo	  esta	  debe	  estar	  íntimamente	  asociada	  a	  la	  docencia	  

dentro	  de	  un	  departamento	  universitario.	  	  

Esta	  idea	  pionera	  a	  finales	  de	  los	  60	  y	  principios	  de	  los	  70	  del	  siglo	  pasado	  vuelve	  a	  

estar	  plenamente	  vigente	  en	  el	  momento	  actual,	   en	  el	  que	   se	  promueven	  por	  diferentes	  

colectivos	   la	   diferenciación	   del	   docente	   y	   el	   investigador	   en	   las	   universidades,	   con	   el	  

peligro	  obvio	  de	  retroceder	  en	  todo	  lo	  avanzado	  y	  trasformar	  nuestra	  enseñanza	  superior	  

en	  una	  mera	  academia	  de	  tercera	  enseñanza.	  Por	  ello	  desde	  estas	  páginas	  nos	  permitimos	  

reivindicar	  nuevamente	  el	  espíritu	   impulsado	  por	   Julio	  R.	  Villanueva	  en	   los	  orígenes	  del	  

IMB	   de	   Salamanca.	   La	   investigación	   científica	   debe	   estar	   íntimamente	   asociada	   a	   los	  

departamentos	  universitarios	  y	  la	  calidad	  de	  estos	  se	  debe	  medir	  fundamentalmente	  por	  

la	  de	  la	  ciencia	  que	  allí	  se	  genera.	  

En	  1973,	  siendo	  Investigador	  del	  Consejo,	  Santiago	  Gascón	  obtuvo	  por	  oposición	  la	  

plaza	  de	  Profesor	  Agregado	  de	  Bioquímica	  de	  la	  Facultad	  de	  Medicina,	  en	  la	  Universidad	  

de	  Oviedo.	  Le	  acompañamos	  desde	  el	   IMB	  de	  Salamanca	  cinco	  doctores:	  Amparo	  García-‐

Ochoa,	  Sofía	  Ramos,	  Pilar	  Herrero,	  Pedro	  Sánchez	  Lazo	  y	  Fernando	  Moreno.	  	  

La	  Facultad	  de	  Medicina	  de	  Oviedo	  -‐	  tras	  una	  existencia	  fugaz	  desde	  1786	  a	  1808	  -‐	  

acababa	   de	   ser	   refundada	   en	   1968	   e	   iniciado	   su	   actividad	   en	   el	   curso	   académico	   1969-‐

1970,	  con	  el	  Profesor	  Antonio	  Pérez	  Casas	  como	  Decano	  Comisario.	  Desde	  el	  principio	  la	  

Cátedra	  de	  Bioquímica	  había	  sido	  un	  lugar	  de	  paso.	  Los	  catedráticos	  que	  obtenían	  plaza	  en	  

Oviedo	   se	   trasladaban	   inmediatamente	   a	  otras	  universidades	  nada	  más	   tomar	  posesión,	  

pero	  Santiago	  llegó	  para	  quedarse.	  	  
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En	   aquella	   época	   el	   número	   de	   estudiantes	   matriculados	   era	   enorme	  

(especialmente	  en	  la	  Facultad	  de	  Medicina).	  Hubo	  que	  organizar	  varios	  grupos	  numerosos	  

para	   impartir	   la	   docencia	   adscrita	   al	   Departamento.	   Todos	   colaboramos	   en	   esa	   tarea,	  

aunque	  el	  panorama	  al	  llegar	  era	  desolador,	  con	  un	  paupérrimo	  equipamiento	  científico	  y	  

unas	  instalaciones	  prácticamente	  inexistentes.	  	  

Pero	   inmediatamente	   llegaron	   “los	   Reyes	  Magos”.	   Así	   se	   designó	   familiarmente	   a	  

una	  dotación	  en	  equipamientos	  científicos	  por	  parte	  del	  Ministerio.	  Decimos	  dotación	  de	  

equipamientos	  porque	  no	  era	  una	  subvención	  de	  infraestructura	  sino	  que	  lo	  que	  llegaba	  al	  

Departamento	   eran	   equipos	   concretos:	   una	   ultracentrífuga	   modelo	   tal,	   un	  

espectrofotómetro	  determinado	  etc.	  Posiblemente,	  este	   tipo	  de	  ayudas	  no	  se	  ha	  vuelto	  a	  

repetir	  desde	  entonces	  en	   la	  universidad	  española.	  De	  cualquier	   forma,	  el	  Departamento	  

de	  Bioquímica	  de	  Oviedo	  pasó	  de	  la	  noche	  a	  la	  mañana	  de	  prácticamente	  la	  miseria	  a	  una	  

dotación	  muy	  digna	  para	  los	  cánones	  hispanos	  de	  la	  época.	  	  

Es	   posible	   que	   al	   analizar	   la	   trayectoria	   de	   una	  personalidad	   se	   puedan	  destacar	  

diferentes	   facetas.	   Sin	   embargo,	   creemos	   que	   respecto	   a	   la	   trayectoria	   académica	   de	  

Santiago	  Gascón,	  hay	  un	  consenso	  bastante	  amplio	  en	  resaltar	  su	  dedicación	  a	  impulsar	  y	  

consolidar	   la	  Bioquímica	  y	  Biología	  Molecular	  en	   la	  Universidad	  de	  Oviedo.	  Esta	   labor	   la	  

llevó	  a	  cabo	  con	  entusiasmo	  y	  lo	  que	  es	  quizá	  más	  importante,	  con	  éxito.	  Santiago	  Gascón	  

creó	   una	   escuela	   que	   actualmente	   cuenta	   con	   diez	   Catedráticos	   y	   catorce	   Profesores	  

Titulares	  de	  Universidad.	  Desde	  Oviedo	  se	  ha	  irradiado	  el	  personal	  formado	  y	  actualmente	  

hay	   investigadores	   de	   plantilla	   y	   profesores	   de	   Universidad	   en	   las	   universidades	   de	  

Cantabria,	   La	   Laguna,	  Washington	   University	   en	   St.	   Louis,	   Columbia	   University	   en	   New	  

York,	  el	   Instituto	  Max	  Planck	  y	  Los	  National	   Institutes	  of	  Health.	  Además,	  desde	  Oviedo,	  

también	  hemos	  contribuido	  a	  la	  formación	  de	  profesores	  del	  Instituto	  Politécnico	  Nacional	  

de	   México,	   el	   Centro	   Superior	   de	   Ciencias	   Médicas	   de	   La	   Habana	   o	   la	   Universidad	   de	  

Veracruz.	  	  

El	  Departamento	  de	  Bioquímica	  y	  Biología	  Molecular	  de	   la	  Universidad	  de	  Oviedo	  

ha	   tenido	   varias	   sedes.	   En	   primer	   lugar,	   hasta	   1977,	   estuvo	   ubicado	   en	   el	   edificio	   que	  
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actualmente	   ocupa	   la	   Facultad	   de	  Geología.	   En	   1977	   se	   traslada	   a	   la	   nueva	   Facultad	   de	  

Medicina	  bajo	  la	  fórmula	  de	  Departamento	  Interfacultativo	  de	  Bioquímica.	  

Actualmente	   aquel	   Departamento	   Interfacultativo	   que	   creó	   e	   impulsó	   Santiago	  

Gascón	   se	   ha	   convertido	   en	   el	   Departamento	   de	   Bioquímica	   y	   Biología	  Molecular	   de	   la	  

Universidad	  de	  Oviedo	  y	  está	  ubicado	  en	  un	  edificio	  de	  cinco	  plantas	  que	  lleva	  su	  nombre	  

(Figura	  2).	  Es	  el	  único	  Departamento	  con	  sede	  propia	  diferenciada	  en	  toda	  la	  Universidad	  

de	  Oviedo	  y	  alberga	  unas	  modernas	  instalaciones	  aptas	  para	  docencia	  e	  investigación	  que	  

puede	   dar	   cobijo	   a	   nuevas	   generaciones	   de	   bioquímicos.	   Esperamos	   que	   estas	   nuevas	  

generaciones	   sean	   capaces	   de	   mantenerse	   unidas	   en	   este	   edificio	   y	   que	   aprecien	   las	  

facilidades	   de	   interacción,	   colaboración,	   discusión	   crítica	   de	   los	   resultados	   obtenidos	   y	  

aprovechamiento	   óptimo	   de	   los	   equipos	   científicos	   que	   la	   unión	   representa.	   El	  

Departamento	   cuenta	   con	   aulas	   y	   laboratorios	   docentes	   por	   donde	   pasan	   todos	   los	  

estudiantes	  que	  cursan	  asignaturas	  impartidas	  por	  profesores	  del	  mismo.	  Actualmente,	  el	  

Departamento	   imparte	   docencia	   en	   los	   Grados	   de	   Biología,	   Biotecnología,	   Enfermería,	  

Fisioterapia,	   Ingeniería	   Química,	   Medicina,	   Odontología	   y	   Química	   así	   como	   en	   varios	  

estudios	   de	   Máster.	   Y	   es	   protagonista	   de	   los	   Programas	   de	   Doctorado	   “Biomedicina	   y	  

Biología	  Molecular	  del	  Cáncer”	  y	  “Biología	  Molecular	  y	  Celular”.	  

	  

Figura	  2.	  

En	   el	   edificio	   Santiago	   Gascón	   trabajan	   en	   la	   actualidad	   cerca	   de	   un	   centenar	   de	  

personas,	   la	   mayoría	   de	   ellas	   implicadas	   de	   forma	   directa	   en	   los	   proyectos	   de	  
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investigación	  que	   se	   encuentran	  activos	  y	  que	  están	   financiados	  por	  diversas	  entidades,	  

principalmente	   por	   la	   Unión	   Europea,	   el	   Ministerio	   de	   Economía	   y	   Competitividad,	   el	  

Ministerio	   de	   Sanidad,	   Servicios	   Sociales	   e	   Igualdad,	   el	   Gobierno	   del	   Principado	   de	  

Asturias,	   así	   como	   algunas	   entidades	   privadas.	   Los	   miembros	   del	   Departamento	   son	  

miembros	   activos	   del	   Instituto	   Universitario	   de	   Oncología	   del	   Principado	   de	   Asturias	  

(IUOPA)	  y	  del	  Instituto	  de	  Biotecnología	  de	  Asturias	  (IUBA),	  que	  cuentan	  con	  instalaciones	  

científicas	   y	   administrativas	   en	   el	   edificio.	   En	   el	   Departamento	   tiene	   además	   su	   sede	   el	  

laboratorio	   de	   detección	   neonatal	   de	   enfermedades	   metabólicas	   (otra	   iniciativa	   de	  

Santiago	  Gascón)	  que	  es	  responsable	  del	  cribado	  de	   la	   fenilcetonuria	  y	  el	  hipotiroidismo	  

congénito	  en	  todos	  los	  recién	  nacidos	  en	  el	  Principado	  de	  Asturias	  (en	  torno	  a	  unos	  8.000	  

anuales,	  tras	  el	  descenso	  de	  natalidad	  de	  los	  últimos	  años).	  	  

En	   el	  Departamento	  de	  Bioquímica	   y	  Biología	  Molecular	   actualmente	   se	   estudian	  

temas	  muy	  diversos.	  Estas	  son	  las	  líneas	  de	  investigación	  que	  se	  están	  desarrollando:	  	  

• Análisis	  funcional	  del	  degradoma	  humano:	  aplicaciones	  al	  estudio	  del	  cáncer	  y	  del	  
envejecimiento.	  

• Secuenciación	  del	  genoma	  de	  Leucemias	  Linfocíticas	  crónicas	  (LLC).	  
• Caracterización	   molecular	   de	   rutas	   de	   transducción	   de	   señales	   en	   células	  

eucarióticas.	  
• Relación	  estructura-‐función	  y	  mecanismos	  de	  regulación	  de	  canales	  de	  potasio.	  
• Bases	  moleculares	  de	  la	  especificidad	  funcional	  de	  las	  anexinas.	  	  
• Mecanismos	  de	  neurotransmisión	  y	  neurotoxicidad	  glutamatérgica.	  
• Búsqueda	  de	  dianas	  antivirales	  frente	  a	  los	  calicivirus.	  
• Biomarcadores	  infecciosos,	  de	  preeclampsia	  y	  de	  rechazo	  de	  órganos.	  
• Mecanismos	  moleculares	  de	  receptores	  apoptóticos.	  
• Aproximación	  proteómica	  al	  estudio	  de	  fármacos	  antitumorales.	  
• Requerimientos	  estructurales	  en	  las	  vías	  de	  señalización	  por	  glucosa	  en	  levaduras.	  

Tráfico	   nucleo-‐citoplásmico	   de	   factores	   transcripcionales	   implicados	   en	   la	  
señalización.	  
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En	  los	  últimos	  10	  años	  (2005-‐2014)	  se	  han	  defendido	  55	  tesis	  doctorales	  y	  se	  han	  

publicado	   más	   de	   350	   artículos	   científicos,	   todos	   ellos	   en	   revistas	   internacionales	  

catalogadas	  por	  el	  Science	  Citation	  Index	  entre	  el	  primer	  cuartil	  de	  su	  especialidad.	  	  

Lamentablemente,	  nuestro	  Departamento	  se	  ha	  visto	  afectado	  en	  los	  últimos	  cuatro	  

años	   por	   la	   crisis	   institucional	   y	   financiera	   que	   ha	   sacudido	   al	   sistema	   de	   I+D	   español.	  

Nuestros	  presupuestos	  ordinarios	  y	   los	  dedicados	  a	   investigación	  se	  han	  visto	  reducidos	  

en	  ese	  periodo	  en	  casi	  un	  50%,	  el	  número	  de	  becarios	  y	  contratados	  de	  investigación	  se	  ha	  

reducido	  en	  una	  proporción	  similar	  y	  la	  tasa	  de	  reposición	  de	  profesorado	  ha	  sido	  0,	  lo	  que	  

dibuja	  un	  horizonte	  sombrío	  sobre	  el	  futuro	  inmediato.	  	  

A	  pesar	  de	  ello,	  estamos	  seguros	  de	  que	  el	  Prof.	  Villanueva	  está	  muy	  satisfecho	  con	  

el	  nivel	  científico	  que	  ha	  alcanzado	   la	  Bioquímica	  y	  Biología	  Molecular	  en	  Asturias,	  pues	  

con	  razón	  debe	  verla	  como	  una	  rama	  del	  árbol	  que	  sembró	  en	  el	  CIB	  y	  sobretodo	  en	  el	  IMB	  

de	   Salamanca.	   Pero	   también	   estamos	   convencidos	   de	   que	   si	   él	   estuviera	   en	   estos	  

momentos	   al	   frente	   del	   Departamento	   no	   se	   conformaría	   e	   intentaría	   con	   todas	   sus	  

fuerzas	  plantar	  cara	  a	  la	  recesión	  y	  tratar	  de	  mantener	  o	  incluso	  mejorar	  el	  nivel	  científico	  

alcanzado.	   En	   realidad	   esta	   es	   la	   gran	   enseñanza	   recibida	   de	   Julio	   R.	   Villanueva:	   su	  

entusiasmo	  por	  la	  ciencia.	  

	  



	  



Tahía	  Benítez|121	  

	  

LA	  AVENTURA	  SEVILLA-SALAMANCA	  

TAHÍA	   BENÍTEZ,	   DEPARTAMENTO	   DE	   GENÉTICA	   DE	   LA	   FACULTAD	   DE	   BIOLOGÍA,	  

UNIVERSIDAD	  DE	  SEVILLA.	  

Quiero	  ante	   todo	  agradecer	  a	   la	   Junta	  Directiva	  de	   la	  Real	  Academia	  de	  Farmacia,	  

así	   como	   a	   las	   Reales	   Academias	   Nacionales	   de	   Medicina	   y	   Ciencias,	   el	   darme	   la	  

oportunidad	  de	  colaborar	  en	  el	  libro-‐homenaje	  a	  D.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  dentro	  de	  

la	   sesión	   científica	   “Retos	   de	   la	   Microbiología:	   investigación	   básica	   y	   aplicaciones	  

biotecnológicas”	   y	   en	   la	   que	   se	   va	   a	   ofrecer	   al	   Prof.	   Villanueva,	   “figura	   ejemplar	   de	   la	  

microbiología	   española”	   un	   libro	   elaborado	   fundamentalmente	   por	   los	   discípulos	   que	  

tuvimos	  la	  suerte	  y	  el	  honor	  de	  trabajar	  en	  su	  Departamento.	  

	   En	  mi	  participación	  intentaré	  dar	  mi	  visión	  personal	  de	  mi	  relación	  con	  Don	  

Julio	  (y	  con	  su	  mujer,	  Dª	  Isabel	  García	  Acha	  quien	  ha	  sido	  un	  elemento	  fundamental	  del	  ser	  

y	  hacer	  de	  D.	   Julio	  en	   todas	   las	   facetas	  a	   las	  que	  me	  voy	  a	   referir)	  y	  como	  resultado,	  mi	  

visión	  de	  mi	  trabajo	  como	  profesional	  de	  la	  enseñanza	  y	  de	  la	  investigación	  en	  el	  campo	  de	  

la	  genética	  microbiana,	  consecuencia	  de	  mi	  paso	  por	  el	  Departamento	  de	  Microbiología	  de	  

la	  Universidad	  de	  Salamanca	  y	  de	  la	  “estela”	  que	  me	  dejaron	  D.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  

y	  Dª	  Isabel.	  Además	  haré	  repetidas	  veces	  referencia	  a	  lo	  que	  personalmente,	  en	  un	  plano	  

intimista,	  han	  sido	  mis	  impresiones	  de	  D.	  Julio	  como	  biólogo,	  como	  director	  y	  como	  amigo,	  

basándome	  en	  mis	  años	  de	  estancia	  en	  su	  Departamento,	  a	  lo	  que	  he	  sabido	  de	  él	  por	  mis	  

compañeros,	   colaboradores	   y	   amigos,	   y	   por	   nuestros	   encuentros	   esporádicos	   con	  

posterioridad	  a	  la	  tesis	  y	  durante	  los	  últimos	  años.	  

	   Hay	   algo	   que	   me	   gustaría	   destacar	   por	   encima	   de	   todo:	   la	   visión	   que	   yo	  

pueda	  tener	  de	  D.	  Julio	  podría	  no	  ser	  objetiva,	  presentando	  un	  sesgo	  que	  mostramos	  todos	  

cuando	  nos	   referimos	   a	   aquéllos	   a	   los	   que	   estimamos	  mucho.	   Sin	   embargo,	   sus	  méritos	  

científicos	   y	   profesionales	   no	   ofrecen	   subjetividad	   posible.	   A	   lo	   largo	   de	   su	   vida	  
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profesional,	   los	  méritos	   de	   D.	   Julio	   acrecientan	   su	   curriculum	   y	   al	   mismo	   tiempo	   estos	  

méritos	  se	  van	  proyectando	  en	   todos	  nosotros,	  hasta	  el	  punto	  de	  conseguir	   transformar	  

nuestra	  visión,	  muy	   limitada	   respecto	  a	  nuestro	   futuro	   como	  científicos	  y	  profesionales,	  

para	  dar	  el	  salto	  a	  cualquier	  país	  en	  cualquier	  momento,	  y	   junto	  con	  nosotros	  conseguir	  

transformar	   la	   visión	  de	   la	   ciencia	  que	   tiene	  nuestro	  país.	   Con	   su	   ejemplo	   consigue	  que	  

mucho	  de	  los	  Departamentos	  de	  la	  Universidad	  y	  de	  los	  Centros	  Públicos	  de	  Investigación	  

publiquen	   sus	   resultados	   en	   diversas	   revistas	   de	   amplia	   repercusión	   en	   la	   comunidad	  

científica	   internacional,	   que	   las	   personas	   se	   formen	   en	   buenos	   centros	   nacionales	   e	  

internacionales,	   que	   accedan	   a	   cursos	   nacionales	   e	   internacionales	   donde	   aquéllos	   que	  

organizan	  e/o	  imparten	  los	  cursos	  son	  primeras	  figuras	  científicas	  etc.	  

	   Durante	  sus	  años	  como	  Director	  del	  Departamento	  de	  Microbiología,	  D.	  Julio	  

suscribió	  al	  Departamento	  a	  las	  mejoras	  revistas	  científicas	  nacionales	  e	  internacionales,	  y	  

a	   las	   que	   todos	   teníamos	   acceso.	   Durante	   su	  mandato	   como	   director	   del	   Departamento	  

fundó	  la	  Colección	  Española	  de	  Microorganismos	  que	  permitió	  a	  todo	  científico	  investigar	  

la	   posibilidad	   de	   acceder	   a	   las	   cepas	   de	   los	   microorganismos	   mas	   comunes.	   D.	   Julio	  

organizó	   los	   primeros	   Congresos	  Nacionales	   e	   Internacionales	   no	   sólo	   de	  Microbiología	  

sino	   también	   de	   ciencias	   relacionadas.	   Y	   sobre	   todo	   desde	   la	   Fundación	   Ramón	   Areces	  

contribuyó	   de	   uno	   forma	   notoria	   a	   la	   creación	   de	   todo	   tipo	   de	   cursos	   especializados,	  

invitando	   a	   los	   mejores	   científicos	   nacionales	   e	   internacionales	   a	   su	   participación,	   a	   la	  

creación	   de	   becas	   de	   todos	   los	   campos,	   tantos	   científicos,	   técnicos,	   literarios	   etc.	   al	  

establecimiento	  de	   subvenciones	  para	  proyectos	  de	   investigación	  y	  otras	   actividades.	  D.	  

Julio	  es	  también	  impulsor	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Microbiología.	  Desde	  esta	  Sociedad	  

se	  organizan	  entre	  otros,	  Ciclos	  de	  Conferencias	  de	  Iniciación	  a	  la	  Microbiología,	  pensados	  

fundamentalmente	   para	   alumnos	   de	   los	   últimos	   cursos	   de	   carreras	   universitarias	   de	  

ciencias,	   Congresos	   Nacionales,	   y	   otras	   actividades.	   Los	   Congresos,	   pero	  

fundamentalmente	  los	  Ciclos	  de	  Iniciación,	  cuyo	  objetivo	  fundamental	  es	  el	  de	  fomentar	  la	  

vocación	   investigadora	  en	  aquellos	  estudiantes	  más	   interesados	  en	   la	  Microbiología	  han	  

conseguido	  un	  enorme	  éxito	  y	  proyección	  externa.	  Mucha	  de	  esta	   información	  será	  dada	  

probablemente	  con	  más	  detalle	  y	  sobre	  todo	  más	  exactitud	  en	  otros	  capítulos	  de	  este	  libro.	  
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Tengo	   que	   recordar	   aquí	   que	   afortunadamente	   para	   nosotros,	   D.	   Julio	  

prácticamente	   obligó	   a	   todos	   los	   doctorandos	   de	   su	   Departamento	   cuando	   acababan	   la	  

tesis	   a	   que	   se	   marcharan	   al	   extranjero	   para	   hacer	   un	   post-‐doct	   en	   un	   buen	   Centro	   de	  

Investigación:	  Departamento	  Universitario,	  Instituto	  de	  Investigación	  en	  Áreas	  Específicas	  

etc.	  El	  objetivo	  primordial	   consistía	  en	  adquirir	  una	  especialización	  científica,	   completar	  

una	   formación	   no	   sólo	   profesional	   sino	   también	   humana,	   algo	   que	   él	   ya	   había	   hecho	  

cuando	  nadie	  en	  España	  hacía	  algo	  parecido.	  

EL	  PRESENTE	  

En	  mi	  caso,	  actualmente	  el	  grupo	  del	  que	  hasta	  ahora	  he	  sido	  responsable	  se	  llama	  

Grupo	  de	  Investigación	  de	  “Genética	  de	  hongos	  de	  interés	  aplicado”,PAICV107,ubicado	  en	  

el	   Departamento	   de	   Genética,	   Facultad	   de	   Biología,	   Universidad	   de	   Sevilla.	   El	   grupo	  

desarrolla	   dos	   líneas	   de	   investigación,	   una	   relacionada	   con	   la	   mejora	   del	   hongo	  

filamentoso	   Trichodermaharzianum,	   utilizado	   como	   fungicida	   contra	   otros	   hongos	   que	  

producen	  enfermedades	  en	  plantas	  y	  como	  biofertilizante	  y	  la	  otra	  se	  refiere	  a	  la	  mejora,	  

tanto	   genética	   como	   de	   procesos,	   de	   cepas	   industriales	   de	   levaduras	   de	   alimentación,	  

fundamentalmente	  las	  que	  intervienen	  en	  la	  elaboración	  del	  pan	  y	  del	  vino.	  

El	  objetivo	  de	  la	  primera	  línea	  de	  investigación	  es	  el	  obtener	  cepas	  mejoradas	  del	  

biofungicida	   natural	   Trichodermaharzianum,	   mas	   agresivas	   y	   por	   lo	   tanto	   mejores	  

fungicidas	   que	   la	   cepa	   silvestre,	   o	   resistentes	   a	   fungicidas	   químicos	   para	   llevar	   a	   cabo	  

experimentos	  de	  control	  integrado,	  así	  como	  plantas	  mas	  resistentes	  a	  las	  infecciones	  por	  

expresión	  de	  algunos	  genes	  específicos	  de	  Trichodermaharzianum.	  

El	  segundo	  objetivo	  se	  refiere	  a	  la	  mejora	  genética	  de	  cepas	  de	  levadura	  utilizadas	  

en	   la	   elaboración	  del	  pan	  y	  del	   vino.	   Los	   cereales	  que	   se	  utilizan	  para	   elaborar	  pan	   son	  

deficiente	   en	   nutrientes	   esenciales,	   pero	   éstos	   pueden	   ser	   aportados	   por	   aquéllas	  

levaduras	  panaderas,	  una	  vez	  mejoradas	  genéticamente,	  que	  participan	  en	  la	  fermentación	  

de	  la	  masa	  panaria,	  contribuyendo	  a	  incrementar	  su	  valor	  nutritivo	  y/o	  su	  sabor.	  Por	  otra	  

parte	   también	   se	   pretende	   mejorar	   genéticamente	   las	   levaduras	   que	   participan	   en	   la	  

elaboración	  de	  vinos,	  bien	  en	   la	   fermentación	  o	  en	   la	  maduración	  en	  el	  caso	  de	  vinos	  de	  

crianza	   biológica,	   para	   mejorar	   su	   calidad	   (propiedades	   organolépticas	   diversas:	   color,	  
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aroma,	  flavor….)	  .	  Se	  pretende	  la	  obtención	  de	  mejores	  productos	  de	  panadería	  mediante	  

el	  empleo	  de	   levaduras	  panaderas	  con	  mejor	  capacidad	  fermentativa	  y/o	  que	  produzcan	  

panes	  con	  mejores	  características	  nutritivas	  o	  de	  aroma	  y	  sabor,	  o	  vinos	  generosos	  de	  gran	  

calidad	   empleando	   levaduras	   de	   flor	   mas	   estables,	   o	   vinos	   jóvenes	   más	   aromáticos	  

empleando	  cepas	  vínicas	  con	  mejor	  capacidad	  fermentativa	  y	  capaces	  de	  incrementar	  los	  

niveles	  de	  volátiles	  esenciales	  en	  el	  flavor	  y	  aroma	  del	  vino.	  

EL	  PASADO.	  1.	  LOS	  PUNTALES	  

En	   la	   vida	   de	   todos	   nosotros	   hay	   una	   serie	   de	   personas	   que	   han	   actuado	   como	  

puntales	  o	  indicadores	  de	  la	  ruta	  a	  seguir,	  que	  han	  sido	  fundamentales,	  que	  han	  aparecido	  

en	  momentos	  muy	  concretos,	  cruciales	  en	  nuestra	  trayectoria	  personal	  y/o	  profesional	  y	  

que	  sin	  duda	  alguna	  han	  condicionado	  nuestra	  vida,	  toda	  nuestra	  vida.	  En	  mi	  caso	  el	  Prof.	  

Rodríguez	  Villanueva	  fue	  sin	  ninguna	  duda	  uno	  de	  ellos	  y	  en	  el	  texto	  siguiente	  me	  gustaría	  

referirme	  a	   ello.	  Afortunadamente	  para	  mí.	  El	  Prof.	  Villanueva	  determinó,	  de	  una	   forma	  

muy	  favorable,	  mi	  vida	  profesional.	  Gracias	  a	  él	  he	  desarrollado	  el	  trabajo,	  la	  profesión	  que	  

me	   gusta,	   como	   profesor	   de	   Genética	   e	   investigador	   responsable	   de	   genética	   de	  

microorganismos	   de	   interés	   aplicado	   como	   son	   las	   levaduras	   panaderas	   y	   vínicas	   y	   los	  

hongos	  biofungicidas.	  

Cuando	   estudiaba	   bachiller	   tenía	   clarísimo	   lo	   que	   me	   interesaba	   por	   encima	   de	  

todo,	   la	   Microbiología.	   Me	   fascinaba	   el	   mundo	   de	   los	   microbios,	   sobre	   todo	   los	   que	  

guardaban	  relación	  con	  hospedadores:	   los	  virus,	   las	  bacterias,	   los	  hongos…	  todo	  ello	  me	  

fascinaba	  así	  como	  el	  descubrimiento	  de	  la	  penicilina,	  las	  creación	  de	  las	  vacunas….	  

Empecé	   Biología	   en	   Sevilla	   y	   enseguida	   entré	   como	   alumno	   interno	   en	   el	  

Departamento	   de	   Microbiología.	   Luego	   me	   casé	   y	   mi	   marido	   tuvo	   una	   oferta	   como	  

profesor	  de	  Literatura	  Inglesa	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  Trasladé	  mi	  expediente	  a	  

Salamanca	   para	   seguir	   allí	   mis	   estudios	   e	   inmediatamente	   pensé	   en	   continuar	   como	  

alumno	  interno,(o	  lo	  que	  fuera,	  o	  me	  dejaran)	  en	  el	  Departamento	  de	  Microbiología	  de	  la	  

Facultad	  de	  Biología	  de	   la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  Pero…	  ¿quién	  no	  había	  oído	  decir	  

que	   el	   Departamento	   de	  Microbiología	   de	   la	   Facultad	   de	   Biología	   de	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca	   era	   el	   mejor	   del	   país,	   que	   su	   director,	   el	   Prof.	   J.	   R.	   Villanueva	   se	   permitía	  
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escoger	   a	   los	   mejores	   y	   sólo	   a	   los	   mejores?	   La	   fama	   de	   la	   calidad	   científica	   del	  

Departamento	  de	  Microbiología	  de	  Salamanca	  se	  había	  extendido	  por	  todo	  el	  país.	  

Nada	  más	  llegar	  a	  Salamanca	  intenté	  entrar	  en	  el	  Departamento	  de	  Microbiología.	  

Lo	   tenía	   difícil	   porque	   era	   un	   Departamento	   extraordinariamente	   bueno,	   de	   fama	  

extendida	   como	  antes	  decía,	   al	  menos	  en	  mi	  pobre	  experiencia,	  por	   todo	  el	  país.	  Mucha	  

gente	  quería	   entrar,	  mucha	   gente	   con	   expedientes	  muy	  buenos,	   excelentes	  diría	   yo.	   Por	  

circunstancias	   personales	   mi	   expediente	   era	   bueno,	   pero	   no	   excelente,	   y	   eso	   me	  

preocupaba	   mucho,	   Mucha	   gente,	   con	   muy	   buena	   intención,	   me	   aconsejó	   que	   ni	   lo	  

intentara.	   Pero	   lo	   intenté.	   Mis	   cartas	   de	   presentación	   eran	   del	   Prof.	   Losada	   Villasante,	  

Catedrático	   de	   Bioquímica	   que	   había	   sido	   profesor	  mío	   en	   Sevilla.	   D.	   Julio	  me	   dijo	   que	  

tenía	  que	  consultarlo	  con	  sus	  colaboradores,	   lo	  cual	  ya	  me	  hacía	  abrigar	  esperanzas	  (no	  

era	  un	  NO	  rotundo).	  Al	  cabo	  de	  unos	  días	  me	  dijo	  que	  podía	  entrar	  en	  su	  Departamento	  

como	  alumno	  interno,	  pero	  que	  su	  compromiso	  se	  limitaba	  a	  la	  realización	  de	  una	  tesina	  

durante	   el	   quinto	   año	   de	   la	   licenciatura.	   De	   este	   modo,	   el	   Prof.	   Villanueva	   me	   dio	   la	  

oportunidad	  de	  hacer	   la	  tesina	  durante	  el	  último	  año	  de	  carrera.	  Y	  yo	  sabía	  que	  sólo	  me	  

tenía	  que	  dar	  la	  oportunidad	  de	  ponerme	  a	  prueba,	  y	  que	  si	  lo	  hacía	  no	  se	  iba	  a	  arrepentir.	  

Cuando	  me	  dijo	  que	  me	  aceptaba	  de	  prueba	  para	  hacer	   la	   tesina	  y	   luego	  ya	   se	  vería,	   yo	  

sabía	  que	  ya	  estaba	  dentro,	  porque	  el	  resto	  dependía	  de	  mí	  y	  yo	  iba	  a	  hacer	  todo	  lo	  posible	  

por	  quedarme.	  Lo	  más	  hermoso	  que	  me	  dijo	  D.	  Julio,	  y	  que	  es	  quizás	  lo	  más	  hermoso	  que	  

he	  oído	  nunca	  de	  labios	  de	  alguien	  que	  tiene,	  digamos	  la	  sartén	  por	  el	  mango,	  fue	  que	  sólo	  

se	  comprometía	  a	  que	  estuviese	  en	  el	  Departamento	  para	  hacer	   la	  Tesina,	  pero	  que	  si	  a	  

final	  de	  curso	  “NOSOTROS	  NO	  TE	  GUSTAMOS	  “	  (LOS	  DEL	  DEPARTAMENTO)	  o	  “tu	  no	  nos	  

gustas	   a	   nosotros”	   (no	   les	   gustaba	   yo),	   no	   continuaría	   allí.	   No	   voy	   a	   insistir	   sobre	   el	  

contenido	  de	   la	   frase	  de	   alguien	  que,	   teniendo	   todo	   el	   poder,	   empieza	  por	  plantearte	   la	  

posibilidad	   de	   que	   seas	   tu	   el	   que	   optes	   por	   no	   quedarte.	   Increíble.	   Todavía	  me	   parece	  

asombroso.	  

Al	  final	  de	  la	  tesina	  D.	  Julio	  me	  aceptó	  para	  hacer	  la	  tesis.	  Moraleja:	  siempre	  hay	  que	  

intentarlo.	  El	  “no”	  ya	  lo	  tienes	  si	  no	  lo	  intentas.	  Mi	  tesis	  doctoral	  consistió	  en	  el	  análisis	  de	  

paredes	  de	  hongos	  filamentosos,	  desde	  la	  germinación	  de	  esporas	  hasta	  la	  elaboración	  de	  
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paredes	   de	   nueva	   síntesis	   tras	   la	   obtención	   de	   protoplastos.	   El	   hongo	   modelo	   fue	  

Trichodermaviride	  y	  con	  él	  llevé	  a	  cabo	  estudios	  de	  bioquímica	  y	  fisiología	  microbiana.	  El	  

trabajo	   me	   entusiasmó	   y	   vi	   que	   cualquier	   línea	   de	   investigación	   puede	   llegar	   a	   ser	  

verdaderamente	  apasionante.	  Todo	  es	  cuestión	  de	   tener	  curiosidad	  científica	  e	   interés	  y	  

dedicación	  al	  trabajo.	  

La	  entrada	  al	  Departamento	  de	  Microbiología	  que	  dirigía	  el	  Prof.	  Villanueva	  era	  un	  

trampolín,	   desde	   donde	   se	   podía	   saltar	   luego	   a	   cualquier	   parte.	   El	   Prof.	   Villanueva	  

obligaba	  a	   leer	  artículos	  científicos	  continuamente,	  a	  discutir	  en	   los	  Seminarios,	  a	  darlos	  

con	  los	  resultados	  de	  tu	  trabajo,	  a	  ir	  a	  Congresos,	  a	  participar	  con	  comunicaciones	  orales	  

en	   inglés	   o	   en	   español	   y	   por	   lo	   tanto	   a	   hablar	   en	  público,	   a	   escribir	   artículos…	   siempre	  

consiguió	  que	  todos	  tuviéramos	  un	  curriculum	  excelente	  cuando	  terminábamos	  la	  tesis	  y	  

nos	  íbamos	  del	  Departamento.	  	  

En	   mi	   caso	   particular	   la	   salida	   de	   Salamanca	   me	   llevó	   a	   la	   Universidad	   de	  

Edimburgo	  donde	  descubrí	  la	  Genética	  y	  su	  potencial.	  Desde	  entonces	  a	  la	  Genética	  le	  he	  

sido	  fiel,	  soy	  catedrática	  de	  Genética	  del	  Departamento	  de	  Genética	  de	  la	  Universidad	  de	  

Sevilla,	   prejubilada	   pero	   escribiendo	   artículos	   de	   Genética	   Microbiana	   pendientes	   de	  

publicar,	  enamorada	  de	  la	  Genética	  como	  materia	  apasionante,	  racional,	  lógica,	  que	  obliga	  

a	  pensar	  y	  donde	  se	  pueden	  hacer	  milagros	  con	  una	  caja	  de	  Petri	  y	  un	  palillo	  de	  dientes.	  

Todo	  puede	  ser	  apasionante	  cuando	  uno	  se	  hace	  preguntas.	  En	  mis	  años	  de	  estudio	  con	  

levaduras	  vínicas	  donde	  casi	  todo	  se	  traduce	  en	  buscar	  cepas	  que	  produzcan	  más	  etanol	  y	  

mas	  rápidamente,	  algo	  que	  las	  va	  a	  matar,	  uno	  se	  pregunta	  ¿para	  qué	  quiere	  la	   levadura	  

producir	   cada	   vez	  mas	   etanol	   y	  más	   rápidamente,	   si	   el	   etanol	   es	   tremendamente	   tóxico	  

para	  ellas	  y	  además	  poco	  rentable	  bajo	  el	  punto	  de	  vista	  energético?...	  En	  estos	  momentos	  

creo	   que	   hay	   procesos	  metabólicos	   que	   sólo	   tiene	   sentido	   a	   la	   luz	   de	   la	   ecología,	   de	   la	  

competencia	  entre	  especies,	  pero	  eso	  es	  materia	  de	  otra	  colaboración…	  

Así	  comencé	  mi	  carrera	  científica,	  haciendo	  la	  tesina	  y	  la	  tesis	  en	  el	  Departamento	  

del	  Prof.	  Villanueva	  y	  bajo	  su	  supervisión	  y	  la	  de	  la	  Dra.	  Isabel	  García	  Acha.	  Tras	  un	  largo	  

postdoct	  en	  Escocia	  y	  USA	  volví	  a	  Sevilla	  y	  no	  a	  Salamanca.	  Una	  vez	  mas	  mi	  marido	  tenía	  

una	  oferta	  de	  trabajo	  en	  Sevilla	  y	  yo,	  no	  me	  importa	  decirlo,	  siempre	  he	  intentado	  buscar	  
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el	  mejor	  nicho	  profesional,	  pero	  cerca	  de	  mi	  familia.	  Sin	  embargo	  D.	  Julio	  y	  Dª	  Isabel	  han	  

sido	  desde	  entonces,	  hasta	  ahora	  y	  siempre	  para	  mí,	  un	  ejemplo	  de	  buen	  hacer	  profesional	  

y	  personal.	  Tras	  darme	  la	  oportunidad	  de	  empezar	  mi	  carrera	  científica	  en	  Salamanca,	  me	  

animaron	  a	  seguir	  adelante,	  siempre,	  en	  los	  momentos	  peores,	  durante	  el	  desarrollo	  de	  la	  

tesis	  en	  su	  Departamento,	  durante	  el	  postdoct	  en	  Escocia	  y	  en	  Estados	  Unidos,	  y	  en	  todos	  

los	  momentos	  en	  que	  estuve	  apunto	  de	  tirar	   la	   toalla.	  Gracias	  a	  ellos	  continué.	  Gracias	  a	  

ellos	  tengo	  la	  satisfacción	  de	  haber	  ejercido	  una	  profesión	  que	  me	  ha	  llenado	  plenamente	  

como	  enseñante	  y	  como	  investigadora	  científica.	  	  

Como	   he	   dicho	   en	   alguna	   ocasión,	   el	   movimiento	   se	   demuestra	   andando,	   y	   una	  

prueba	  de	  la	  labor	  como	  director,	  enseñante,	  tutor	  y	  sobre	  todo	  padre	  espiritual	  de	  D.	  Julio	  

y	  de	  nuevo	  su	  esposa,	  Dª	  Isabel,	  es	  el	  efecto	  aglutinante	  que	  tienen	  sobre	  todos	  aquéllos	  

que	  hemos	  tenido	  la	  suerte	  y	  el	  honor	  de	  formarnos	  con	  ellos.	  Estemos	  donde	  estemos	  y	  

haya	  pasado	  el	   tiempo	  que	  haya	  pasado,	  el	  sentimiento	  que	   inspiró	  en	  nosotros	  es	  el	  de	  

que	   somos	   una	   gran	   familia.	   A	   mí	   me	   gustaría	   mucho	   que	   la	   resultante	   (de	   todos	   los	  

momentos	   de	   crisis,	   cuando	   rechazan	   un	   proyecto	   o	   deniegan	   una	   beca	   o	   rechazan	   un	  

artículo,	   y	   de	   todos	   los	  momentos	   de	   entusiasmo	   cuando	   han	   concedido	   una	   beca	   o	   ha	  

aceptado	  un	  artículo,	  etc.)	  de	  mi	  relación	  o	  con	  mis	  doctorandos,	  o	  con	  los	  integrantes	  del	  

grupo	   de	   investigación	   del	   que	   soy	   responsable,	   o	   con	   mis	   estudiantes	   o	   con	   mis	  

compañeros	  fuera	  tan	  buena	  o	  casi	  tan	  buena	  como	  la	  que	  han	  tenido	  D.	  Julio	  y	  Dª	  Isabel	  

con	  todos	  nosotros.	  

Acabo	   mis	   comentarios	   insistiendo	   en	   la	   figura	   del	   Prof.	   Villanueva	   sobre	   todo	  

como	  padre,	  que	  se	  desplaza	  a	  Sevilla	  por	  la	  muerte	  del	  Prof.	  Palomares	  porque	  lo	  conoce,	  

es	  un	  gran	  amigo,	   lo	  quiere	  y	  siente	  su	  muerte,	  aunque	  en	  esa	  época	  él	  está	  muy	  mal	  de	  

salud;	   como	   formador	   de	   científicos,	   ya	   que	   directa	   e	   indirectamente	   ha	   formado	  

investigadores	   y	   estimulado	   el	   desarrollo	   de	   la	   investigación	   durante	   al	   menos	  

(corregidme	  si	  me	  equivoco	  cuatro	  o	  cinco	  generaciones	  de	  investigadores	  (una	  primera	  

generación	  de	  doctores	  formada	  directamente	  por	  él,	  que	  ha	  producido	  otra	  generación	  de	  

doctores	  que	  ha	  producido	  una	  tercera	  etc.).	  Junto	  a	  su	  perfil	  relevante	  como	  investigador,	  

avalado	   por	   sus	   numerosísimas	   publicaciones	   en	   revistas	   científicas	   nacionales,	  
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internacionales,	  revisiones,	  libros	  y	  capítulos	  de	  libros,	  artículos	  de	  divulgación	  etc.	  habría	  

que	   añadir	   que	  D.	   Julio	   es	   una	  persona	  de	   gran	   temperamento,	   vital,	   amante	   del	   fútbol,	  

enamorado	  de	  cambiar	  de	  temas,	  de	  emprender	  nuevas	  cosas,	  nuevos	  retos,	  distintos….	  Es	  

una	  persona	  profundamente	  enamorada	  de	   la	  vida,	  amante	  de	  su	  mujer,	  de	  sus	  hijos,	  en	  

general	  de	  su	   familia	  biológica	  y	   también	  de	  su	  gran	   familia	  científica.	  Afortunadamente	  

para	  mí,	  tengo	  el	  honor	  y	  el	  placer	  de	  decir	  que	  me	  encuentro	  entre	  los	  miembros	  de	  esta	  

familia….	  Espero	  que	  por	  muchos	  años.	  	  
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D.	  JULIO:	  FORJADOR	  DE	  VOCACIONES	  CIENTÍFICAS	  

CÉSAR	  DE	  HARO,	  CENTRO	  DE	  	  BIOLOGÍA	  MOLECULAR	  SEVERO	  OCHOA,	  CSIC-UAM.	  

Julio	  R.	  Villanueva,	  D.	  Julio	  para	  mí,	  se	  inscribe	  en	  un	  grupo	  reducido	  de	  pioneros	  a	  

los	  que	  debemos	  el	  despegue	  de	  la	  Biología	  Molecular	  en	  nuestro	  país.	  D.	  Julio	  obtuvo	  su	  

primer	  doctorado	  en	  Farmacia	  por	   la	  Universidad	  Complutense	  de	  Madrid	  en	  1955,	   con	  

Premio	   Extraordinario.	   Después,	   realizó	   una	   etapa	   postdoctoral	   bajo	   la	   dirección	   del	  

profesor	  Ernest	  F.	  Gale	  y	  acabó	  consiguiendo	  un	  segundo	  doctorado,	  Ph.D.	  en	  Bioquímica	  

por	   la	   Universidad	   de	   Cambridge,	   Inglaterra,	   en	   1959.	   Regresó	   a	   España,	   al	   Consejo	  

Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas	   (CSIC),	   incorporándose	   al	   Centro	   de	  

Investigaciones	  Biológicas	  (CIB)	  de	  Madrid.	  La	  década	  de	   los	  60	  fue	  fundamental	  para	  el	  

desarrollo	  de	  la	  Biología	  Molecular	  en	  España.	  En	  aquel	  momento,	  se	  incorporaron	  al	  CIB	  

tres	   personas	   singulares	   cuyo	   empuje	   e	   influencia	   en	   el	   despertar	   del	   letargo	   en	   el	   que	  

estaba	   sumida	   la	   ciencia	   en	  nuestro	  país,	   fue	   extraordinario.	   Se	   trataba	  de	  Alberto	   Sols,	  

Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   y	  Manuel	   Losada.	   Cada	   uno	   cubría	   una	   rama	   diferente	   de	   la	  

Biología:	   Sols,	   la	   Enzimología;	   Rodríguez	   Villanueva,	   la	   Microbiología;	   Losada,	   la	  

Bioquímica	   Vegetal.	   Cada	   uno	   formó	   su	   escuela	   y	   a	   los	   tres	   se	   debe	   en	   gran	   parte	   el	  

enorme	  auge	  que	  durante	  el	  último	  medio	  siglo	  ha	  experimentado	  la	  Bioquímica	  y	  Biología	  

Molecular,	   en	   España.	   Y	   los	   tres	   formaron	   el	   primer	   equipo	   de	   gobierno	   de	   la	   Sociedad	  

Española	  de	  Bioquímica,	  constituida	  en	  1963:	  Sols	  como	  Presidente,	  Rodríguez	  Villanueva	  

como	  Secretario	  y	  Losada	  como	  Tesorero.	  	  

Posteriormente,	   	   D.	   Julio	   se	   trasladó	   a	   la	   Universidad	   de	   Salamanca	   tras	   obtener	  

una	  plaza	  de	  Catedrático	  de	  Microbiología	  en	  1967.	  Desde	  sus	  comienzos,	  supo	  motivar	  a	  

las	   sucesivas	   promociones	   de	   estudiantes	   brillantes	   para	   que	   iniciaran	   una	   carrera	  

científica.	  	  
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Actualmente,	   su	   escuela	   la	   integran	   varias	   generaciones	   de	   profesores	   e	  

investigadores	   esparcidos	   por	   diversos	   centros	   del	   CSIC,	   universidades	   españolas	   y	  

centros	  de	  investigación	  extranjeros,	  sin	  faltar	  un	  reducido	  número	  presente	  en	  empresas	  

farmacéuticas	   de	   ámbito	   nacional.	   Su	   visión	   clarividente	   del	   futuro,	   acompañada	   de	   su	  

determinación	   para	   afrontar	   las	   dificultades,	   explican	   sus	   logros	   al	   servicio	   del	  

renacimiento	  de	  la	  Ciencia	  en	  España.	  

Numerosos	   estudiantes,	   posibles	   candidatos	   a	   seguir	   una	   carrera	   investigadora	   y	  

académica,	   se	   sorprendían	   al	   recibir	   la	   oferta	   de	   un	   investigador	   de	   su	   talla	   para	  

incorporarse	  a	  su	  grupo	  de	  investigación	  e	  iniciar	  un	  camino,	  enormemente	  atractivo,	  que	  

solo	  se	  podría	  recorrer	  con	  éxito	  a	  base	  de	  esfuerzo.	  Yo	  fui	  uno	  de	  esos	  estudiantes	  a	  los	  

que	  D.	  Julio	  se	  acercó,	  el	  día	  de	  la	  festividad	  de	  San	  Alberto	  del	  año	  1971,	  para	  invitarme	  a	  

realizar	   una	   Tesis	   Doctoral	   en	   su	   Departamento	   de	  Microbiología	   de	   la	   Universidad	   de	  

Salamanca,	  cuando	  finalizara	  los	  estudios	  de	  Licenciatura.	  Mi	  sorpresa	  fue	  doble,	  ya	  que	  en	  

mis	   estudios	   de	   Ciencias	   Químicas	   no	   había	   cursado	   la	   asignatura	   de	   Microbiología.	  

Acepté,	   sin	   embargo,	   su	   invitación	   y	   al	   acabar	   la	   Licenciatura	   en	   Junio	   de	   1972	   me	  

incorporé	  a	  su	  laboratorio	  para	  llevar	  a	  cabo	  el	  trabajo	  de	  Tesis	  Doctoral,	  bajo	  la	  dirección	  

del	  profesor	  Rafael	  Sentandreu	  Ramón.	  Recién	  incorporado	  a	  su	  laboratorio,	  en	  el	  mes	  de	  

Julio	  me	  invitó	  a	  asistir	  a	  un	  Curso	  de	  Verano	  que	  organizaba	  en	  el	  Palacio	  de	  la	  Magdalena	  

de	  la	  Universidad	  Internacional	  Menéndez	  Pelayo	  de	  Santander.	  Ello	  supuso	  para	  mí,	  una	  

excelente	  oportunidad	  de	  tomar	  contacto	  rápidamente	  con	  la	  nueva	  realidad	  a	  la	  que	  me	  

enfrentaba	  y	  poder	  escuchar	  magníficas	  lecciones	  de	  expertos	  en	  este,	  nuevo	  para	  mí,	  área	  

del	  conocimiento.	  

En	  realidad,	  mi	  primer	  encuentro	  con	  D.	   Julio	  tuvo	   lugar	  unos	  años	  antes,	  cuando	  

inicié	  mis	  estudios	  universitarios,	  ya	  que	  fue	  mi	  profesor	  de	  Biología	  del	  Curso	  “Selectivo”.	  

Recuerdo	  perfectamente	  que	  al	   finalizar	  ese	  curso,	  me	  llamó	  a	  su	  despacho	  y	  me	  sugirió	  

que	  cursara	  la	  carrera	  de	  Ciencias	  Biológicas.	  A	  mí	  me	  atraían	  más	  las	  Ciencias	  Químicas	  y	  

seguí	  ese	  camino,	  pero	  no	  olvidé	  ese	  encuentro	  cuando	  decidí,	  posteriormente,	  dedicarme	  

a	  la	  investigación.	  Su	  figura	  me	  ayudó	  a	  cambiar	  de	  rumbo	  unos	  años	  más	  tarde.	  	  
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De	  los	  tres	  años	  y	  medio	  que	  pasé	  en	  el	  Departamento	  de	  Microbiología,	  más	  tarde	  

Instituto	  de	  Microbiología	  Bioquímica	  como	  Centro	  Mixto	  del	  CSIC	  y	  de	  la	  Universidad	  de	  

Salamanca,	   conservo	   recuerdos	   inolvidables.	   El	   ambiente	   del	   laboratorio	   era	  magnífico,	  

formábamos	  una	  gran	  familia	  y	  los	  responsables	  de	  crear	  ese	  ambiente	  tan	  cálido	  eran	  D.	  

Julio	  y	  su	  esposa,	  Isabel	  García	  Acha,	  Profesora	  de	  Investigación	  del	  CSIC.	  A	  pesar	  de	  sus	  

numerosas	  ocupaciones,	  incrementadas	  cuando	  fue	  nombrado	  Rector	  de	  la	  Universidad	  de	  

Salamanca,	   D.	   Julio	   era	   una	   persona	   cercana	   que	   escuchaba	   tus	   problemas	   y	   trataba	   de	  

solucionarlos.	  Entre	  sus	  virtudes,	  destacaría	   la	  dedicación	  generosa	  a	  sus	  discípulos	  que	  

acompañaba	  con	  notables	  exigencias,	  entre	  ellas,	  promover	  con	  rigor	  el	  extenso	  periodo	  

de	   formación	   Postdoctoral	   en	   el	   extranjero,	   como	   algo	   fundamental	   para	   la	   formación	  

integral	  del	  futuro	  investigador.	  Cuando	  llegó	  mi	  momento	  de	  buscar	  un	  laboratorio	  en	  el	  

extranjero	   para	   llevar	   a	   cabo	  mi	   etapa	   postdoctoral,	   unos	  meses	   antes	   de	   presentar	   la	  

Tesis	  Doctoral,	  D.	  Julio	  me	  sugirió	  la	  posibilidad	  de	  contactar	  con	  el	  Prof.	  Gale,	  su	  antiguo	  

maestro	  de	  la	  Universidad	  de	  Cambridge.	  Sin	  embargo,	  yo	  tenía	  la	  ilusión	  de	  trabajar	  bajo	  

la	  dirección	  del	  Dr.	  Severo	  Ochoa	  en	  los	  laboratorios	  de	  Hoffmann	  La	  Roche	  de	  los	  Estados	  

Unidos	  y	  le	  pedí	  su	  ayuda	  para	  intentarlo.	  	  

Aceptó	  de	  inmediato	  mi	  propuesta	  y	  se	  ocupó	  de	  enviar	  una	  cara	  de	  presentación	  al	  

Dr.	  Ochoa	  apoyando	  mi	  solicitud,	  lo	  que	  facilitó	  que	  el	  Dr.	  Ochoa	  finalmente	  me	  aceptara	  

en	  su	  grupo	  de	  Roche	  Institute	  of	  Molecular	  Biology,	  Nutley,	  New	  Jersey,	  EE.UU.,	  a	  donde	  

me	   incorporé	  el	  8	  de	  Enero	  de	  1976.	  Además,	  D.	   Julio	  propició	  que	  me	  concedieran	  una	  

beca	  Fulbright	  para	  subvencionar	  en	  parte	  mi	  estancia	  en	  los	  Estados	  Unidos.	  

Durante	  mi	  estancia	  de	  tres	  años	  en	  el	  extranjero	  mantuve	  contactos	  frecuentes	  con	  

D.	  Julio,	  que	  siempre	  estuvo	  atento	  a	  mis	  avatares	  científicos.	  En	  el	  momento	  de	  plantearse	  

mi	  vuelta	  a	  España,	  apoyó	  mi	  deseo	  de	  continuar	   integrado	  en	  el	  grupo	  de	   investigación	  

que	  dirigía	  el	  Dr.	  Ochoa	  en	  el	  Centro	  de	  Biología	  Molecular	  Severo	  Ochoa	  en	  Madrid.	  Desde	  

entonces	  han	  pasado	  ya	  35	  años,	  y	  sigo	  sintiendo	  a	  D.	  Julio	  muy	  cercano	  y	  dispuesto,	  como	  

siempre,	   a	   prestarme	   su	   consejo	   y	   ayuda	   desinteresada.	   Mantenemos	   encuentros	  

periódicos	   ya	   que,	   por	   decisión	   testamentaria	   del	   Dr.	   Ochoa,	   formamos	   parte	   del	  
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Patronato	  de	  la	  Fundación	  Carmen	  y	  Severo	  Ochoa.	  Además,	  tenemos	  contactos	  frecuentes	  

en	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces	  y	  en	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia.	  

En	  D.	   Julio	  se	  reúnen	  las	  virtudes	  que,	  en	  palabras	  de	  César	  Nombela,	  otro	  de	  sus	  

discípulos,	  caracterizan	  a	  un	  maestro	  universitario:	  “una	  persona	  capaz	  de	  estimular	  a	  sus	  

discípulos,	   de	   seleccionar	   a	   los	   más	   adecuados	   y	   respetar	   su	   personalidad	   e	   ideas,	   de	  

animar	   a	   cada	   cual	   a	   alcanzar	   las	   metas	   más	   elevadas	   de	   las	   que	   sea	   capaz,	   de	   exigir	  

dedicación	   y	   rendimiento,	   de	   comprender	   las	   dificultades,	   de	   facilitar	   soluciones,	   de	  

provocar	  la	  autoestima,	  al	  tiempo	  de	  trasmitir	  una	  visión	  realista,	  de	  guiar,	  en	  fin,	  a	  cada	  

cual	  por	  el	  camino	  que	  desea	  recorrer”.	  	  	  

Así,	   su	   balance	   final	   más	   destacado	   se	   concreta	   en	   haber	   creado	   un	   grupo	   de	  

investigación	  de	  proyección	  internacional	  conocido	  como	  “escuela	  de	  Salamanca”.	  Muchos	  

de	   sus	   discípulos,	   al	   trasladarse	   a	   otros	   centros	   de	   investigación	   y	   universidades,	   se	  

llevaron	   consigo	   el	   espíritu	   de	   Salamanca	   y	   han	   contribuido	   a	   la	   formación	   de	   sólidos	  

grupos	  docentes	  e	  investigadores	  dispersos	  por	  toda	  la	  geografía	  española.	  

Sin	  duda,	  D.	   Julio	  ha	  sido	  una	  persona	  muy	   importante	  en	  mi	  vida,	  pues	  marcó	  el	  

rumbo	   de	   mi	   carrera	   científica	   apoyándome	   en	   los	   momentos	   decisivos.	   Siempre	  

demostró	   su	   generosidad	   desinteresada	   conmigo.	   Por	   ello,	   solo	   tengo	   palabras	   de	  

agradecimiento	  y	  de	  profundo	  respeto	  hacia	  él	  y	  hacia	  Dª.	  Isabel,	  una	  mujer	  excepcional.	  

Creo	  que	  este	  merecido	  homenaje	  que	  se	  le	  tributa	  intenta	  saldar	  mínimamente	  la	  deuda	  

que	  la	  comunidad	  científica	  española	  tenía	  con	  uno	  de	  sus	  pioneros,	  a	  los	  que	  debemos	  el	  

nivel	  que	  ha	  alcanzado	  la	  investigación	  científica	  de	  nuestro	  país	  en	  los	  últimos	  cuarenta	  

años.	  
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LUIS	  RODRÍGUEZ	  DOMÍNGUEZ,	  CATEDRÁTICO	  DE	  MICROBIOLOGÍA,	  FACULTAD	  DE	  FARMACIA,	  

UNIVERSIDAD	  DE	  LA	  LAGUNA	  (TENERIFE).	  

Conocí	   a	  D.	   Julio	  Rodríguez	  Villanueva	   en	   el	  mes	   de	   enero	   de	   1976,	   cuando,	   tras	  

aceptar	  el	  ofrecimiento	  del	  profesor	  Rafael	  Sentandreu	  de	  continuar	  mi	  tesis	  doctoral	  en	  la	  

Universidad	  de	  Salamanca,	  me	  trasladé	  a	  esta	  ciudad	  desde	  La	  Laguna	  (Tenerife)	  –en	  cuya	  

universidad	  yo	  era	  entonces	  profesor	  ayudante–	  	  para	  incorporarme	  al	  Departamento	  de	  

Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  Ciencias.	  En	  ese	  entonces	  el	  profesor	  Rodríguez	  Villanueva	  

era	   	   rector	   de	   la	  Universidad	   	   de	   Salamanca	   pero,	   a	   pesar	   de	   las	  múltiples	   obligaciones	  

propias	   del	   cargo,	   pasaba	   frecuentemente	   por	   el	   Departamento	   de	   Microbiología	   y	   se	  

mantenía	  perfectamente	  al	  tanto	  de	  cuanto	  en	  el	  mismo	  sucedía.	  Mi	  primera	  impresión	  al	  

conocerlo	  –confirmando	  lo	  que	  Rafael	  Sentandreu	  me	  había	  contado	  sobre	  él–	  fue	  que	  D.	  

Julio	  era	  una	  persona	  de	  una	  gran	  humanidad,	  no	  sólo	  en	  el	  sentido	  físico	  del	  término	  sino,	  

sobre	  todo,	  en	  lo	  referente	  a	  su	  afabilidad	  y	  a	  su	  capacidad	  para	  mostrar	  un	  sincero	  interés	  

por	  las	  circunstancias	  personales	  de	  los	  demás.	  En	  mi	  propia	  experiencia,	  esta	  impresión	  

se	   vio	  muy	   pronto	   confirmada	   como	   consecuencia	   de	   que	   casi	   inmediatamente,	   cuando	  

aún	  no	  llevaba	  más	  que	  un	  mes	  en	  Salamanca,	  caí	  enfermo	  de	  una	  infección,	  de	  etiología	  

inicialmente	   desconocida,	   que	   me	   causaba	   episodios	   de	   fiebre	   intensa	   y	   una	   gran	  

debilidad	  y	  postración.	  Tras	  unos	  días	  en	  los	  que	  los	  síntomas	  no	  remitían,	  el	  médico	  que	  

me	  atendía	  decidió	  disponer	  mi	  ingreso	  en	  el	  Hospital	  Clínico	  para	  tratar	  de	  conseguir	  el	  

diagnóstico,	   que	   a	   él	   se	   le	   resistía,	   y	   el	   tratamiento	   adecuado	   para	   mi	   enfermedad.	   Mi	  

sorpresa	   fue	   que,	   antes	   de	   que	   transcurrieran	   veinticuatro	   horas	   desde	   mi	   ingreso,	  

apareció	  en	  mi	  habitación	  a	  visitarme	  D.	   Julio,	   junto	  a	  Rafael	  Sentandreu,	   seguido	  de	  un	  

grupo	  de	  médicos	  del	  que	  formaba	  parte	  el	  catedrático	  de	  Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  

Medicina,	  el	  profesor	  José	  Ángel	  García	  Rodríguez,	  	  a	  quien	  D.	  Julio	  conminaba	  para	  que	  en	  

el	   Servicio	   que	   dirigía	   llegaran	   rápidamente	   a	   la	   identificación	   de	   la	   bacteria	   –que	  
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posteriormente	   resultó	   ser	   una	   Salmonella–	   	   causante	  mi	   enfermedad.	   No	   es	   necesario	  

explicar	   que	   aquella	   visita	   causó	   un	   gran	   revuelo	   entre	   el	   personal	   sanitario	   que	   me	  

atendía,	   que	   se	   preguntaba	   quién	   sería	   yo	   y	   qué	   importancia	   tendría	   para	   que	   se	  

preocuparan	  por	  mi	  salud	  y	  me	  fueran	  a	  visitar	  el	   Jefe	  del	  Servicio	  de	  Microbiología	  y	  el	  

mismísimo	  Rector	  de	  la	  Universidad.	  

Esa	  fue	  la	  primera	  de	  las	  múltiples	  oportunidades	  que	  he	  tenido,	  con	  posterioridad,	  	  

de	  comprobar	  como	  D.	  Julio	  es	  capaz	  de	  demostrar	  interés	  y	  preocupación	  por	  los	  que	  le	  

rodean,	  aunqueno	  sólo,	  afortunadamente,	  –y	  como	  ocurriera	  entonces	  en	  mi	  caso–	  como	  

consecuencia	  de	  problemas	  o	  dificultades	  personales.	  Con	  más	  frecuencia,	  he	  sido	  testigo	  

de	  cómo	  D.	  Julio	  compartía	  sinceramente	  las	  alegrías	  de	  los	  demás,	  especialmente	  cuando	  

se	  trataba	  de	  las	  producidas	  como	  consecuencia	  de	  éxitos	  científicos	  o	  académicos	  de	  sus	  

colaboradores.	  La	  obtención	  de	  una	  beca	  posdoctoral,	  	  la	  superación	  de	  una	  oposición	  de	  

profesor	   universitario	   o	   de	   investigador	   del	   CSIC,	   	   la	   concesión	   de	   un	   proyecto	   de	  

investigación	  o,	  simplemente,	  la	  publicación	  de	  un	  artículo	  en	  una	  revista	  importante	  eran	  

siempre	   motivo	   para	   que	   D.	   Julio	   expresase	   sus	   felicitaciones	   y	   manifestara	   su	   alegría	  

tanto	   al	   interesado	   como,	   en	  muchos	   casos,	   públicamente	   en	   cuantas	   ocasiones	   tuviera	  

para	  hacerlo.	  De	   todas	   las	  circunstancias	  en	   las	  que	   tuve	   la	  oportunidad	  de	  ver	  cómo	  D.	  

Julio	  manifestaba	  estos	  sentimientos	  sin	  duda	   la	  más	  notable	   fue	   la	  producida	  en	  el	  año	  

1982	  como	  consecuencia	  de	  la	  publicación,	  en	  la	  revista	  Nature,	  	  de	  los	  artículos	  en	  los	  que	  

Eugenio	   Santos	   –junto	   a	   otros	  miembros	   del	   grupo	  de	  Mariano	  Barbacid	   en	   el	   Instituto	  

Nacional	  del	  Cáncer	  de	   los	  NIH,	  en	  Bethesda–	   	  describía,	  por	  primera	  vez,	   la	  clonación	  y	  

caracterización	  del	  primer	  oncogén	  humano,	  aislado	  de	  células	  de	  un	  carcinoma	  de	  vejiga.	  

Estos	  artículos	  y	  los	  publicados	  posteriormente	  sobre	  el	  mismo	  tema	  y	  en	  los	  que,	  además	  

de	  Eugenio,	  aparecían	  también	  como	  firmantes	  Dionisio	  Martín-‐Zanca	  y	  Vicente	  Notario	  –

los	   tres	   formados	   como	   doctores	   en	   el	   Departamento	   de	   Microbiología	   de	   Salamanca–	  

fueron	  vividos	  por	  D.	  Julio	  como	  un	  éxito	  personal.	  El	  orgullo	  y	  la	  satisfacción	  con	  los	  que	  

D.	   Julio	   hablaba	   de	   estos	   trabajos	   no	   eran	  menores	   que	   los	   que	   cualquier	   padre	   podría	  

haber	   manifestado	   ante	   el	   éxito	   de	   un	   hijo.	   Durante	   los	   meses	   que	   siguieron	   a	   la	  

publicación	   de	   estos	   artículos	   no	   hubo	   oportunidad	   desaprovechada	   por	   D.	   Julio	   para	  
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poner	   de	  manifiesto	   la	   importancia	   científica	   de	   los	   descubrimientos	   de	   sus	   discípulos,	  

desarrollando	  lo	  que	  podría	  considerarse	  como	  una	  auténtica	  campaña	  de	  divulgación	  que	  

consiguió	   que	   toda	   la	   prensa	   nacional	   –	   incluido	   algún	   medio	   habitualmente	   tan	   poco	  

proclive	  a	   la	  difusión	  de	  la	  ciencia	  como	  la	  revista	  Interviú–	   	  se	  hiciera	  eco	  de	  los	   logros,	  

conseguidos	   en	   Estados	   Unidos,	   por	   el	   grupo	   de	   jóvenes	   científicos	   formados	   en	   el	  

Departamento	  de	  Microbiología	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  	  

Aparte	  de	  esta	  calidez	  humana,	  que	  desde	  mi	  modesto	  punto	  de	  vista	  es	  lo	  que	  le	  ha	  

hecho	   ganarse	   el	   afecto	   y	   el	   respecto	   de	   cuantos	   con	   él	   hemos	   colaborado,	   de	   D.	   Julio	  

Rodríguez	  Villanueva	  se	  han	  destacado	  otras	  cualidades	  que,	  en	  conjunto,	  han	  hecho	  de	  él	  

una	  personalidad	  singular.	  Trabajador	   incansable,	  con	  una	  gran	   ilusión	  por	   lo	  que	  hacía,	  

permanentemente	   preocupado	   por	   la	   salud	   del	   sistema	   universitario	   e	   investigador	  

español	   y	   siempre	   dispuesto	   a	   poner	   de	   manifiesto,	   de	   manera	   vehemente	   y	   desde	  

cualquier	  tribuna	  pública,	  la	  importancia	  de	  la	  ciencia	  y	  de	  la	  educación	  para	  el	  progreso	  

del	  país,	  D.	   Julio	  ha	  destacado,	   sobre	   todo,	  por	  un	  enorme	  entusiasmo	  por	   la	  Ciencia,	  en	  

general.	   Creo	   que	   es	   justo	   reconocer	   que	   la	   capacidad	   de	   D.	   Julio	   para	   manifestar	  

satisfacción	   por	   los	   éxitos	   ajenos,	   a	   la	   que	   antes	   he	   hecho	   referencia,	   no	   se	   ha	   limitado	  

solamente	  a	  los	  de	  sus	  discípulos	  o	  colaboradores.	  Con	  frecuencia	  recuerdo	  haberle	  oído	  

resaltar	  los	  logros	  conseguidos	  por	  otros	  investigadores,	  ajenos	  a	  su	  Departamento	  o	  a	  su	  

Instituto,	   y	   hablar	   con	   admiración	   y	   respeto	   de	   profesores	   o	   científicos	   que	   habían	  

destacado	  en	   sus	   respectivos	   campos	  de	   trabajo,	   aún	  estando	  muy	  alejados	  de	   los	  de	   la	  

Bioquímica	  o	  la	  Microbiología,	  de	  lo	  que	  se	  puede	  concluir	  que	  su	  empatía	  con	  los	  demás	  

ha	   tenido	   siempre	   como	   base	   el	   reconocimiento	   sincero	   de	   los	  méritos	   ajenos.	   En	   este	  

sentido,	  recuerdo	  por	  ejemplo	  que,	  por	  mi	  condición	  de	  canario,	  con	  alguna	  frecuencia	  me	  

hablara	  elogiosamente	  de	   la	   labor	  del	  profesor	  Antonio	  González	  González,	   fundador	  del	  

Instituto	   de	   Productos	   Naturales	   Orgánicos	   del	   CSIC	   y,	   posteriormente,	   director	   del	  

Instituto	   Universitario	   de	   Investigación	   que	   lleva	   su	   nombre,	   en	   la	   Universidad	   de	   La	  

Laguna,	  quien	  de	  algún	  modo	  desarrolló	  una	  labor	  científica	  en	  la	  que	  podría	  reconocerse	  

un	  cierto	  paralelismo	  con	  la	  del	  profesor	  Rodríguez	  Villanueva,	  tanto	  en	  lo	  referente	  a	  su	  

intensa	  dedicación	  –en	  este	  caso	  a	   la	  Química	  Orgánica–	  como	  en	  cuanto	  a	  su	  capacidad	  
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para	  crear	  una	  escuela	  vigorosa	  cuyos	  miembros	  han	  continuado	  trabajando	  siguiendo	  la	  

senda	  marcada	  por	  su	  fundador.	  

Fue	   precisamente	   como	   consecuencia	   de	   un	   viaje	   del	   profesor	   Rodríguez	  

Villanueva	  a	  Tenerife	  para	  presentar	  un	  libro	  de	  recopilación	  de	  parte	  de	  la	  labor	  realizada	  

por	  el	  profesor	  González	  y	  sus	  discípulos	  en	  el	  estudio	  de	   la	   fitoquímica	  de	  una	  enorme	  

variedad	   de	   plantas,	   de	   origen	  mayoritariamente	   latinoamericano,	   –libro	   editado	   con	   la	  

ayuda	  de	  la	  Fundación	  Ramón	  Areces–	  cuando	  tuve	  más	  recientemente	  la	  oportunidad	  de	  

volver	   a	   ser	   testigo	   de	   cómo	   D.	   Julio	   ha	   mantenido	   vivo	   su	   entusiasmo	   por	   todo	   lo	  

relacionado	  con	   la	   investigación	  científica.	  En	  este	  viaje,	  que	  tuvo	   lugar	  hace	  unos	  pocos	  

años,	   cuando	  ya	  el	  profesor	  Antonio	  González	  había	   fallecido	  –hecho	  ocurrido	  en	  el	   año	  

2002–	  y	  cuando	  ya	  D.	  Julio	  llevaba	  varios	  años	  jubilado	  como	  catedrático	  de	  Salamanca	  y	  

con	   algún	   que	   otro	   pequeño	   problema	   de	   salud,	   tuve	   la	   satisfacción	   de	   acompañarle	  

durante	  una	  visita	  a	  las	  instalaciones	  del	  Instituto	  de	  Astrofísica	  de	  Canarias,	  tanto	  en	  su	  

sede	  central,	  en	  La	  Laguna,	  como	  en	  el	  observatorio	  del	  Teide.	  Durante	  esta	  visita,	  que	  se	  

prolongó	  durante	  toda	  la	  mañana	  y	  parte	  de	  la	  tarde,	  D.	  Julio	  demostró	  un	  enorme	  interés	  

y	  atención	  a	  las	  explicaciones,	  a	  veces	  muy	  complejas,	  brindadas	  por	  el	  entonces	  director	  

del	  Instituto	  y	  fundador	  del	  mismo,	  el	  profesor	  Francisco	  Sánchez,	  y	  por	  los	  responsables	  

de	  los	  distintos	  proyectos	  que	  se	  desarrollaban	  en	  este	  centro	  de	  investigación	  y,	  sin	  que	  

en	  ningún	  momento	  diera	  muestras	  de	  cansancio,	  su	  entusiasmo	  le	  permitió	  incluso	  trepar	  

varios	   metros	   por	   una	   escala	   metálica	   para	   alcanzar	   la	   cúpula	   de	   uno	   de	   los	   grandes	  

telescopios	  solares	  del	  observatorio	  para	  así	  comprobar	  in	  situ	  su	  funcionamiento.	  

Este	   entusiasmo	   por	   la	   Ciencia,	   en	   general,	   ha	   sido	   una	   semilla	   sembrada	   por	  D.	  

Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  en	  cuantos	  hemos	  tenido	  el	  honor	  y	  la	  fortuna	  de	  trabajar	  junto	  

a	   él	   y	   que,	   sinceramente,	   creo	   que	   ha	   germinado	   y	   ha	   dado	   buen	   fruto.	   De	   una	   u	   otra	  

manera,	  todos	  sus	  discípulos	  y	  colaboradores	  han	  tratado	  de	  emular	  su	  labor	  tratando	  de	  

poner	  en	  el	  trabajo	  diario	  el	  mismo	  esfuerzo	  y	  el	  mismo	  interés,	  haciendo	  frente,	  muchas	  

veces,	   a	   las	   dificultades	   a	   las	   que	  de	  manera	   recurrente	   tienen	  que	   enfrentarse	   quienes	  

pretenden	  desarrollar	  la	  investigación	  científica	  en	  nuestro	  país.	  Estoy	  convencido	  de	  que	  

este	   esfuerzo	   diario	   es	   el	  mejor	   homenaje	   que	   se	   puede	   tributar	   al	   profesor	   Rodríguez	  
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Villanueva,	  a	  quien,	  además,	  es	  de	   justicia	  que	  cuantas	  personas	  que	  estén	  sinceramente	  

empeñadas	  en	  mejorar	  la	  investigación	  y	  la	  docencia	  universitaria	  en	  España,	  hayan	  sido	  o	  

no	  discípulos	  suyos,	  le	  digan	  simplemente:	  “D.	  Julio,	  gracias	  por	  su	  ejemplo”.	  



	  



Recuerdos y tes$monios de 
compañeros de universidad y 
academia 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DON	   JULIO	   RODRÍGUEZ	   VILLANUEVA:	   ESTUDIANTE	   DE	  

FARMACIA	  EN	  MADRID	  (1947-1952)	  

JOSÉ	   ANTONIO	   CABEZAS	   FERNÁNDEZ	   DEL	   CAMPO,	   CATEDRÁTICO	   EMÉRITO	   DE	   LA	  

UNIVERSIDAD	  DE	  SALAMANCA,	  ACADÉMICO	  DE	  NÚMERO	  DE	  LA	  REAL	  ACADEMIA	  NACIONAL	  

DE	  FARMACIA.	  

Introducción	  

La	  personalidad	  de	  Don	  Julio	  presenta	  numerosas	  e	  interesantes	  facetas,	  la	  mayor	  

parte	  de	  las	  cuales	  quedan	  reflejadas	  en	  los	  distintos	  capítulos	  de	  este	  libro,	  descritas	  por	  

diversos	  colegas	  y	  algunos	  de	  sus	  numerosos	  discípulos.	  

A	   continuación	   se	   intenta	   exponer	   abreviadamente	   algunos	   rasgos	   relativos	   a	   su	  

faceta	  de	  estudiante	  en	  la	  prestigiosa	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  Madrid,	  por	  alguien	  que	  con	  

él	  compartió	  las	  mismas	  inquietudes	  juveniles	  en	  las	  mismas	  fechas	  y	  en	  las	  mismas	  aulas.	  

Verosímilmente,	   si	   Don	   Julio	   ha	   logrado	   el	   reconocimiento	   del	   que	   goza	   en	   los	  

ámbitos	  nacional	  e	  internacional	  es	  porque	  supo	  aprovechar	  adecuadamente	  esta	  etapa	  de	  

su	  vida,	  mediante	  esfuerzo	  luego	  mantenido.	  

Puede	  considerarse	  que	   tal	  etapa	  comienza	  en	  el	  ahora	   lejano	  mes	  de	  octubre	  de	  

1947,	   cuando	   llegó	   a	  Madrid	   -‐acompañado	   por	   el	   inolvidable	   Avelino	   Pérez	   Geijo	   y	   por	  

Eugenio	   Laborda	   (ambos	   actualmente	   fallecidos)-‐,	   procedentes	   de	   la	   Universidad	   de	  

Oviedo,	  donde	  habían	  cursado	  brillantemente	  el	  primer	  año	  de	  carrera	  en	  la	  Facultad	  de	  

Ciencias,	  al	  igual	  que	  otros	  lo	  hicieron	  en	  las	  Facultades	  de	  Valladolid,	  Salamanca,	  Valencia,	  

Murcia	  o	  Sevilla,	  ya	  que	  los	  de	  Galicia,	  Cataluña	  y	  parte	  de	  Andalucía	  continuarían	  en	  sus	  

respectivas	   Facultades	   de	   Farmacia	   de	   Santiago,	   Barcelona	   o	   Granada.	   En	   Madrid	   se	  

confluía	   con	   los	   numerosos	   compañeros	   que	   en	   la	   Villa	   y	   Corte	   habían	   realizado	   dicho	  

primer	  curso.	  
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La	   Facultad	   de	   Farmacia	   madrileña,	   situada	   en	   la	   Ciudad	   Universitaria,	   había	  

comenzado	  a	  impartir	  allí	  las	  enseñanzas	  sólo	  cuatro	  años	  antes,	  pues	  había	  sido	  necesario	  

reconstruirla	  parcialmente	  como	  consecuencia	  de	  los	  daños	  sufridos	  durante	  la	  contienda.	  

(Todavía	   actualmente	   pueden	   verse	   en	   las	   columnas	   de	   su	   fachada	   las	   oquedades	  

producidas	  por	   los	  obuses).	  Era	  un	  elegante	  edificio,	   con	  aulas,	   laboratorios	  y	  biblioteca	  

bien	  dotados,	  además	  de	  disponer	  de	  capilla	  y	  bar	  (posteriormente,	  en	  ella	  se	  ha	  instalado	  

un	  gimnasio).	  

El	   alumnado	   (quizá	   unos	   350	   en	   aquel	   curso,	   siendo	   señoritas	   alrededor	   de	   un	  

50%)	   estaba	   integrado	   por	   un	   conjunto	   muy	   heterogéneo	   en	   cuanto	   a	   su	   procedencia	  

(había	  hasta	  dos	  varones	  y	  dos	  señoritas	  israelíes).	  La	  exigencia	  en	  los	  exámenes	  era	  muy	  

alta,	   especialmente	   entre	   los	   pertenecientes	   a	   aquella	   promoción,	   pues	   algunos	   de	   ellos	  

ampliaban	   sus	   conocimientos	   utilizando	   los	   tratados	   que	   consultaban	   en	   la	   Biblioteca	  

Nacional,	   además	  de	   los	  existentes	  en	   la	  propia	  de	   la	  Facultad.	  Ocurría	  que	   los	  alumnos	  

que,	   por	   llevar	   asignaturas	   pendientes	   se	   incorporaban	   a	   ese	   curso,	   frecuentemente	  

descendían	  aún	  a	  otro.	  

Julio,	   con	   Geijo	   (que	   hacía	   de	   cariñoso	   "padre	   espiritual	   laico"	   de	   todos	   los	  

compañeros	   y	   compañeras),	   se	   alojó	   en	   una	   pensión	   de	   la	   Gran	   Vía,	   cerca	   de	   Callao,	  

durante	  los	  primeros	  años	  de	  su	  estancia	  en	  Madrid;	  pero	  luego	  ambos	  se	  mudaron	  a	  una	  

casa	  situada	  al	  final	  de	  la	  calle	  Princesa,	  contigua	  a	  la	  plaza	  de	  donde	  partían	  los	  tranvías	  

que	   llevaban	   a	   la	   Ciudad	   Universitaria;	   lo	   que	   les	   permitía	   no	   perder	   tiempo	   en	   el	  

transporte	  diario.	  

¿Cómo	  era	  el	  ambiente	  académico	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  madrileña?	  

Ya	  en	  el	  primer	  curso	  propiamente	  de	  Farmacia	  -‐segundo	  de	  carrera-‐	  y	  luego	  en	  los	  

años	   siguientes,	   se	   pudo	   apreciar	   la	   diferente	   índole	   del	   comportamiento	   académico	   de	  

sus	  Profesores:	  algunos	  como	  D.	  José	  Mª	  Albareda,	  D.	  Salvador	  Rivas,	  D.	  Ricardo	  Montequi,	  

D.	  Lorenzo	  Vilas	  o	  D.	  Ángel	  Santos,	  principalmente,	  no	  sólo	  impartían	  unas	  clases	  siempre	  

adecuadas	  -‐aunque	  más	  o	  menos	  chispeantes	  o	  atractivas,	  según	  el	  estilo	  de	  cada	  uno	  de	  

ellos-‐	  sino	  que,	  además,	  fomentaban	  entre	  los	  alumnos	  más	  brillantes	  el	  noble	  afán	  por	  la	  
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investigación	   científica	   en	   diversas	   áreas	   que	   estos	   podrían	   intentar	   desarrollar	  

oportunamente.	  Otros	  Profesores	  cumplían	  escrupulosamente	  con	  su	  tarea	  docente;	  pero	  

ahí	   terminaba	   su	   labor,	   tal	   vez	   por	   carecer	   de	   medios	   en	   sus	   cátedras	   o	   por	   dedicar	  

legalmente	   parte	   de	   su	   tiempo	   a	   actividades	   que	   les	   permitían	   añadir	   ingresos	  

complementarios	  a	  su	  modesta	  retribución	  salarial.	  

Contrariamente	   a	   lo	   que	   en	   los	   últimos	   años	   se	   ha	   escrito	   y	   difundido	   con	  

frecuencia,	  el	  prestigioso	  y	  nada	  sospechoso	  Catedrático	  D.	  Pedro	  Laín	  Entralgo	  señalaba	  

(en	   una	   reunión	   científica	   celebrada	   en	   1979	   en	   Salamanca)	   lo	   siguiente:	   "No	   todo	   en	  

nuestra	  Universidad	  fue	  erial	  o	  ignominia	  durante	  los	  últimos	  cuarenta	  años	  [entre	  1979	  y	  

1939].	   Continuando	   como	   pudieron	   una	   tradición	  minoritariamente	   iniciada	   a	   fines	   del	  

siglo	   XIX	   y	   creciente	   en	   anchura	   a	   lo	   largo	   del	   siglo	   XX,	   no	   pocos	   de	   sus	   profesores	  

enseñaron	   sus	   disciplinas	   al	   día,	   y	   algunos	   de	   ellos	   [	   ...	   ]	   supieron	   edificar	   una	   obra	  

científicas	  más	   que	  presentable.	   [	   ...	   ]	  Desconocer	   esto,	   afirmar	   que	   todo	  ha	   sido	   'noche	  

oscura'	  en	  la	  Universidad	  española	  de	  esos	  años,	  sería	  cometer	  grave	  y	  nociva	  injusticia".	  

Obviamente,	   tal	   acertada	   observación	   es	   estrictamente	   aplicable	   a	   los	   Catedráticos	   de	  

Farmacia	  antes	  mencionados.	  

Desde	   el	   primer	   año	   en	  Madrid,	   como	   pertenecientes	   al	  Club	   Edafos,	   Julio,	   Geijo,	  

Losada,	  Ruiz	  Amil,	  Gonzalo	  Giménez	  y	  Laborda,	  se	  vincularon	  al	  Catedrático	  de	  Edafología,	  

Profesor	   Albareda,	   que	   era	   el	   poderoso	   Secretario	   General	   del	   Consejo	   Superior	   de	  

Investigaciones	  Científicas	  (CSIC).	  A	  este	  organismo	  también	  pertenecía	  como	  importante	  

directivo	   el	   Catedrático	   de	   Microbiología,	   Profesor	   Vilas,	   bajo	   cuya	   tutela	   trabajaría	  

Rodríguez	  Villanueva.	  

El	  ambiente	  ordinario	  madrileño	  

Durante	  los	  años	  finales	  de	  la	  década	  de	  1940	  la	  vida	  habitual	  de	  la	  mayor	  parte	  de	  

los	   estudiantes	   universitarios	   madrileños	   se	   desarrollaba	   dentro	   de	   una	   austeridad	  

impuesta	   por	   las	   circunstancias,	   pues	   aún	   subsistían	   bastantes	   de	   las	   limitaciones	  

derivadas	   de	   la	   guerra:	   restricciones	   eléctricas	   motivadas	   por	   la	   anual	   oficialmente	  

denominada	   "pertinaz	   sequía"	   que,	   aun	   paliadas	   mediante	   la	   construcción	   de	   varios	  
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embalses	   en	   aquellas	   fechas,	   obligaban	   a	   no	   disponer	   de	   electricidad	   hasta	   entrada	   la	  

noche,	   por	   distritos,	   alternándose	   estos	   según	   los	   días	   de	   la	   semana.	   Por	   tanto,	   ni	   los	  

ascensores	  ni	  los	  aparatos	  eléctricos	  (entonces	  escasos	  en	  las	  viviendas)	  podían	  funcionar	  

a	  ciertas	  horas	  del	  día.	  

Otra	  complicación	  era	  el	   racionamiento	  de	  algunos	  alimentos,	   superada	  mediante	  

la	   compra	   (a	   precio	  más	   alto	  mediante	   estraperlo);	   así,	  mujeres	   provistas	   de	   delantales	  

con	   amplios	   bolsillos	   donde	   guardaban	   pan,	   pregonaban	   a	   la	   entrada	   de	   algunas	  

estaciones	   de	  Metro:	   ¡"Vendo	   barras,	   compro	   barras!".	   Afortunadamente,	   esta	   situación	  

cesó	  en	  1952.	  

El	   Profesor	  Montequi	   -‐Maestro	  no	   sólo	  de	  Maestros	  de	  Química	   Inorgánica	   como	  

Don	   Antonio	   Doadrio	   (novio	   en	   aquellos	   años	   de	   nuestra	   distinguida	   y	   simpática	  

compañera,	  Mª	  Rosa	  Villarejo,	  luego	  su	  esposa	  y	  madre	  del	  Académico	  Antonio	  Luis),	  sino	  

también	   Maestro	   de	   la	   ironía	   y	   el	   humor-‐	   nos	   eximía	   generosamente	   del	   deber	   de	  

levantarnos	   respetuosamente	   del	   asiento	   (como	   era	   norma	   impuesta	   por	   la	   buena	  

educación)	   cuando	   él	   entraba	   en	   el	   aula	   para	   explicar	   la	   lección,	   alegando	   que	   así	  

ahorrábamos	   algunas	   de	   las	   escasas	   calorías	   aportadas	   poco	   antes	   por	   el	   forzosamente	  

frugal	  desayuno...	  

En	  alguna	  contada	  ocasión,	  los	  estudiantes	  -‐liberados	  con	  regocijo	  o	  de	  la	  asistencia	  

a	   las	   clases	   matinales-‐	   participábamos	   en	   ordenadas	   manifestaciones	   multitudinarias,	  

como	   la	   efectuada	   ante	   el	   Ministerio	   de	   Trabajo	   (entonces	   situado	   en	   la	   calle	   de	   San	  

Bernardo,	   casi	   enfrente	   de	   la	   Universidad)	   para	   protestar	   contra	   los	   abusos	   que	  

presuntamente	   habían	   cometido	   algunos	   directivos	   del	   consorcio	   de	   panaderos,	  

escuchando	  la	  alocución	  contra	  ellos	  expuesta	  desde	  el	  balcón	  por	  el	  fogoso	  Ministro	  Don	  

José	  Antonio	  Girón.	  Otra	  manifestación	  fue	  para	  expresar	  ante	  la	  Embajada	  de	  la	  República	  

Argentina	   (situada	  en	   la	  glorieta	  de	  San	  Bernardo)	  el	  agradecimiento	  por	   las	   facilidades	  

concedidas	  por	  este	  país	  en	   la	  compra	  de	  trigo,	  en	  coincidencia	  con	  el	  bloqueo	  a	  España	  

por	  parte	  de	  organismos	  internacionales,	  más	  tarde	  superado.	  

El	  sacrificio	  y	  el	  esfuerzo	  en	  el	   trabajo	  eran	  compatibles	  con	  el	  optimismo	  propio	  

dela	  edad	  juvenil,	  aprovechando	  los	  sábados	  para	  ver	  alguna	  película	  interesante	  en	  algún	  
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cine	   de	   barrio,	   a	   precio	   muy	   asequible	   para	   la	   generalmente	   limitada	   economía	   de	   la	  

mayor	  parte	  de	  los	  estudiantes.	  Como,	  asimismo,	  se	  aprovechaba	  para	  ver	  notables	  obras	  

de	   teatro	   representadas	   por	   magníficos	   actores	   en	   las	   condiciones	   favorables	   de	   sacar	  

entrada	   de	   claque,	   que	   autorizaba	   a	   ocupar	   asiento	   en	   el	   patio	   de	   butacas	   con	   la	   única	  

condición	  de	  aplaudir	  cuando	  el	  responsable	  lo	  indicaba...	  

Esencialmente,	   así	   eran	   algunas	   de	   las	   características	   de	   la	   vida	   de	   bastantes	  

estudiantes	  de	  Farmacia	  en	  aquellos	  memorables	  e	  irrepetibles	  años	  comprendidos	  entre	  

octubre	  de	  1947	  y	  junio	  de	  1952,	  fecha	  esta	  de	  la	  terminación	  de	  la	  larga	  carrera,	  coronada	  

por	  algunos	  de	  ellos	  con	   la	  realización	  del	  examen	  de	  Reválida	  que	  abarcaba	  a	   todas	   las	  

disciplinas	  cursadas,	  ya	  que	  no	  existía	  aún	  la	  modalidad	  de	  Tesina,	  más	  tarde	  introducida.	  

Resultados	   ulteriores	   obtenidos	   por	   algunos	  miembros	   de	   la	   promoción	  de	  

1952	  

La	   noble	   emulación	   por	   alcanzar	   altas	   calificaciones,	   mantenida	   dentro	   de	   un	  

régimen	  de	  compañerismo	  siempre	  y,	  en	  ocasiones,	  de	  amistad,	  entre	  aproximadamente	  

una	  docena	  de	  los	  que	  se	  licenciaron	  en	  aquel	  ahora	  lejano	  año	  de	  1952,	  unida	  al	  generoso	  

apoyo	   recibido	   por	   ellos,	   procedente	   mayoritariamente	   de	   los	   Catedráticos	   antes	  

indicados	  y	  de	  algunos	  otros,	  probablemente	  explican	  los	  éxitos	  logrados	  posteriormente	  

por	   miembros	   como	   los	   siguientes,	   pertenecientes	   a	   dicha	   promoción	   (juzgada	   como	  

"famosa").	  

Así,	   en	   años	   distintos,	   obtuvieron	   cátedra	   universitaria	   en	   España	   cinco	   de	   ellos	  

(Manuel	   Losada,	   Julio	   R.	   Villanueva,	   Manuel	   Ruiz	   Amil,	   José	   Mª	   Recio	   y	   quien	   esto	  

suscribe),	  más	  uno	   en	  EE.UU.	   (el	   israelí-‐español	   Joseph	  Benmamán);	   tres	   (el	  Académico	  

Gonzalo	  Giménez,	  el	  antes	  mencionado	  Eugenio	  Laborda	  y	  Ramona	  Beltrá,	  como	  mínimo)	  

alcanzaron	   los	  puestos	  más	  elevados	  en	  el	  CSIC	  (institución	  a	   la	  que	  también	  estuvieron	  

vinculados	  los	  Catedráticos	  de	  ese	  primer	  grupo);	  el	  excepcional	  Avelino	  Pérez	  Geijo	  ganó	  

cátedra	  de	  Bachillerato,	   tras	  haber	  hecho	   la	  Licenciatura	  de	  Ciencias	  Biológicas	   (además	  

dela	  de	  Farmacia),	  manteniendo	  también	  su	  trabajo	  en	  altas	  tareas	  directivas	  en	  el	  CSIC.	  
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Otros,	   como	   Jesús	   Bermejo,	   han	   desempeñado	   importante	   labor	   en	   laboratorios	  

farmacéuticos,	  o	  como	  Analistas	  clínicos,	  o	  como	  ejemplares	  responsables	  de	  farmacias.	  

Para	   explicar	   estos	   que	   se	   consideran	   como	   brillantes	   resultados,	   además	   de	   las	  

causas	  y	  circunstancias	  antes	  indicadas,	  muy	  probablemente	  hayan	  influido	  igualmente	  en	  

el	   éxito,	   como	   mínimo,	   los	   dos	   hechos	   siguientes:	   a)	   La	   salida	   por	   los	   interesados	   al	  

extranjero	   y	   la	   permanencia	   (más	   o	  menos	   prolongada)	   allí	   en	   prestigiosos	   centros	   de	  

investigación,	   frecuentemente	   antes	   de	   ocupar	   cátedra	   o	   puesto	   importante	   en	   el	   CSIC,	  

pero	  también	  después.	  A	  esos	  centros	  fueron	  generalmente	  dirigidos	  por	  sus	  respectivos	  

"patrocinadores"	   españoles.	   Además,	   después	   de	   su	   regreso	   a	   España,	   los	   agradecidos	  

investigadores	   hispanos	   mantuvieron	   generalmente	   fecunda	   colaboración	   con	   aquellas	  

instituciones	  y,	  frecuentemente,	  a	  ellas	  enviaron	  después	  a	  sus	  propios	  colaboradores.	  b)	  

El	  afortunado	  matrimonio	  de	  ellos,	  con	  alguna	  distinguida	  compañera	  a	  veces	  del	  mismo	  

curso	   (Ruiz	   Amil	   con	   Leonor)	   o	   de	   algún	   curso	   cercano	   (como	   sucede	   con	   Gonzalo	  

Giménez	   y	   Pepita)	   y,	   concretamente,	   en	   lo	   concerniente	   a	   Julio	   R.	   Villanueva.	   Con	  

conocimiento	   de	   causa,	   puede	   asegurarse	   que	   a	   los	   triunfos	   de	   este	   ha	   contribuido	  

poderosamente	   Isabel	   García	   Acha,	   manteniendo	   acreditada	   capacidad	   investigadora	  

propia,	   en	   el	   CSIC;	   pero	   también	   con	   su	   generosidad	   y	   entrega	   a	   la	   labor	   de	   su	   esposo,	  

además	  de	  realizar	  las	  exigentes	  misiones	  de	  esposa	  y	  madre	  ejemplar.	  

Resumen	  

Probablemente,	   los	   datos	   aquí	   brevemente	   esbozados,	   relativos	   sólo	   al	   ambiente	  

universitario	   en	   que	   se	   desarrolló	   su	   etapa	   de	   estudiante	   de	   Farmacia	   en	  Madrid	   entre	  

1947	  y1952	  (evocados	  con	  nostalgia	  por	  quien	  coincidió	  con	  él	  en	  los	  mismos	  escenarios)	  

pueden	  contribuir	  a	  explicar,	  a	  lo	  menos	  parcialmente,	  el	  logro	  profesional	  alcanzado	  por	  

Don	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  

Pero,	   a	   todo	   ello	   hay	   que	   añadir	   que,	   partiendo	   de	   tales	   antecedentes,	   el	   éxito	  

apreciado	  en	  el	  momento	  presente	  correspondiente	  a	   su	  ya	  dilatada	   trayectoria	  se	  debe	  

también	  al	   esfuerzo	  por	  él	   realizado	  en	   las	  etapas	   siguientes,	  hasta	  alcanzar	   la	  madurez	  



José	  Antonio	  Cabezas	  Fernández	  del	  Campo|147	  

	  

actual,	   cuando	   se	   le	   ve	   en	   las	   sesiones	   de	   esta	   Real	   Academia	   (a	   las	   que	   asiduamente	  

acude)	  participando	  con	  su	  energía	  de	  asturiano	  de	  origen	  y	  su	  peculiar	  personalidad.	  
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HOMENAJE	  A	  JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

MARÍA	  CASCALES	  ANGOSTO,	  ACADÉMICO	  DE	  NÚMERO	  DE	  LA	  REAL	  ACADEMIA	  NACIONAL	  DE	  

FARMACIA.	  

Con	   gran	   satisfacción	  me	   uno	   a	   esta	   iniciativa	   de	   homenaje	   a	  mi	   querido	   y	   buen	  

amigo	   el	   Profesor	   Julio	  Rodríguez	  Villanueva	   con	   ocasión	  del	   homenaje	   que	   le	   ofrece	   la	  

Real	   Academia	   Nacional	   de	   Farmacia.	   El	   profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   ingresó	   en	   esta	  

Academia	  como	  Académico	  de	  Número	  en	  1986	  y	  desde	  entonces	  ha	  desempañado	  en	  esta	  

institución	  el	  cargo	  de	  Director,	  de	  representante	  de	  nuestra	  Real	  Academia	  en	  la	  Mesa	  del	  

Instituto	  de	  España,	  está	  en	  posesión	  de	  la	  Medalla	  Carracido	  de	  Oro	  y	  hoy	  es	  Presidente	  

de	   Honor.	   No	   podía	   dejar	   pasar	   esta	   oportunidad	   de	   unirme	   a	   sus	   muchos	   amigos,	  

discípulos	  y	  colaboradores,	  para	  desearle	  toda	  clase	  de	  felicidades.	  

Hace	  mucho	  tiempo	  que	  conozco	  a	  Julio.	  Lo	  conozco	  desde	  que	  éramos	  estudiantes	  

en	  la	  Facultad	  de	  Farmacia,	  y	  mi	  aprecio	  hacia	  él	  se	  ha	  ido	  intensificando	  a	  través	  de	  los	  

años,	  especialmente	  en	  su	  etapa	  en	  el	  Centro	  de	  Investigaciones	  Biológicas	  del	  CSIC	  y	  en	  la	  

etapa	  académica.	  

Unas	  cualidades	  del	  Profesor	  Rodríguez	  Villanueva,	  que	  siempre	  he	  admirado	  son	  

su	   inteligencia,	   rectitud,	   seriedad	   y	   capacidad	  de	   trabajo.	   Es	   hombre	   en	   quien	   se	   puede	  

confiar	   y	   siempre	   está	   dispuesto	   a	   colaborar.	   Prueba	   de	   ello	   es	   una	   de	   las	   primeras	  

Monografías	  de	  la	  Academia,	  allá	  en	  el	  año	  1994,	  que	  coordinamos	  él	  y	  yo	  “Proliferación	  

Celular	  y	  Cáncer”	  que	  tuvo	  una	  gran	  aceptación	  por	  el	  reciente	  descubrimiento,	  entonces,	  

de	   los	  oncogenes.	  También	   tuvo	  conmigo	  una	  gran	  atención	  de	  hacerme	  el	  prólogo	  a	  mi	  

obra“	  Mecanismos	   de	  Hepatotoxicidad”	   publicada	   por	   la	   Real	   Academia	   de	  Doctores	   en	  

2001.	  	  

Como	   ser	  humano,	   Julio	   siempre	  ha	   sido	   trabajador	   incansable,	   siente	   curiosidad	  

por	   todo,	   es	   estudioso	   y	   organizador.	   Profundamente	   afectivo,	   correcto	   en	   su	   trato,	   es	  
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sociable,	   leal	   y	   gran	   amigo	   de	   sus	   amigos.	   Su	   responsabilidad	   como	   Académico	   le	   hace	  

asistir	  todos	  los	  jueves,	  sin	  faltar	  uno	  a	  nuestra	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  donde	  nos	  

encontramos	  cada	  semana	  y	  cambiamos	  pareceres.	  

Querido	  Julio,	  en	  esta	  etapa	  vital	  en	  la	  que	  nos	  encontramos,	  en	  la	  que	  predominan	  

la	  madurez	  y	  la	  sensatez	  y	  empezamos	  a	  mirar	  hacia	  atrás	  y	  a	  hacer	  balance	  de	  nuestras	  

vidas,	   es	   cuando	  más	   se	  valoran	   las	   relaciones	  afectivas	  entre	  aquellas	  personas	   con	   las	  

que	  nos	  hemos	   ido	  encontrando	  a	   lo	   largo	  del	  devenir	  de	  nuestras	  vidas.	  Por	  eso	  quiero	  

terminar	  manifestándote	   que	   ha	   sido	  muy	   enriquecedor	   para	  mí	   haber	   contado	   con	   tu	  

amistad	  durante	  todos	  estos	  años	  tan	  vertiginosos	  en	  la	  historia	  de	  España,	  en	  los	  que	  era	  

raro	   el	   día	   en	   el	   no	   teníamos	   algo	  nuevo	  que	   contar.	  Te	  deseo	   a	   ti	   y	   a	   tu	   esposa	   Isabel,	  

también	   compañera	   en	   los	   años	   de	   Facultad,	   toda	   suerte	   de	   satisfacciones	   y	   en	   este	  

momento	  quiero	  también	  reiterarte	  mi	  admiración	  y	  fraternal	  afecto.	  	  
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JULIO	   RODRÍGUEZ	   VILLANUEVA,	   UN	   UNIVERSITARIO	  

EJEMPLAR	  

ALFONSO	   DOMÍNGUEZ-GIL	   HURLÉ,	   ACADÉMICO	   DE	   NÚMERO	   DE	   LA	   REAL	   ACADEMIA	  

NACIONAL	  DE	  FARMACIA.	  

“La	   investigación	   en	   la	   Universidad	   debe	   ser	   considerada	   una	   tarea	   fundamental	  

planteándose	  como	  la	  base	  de	  la	  carrera	  del	  profesorado	  y	  de	  los	  estudios	  de	  postgrado	  para	  

convertirse	  en	  uno	  de	  los	  pilares	  de	  la	  política	  científica	  en	  los	  países	  más	  desarrollados”	  

	  

Esta	   frase	   está	   recogida	  del	   discurso	  de	   ingreso	   como	  Académico	  de	  Número	  del	  

Profesor	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   en	   la	   Real	   Academia	   Nacional	   de	   Farmacia	   el	   8	   de	  

junio	  de	  1986.	   Su	  mensaje	   refleja	   una	  de	   las	   cualidades	  más	  destacadas	  de	   esta	   insigne	  

farmacéutico	   y	   destacado	   científico,	   un	   referente	   para	   varias	   generaciones	   de	   jóvenes	  

investigadores	   en	   el	   área	   de	   las	   ciencias	   biológicas.	   En	   efecto,	   el	   Profesor	   Rodríguez	  

Villanueva	   está	   considerado	   un	   gran	   impulsor	   de	   la	   investigación	   universitaria	   en	  

momentos	   trascendentales	   para	   el	   desarrollo	   científico	   y	   tecnológico	   de	   España.	   La	  

escuela	  que	  fundó	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  ha	  sido	  un	  ejemplo	  para	  los	  grupos	  de	  

investigación	  que	  iniciaban	  su	  actividad	  en	  la	  segunda	  mitad	  del	  siglo	  XX.	  Su	  expansión	  a	  

las	  universidades	  de	  Oviedo,	  Valencia,	  La	  Laguna,	  León,	  etc.	  dio	  a	  la	  escuela	  de	  Salamanca	  

una	   gran	   proyección	   nacional	   e	   internacional	   en	   el	   campo	   de	   la	   biología	   celular	   y	   la	  

microbiología.	   Además,	   discípulos	   del	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   dieron	   un	   impulso	  

decisivo	  al	  Centro	  de	  Investigación	  del	  Cáncer.	  

En	  mi	   caso,	   la	   figura	   del	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   fue	   un	   ejemplo	   a	   seguir	  

cuando	  me	  incorporé	  a	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  a	  comienzos	  de	  los	  años	  70	  del	  siglo	  

pasado.	  De	  él	  recibí	  muchas	  recomendaciones	  y	  consejos	  y	  uno	  de	  los	  primeros	  que	  puse	  

en	   práctica	   fue	   ser	   muy	   cuidadoso	   en	   la	   selección	   del	   profesorado	   para	   desarrollar	   la	  
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carrera	  universitaria.	  ¡Sólo	  los	  mejores!,	  repetía	  con	  énfasis	  D.	  Julio	  cada	  vez	  que	  acudía	  a	  

su	   despacho	   en	   la	   Facultad	   de	   Ciencias.	   Entonces,	   yo,	   un	   todavía	   inexperto	   profesor,	  

trataba	   de	   conseguir	   que	   los	   mejores	   alumnos	   se	   incorporasen	   a	   un	   proyecto	   aún	  

incipiente	   pero	   ilusionante	   en	   la	   Facultad	   de	   Farmacia	   y	   en	   el	   Hospital	   Clínico	  

Universitario.	  Así	  creamos	  un	  grupo	  de	  profesores	  brillantes,	  hoy	  catedráticos	  y	  titulares	  

de	   Universidad,	   que	   potenciaron	   el	   desarrollo	   de	   las	   ciencias	   farmacéuticas	   en	   la	  

Universidad	  de	  Salamanca.	  

Para	   el	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   la	   investigación	   científica	   era	   un	   sólido	  

soporte	   para	   la	   docencia	   en	   la	   Universidad.	   Ello	   hacía	  más	   atractivo	   el	   trabajo	   para	   los	  

investigadores	  y	  proyectaba	  una	  visión	  más	  amplia	  para	  los	  alumnos,	  todavía	  expectantes	  

ante	   su	   futuro	   profesional.	   El	   practicaba	   como	   nadie	   aquella	   sentencia	   que	   dice:	   “La	  

enseñanza	  más	  que	  llenar	  un	  vaso	  es	  un	  fuego	  por	  encender”.	  Su	  entusiasmo	  se	  transmitía	  a	  

los	  alumnos	  que	  consideraban	  un	  privilegio	  trabajar	  en	  el	  Departamento	  de	  Microbiología.	  

Aunque	   no	   he	   sido	   discípulo	   del	   Profesor	   Villanueva	   pronto	   fui	   un	   admirador	   por	   su	  

contribución	  al	  desarrollo	  de	   la	  actividades	  académicas	  y	   su	  decidido	  compromiso	  en	   la	  

formación	   de	   buenos	   profesionales.	   Posteriormente	   y	   en	   mi	   etapa	   como	   Decano	   de	   la	  

Facultad	   de	   Farmacia	   de	   Salamanca,	   el	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	  me	   honró	   con	   su	  

amistad,	  para	  mi,	  un	  privilegio.	  

Es	   bien	   conocido	   el	   impulso	   que	   dio	   el	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   a	   la	  

Universidad	   de	   Salamanca	   como	   Rector	   de	   la	   Institución	   entre	   1972	   y	   1979.	   Para	   él	  

siempre	   fue	   un	   orgullo	   representar	   a	   nuestra	   Universidad	   próxima	   a	   cumplir	   ahora	   su	  

octavo	  centenario	  (1218-‐2018).	  Los	  años	  70	  no	  fueron	  tiempos	  fáciles	  para	  la	  Universidad	  

pero	  el	  Profesor	  Villanueva	  impulsó	  la	  creación	  de	  nuevas	  infraestructuras,	  incrementó	  de	  

forma	   significativa	   el	   profesorado	   y	   potenció	   la	   relación	   con	   universidades	   europeas	   y	  

americanas.	   Una	   especial	   relevancia	   adquirió	   la	   relación	   con	   Iberoamérica	   donde	  

Salamanca	  tuvo	  un	  destacado	  protagonismo	  en	  la	  expansión	  de	  los	  estudios	  universitarios.	  

Las	   Universidades,	   Autónoma	   de	   Méjico,	   San	   Marcos	   de	   Lima	   y	   Santo	   Domingo	   que	   se	  

fundaron	   con	   los	   estatutos	   de	   la	   Universidad	   de	   Salamanca	   firmaron	   acuerdos	   para	   el	  

desarrollo	  de	  diversos	  proyectos	  de	  cooperación	  institucional.	  
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Es	  necesario	  recordar	  ahora	  el	  decidido	  apoyo	  del	  Rector	  Rodríguez	  Villanueva	  al	  

proyecto	  de	   creación	  de	   la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  Salamanca.	  Esta	  Facultad	  creada	  en	  

1971	  pasó,	  en	  los	  primeros	  años,	  por	  importantes	  dificultades	  que	  pudieron	  ser	  superadas	  

gracias	   a	   la	   contribución	   de	   un	   grupo	   de	   profesores	   de	   la	   Facultad	   de	   Ciencias	   y	   muy	  

especialmente	  de	  los	  Drs.	  Rodríguez	  Villanueva,	  Cabezas	  Fernández	  del	  Campo	  y	  Casaseca	  

Mena,	  ilustres	  farmacéuticos	  comprometidos	  con	  la	  institución	  universitaria.	  

El	  17	  de	  junio	  de	  1972	  el	  Rector	  Rodríguez	  Villanueva	  colocó	  la	  primera	  piedra	  de	  

la	   futura	   Facultad	   de	   Farmacia	   de	   Salamanca.	   Su	   situación,	   próxima	   al	   Hospital	   Clínico	  

Universitario	   y	   a	   otros	   centros	   sanitarios	   facilitó	   la	   investigación	   interdisciplinar	   en	   el	  

área	  biosanitaria.	  Actualmente	  diversos	  grupos	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  colaboran	  con	  

el	  Centro	  de	  Investigación	  del	  Cáncer	  y	  con	  la	  Facultad	  de	  Medicina	  y	  también	  participan	  

en	  el	  Instituto	  de	  Investigación	  Biomédica	  de	  Salamanca	  (IBSAL).	  

La	   sociedad	   ha	   reconocido	   la	   contribución	   del	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   al	  

progreso	  científico	  de	  nuestro	  país.	  Numerosos	  organismos	  e	  instituciones	  académicas	  le	  

han	   premiado	   con	   importantes	   distinciones	   por	   su	   compromiso	   con	   la	   investigación	  

universitaria.	   Especial	   relevancia	   para	   nuestra	   Academia	   fue	   su	   designación,	   en	   2009,	  

como	   Presidente	   de	  Honor	   en	   consideración	   a	   los	  méritos	   adquiridos	   en	   su	   trayectoria	  

profesional.	  El	  Profesor	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva	  representa,	  para	  todos	  los	  académicos,	  

un	   ejemplo	   por	   su	   trayectoria	   científica	   y	   por	   su	   dedicación	   entusiasta	   a	   nuestra	  

Institución.	  

Entre	   los	   reconocimientos	   más	   recientes	   me	   gustaría	   destacar	   su	   incorporación	  

como	  Académico	  de	  Honor	  a	  la	  Academia	  de	  Farmacia	  de	  Castilla	  y	  León.	  El	  13	  de	  mayo	  de	  

2011,	  en	  el	  marco	  incomparable	  del	  Paraninfo	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  se	  celebró	  

la	   solemne	   investidura	  de	   los	  Profesores	  Rodríguez	  Villanueva	  y	  Cabezas	  Fernández	  del	  

Campo	  por	  su	   larga	   trayectoria	  académica	  y	  su	  servicio	  al	  desarrollo	  de	   la	   investigación	  

científica	  en	  la	  Universidad.	  

Tuve	   la	   fortuna	   de	   conocer	   a	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   mucho	   antes	   que	   sus	  

alumnos	   y	   discípulos.	   Fue	   en	   el	   verano	   de	   1948	   cuando	   veraneaba	   en	   Villamayor,	   un	  

pequeño	  pueblo	  asturiano	  del	  Concejo	  de	  Piloña.	  Allí,	  en	  su	  pueblo	  natal,	  su	  padre,	  D.	  Julio,	  
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ejercía	  como	  farmacéutico	  y	  analista.	  Aún	  recuerdo	  los	  comentarios	  elogiosos	  de	  mi	  madre	  

cuando	  se	  refería	  al	  hijo	  del	   farmacéutico	  que	  era	  entonces	  un	  brillante	  estudiante	  en	   la	  

Facultad	  de	  Farmacia	  de	  Madrid.	  El	  colegio	  público	  de	  Villamayor	  lleva	  el	  nombre	  de	  Julio	  

Rodríguez	   Villanueva	   en	   recuerdo	   de	   su	   vecino	   más	   ilustre	   dedicado	   al	   estudio	   y	   a	   la	  

investigación	  en	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  

Las	   cualidades	   profesionales	   de	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   eran	   un	   reflejo	   de	   su	  

acusada	  personalidad.	  La	  generosidad,	  el	  entusiasmo	  por	  las	  cosas	  bien	  hechas	  y	  la	  lealtad	  

con	   sus	   amigos	   y	   compañeros	   son,	   en	   mi	   opinión,	   las	   cualidades	   personales	   más	  

destacadas	  de	  este	  universitario	  ejemplar.	  

No	   quiero	   finalizar	   estas	   reflexiones	   sobre	   el	   Profesor	   Rodríguez	   Villanueva	   sin	  

mencionar	   a	   su	   esposa,	   la	   Dra.	   Isabel	   García	   Acha,	   también	   farmacéutica	   y	   destacada	  

investigadora	   en	   el	   Consejo	   Superior	   de	   Investigaciones	   Científicas.	   Isabel	   ha	   sido	   el	  

verdadero	   soporte	   en	   la	   trayectoria	   personal	   y	   científica	   de	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva.	  

Juntos	   han	   recorrido	   un	   largo	   camino	   basado	   en	   el	   esfuerzo	   y	   en	   la	   dedicación	   a	   la	  

actividad	  académica.	  Que	  Dios	  les	  bendiga.	  
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EL	  PROFESOR	  VILLANUEVA:	  UN	  MENTOR	  INAGOTABLE	  

JOSÉ	   MARÍA	   MEDINA,	   CATEDRÁTICO	   DE	   BIOQUÍMICA	   Y	   BIOLOGÍA	   MOLECULAR.	  

UNIVERSIDAD	  DE	  SALAMANCA.	  

El	   Instituto	   creado	   por	   el	   Profesor	   Villanueva,	   hoy	   denominado	   Instituto	   de	  

Biología	   Fundamental	   y	   Genómica,	   ha	   sido	   desde	   su	   fundación	   un	   centro	   de	   excelencia	  

donde	  se	  han	  formado	  investigadores	  y	  docentes.	  Y	  no	  sólo	  los	  que	  constituyen	  el	  núcleo	  

actual	  de	   la	   institución,	   formado	  por	  más	  de	   cien	   investigadores	  y	   técnicos,	   sino	  que	  ha	  

servido	  como	  centro	  de	  formación	  superior	  para	  numerosos	   investigadores	  y	  profesores	  

de	   Universidad,	   hoy	   distribuidos	   por	   toda	   la	   geografía	   nacional	   como	   catedráticos	   o	  

profesores	  de	  investigación.	  

Pero	   el	   Profesor	  Villanueva	  no	   se	  ha	   limitado	   a	   apoyar	   a	   sus	   colaboradores,	   sino	  

que	  ha	  sido	  generoso	  con	  todo	  aquello	  que	  consideraba	  podía	  contribuir	  al	  progreso	  de	  la	  

ciencia	  española.	  Baste	  mi	  experiencia	  personal,	  pues	  cuando	  me	  trasladé	  a	  Salamanca,	  a	  

la	  recién	  creada	  Cátedra	  de	  Bioquímica	  de	  la	  Facultad	  de	  Farmacia,	  el	  Profesor	  Villanueva	  

se	  movilizó	   rápidamente	   para	   que	   dispusiese	   de	   lo	   necesario	   para	   poder	   comenzar	  mis	  

investigaciones	  en	  Salamanca.	  	  

Esta	   es	   una	   característica	   innata	   del	   Profesor	   Villanueva,	   la	   de	   una	   generosidad	  

activa	   en	   apoyo	   de	   todo	   lo	   que	   pueda	   beneficiar	   a	   la	   ciencia	   española.	   Y	   en	   esta	  

generosidad	  se	  encuadra	   también,	  y	  de	  una	  manera	  destacada,	  su	  capacidad	  de	  divulgar	  

los	   éxitos	   científicos	   de	   los	   españoles,	   sin	   reparar	   en	   escuelas	   o	   áreas,	   con	   sólo	   la	  

excelencia	   científica	   por	   divisa.	   Prueba	   de	   ello	   es	   su	   constante	   esfuerzo	   para	   recuperar	  

para	  España	  sus	  investigadores,	  cuyo	  ejemplo	  más	  cercano	  es	  la	  creación	  en	  Salamanca	  del	  

Centro	   de	   Investigación	   del	   Cáncer,	   o	   su	   impulso	   a	   la	   investigación	   clínica	   desde	   la	  

presidencia	  del	  Patronato	  de	  la	  Fundación	  Jiménez	  Díaz.	  
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El	  que	  esto	  hoy	  escribe	  conoció	  al	  Profesor	  Villanueva	  en	  Granada,	  cuando	  asistió	  a	  

un	  seminario	  que	  impartió	  en	  la	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  esa	  Universidad,	  por	  invitación	  

de	  mi	  maestro,	  el	  Profesor	  Mayor	  Zaragoza.	  Recuerdo	  con	  nitidez	   la	  profunda	  impresión	  

que	  me	   causó	   su	   conferencia,	   al	   comprobar	   con	   orgullo	   que	   España	   había	   alcanzado	   la	  

masa	  crítica	  necesaria	  para	  entrar	  a	  formar	  parte	  de	  la	  comunidad	  científica	  internacional	  

con	   pleno	   derecho.	   Que	   nuestro	   grupo	   de	   Granada	   no	   estaba	   solo,	   sino	   que	   por	   el	  

contrario,	   nuestro	   país	   contaba	   con	   grupos	   de	   excelencia	   que	   con	   ímprobos	   esfuerzos	  

realizaban	  una	  labor	  internacionalmente	  reconocida.	  Esto	  me	  ayudó	  a	  afrontar	  el	  reto	  que	  

me	   acuciaba	   entonces	   y	   que	   consideraba	   una	   verdadera	   hazaña:	  mi	   inminente	   estancia	  

postdoctoral	   en	   el	   laboratorio	   del	   Profesor	   Hans	   Krebs,	   que	   con	   su	   aureola	   de	   Premio	  

Nobel	   me	   tenía	   vivamente	   impresionado.	   Recuerdo	   que	   el	   entusiasmo	   del	   Profesor	  

Villanueva	   por	   la	   capacidad	   de	   los	   españoles	   para	   la	   investigación	   despejó	   mis	   dudas,	  

infundiéndome	  valor	  para	  iniciar	  esta	  importante	  etapa	  de	  mi	  formación	  científica.	  

Esto	  último	  es	  una	  prueba	  de	  cómo	  la	  labor	  del	  Profesor	  Villanueva	  ha	  traspasado	  

el	  entorno	  de	  sus	  colaboradores	  y	  ha	  alcanzado	  a	  otros	  que,	  como	  yo,	  formamos	  parte	  de	  

ese	   segundo	   peldaño	   que,	   posteriormente,	   nuestros	   becarios	   usaron	   para	   levantar	   a	  

España	   a	   la	   más	   alta	   consideración	   de	   la	   sociedad	   científica	   internacional.	   Y	   esto	   se	   lo	  

debemos	   todos	   a	   personas	   como	   el	   Profesor	   Villanueva,	   que	   con	   su	   tesón	   e	   inagotable	  

capacidad	   de	   trabajo	   consiguieron,	   antes	   que	   nosotros,	   que	   la	   comunidad	   científica	  

internacional	   nos	  mirara	   con	   respeto	   y	   abriera	   las	   puertas	   que	   hoy	   nos	   han	   permitido	  

estar	  con	  seguridad	  y	  orgullo	  en	  el	  escenario	  del	  fulgurante	  desarrollo	  de	  la	  Bioquímica	  y	  

la	  Biología	  molecular.	  
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ALUMNOS	   ASTURIANOS	   EN	   LOS	   PP.	   AGUSTINOS	   DE	   LEÓN:	  

RECUERDOS	  DE	  MIGUEL	  CORDERO	  DEL	  CAMPILLO	  

Ha	   habido	   en	   León	   una	   tradición	   de	   organizaciones	   religiosas	   de	   varones	   y	   de	  

mujeres	   dedicadas	   a	   la	   enseñanza	   primaria	   y	   especialmente	   del	   bachillerato,	   con	  

alternativas	   favorables	   o	   difíciles,	   según	   el	   predominio	   político,	   católico	   o	   laico,	  

especialmente	   durante	   la	   II	   República,	   cuando	   la	   enseñanza	   para	   varones	   contó	   con	   los	  

agustinos	   y	   los	   maristas,	   con	   carmelitas	   y	   teresianas	   para	   las	   féminas,	   más	   algunos	  

seglares.	  Por	  fortuna,	  contamos	  con	  un	  documento	  titulado	  Cien	  años	  de	  la	  Historia	  de	  los	  

Agustinos	  en	  León	  (1901-2001),	  dirigido	  y	  coordinado	  por	  el	  P.	  Nicanor	  Canal,	  editado	  por	  

la	  Revista	  Agustiniana,	  en	  León	  (2002).	  	  

La	   inestabilidad	   marcada	   por	   la	   revolución	   de	   1934,	   seguida	   de	   la	   guerra	   civil	  

(1936-‐1939),	   alteró	   profundamente	   la	   convivencia	   nacional,	   agravada,	   aún	   más,	   por	   la	  

iniciación	  de	  la	  guerra	  mundial,	  a	  partir	  de	  l939.	  Asturias	  padeció	  intensamente	  la	  penuria	  

de	  alimentos	  y	  el	  racionamiento	  riguroso,	  en	  tanto	  que	  León	  se	  convirtió	  en	  una	  especie	  de	  

Jauja,	  gracias	  a	  las	  estructuras	  agrícolas	  y	  ganaderas,	  más	  la	  favorable	  salubridad	  y	  clima	  

de	   la	   fachada	   meridional	   de	   la	   cordillera	   cantábrica,	   de	   manera	   que	   las	   familias	  

acomodadas	  de	  Asturias	  enviaban	  a	  sus	  hijos	  a	  internados	  en	  el	  Colegio	  de	  los	  Agustinos,	  

en	  aquellas	  circunstancias.	  

Recuerdo	   con	   afecto	   a	   muchos	   asturianos	   compañeros	   de	   bachillerato	   en	   aquel	  

Colegio	   de	   los	   Padres	   Agustinos,	   a	   quienes	   los	   leoneses	   conocíamos	   más	   por	   sus	  

patronímicos	  que	  por	  sus	  nombres	  propios:	  Turón,	  Pola,	  Laviana,	  Mieres,	  Gijón,	  Ujo,	  etc.	  

Los	   internos	   eran	   abrumadoramente	   asturianos,	   siempre	   animosos,	   superando	   las	  

escaseces	  y	  poca	  calidad	  de	  los	  manjares,	  afrontando	  con	  la	  realidad	  con	  humor,	  diciendo	  

que,	  “comer,	  no	  comeremos	  bien,	  pero	  reírnos	  y	  beber	  agua,	  ¡a	  tope!”.	  

Se	  agolpan	  en	  mi	  recuerdo	  de	  la	  personalidad	  y	  aspecto	  de	  nuestros	  profesores,	  del	  

P.	   Cipriano	   Asenso	   Barrio	   que	   nos	   parecía	   el	   emperador	   Nerón	   que	   figuraba	  
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contemplando	   el	   incendio	   de	   Roma	   en	   el	   cuadro	   que	   adornaba	   una	   de	   las	   clases;el	   P.	  

Gilberto	  Blanco,	  que	  escribía	  y	   recitaba	  poemas	  en	   sus	   clases;	   el	   bondadoso	  P.	  Gregorio	  

Santos,	  que	  de	  vez	  en	  cuando	  aplicaba	  sus	  gorditas	  manos	  a	  nuestras	  caras;	  el	  P.	  Petronilo	  

Gutiérrez	  Morán,	  que	  había	  sido	  soldado	  antes	  de	  sacerdote	  y	  tenía	  buenas	  relaciones	  con	  

sus	  coetáneos	  estudiantes;	  el	  P.	  Ambrosio	  Worek,	  violinista	  notable,	  polaco	  que	  se	  radicó	  

en	   León,	   eludiendo	   la	   ocupación	   alemana	   de	   su	   patria,	   el	   cual	   incluso	   había	   fabricado	  

algún	  instrumento…	  y	  tantos	  otros	  frailes	  y	  seglares,	  que	  figuran	  en	  la	  obra	  del	  centenario,	  

ya	  citada.	  Algunos,	  frailes	  o	  no,	  eran	  conocidos	  por	  su	  figura,	  modales	  o	  dichos	  reiterados	  

sus	  clases:	  “Calavera”,	  “Escobita”,	  “Mulo”,	  “Patasebo”,	  etc.	  Un	  refuerzo	  para	  el	  Colegio	  fue	  la	  

incorporación	   del	   P.	   Basilio	   F.	   Fresno,	   que	   venía	   de	   Port	   Arthur	   (Texas,	   USA),	   cuyas	  

intervenciones	   nos	   sorprendían,	   por	   lo	   que	   nos	   parecían	   licencias	   muy	   alejadas	   del	  

nacional-‐catolicismo	  de	  la	  España	  franquista,	  por	  ejemplo,	  los	  comentarios	  de	  su	  ejercicio	  

parroquial	   norteamericano,	   cuando	   fomentaba	   los	   bailes	   para	   facilitar	   futuros	  

matrimonios	  entre	  católicos	  y	  sus	  campanudos	  énfasis	  al	  rematar	  oraciones	  con	  el	  Espitu	  

Santo,	  “Holygost”,	  como	  nos	  sonaba	  a	  nosotros	  en	  inglés.	  

	  De	  las	  viejos	  profesores	  recuerdo	  con	  especial	  afecto	  y	  respeto	  al	  P.	  Ambrosio	  de	  

Arancibia	   Sarriortúzar	   Subiate,	   que	   fue	   quien	   primero	   nos	   habló,	   del	   agustino	   Gregorio	  

Mendel,	  orgulloso	  de	  sus	  experiencias	  genéticas	  con	  guisantes,	  a	  los	  alumnos	  de	  4º	  curso	  

de	  bachillerato,	  como	  si	  tratara	  de	  compensar	   la	   iniciación	  de	   la	  Reforma	  Protestante	  de	  

Martín	  Lutero,	  también	  agustino.	  	  

Don	  Toribio	  Ferrero	  López,	  veterinario	  de	  gran	  cultura	  humanística	  y	  científica,	  nos	  

ilustraba	   ampliamente	   de	  mineralogía,	   fitología	   y	   zoología,	   apoyando	   sus	   lecciones	   con	  

buenos	  dibujos	  en	  el	  encerado.	  Recuerdo	  también	  las	  lecciones	  de	  química	  por	  don	  Plácido	  

Herrero,	   inspector	   de	   alcoholes	   del	   Ministerio	   de	   Hacienda,	   montañés	   de	   Prioro,	   quien	  

llamaba	   afectuosamente	   la	   atención	   a	   algún	   estudiante	   perezoso,	   hijo	   de	   un	   importante	  

ciudadano	  leonés,	  advirtiéndole	  de	  que,	  los	  bienes	  de	  fortuna	  podían	  desaparecer	  a	  manos	  

de	  ladrones.	  y	  solo	  podía	  salvarse	  lo	  que	  se	  hubiera	  aprendido…	  

El	   profesorado	   agustiniano	   se	   vio	   reforzado	   al	   concluir	   la	   guerra	   civil,	   con	   dos	  

agustinos	  de	  El	  Escorial,	  entre	  ellos	  los	  padres	  Juventino	  y	  Maurino,	  cuya	  docencia,	  no	  se	  
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limitaba	   exclusivamente	   a	   los	   textos	   con	   que	   contábamos,	   sino	   que	   aportaban	   mil	  

adiciones	  apoyando	  el	  esfuerzo	  nemotécnico	  con	  datos	  biográficos,	   llamando	   la	  atención	  

por	   su	   riqueza	   de	   estímulos,	   con	   lecturas	   de	   textos	   de	   los	   literatos,	   acontecimientos	  

históricos	  y	  apoyos	  animando	  a	  la	  adquisición	  de	  sus	  obras.	  

No	  puedo	  olvidar	  el	  paréntesis	  la	  guerra	  civil	  que	  conocimos	  en	  el	  Colegio.	  Tuvimos	  

contingentes	   de	   falangistas	   gallegos,	   que	   cantaban	   bellas	   composiciones.	  

Lamentablemente,	  pudimos	   informarnos	  de	  una	  sedición,	  con	  protestas	  sobre	  el	   rancho,	  

que	   fue	  atajada	   con	  un	   consejo	  de	  guerra	  y	  varios	   fusilamientos.	  Por	  dos	  veces	   tuvimos	  

contingentes	  de	  la	  Legión	  Cóndor,	  con	  cañones	  antiaéreos	  del	  8/8,	  y	  vehículos	  de	  tracción	  

con	  orugas.	  Nos	   impresionaban	   los	   legionarios	   alemanes	   con	   sus	  uniformes	   impecables,	  

sus	   cajas	   metálicas	   (“alemán,	   caja	   finish”,	   demandamos	   los	   niños)	   con	   cigarrillo	   rubios	  

aromáticos,	   tan	   lejos	   de	   los	   tabacos	   españoles,	   (familiarmente	   conocidos	   como	   “Flor	   de	  

Andamio”,	  o	  “Mataquintos”)	  sus	  canciones,	   tan	   lejos	  de	  nuestros	  soldados	  con	  uniformes	  

frecuentemente	  irregulares.	  	  

Por	  el	  “Colegio	  del	  Buen	  Consejo”,	  de	  los	  PP.	  Agustinos	  de	  León,	  han	  pasado	  miles	  

de	  estudiantes,	  con	  muchos	  de	  ellos	  brillantes	  profesionales	  distribuidos	  por	  España	  y	  las	  

naciones	  hispano-‐americanas,	  especialmente.	  	  

Un	   ex	   alumno	   famoso	   ha	   sido	   el	   catedrático	   Prof.	   Dr.	   don	   Julio	   Rodríguez	  

Villanueva,	   brillante	   miembro	   del	   C.S.I.C.	   y	   Rector	   de	   la	   Universidad	   de	   Salamanca,	  

instituciones	  ambas	  en	  las	  que	  estimuló	  la	  formación	  científica	  dentro	  y	  fuera	  de	  España,	  

preparando	  a	   los	  mejores	  alumnos,	  estimulándolos	  a	  elegir	   la	   investigación	  científica	  en	  

los	  centros	  extranjeros	  de	  primer	  orden	  y	  facilitando	  la	  obtención	  de	  becas.	  

Él	  mismo	  se	  formó	  en	  la	  Universidad	  de	  Oxford,	  dejando	  un	  magnífico	  recuerdo	  de	  

su	   capacidad	   y	   seriedad,	   según	   me	   refirió	   el	   catedrático	   que	   dirigió	   su	   formación	  

microbiológica,	  como	  tuve	  ocasión	  de	  escuchar	  en	  una	  reunión	  de	  parasitólogos	  europeos,	  

en	  la	  que	  formé	  parte	  de	  la	  directiva.	  	  

El	   Prof.	   Rodríguez	   Villanueva	   fue	   afortunado	   casándose	   con	   la	   Dra.	   Isabel	   García	  

Acha,	   científica	   farmacéutica	   de	   sólido	   prestigioso	   y	   su	   producción	   científica	   es	  
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impresionante	  en	  su	  especialidad,	  acompañada	  de	  obras	  relacionadas	  con	  su	  condición	  de	  

hombre	   que	   cultiva	   la	   ilustración,	   de	   las	   que	   es	   testimonio	   su	   obra	   Perspectivas	  

Universitarias	  y	  Científicas.	  Puntos	  de	  vista	  de	  un	  universitario.	  Fundación	  Ramón	  Areces,	  

Edic.	  Universidad	  de	  Salamanca,	  1985.	  

Las	  vidas	  profesionales	  del	  Prof.	  Rodríguez	  Villanueva	  y	  la	  mía,	  han	  tenido	  campos	  

parecidos	  y,	  con	  frecuencia,	  hemos	  reanimado	  gratos	  intercambios.	  En	  muchas	  ocasiones,	  

amigos	   de	   ambos	   nos	   han	   distinguido	   generosamente,	   valorando	   nuestra	   amistad	   y	   la	  

profunda	  vinculación	  que	   los	  dos	   tenemos	  a	  nuestras	   raíces	  astur-‐leonesas:	   “La	  Casa	  de	  

León”	  y	  el	  “Centro	  Asturiano”	  de	  Madrid,	  nos	  concedieron	  a	  Julio	  y	  a	  mi,	  La	  Madreña	  de	  Oro	  

Trasmontana,	  en	  2004,	  distinción	  que	  ambos	  valoramos	  con	  respeto	  y	  gratitud.	  

	  Años	  más	  tarde,	   los	  PP.	  Agustinos	  del	  Colegio	  de	  Ntra.	  Sra.	  del	  Buen	  Consejo,	  nos	  

reunieron	   en	   León	   a	   los	   cuatro	   rectores	   de	   universidades,	   antiguos	   ex	   alumnos	  

agustinianos,	   en	   el	   orden	   en	   fuimos	   nombrados,	   comenzando	   por	   Julio	   Rodríguez	  

Villanueva	  (Universidad	  de	  Salamanca),	  Julio	  Fermoso	  (Universidad	  de	  Salamanca)	  Miguel	  

Cordero	  del	  Campillo	  (Universidad	  de	  León)	  y	  Ángel	  Penas	  (Universidad	  de	  León).	  	  

Ambos	  convivimos	  durante	  cuatro	  cursos,	  mis	  cuatro	  últimos	  y	  sus	  cuatro	  primeros	  

en	  aquel	  buen	  colegio	  agustiniano,	  en	  los	  duros	  años	  de	  la	  posguerra.	  
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RECUERDO	  Y	  CONVIVENCIA	  

ANTONIO	   R.	   MARTÍNEZ	   FERNÁNDEZ,	   ACADÉMICO	   DE	   NÚMERO	   DE	   LA	   REAL	   ACADEMIA	  

NACIONAL	  DE	  FARMACIA.	  

-‐ ¡Que	  no	  se	  oye!!	  

La	  exclamación	  con	  voz	  potente	  interrumpe	  momentáneamente	  mi	  discurso.	  Es	  la	  

conferencia	  de	  apertura	  de	  curso,	  es	  un	  pequeño	  momento	  histórico	  en	  la	  vida	  académica	  

y	   en	   el	   currículo	   del	   académico	   que	   tiene	   el	   honor	   de	   llevarlo	   a	   término.	   Honor	   que	  

cristaliza	  horas	  de	  reflexión,	  de	  síntesis,	  de	  escribir	  un	  texto	  que	  refleja	  	  según	  su	  criterio	  

el	   estado	   de	   la	   cuestión	   científica	   tratada	   en	   este	   tiempo.	   Algo	   que	   se	   escribe	   para	   el	  

presente,	  los	  45	  minutos	  de	  la	  intervención	  y	  para	  el	  futuro,	  para	  que	  sirva	  de	  elemento	  de	  

juicio	  sobre	  cómo	  y	  con	  quien	  convivía	  la	  academia	  en	  el	  2014,	  en	  estos	  primeros	  años	  del	  

siglo	  XXI	  

-‐ Don	  Julio,	  esto	  debe	  ser	  bilateral,	  contesto	  

y	  proseguí	  mi	  intervención,	  no	  sé	  si	  levantando	  un	  poco	  la	  voz	  o	  evitando	  alejarme	  

del	  micrófono.	  Mi	  parte.	  

Julio	   R.	   Villanueva,	   respetado	   compañero,	   sigue	   asistiendo	   con	   asiduidad	   e	  

interviniendo	   en	   los	   coloquios	   posteriores	   a	   conferencias	   y	   tertulias	   académicas,	  

felicitando	  efusivamente	  al	  ponente	  cuando	  así	  lo	  considera,	  destacando	  de	  la	  intervención	  

los	   aspectos	   sobresalientes,	   novedosos,	   útiles,	   de	  mayor	   enjundia	   científica.	   Una	   cabeza	  

bien	  dotada	  y	  activa	  a	  pesar	  de	  su	  avanzada	  edad.	  

Siempre	   sentí	   admiración	   por	   Don	   Julio	   y	   seguí,	   aunque	   superficialmente	   su	  

quehacer	   científico	   y	   dinamizador	   en	   las	   etapas	   media	   y	   última	   de	   su	   currículo.	   Mi	  

profesor	   y	  mentor	  Miguel	   Cordero	   había	   estudiado	   bachillerato	   en	   el	  mismo	   colegio	   de	  

León.	  Miguel	  es	  mayor	   	  y	   los	   jóvenes	  recuerdan	  mejor	  a	   los	  condiscípulos	  destacados	  de	  

cursos	  superiores.	  También	  uno	  de	  mis	  mejores	  profesores	  Don	  Toribio	  Ferrero	  se	  refirió	  
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a	   Julio	   alguna	   vez	   en	   términos	   elogiosos	   ya	   que	   le	   conoció	   como	   alumno	   de	   Ciencias	  

Naturales,	  disciplina	  que	  impartía	  en	  aquel	  colegio	  agustino	  de	  León.	  El	  recuerdo	  positivo	  

pervive	   también	   en	   Don	   Julio;	   Don	   Tori,	   como	   así	   le	   llamábamos,	   era	   uno	   de	   esos	  

profesores	   enciclopédicos,	   dotado	   de	   una	   memoria	   prodigiosa	   que	   atribuía	   a	   que	   al	  

término	  de	  su	  bachillerato	  quiso	  opositar	  a	  Administrador	  de	  Correos	  y	  aprendió	  por	  ello	  

itinerarios	   completos	   de	   localidades	   de	   las	   diferentes	   provincias	   españolas.	   Era	   una	  

disculpa	  pues	   también	   sabía	   los	  nombres	  y	   currículos	  de	   todos	   los	  obispos	  de	   la	   Iglesia	  

Española	  en	  aquel	  1961	  en	  que	  fue	  mi	  profesor	  de	  Bromatología	  e	  Inspección,	  en	  que	  tuve	  

ocasión	  de	  hablar	  largamente	  con	  él.	  Sus	  clases,	  río	  de	  datos,	  creativas	  y	  prácticas,	  creaban	  

vocación	  para	  la	  Biología.	  Creo	  que,	  aunque	  en	  tiempos	  y	  circunstancias	  diferentes,	  ambos	  

fuimos	  influenciados	  por	  su	  buen	  oficio.	  

Supe	  de	  Don	  Julio	  y	  su	  exitoso	  rectorado	  salamantino.	  Recuerdo	  bien	  que	  en	  una	  de	  

las	  conferencias	  que	  el	  decano	  Santos	  Ovejero	  organizaba	  en	  el	  paraninfo	  de	  la	  Facultad	  de	  

Veterinaria	  de	  León,	  el	  conferenciante	  fue	  Julio	  R.	  Villanueva	  y	  el	  tema	  “	  el	  descubrimiento	  

de	   la	   estructura	   del	   ADN	   y	   las	   repercusiones	   que,	   como	   avalancha	   gigante,	   estaba	  

produciendo	  en	  la	  Biología,	  en	  todos	  los	  aspectos	  de	  la	  biología”.	  Tiempo	  después,	  situado	  

yo	  ya	  en	  Santiago	  de	  Compostela	  comentamos	  ampliamente	  en	  aquel	  1972	  el	  posible	  error	  

en	  la	  elección	  entre	  dos	  Julios	  Rodríguez,	  el	  Rector	  de	  Salamanca	  y	  el	  Profesor	  de	  Geología	  

de	   la	   Autónoma	   de	   Madrid	   como	   Ministro	   de	   Educación.	   El	   nombrado	   fue	   el	   Julio	   de	  

Madrid	   y	   aquel	   año	   1973	   empezamos	   el	   Curso	   Académico	   en	   Enero.	   Qué	   pena	   que	   la	  

ocasión	   se	   perdiera	   y	   aquel	   “calendario	   Juliano”	   como	   torticeramente	   se	   le	   motejó,	   no	  

hubiera	  arraigado	  y	  	  con	  él	  la	  división	  del	  año	  en	  dos	  semestres	  lectivos	  que	  permitiera	  la	  

atención	   adecuada	   del	   alud	   de	   universitarios	   que	   llegaron	   de	   improviso,	   amen	   de	   la	  

utilización	  permanente	  de	  aulas	  y	  laboratorios,	  vacíos	  entonces	  durante	  meses	  de	  verano.	  

El	  terror	  estúpido	  y	  la	  estulticia	  política	  truncaron	  el	  momento.	  No	  sé	  si	  hubo	  o	  no	  error	  de	  

Julio	   en	  aquel	   rancio	  y	   agotado	   tiempo	  político;	   si	   el	   error	   se	  produjo,	   le	  hizo	  a	  nuestro	  

Julio	  un	  inmenso	  favor.	  

El	  tiempo	  y	  el	  quehacer	  de	  cada	  día	  diluyeron	  mi	  seguimiento	  del	  personaje.	  Volví	  a	  

coincidir	  con	  él	  en	  el	  breve	  tiempo	  del	  8º	  Congreso	  Nacional	  de	  Microbiología	  que	  ayudé	  a	  
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organizar	  con	  Benito	  Regueiro	   	  y	  el	  “hada	  buena”	  de	  la	  facultad	  compostelana,	  Ramonita	  

Bahamonde.	  Sólo	  después	  de	  mi	   incorporación	  a	   la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  

he	  tenido	  con	  él	  un	  trato	  cercano	  y	  afectuoso.	  Por	  azar,	  supongo,	  durante	   la	  mayoría	  del	  

tiempo	   de	   mi	   pertenencia	   a	   la	   Academia	   he	   formado	   parte	   de	   su	   Junta	   de	   Gobierno	   y	  

coincidido	  por	  ello	  permanentemente	  con	  Don	  Julio	  en	  sus	  diversos	  encargos	  de	  servicio,	  

especialmente	  como	  representante	  permanente	  de	  la	  Academia	  en	  la	  Mesa	  del	  Instituto	  de	  

España	  y	   como	  Presidente	  de	  Honor,	   coincidiendo	   con	  él	   en	   sus	   acertados	   juicios	   sobre	  

decisiones	  e	  iniciativas	  del	  gobierno	  de	  la	  corporación.	  Recuerdo	  y	  con	  ello	  termino	  estas	  

palabras,	   una	   anécdota	   de	   la	   conversación	   desenfadada	   al	   comienzo	   de	   una	   sesión.	   Se	  

hablaba	   del	   peso	   que	   en	   el	   desarrollo	   de	   la	   universidad	   de	   los	   últimos	   30	   años,	   en	  

microbiología	  y	  colaterales,	  había	  tenido	  la	  escuela	  microbiológica	  de	  Salamanca.	  Don	  Julio	  

enumeró	   los	  más	  de	  20	  catedráticos	  de	  universidad,	   	  del	  ya	  pasado	   tiempo	  de	  selección	  

por	  capacidad	  y	  mérito,	  que	  habían	  surgido	  de	  la	  escuela.	  Don	  Julio,	  intervine:	  ”los	  muchos	  

que	  nacieron	  de	  su	  grupo	  y	  los	  muchos,	  que	  para	  evitarlo,	  se	  evadieron	  vergonzosamente	  

a	   través	   del	   cambio	   de	   área	   de	   conocimiento”.	   	   Así	   ha	   sido	   para	   el	   pasto	   de	   tanta	  

endogamia	  degenerativa	  que	  padecemos.	  

Se	  dirán	  ustedes	  a	  esta	  altura	  del	  texto	  qué	  pinto	  yo	  en	  la	  nómina	  de	  discípulos	  que	  

relatan	   sus	   vivencias	   y	   recuerdos.	   Nada.	   Sólo	   es	   el	   caso	   que	   la	   Junta	   de	   Gobierno	   me	  

encargó,	   junto	  con	  Antonio	  L.	  Doadrio	  de	   la	  confección	  de	  un	   libro	  conmemorativo	  de	   la	  

sesión	  conjunta	  de	  las	  academias	  RANF,	  RANM	  y	  RAC,	  con	  las	  intervenciones	  científicas	  de	  

este	   día	   y	   el	   conjunto	   de	   testimonios	   de	   sus	   discípulos.	   Al	   hacerlo,	   con	   la	   inestimable	  

ayuda	  de	  Rafael	  Sentandreu	  asociado	  al	  grupo	  editorial,	  quiero	  dejar	  también,	  la	  ocasión	  lo	  

merece,	  estas	  líneas	  de	  reconocimiento	  y	  admiración.	  
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DON	   JULIO	   RODRÍGUEZ	   VILLANUEVA	   Y	   LA	   REAL	   ACADEMIA	  

NACIONAL	  DE	  FARMACIA	  

M.ª	  TERESA	  MIRAS	  PORTUGAL,	  ACADÉMICO	   DE	  NÚMERO	  DE	   LA	  RANF;	   CATEDRÁTICO	   DE	  

BIOQUÍMICA	  Y	  BIOLOGÍA	  MOLECULAR	  UCM.	  

Introducción	  	  

Cada	  jueves,	  desde	  hace	  más	  de	  14	  años,	  asisto	  a	  las	  sesiones	  de	  la	  Real	  Academia	  

Nacional	  de	  Farmacia	  y	  hay	  una	  serie	  de	  referentes	  que	  las	  hacen	  entrañables.	  Sin	  duda	  el	  

valor	   ejemplar	   de	   sus	   académicos,	   su	   actitud	   ilusionada	   frente	   a	   los	   avances	   del	  

conocimiento	  y	  su	  siempre	  manifiesta	  lealtad	  para	  con	  su	  país	  resulta	  contagiosa.	  	  

Deseo	   en	   estas	   líneas	   resaltar	   la	   personalidad	   de	   uno	   de	   ellos	   y	   expresar	   mi	  

admiración	  por	  su	  persona,	  Don	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva,	  para	  todos	  nosotros	  siempre	  

Don	  Julio.	  Es	  todo	  un	  carácter	  nuestro	  Don	  Julio,	  claro,	  preciso,	  sin	  medias	  tintas,	  se	  le	  nota	  

la	   vena	   curtida	   por	   el	   aire	   del	   Cantábrico,	   es	   un	   Astur	   característico	   en	   su	   fortaleza,	  

acostumbrado	   a	   luchar	   por	   la	   mejora	   de	   las	   universidades,	   el	   nivel	   de	   la	   ciencia	   y	   la	  

necesidad	   de	   que	   nuestros	   investigadores	   se	   formen	   en	   los	   mejores	   centros	   de	  

investigación	  del	  mundo,	  no	  soy	  capaz	  de	  imaginarlo	  sin	  luchar	  por	  algo	  en	  lo	  que	  cree.	  No	  

puedo	   dejar	   de	   mencionar	   que	   es	   un	   enamorado	   de	   su	   tierra,	   nació	   en	   Villamayor,	  

Asturias.	  He	  de	  destacar	  que	  mis	  únicas	  discrepancias	  con	  Don	  Julio	  se	  deben	  a	  que	  no	  da	  

su	  brazo	  a	   torcer	  y	   sostiene	  desde	   siempre,	   y	   seguro	  que	  para	   siempre,	  que	  Asturias	   es	  

más	  hermosa	  que	  Galicia,	  convencimiento	  que	  no	  comparto	  en	  absoluto	  siendo	  gallega	  la	  

que	  escribe.	  

Pinceladas	  de	  historia,	  mi	  descubrimiento	  de	  Don	  Julio.	  

Permítanme	   un	   poco	   de	   historia.	   En	   Septiembre	   de	   1975,	   una	   vez	   realizado	   el	  

doctorado	   en	   Estrasburgo,	   volví	   al	   Departamento	   de	   Bioquímica	   de	   la	   Facultad	   de	  
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Farmacia	   de	   la	   Universidad	   Complutense	   de	   Madrid,	   donde	   Don	   Ángel	   Santos-‐Ruiz	   me	  

acogió	  con	  gran	  generosidad.	  Por	  aquel	  entonces	  aún	  no	  había	  oído	  hablar	  de	  Don	   Julio.	  

Pocas	   semanas	  más	   tarde	  hablando	   con	   compañeros	  de	  otros	  departamentos	  oí	   a	  Cesar	  

Nombela,	  a	  la	  sazón	  profesor	  en	  el	  Departamento	  de	  Microbiología,	  hablar	  elogiosamente	  

de	  “un	  tal	  Don	  Julio”.	  En	  un	  país	  tan	  “áspero”	  como	  el	  nuestro	  me	  resultó	  muy	  agradable	  

oír	  a	  un	  discípulo	  hablar	  tan	  entrañablemente	  de	  su	  Maestro	  y	  despertó	  en	  mí	  una	  cierta	  

intriga	  por	  conocer	  a	  Don	  Julio.	  Habría	  de	  conocerlo	  a	  finales	  de	  1977,	  cuando	  me	  presenté	  

de	  modo	   bastante	   osado	   a	   unas	   oposiciones	   a	   cátedra	   de	   universidad,	   celebradas	   en	   el	  

instituto	  de	  Edafología	  del	  CSIC	  de	   la	   calle	  Serrano.	  El	  presidente	  era	  D.	   Julio	  Rodríguez	  

Villanueva.	   La	   oposición	   constaba	   a	   la	   sazón	   de	   6	   ejercicios	   y	   contra	   todo	   pronóstico,	  

llegue	  al	  último	  de	  ellos,	  aunque	  no	  conseguí	  la	  plaza.	  Don	  Julio,	  cuya	  voz	  impresionaba,	  se	  

fijaba	   en	   los	   aspectos	   positivos	   de	   los	   candidatos	   y	   trataba	   de	   resaltar	   lo	   que	   los	   hacia	  

singulares	   en	   su	   carrera	   científica,	   analizaba	   y	   preguntaba	   con	   curiosidad.	   Una	   vez	  

acabado	  todo	  el	  proceso	  se	  me	  acercó	  y	  me	  dijo	  -‐Siga	  usted	  trabajando,	  no	  se	  desanime,	  es	  

muy	  joven	  para	  tanta	  responsabilidad-‐	  Me	  quede	  muy	  emocionada	  y	  ciertamente	  era	  joven,	  

yo	  por	  entonces	  tenía	  29	  años.	  	  

Cuando	   en	   1981	   conseguí	   la	   cátedra	   de	   la	   Universidad	   de	   Oviedo,	   el	   director	   de	  

departamento	   era	   Santiago	   Gascón,	   un	   discípulo	   aventajado	   de	   Don	   Julio.	   Contaba	  

anécdotas	   entrañables	   y	   de	   nuevo	   percibí	   ese	   cariño	   y	   respeto	   que	   solamente	   se	   siente	  

hacia	   un	   auténtico	   maestro.	   En	   1982,	   al	   trasladarme	   a	   la	   cátedra	   de	   Bioquímica	   de	   la	  

Universidad	   de	   Murcia,	   entre	   mis	   compañeros	   estaba	   el	   catedrático	   de	   Microbiología	  

Mariano	  Gacto,	   también	  discípulo	  de	  Don	   Julio	  y	  con	  el	  mismo	  sentimiento	  de	  respeto	  y	  

cariño	  hacia	  su	  Maestro.	  	  

Estos	  encuentros	  con	  discípulos	  de	  Don	  Julio	  en	  todas	  las	  universidades	  en	  las	  que	  

estuve	  no	  eran	  una	  casualidad	  debido	  a	  un	  azar	  caprichoso,	  era	  solamente	  debido	  a	  la	  gran	  

cantidad	   de	   discípulos	   con	   talento	   que	   había	   tenido	   Don	   Julio,	   quien	   además	   consiguió	  

inculcarles	   las	   ansias	   por	   el	   conocimiento	   y	   por	   realizar	   una	   investigación	   puntera	   de	  

modo	  exigente.	  Como	  resumen	  de	  su	  labor	  formativa	  señalar	  que	  en	  el	  año	  2011	  tenía	  32	  

discípulos	   que	   habían	   conseguido	   la	   cátedra	   de	   universidad,	   entre	   las	   disciplinas	   de	  
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Bioquímica	   y	   Microbiología.	   Lo	   que	   confirma	   que	   no	   era	   casualidad	   encontrarse	   con	  

alguno	   de	   sus	   discípulos	   en	   cualquiera	   de	   las	   universidades	   españolas	   y	   todos	   ellos	  

habiendo	   pasado	   por	   la	   correspondiente	   estancia	   en	   el	   extranjero,	   lo	   que	   les	   hacía	   ser	  

pioneros	  en	  sus	  respectivos	  destinos.	  

Después	   de	   un	   cierto	   paréntesis,	   me	   encontré	   de	   nuevo	   con	   Don	   Julio,	   cuando	  

solicité	   ayuda	  de	   la	   Fundación	  Ramón	  Areces	   para	   organizar	   un	   Simposio	   Internacional	  

sobre	  Transmisión	  Nerviosa	  Purinérgica,	  que	  se	  celebró	  en	  Madrid	  en	  1993,	  consiguiendo	  

reunir	   a	   los	   más	   importantes	   investigadores	   mundiales	   en	   el	   área	   y	   poniendo	   de	  

manifiesto	   todo	   el	   potencial	   que	   tenía	   nuestro	   país.	   Este	   Simposio	   Internacional	   de	   la	  

Fundación	  Areces	  se	  ha	  repetido	  en	  tras	  dos	  ediciones.	  La	  de	  Marzo	  de	  2011:	  Extracellular	  

nucleotides	  and	  P2	  receptors	  advances	  in	  physiophatology	  and	  therapeutics.	  De	  nuevo	  con	  

la	  asistencia	  de	   los	  grandes	  científicos	   internacionales	  y	  nacionales	  del	  área.	  El	  último	  y	  

más	   reciente	   Simposio	   Internacional	   de	   la	   Fundación	   Areces	   es	   el	   titulado:	   Purinergic	  

frontiers:	  from	  basic	  science	  to	  clinical	  challenges,	  celebrado	  en	  Madrid	  en	  Marzo	  de	  2014.	  

En	   todos	   estos	   eventos	   agradecí	   el	   apoyo	  de	  Don	   Julio	   de	   todo	   corazón,	   pues	   sé	   que	   su	  

buen	  hacer	  y	  también	  su	  afecto	  habían	  ayudado	  mucho.	  

Además	   de	   los	   simposios	   internacionales	   conté	   con	   la	   inestimable	   ayuda	   de	   la	  

Fundación	  Ramón	  Areces	  cuando	  solicité	  y	  me	  concedieron	  un	  proyecto	  de	  investigación	  

titulado:	  Estudio	  integrado	  de	  la	  transmisión	  purinérgica	  por	  diadenosina	  polifosfatos	  en	  

neuronas	   aisladas	   y	   preparaciones	   neurales.	   El	   proyecto	   con	   una	   duración	   tres	   años,	  

abarcaba	  desde	  1995-‐hasta	  1997	  y	  era	  de	  una	  cuantía	  muy	  significativa	  para	  la	  época,	  14	  

millones	  de	  pesetas.	   Este	  proyecto	   supuso	  poder	   realizar	  una	   investigación	  a	  muy	  buen	  

nivel	   y	   optar	   a	   proyectos	   europeos.	   Cuando	   le	   di	   las	   gracias	   a	   la	   Fundación	   y	   de	  modo	  

personal	  a	  don	  Julio,	  me	  sorprendió	  diciendoque	  debía	  de	  asistir	  a	  las	  sesiones	  de	  la	  Real	  

Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  pues	  se	  necesitaba	  gente	  joven	  con	  entusiasmo.	  La	  misma	  

recomendación	  que	  me	  había	  dado	  Don	  Ángel	  algún	  tiempo	  atrás.	  Acepte	  con	  todo	  afecto	  

la	  doble	   recomendación,	  y	   se	   convirtió	  en	  una	  experiencia	  muy	  gratificante,	   tanto	  es	  así	  

que	   en	   1996	   me	   comprometí	   con	   la	   labor	   de	   la	   Academia	   e	   ingresé	   como	   Académico	  

Correspondiente	  de	  la	  RANF.	  
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Antes	  de	  acabar	  con	  la	  parte	  histórica	  quisiera	  dar	  una	  breve	  pincelada	  del	  mayor	  

éxito	  de	  Don	  Julio.	  Lo	  descubrí	  durante	  mi	  etapa	  como	  secretaria	  Científica	  de	  la	  Sociedad	  

Española	  de	  Bioquímica	  y	  Biología	  Molecular	  (SEBBM).	  Como	  científica	  soy	  curiosa	  y	  como	  

mujer	   me	   interesaba	   conocer	   el	   papel	   de	   las	   mujeres	   en	   la	   SEBBM.	   Descubrí	   la	   labor	  

callada	   de	   muchas	   de	   ellas	   y	   el	   gran	   apoyo	   que	   prestaron	   a	   sus	   esposos,	   además	   de	  

compaginar	  trabajo	  y	  familia.	  Uno	  de	  mis	  grandes	  descubrimientos	  fue	  Isabel	  García	  Acha,	  

una	  de	  las	  primeras	  mujeres	  miembros	  de	  la	  sociedad,	  hasta	  que	  se	  funda	  la	  sociedad	  de	  

Microbiología.	  Es	  una	  de	   las	   investigadoras	  que	  aparece	  en	   la	   fotografía	  de	   la	  escalinata	  

del	  Palacio	  de	  la	  Magdalena	  en	  Santander,	  1961,	  en	  donde	  se	  decide	  que	  es	  necesario	  crear	  

una	  sociedad	  de	  Bioquímica	  en	  España	  y	  se	  considera	  la	  primera	  reunión	  constitutiva	  de	  la	  

sociedad.	  Pero	  en	  el	  contexto	  de	  este	  artículo	  su	  presencia	  se	  debe	  a	  que	  es	  la	  esposa	  de	  

Don	  Julio,	  su	  compañera,	  su	  colaboradora,	  su	  mitad	  del	  alma.	  

Mis	  vivencias	  con	  Don	  Julio	  en	  la	  RANF.	  

No	  soy	  capaz	  de	  imaginar	  la	  RANF	  sin	  la	  presencia	  de	  Don	  Julio.	  Los	  jueves	  al	  subir	  

las	  escaleras	  hacia	  la	  salita	  donde	  está	  el	  café	  y	  esperamos	  para	  entrar	  al	  acto	  programado,	  

nada	  más	  entrar,	  dirijo	   la	  mirada	  hacia	   la	  butaca	  donde	  acostumbra	  a	  sentarse.	  Siempre	  

me	  recibe	  muy	  cordialmente	  y	  me	  saluda	  con	  cariño,	  a	  mí	  y	  a	  todos.	  Le	  gusta	  ver	  a	  la	  gente	  

y	  que	  la	  asistencia	  sea	  numerosa	  a	  todos	  los	  eventos.	  Es	  especialmente	  impactante	  ver	  con	  

qué	  atención	  atiende	  las	  conferencias	  y	  su	  emoción	  al	  final	  si	  la	  conferencia	  ha	  respondido	  

a	  sus	  expectativas.	  Es	  el	  primero	  en	  felicitar	  al	  conferenciante,	  resaltar	  el	  valor	  de	   lo	  allí	  

compartido	   y	   ofrecer	   su	   apoyo	   para	   realizar	   algún	   curso,	   conferencia	   o	   simposio	  

internacional	  que	  aúne	  la	  gran	  ciencia	  de	  fuera	  a	  la	  española.	  También	  hemos	  sido	  testigos	  

de	   sus	   enfados	   cuando	   la	   asistencia	   a	   conferencias	   y	   eventos	   de	   excepcional	   calidad	   ha	  

sido	  muy	  escasa.	  Alguna	  vez	  le	  hemos	  visto	  un	  poco	  decaído	  y	  nos	  confiesa	  que	  se	  levantó	  

de	   la	   cama	  para	   venir	   a	   la	   RANF.	   Le	   admiramos	   por	   su	   coraje,	   su	   compromiso	   y	   por	   el	  

ejemplo	  que	  nos	  da	  cada	  día.	  	  

Siempre	   le	   recuerdo	   así,	   comprometido,	   exigente	   consigo	   mismo,	   deseando	   que	  

nuestra	  Real	  Academia	  se	  acercara	  a	   los	  estándares	   internacionales.	  Cuando	  entré	  como	  

Académico	   Correspondiente	   en	   1996	   estaba	   de	   Director	   el	   Profesor	   Rafael	   Cadórniga,	  
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presenté,	   en	   el	   discurso	   en	   formato	   de	   conferencia	   científica,	   resultados	   con	   una	   visión	  

amplia	   del	   trabajo	   realizado	   por	   mi	   grupo	   y	   di	   las	   gracias	   por	   la	   financiación	   a	   la	  

Fundación	  Areces.	  Finalizado	  el	  acto	  y	  en	  las	  felicitaciones	  protocolarias	  de	  rigor,	  don	  Julio	  

se	   me	   acerco	   para	   felicitarme,	   no	   sin	   antes	   preguntarme	   “¿dónde	   están	   publicados	   los	  

resultados?”;	  unos	  estaban	  ya,	  otros	  todavía	  no,	  y	  me	  dijo	  con	  énfasis	  “Sea	  ambiciosa”.	  

En	  1998	  es	  elegido	  Director	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia,	  recuerdo	  la	  

presidencia	   de	   las	   sesiones	   con	   su	   autoridad	   y	   de	   vez	   en	   cuando	   alguna	   “santa	  

indignación”,	   pues	   huelga	   decir	   que	   Don	   Julio	   nunca	   contemporizaba	   con	   las	   cosas	   a	  

medias.	   En	  Marzo	   de	   2000,	   durante	   el	  mandato	   de	   Don	   Julio,	   fui	   elegida	   Académica	   de	  

Número,	  justo	  una	  semana	  antes	  de	  la	  lectura	  de	  mi	  discurso	  de	  entrada	  que	  fue	  el	  25	  de	  

enero	   de	   2001,	   finalizaba	   su	   mandato	   como	   Director	   de	   la	   RANF.	   Don	   Julio	   seguía	  

asistiendo	   sin	   faltar	   un	   solo	   día	   y	   ayudando	   desde	   la	   Fundación	   Areces	   a	   todas	   las	  

actividades	  y	  mejoras	  de	  la	  Academia.	  

La	  vida	  va	  muy	  deprisa	  y	  sin	  darme	  cuenta	  el	  14	  de	  diciembre	  de	  2006	  fui	  elegida	  

Presidenta	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia,	  tomando	  posesión	  el	  18	  de	  enero	  de	  

2007.	  Me	  sentía	  abrumada	  por	   la	  responsabilidad	  de	  suceder	  en	  el	  cargo	  a	  personas	  tan	  

relevantes	  y	  decididas,	  con	  fuertes	  dotes	  de	  mando.	  Yo	  era	  más	  bien	  tranquila,	  me	  gustaba	  

reposar	   las	   ideas,	   barajarlas	   posibles	   decisiones	   y	   sopesar	   cual	   sería	   la	   solución,	   o	  

aproximación,	   más	   eficaz,	   o	   menos	   mala,	   o	   dolorosa	   a	   un	   problema	   concreto.	   El	   hacer	  

frente	   a	   todo	   un	  mundo	   nuevo	   con	   la	   complejidad	   de	   la	   RANF,	   con	   sus	   singularidades,	  

unido	  al	  infarto	  que	  sufrió	  mi	  esposo	  en	  la	  Navidad	  de	  2006,	  me	  tenían	  un	  poco	  atenazada,	  

pero	   tanto	   Don	   Juan	   Manuel	   Reol	   como	   Don	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva	   y	   Don	   Manuel	  

Ortega	  me	  brindaron	   su	   apoyo	   y	   su	   consejo.	  No	   saben	   cuánto	   lo	   necesitaba	   y	   cuánto	   lo	  

agradecí.	  

Don	   Julio	   no	   perdía	   ocasión	   de	   alabar	   el	   nivel	   de	   los	   conferenciantes	   que	   nos	  

brindaron	  su	  conocimiento	  durante	  los	  dos	  mandatos	  en	  que	  fui	  presidenta	  (2007-‐2012)	  y	  

lo	  que	  más	  me	  agradaba	  era	  que	  disfrutaba	  de	  la	  Academia,	  que	  era	  y	  es	  su	  casa.	  

Nuestra	  Academia	  es	  agradecida	  y	  reunida	  en	  Junta	  General	  Extraordinaria	  el	  31	  de	  

mayo	  de	  2007	  otorgó	   la	  máxima	  distinción	  de	   la	   Institución,	   la	  Medalla	  Carracido	  en	   su	  
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categoría	   de	   Oro,	   al	   Excmo.	   Sr.	   D.	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   en	   atención	   a	   sus	  

innumerables	  méritos	  científicos	  y	  académicos	  en	  beneficio	  de	  las	  ciencias	  farmacéuticas	  y	  

servicios	  prestados	  a	  la	  Real	  Academia.	  En	  ese	  mismo	  pleno	  designó	  al	  Excmo.	  Sr.	  D.	  Juan	  

Manuel	  Reol	  Tejada,	  Presidente	  de	  Honor	  de	   la	  misma,	   cargo	  que	  ocupo	  desde	  mayo	  de	  

2007	  hasta	  su	  fallecimiento	  en	  septiembre	  de	  2008.	  

Actualmente	  Don	  Julio	  es	  nuestro	  Presidente	  de	  Honor,	  desde	  que	  fuera	  elegido	  en	  

Junta	  General	  Extraordinaria	  celebrada	  el	  26	  de	  marzo	  de	  2009.	  

Me	   he	   preguntado	   muchas	   veces	   de	   dónde	   saca	   esa	   fuerza,	   esa	   capacidad	   para	  

emocionarse	   frente	   a	   la	   ciencia	   de	   calidad.	   Como	  buen	   astur	   descendiente	   de	   las	   tribus	  

celtas,	  según	  la	  mitología	  al	  uso,	  he	  pensado	  alguna	  vez	  que	  también	  se	  debió	  de	  caer	  en	  la	  

marmita	  de	  poción	  mágica	  preparada	  por	  el	  druida	  Panoramix	  en	  aquella	  remota	  aldea	  de	  

los	  galos	  frente	  al	  mar	  bravío.	  Quizás	  me	  equivoque	  y	  en	  vez	  de	  poción	  lo	  que	  realmente	  lo	  

mantiene	  y	   lo	  motiva	  sea	   la	  pasión	  por	  el	  conocimiento,	  por	   las	  cosas	  bien	  hechas	  y	  por	  

dejar	  constancia	  de	  que	  si	  queremos	  podemos	  hacer	  una	  gran	  ciencia	  de	  calidad.	  

Gracias	  Don	  Julio	  por	  ser	  como	  es	  y	  por	  creer	  en	  todos	  nosotros.	  
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IMPRESIONES	  DE	  UN	  VERANO	  EN	  SALAMANCA	  

JOSÉ	  MIGUEL	  ORTIZ	  MELÓN.	  

A	  lo	  largo	  de	  mi	  vida	  académica	  	  he	  tenido	  bastantes	  	  ocasiones,	  de	  tratar	  de	  cerca	  y	  

compartir	  	  situaciones	  y	  vivencias	  con	  JRV.	  Siempre,	  	  me	  han	  dejado	  la	  impresión,	  de	  estar	  

tratando	  con	  un	  hombre	  volcado	  en	  el	  servicio	  a	  los	  demás,	  	  así	  como	  	  la	  de	  	  un	  autentico	  

líder,	  dotado	  de	  una	  	  gran	  fuerza	  interior,	  capaz	  de	  movilizar	  a	  	  quienes	  compartíamos	  	  con	  

él,	   los	   ideales	   de	  mejorar	   	   la	   Universidad	   española	   desde	   finales	   de	   los	   años	   sesenta	   	   a	  

través	  	  de	  impulsar	  	  la	  investigación	  	  científica	  en	  la	  Universidad	  .	  Desconozco	  de	  donde	  le	  

venía	   	   a	   Julio	   ese	   compromiso,	   ni	   porqué	   había	   asumido	   una	   tarea	   que	   ,sin	   duda,	  

desbordaba	  las	  posibilidades	  de	  un	  	  	  profesor	  	  de	  Universidad,	  pero	  creo	  que	  muchos	  como	  

yo,	   nos	   sentimos	   “tocados”	   	   por	   aquella	   idea	   y	   hemos	   participado	   de	   aquella	   empresa	  

teniendo	  siempre	  presente	  su	  ejemplo.	  	  

De	  todas	  estas	   	  ocasiones	  de	  las	  que	  sido	  testigo,	  hay	  una	  que	  me	  dejó	  una	  mayor	  

impresión,	  seguramente	  	  porque	  fue	  la	  primera	  vez	  que	  tuve	  la	  oportunidad	  de	  conocerle.	  

Ocurrió	  con	  motivo	  de	  la	  invitación	  que	  me	  hizo	  para	  pasar	  un	  verano	  en	  su	  Departamento	  

de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  en	  el	  año	  1969.	  

Conocí	  a	  JRV	  durante	  la	  primavera	  de	  1969	  y	  su	  conocimiento	  y	  relación	  posterior	  

fueron	   determinantes	   en	   mi	   orientación	   científica	   y	   universitaria.	   En	   la	   primavera	   de	  

1969,	  	  me	  encontraba	  	  ultimando	  la	  presentación	  de	  mi	  Tesis	  Doctoral	  que	  había	  realizado	  

en	  el	  Departamento	  de	  Santos	  Ruiz	  de	  la	  Facultad	  	  de	  Farmacia	  	  de	  Madrid,teniendo	  como	  

directora	  de	  Tesis,	  a	  la	  Dra.	  Maria	  Cascales.	  Tanto	  Maria	  	  Cascales	  	  como	  D.	  Angel,	  asi	  como	  

otros	   amigos	   y	   colegas	   me	   aconsejaban	   la	   conveniencia	   de	   continuar	   mi	   formación	  

científica	  con	  	  una	  estancia	  en	  el	  extranjero	  .	  No	  estaba,	  para	  mi	  muy	  claro	  porqué	  era	  tan	  

importante,	   pero	   a	   todos	   	   parecía	   un	   requisito	   imprescindible.	   Por	   otra	   parte,	   la	  

experiencia	   de	   la	   Tesis	   había	   resultado	   sido	   	   frustrante	   	   por	   los	   escasos	   resultados	  
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alcanzados,	  y	  la	  idea	  de	  progresar	  en	  la	  Universidad	  como	  era	  mi	  deseo	  parecía	  entonces	  	  

una	  empresa	  imposible.	  	  

El	  año	  1969	  en	  la	  Universidad	  Complutense	  fue	  un	  año	  muy	  agitado.	  Las	  protestas	  

estudiantiles	   y	   la	   represión	   policial	   llegaban	   	   a	   las	   mismas	   puertas	   de	   la	   Facultad	   de	  

Farmacia	   y	   el	   ambiente	   estaba	   muy	   politizado.	   No	   era	   fácil	   abstraerse	   y	   tratar	   de	  

completar	   experimentos.	   Se	  puede	  decir	   que	  no	   era	  un	  buen	  momento	  para	  desarrollar	  

una	   vocación	   científicas.	   Con	   todos	   estos	   ingredientes	   yo	   pensaba	   que	   mi	   aventura	  

madrileña	  tocaba	  a	  su	  fin	  y	  que	  mi	  ilusión	  de	   	  dedicar	  mi	  vida	   	  a	  la	  Universidad	  no	  tenía	  

futuro.	  

En	   la	   primavera	   de	   1969	   sucedió	   otro	   hecho	   notable	   que	   fue	   la	   celebración	   del	  

Congreso	  Internacional	  de	  Bioquimica	  en	  Madrid.	  El	  Congreso	  estuvo	  rodeado	  de	  una	  gran	  

polémica	   por	   la	   renuncia	   de	   un	   importante	   grupo	   de	   	   científicos	   	   a	   venir	   a	   España	   en	  

protesta	  por	  la	  situación	  política	  en	  nuestro	  país.	  No	  obstante,	  otros	  muchos	  vinieron	  y	  	  en	  

el	  	  plano	  científico,	  	  el	  Congreso	  fue	  un	  gran	  éxito	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquimica.	  

Creo	  que	  fue	  durante	  este	  Congreso	  que	  Maria	  Cascales	  me	  presentó	  a	  JRV	  y	  quedamos	  en	  

que	  fuera	  a	  visitarle	  a	  los	  pocos	  días	  en	  el	  CIB.	  

Durante	  la	  tesis	  doctoral	  yo	  	  había	  empleado	  cultivos	  bacterianos	  de	  para	  estudiar	  

determinados	  aspectos	  del	  metabolismo	  de	  aminoácidos	  pero	  sin	  profundizar	  	  realmente	  

en	   la	   célula	  bacteriana.	  Era	   la	  época	  de	   la	  enzimología	   ,	  de	   la	   regulación	  enzimática	  y	  el	  

estudio	  de	  los	  enzimas	  	  eclipsaba	  otros	  temas	  importantes.	  Por	  ello	  yo	  pensaba	  en	  	  que	  de	  

realizar	   una	   	   estancia	   en	   el	   extranjero	   	   lo	   lógico	   seria	   hacerlo	   con	   un	   enzimólogo	   que	  

trabajara	   	  en	  USA	  y	  a	  este	   fin	   fijé	  mi	  atención	  en	  un	  español	  afincado	  en	  aquel	  país	   	  que	  	  

presentó	  un	  	  buen	  trabajo	  en	  el	  Congreso	  de	  Bioquimica,	  el	  Dr.	  Martinez	  Carrion.	  

La	   entrevista	   con	   JRV	   en	   el	   CIB	   fue	   breve	   .Le	   conté	   que	   tenia	   el	   proyecto	   de	  

completar	   mi	   formación	   científica	   en	   el	   extranjero	   y	   mi	   situación.	   Me	   ofreció	   pasar	   el	  

verano	  	  o	  parte	  de	  él	  en	  su	  departamento	  en	  Salamanca.	  Yo	  no	  sabia	  mucho	  de	  JRV	  salvo	  

que	  era	  un	  investigador	  	  prestigioso	  del	  CSIC	  	  en	  	  el	  campo	  de	  Bioquimica	  Microbiana	  que	  

hacia	  poco	  había	  obtenido	  una	  	  cátedra	  en	  Salamanca	  y	  que	  como	  Manuel	  Losada	  y	  algún	  

otro	   famoso	   investigador	   	   del	   CSIC	   habían	   revolucionado	   el	   panorama	   	   científico	   y	  
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universitario	   al	   dejar	   el	   Consejo	  de	   Investigaciones	  Cientificas	   	   en	  Madrid	   	   para	  pasar	   a	  

desempeñar	  su	  labor	  en	  	  pequeñas	  Universidades	  de	  provincias.	  

Hice	   el	   viaje	   a	   Salamanca	   	   desde	  Madrid	   en	   compañía	  de	  César	  Nombela	   a	   quien	  

había	  conocido	  en	  la	  Facultad	  	  de	  Farmacia	  y	  que	  estaba	  decidiendo	  con	  quien	  realizar	  la	  

Tesis	  Doctoral	  	  y	  también	  había	  tenido	  un	  contacto	  similar	  al	  mío	  con	  JRV.	  

En	  Salamanca,	  JRV	  me	  dio	  a	  conocer	  enseguida	  su	  interés	  por	  mi	  persona,	  	  y	  por	  mi	  

futuro	  científico	  y	  universitario.	  Me	  situó	  en	  un	  pequeño	  laboratorio	  anejo	  a	  su	  despacho,	  

de	  modo	  que	  cada	  vez	  que	  entraba	  o	  salía	  se	  topaba	  	  conmigo	  y	  aprovechamos	  así	  aquellas	  

ocasiones	  para	  cambiar	   impresiones	  dado	  que	  siempre	  estaba	  muy	  ocupado.	  Me	  mostró	  

su	   orgullo	   de	   estar	   construyendo	   un	   Departamento	   universitario	   centrado	   en	   la	  

investigación	   y	   en	   la	   docencia	   de	   calidad	   ,	   con	   un	   grupo	   de	   	   jóvenes	   colaboradores	   y	  

discípulos,	  mas	  amigos	  que	  subordinado	   ,	   todo	  ello	  en	  un	  ambiente	  de	  camaradería	  y	  de	  

ilusión	   	   diferente	   al	   que	   yo	   había	   conocido	   hasta	   entonces.	   Al	   mismo	   tiempo,	   	   me	  

incorporó	  a	  aquel	  grupo	  constituido	  a	  veces	  	  por	  	  parejas	  que	  lo	  eran	  también	  en	  el	  ámbito	  

familiar	   como	   él	   mismo	   e	   	   Isabel	   Garcia-‐Acha,	   Santiago	   Gascon	   y	   Amparo,	   Federico	  

Uruburu	  y	  Loli,	   	  Rafael	  Sentandreu	  y	  Tolli	   ,Carlos	  Hardisson,	   	   	   	   	   	   	  Juan	  Francisco	  Martin	  y	  

Paloma	   Liras,	   Fernando	   Laborda,	   etc.	   En	   dicha	   incorporación	   tuve	   la	   suerte	   de	   que	   ya	  

conocía	   a	   uno	   de	   sus	   primeros	   y	   mas	   queridos	   discípulos,	   Santiago	   Gascón,	   con	   quien	  

había	   coincidido	   durante	   la	   carrera	   en	   el	   Colegio	   Mayor	   Antonio	   de	   Nebrija	   y	   que	   al	  

reencontrarnos	   en	   una	   nueva	   tesitura	   no	   solo	  me	   ayudó	  mucho	   a	   integrarme	   sino	   que	  

recién	  llegado	  de	  su	  estancia	  en	  Estados	  Unidos	  tomó	  parte	  activa	  en	  animarme	  por	  iniciar	  

una	  etapa	  	  en	  el	  extranjero	  y	  	  adquirir	  así	  un	  compromiso	  que	  ya	  seria	  irreversible,	  hacia	  la	  

Ciencia	  y	   la	  Universidad.	  El	  contacto	  con	  aquel	  grupo	  no	  solo	  me	  reafirmó	  en	  esta	   	   idea,	  

sino	   que	   también,	   y	   en	   particular	   Santiago	   Gascón,	   me	   abrieron	   los	   ojos	   a	   lecturas	   y	  

científicos	  desconocidos	  para	  mi	  hasta	   entonces	  que	  planteaban	  nuevas	  perspectivas	   en	  

relación	   con	   la	   Biologia	   y	   la	   Genética	   Molecular.	   Recuerdo	   que	   aquel	   verano	   leí	   	   por	  

primera	   vez	   la	   Biologia	   Molecular	   del	   Gen	   	   de	   J.	   Watson	   y	   la	   Bioqumica	   de	   la	   Celula	  

Bacteriana	   de	  Mandelstam	   	   y	  MacQuillan	   que	  me	   proporcionaron	   una	   formación	   básica	  

que	  hasta	   entonces	   carecía.	  Asimismo	   JRV	  acaba	  de	  publicar	   en	   colaboración	   con	   Isabel	  



174|Impresiones	  de	  un	  verano	  en	  Salamanca	  

	  

Garcia	   Acha	   el	   libro	   La	   Celula	   ,	   recopilación	   en	   castellano	   de	   artículos	   destacados	   de	  

Biologia	  Molecular	   	  de	   la	   revista	  Scientific	  American	  y	   tuvo	   la	  gentileza	  de	  obsequiarme	  

con	  un	  ejemplar.	  

Pero	  JRV	  no	  solo	  me	  incorporó	  a	  su	  grupo	  de	  discípulos,	  sin	  haberlo	  sido	  realmente,	  

sino	  que	  	  también,	  me	  invitaba	  a	  incorporarme	  en	  	  su	  casa	  o	  en	  	  improvisados	  reuniones	  

con	  otros	  colegas	  catedráticos,	  en	  la	  Plaza	  Mayor	  a	  tomar	  un	  refresco	  al	  final	  de	  la	  jornada	  

en	  aquel	  caluroso	  verano	  de	  Salamanca	  .	  En	  estas	  reuniones	  se	  hablaba	  de	  problemas	  de	  la	  

Universidad	  y	  de	  política	  universitaria	  como	  nunca	  había	  tenido	  ocasión	  anteriormente	  de	  

participar	  en	  Madrid	   ,	  que	  me	   	  hacían	  pensar	  en	  un	   tipo	  de	  Universidad	   	  diferente	  en	  el	  

que	  catedráticos	  compartían	  impresiones	  con	  naturalidad	  y	  proximidad	  con	  personas	  que	  	  

como	  yo	  que	  no	  era	  mas	  que	  un	  joven	  recién	  doctorado	  todo	  ello	  en	  un	  clima	  constructivo,	  

desconocido	  para	  mi	   	  hasta	  entonces,	   	  que	   	  mas	  tarde	   identifiqué	  con	   	  el	  que	   	  D.	  Manuel	  

Lora	  Tamayo	  reclamaba	  	  en	  su	  libro	  “Un	  clima	  para	  la	  Ciencia	  “publicado	  aquel	  mismo	  año.	  

Pronto	   descubrí	   que	   la	   idea	   de	   JRV	   de	   invitarme	   a	   Salamanca	   tenia	   también	   la	  

intención	  de	  conocerme	  mas	  a	  fondo	  y	  cuando	  me	  	  consideró	  idóneo	  proponerme	  hacer	  mi	  

estancia	   postdoctoral	   con	   un	   colega	   y	   amigo,	   suyo	   de	   	   su	   estancia	   en	   la	  Universidad	   de	  

Cambrigde	   que	   había	   sido	   nombrado	   en	   aquellos	   meses	   Catedrático	   y	   Director	   del	  

Departamento	  de	  Bacteriología	  de	  la	  Universidad	  de	  Bristol,	  y	  que	  al	  parecer	  era	  un	  joven	  

y	  excelente	  científico	  	  británico	  	  el	  prof.	  Mark	  H.	  Richmond.	  	  

Desconocedor	  del	  complejo	  procedimiento	  de	  cómo	  organizar	  un	  postdoctoral	  Julio	  

escribió	   	   por	  mí	   al	   prof.	  Richmond	  el	   cual	   basado	  probablemente	   en	   los	   informes	  de	   su	  

antiguo	   compañero	   aceptó	   mi	   petición	   para	   realizar	   	   una	   estancia	   postdoctoral	   en	   su	  

laboratorio	  condicionada	  a	  que	  tuviera	  una	  beca	  o	  similar	  ya	  que	  él	  no	  tenia	  la	  posibilidad	  

de	   contratarme.	   En	   aquella	   época	   no	   había	   apenas	   	   medios	   económicos	   (becas)	   	   para	  

financiar	  una	  estancia	  postdoctoral	  por	  lo	  que	  a	  pesar	  de	  la	  aceptación	  del	  prof.	  Richmond	  

el	   poder	   trabajar	   y	   vivir	   en	   Bristol	   representaban	   	   un	   importante	   problema	   	   En	   esta	  

situación,	   un	   día	   llegó	   JRV	   con	   una	   posible	   solución	   .	   Se	   acaba	   de	   poner	   en	   marcha	   el	  

programa	  de	  Becas	  del	  Plan	  de	  Formacion	  de	  Personal	  Investigador	  .	  Aunque	  	  estas	  becas	  

estaban	  pensadas	   	   inicialmente	  para	  trabajar	  en	  España,	   Julio	  confiaba	  en	  que	  si	  obtenia	  
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una	  de	  estas	  becas	  podría	   solicitar	   trasladarme	  al	   extranjero	   contando	  con	   los	   informes	  

necesarios.	  Y	   fue	  así	  de	  esta	  manera	  tan	  atípica	  como	  unos	  meses	  mas	  tarde	  después	  de	  

una	   complicada	   travesía	   	   desembarcaba	   con	   una	   pesada	   maleta	   en	   el	   puerto	   de	  

Southampton	  	  en	  la	  recién	  inaugurada	  línea	  de	  ferries	  Bilbao-‐	  Southampton	  	  donde	  tomé	  

un	  tren	  con	  destino	  a	  Bristol.	  

En	   	   la	  Universidad	  de	  Bristol	  descubrí	   	  durante	   los	   tres	  años	  de	  mi	  estancia	   	  una	  

dimensión	  de	  la	  investigación	  y	  de	  la	  Universidad	  desconocida	  para	  mí	  hasta	  entonces	  .	  En	  

ello	   jugó	   un	   papel	   crucial	   Mark	   H.	   Richmond	   	   que	   pasó	   a	   ser	   mi	   valedor	   .	   Julio	   no	   se	  

desentendió	   de	   mí	   una	   vez	   cumplido	   el	   primer	   objetivo.	   Por	   el	   contrario,	   mantuvo	   el	  

contacto	  con	  cartas	  y	  mensajes	  a	   través	  de	  Richmond	   	  y	  desde	  entonces	   	   los	   tres	  hemos	  

mantenido	   una	   estrecha	   relación	   en	   la	   que	   Julio	   me	   favoreció	   con	   su	   impetuosidad	   e	  

influencia	  	  siempre	  que	  le	  fue	  posible,	  mientras	  	  que	  yo	  no	  he	  podido	  mas	  que	  agradecer	  

que	   	   una	   persona	   como	   él	   con	   tantos	   discípulos	   y	   compromisos	   podía	   ser	   tan	  

desinteresada	  y	  generosa	  con	  una	  persona	  con	  la	  que	  no	  tenía	  ninguna	  responsabilidad	  ni	  

obligación.	  
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TRABAJO,	   RESPONSABILIDAD	   Y	   VALENTÍA:	   DON	   JULIO	  

RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

ANA	  MARÍA	  PASCUAL-LEONE.	  

La	  vida	  de	  todos	  nosotros	  está	  marcada	  por	  el	  azar,	  por	  pequeñas	  y	  grandes	  cosas	  

que	  nos	   tropezamos	   con	  ellas	   y	  nos	   impactan,	  nos	   admiran	  y	  nos	   	   enriquecen.	  Y	   ello	   es	  

muy	   importante	   	   para	  modular	   nuestro	   carácter,	   	   para	   estimularnos,	   para	   ilusionarnos,	  

para	  gratificarnos	  .	  Y	  todo	  ello	  es	  aún	  más	  importante	  con	  las	  personas.	  Las	  personas	  que	  

nos	  rodean	  dejan	  algo	  en	  nosotros	  que	  depende	  de	  su	  ser	  profundo	  que	  trasciende	  y	  que	  

nos	  llega.	  

La	  primera	  vez	  que	  vi	  a	  D.	  Julio	  debía	  ser	  en	  1970,	  acababa	  	  	  de	  llegar	  a	  Madrid,	  la	  

Asociación	   de	   Investigadores,	   dirigida	   por	   el	   Dr.	   Gómez	   Acebo,	   	   había	   organizado	   unos	  

actos	  	  y	  entre	  ellos	  una	  conferencia,	  creo	  recordar,	  de	  un	  	  Premio	  Nobel	  de	  Química.	  

La	  conferencia	  más	  bonita	  que	  he	  oído	  en	  mi	  vida.	  Habló	   intentando	   	  explicar	   	   el	  

porqué,	   y	   lo	   que	   enriquece	  hacer	  Ciencia….	   Cuando	   acabó	  un	   señor	   con	  barba,	   bastante	  

joven	  entonces,	  a	  quien	  yo	  no	  conocía	  de	  nada,	  se	  levantó	  entre	  el	  público,	  	  y	  emocionado	  

le	  felicitó.	  	  

No	   recuerdo	   exactamente	   sus	   palabras,	   	   pero	   si	   que	   mi	   solidaridad	   con	   él	   era	  

profunda	   porque	   justamente	   yo	   sentía	   que	   alguien	   así,	   emocionado,	   debía	   felicitar	   al	  

magnífico	  ponente.	  

¿Quién	   es?	   pregunté	   y	   alguien	   me	   dijo:	   ¿no	   	   lo	   conoces?	   Es	   	   D.	   Julio	   Rodríguez	  

Villanueva.	  Tampoco	  su	  nombre	  me	  sonaba	  de	  nada.	  

Estudié	   farmacia	   en	   la	   Universidad	   de	   Barcelona,	   hice	   mi	   Tesis	   Doctoral	   en	   la	  

Facultad	  de	  Medicina	  de	  Valencia,	  mi	  tierra	  natal,	  y	  allí	  	  oí	  por	  primera	  vez	  que	  existía	  un	  

Consejo	  Superior	  de	  Investigaciones	  Científicas.	  	  
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El	   Dr.	   D.	   José	   García–Blanco,	   mi	   Director	   de	   Tesis,	   me	   habló	   del	   Consejo.	   Yo	  

descubrí	  	  entonces	  	  a	  través	  de	  las	  enseñanzas	  y	  conversaciones	  	  con	  	  D.	  José	  la	  posibilidad	  

de	  dedicar	  mi	  vida	  a	  la	  investigación	  y	  nunca	  me	  he	  arrepentido	  de	  ello.	  Se	  acabó	  para	  mí	  

la	   Farmacia	   familiar	   	   y	   cualquier	   otra	   cosa	   que	   pudiera	   hacer.	   Así	   que	   cuando	   llegué	   a	  

Madrid	  en	  1970	  yo	  no	  conocía	  a	  nadie	  	  …	  ni	  nadie	  me	  conocía	  a	  mí.	  

Había	  permanecido	  tres	  años	  en	  Paris	  haciendo	  una	  estancia	  postdoctoral,	  en	  dos	  

laboratorios,	   y	   a	   la	   vuelta	   había	   logrado	   una	   plaza	   de	   entrada	   en	   el	   Consejo,	   pero	   el	  

ambiente	  madrileño	  era	  totalmente	  desconocido	  para	  mí.	  Mi	  plaza,	  administrativamente,	  

pertenecía	  al	  Departamento	  de	  Bioquímica	  dirigido	  por	  el	  Dr.	  Santos	  Ruiz,	  	  y	  allí	  comencé	  

a	   crear	   un	   grupo	   de	   trabajo	   de	   “Metabolismo	   y	   endocrinología	   del	   desarrollo”,	   	   tema	  

absolutamente	  acorde	  con	  mi	  formación	  francesa	  .	  

En	  aquella	   lucha	  durísima,	  en	  donde,	  como	  siempre	  ha	  pasado,	   faltaban	  vacantes,	  

plazas	  de	  entrada,	  para	  recoger	  y	  situar	  a	  los	  Doctores	  que	  acababan	  sus	  Tesis.	  Porqué	  ese	  

ha	   sido	   siempre	   el	   problema	   en	   España.	   	   Son	   gente	   	   joven,	   ilusionada	   por	   la	   ciencia	   y	  

formada,	  	  pero	  	  que	  necesita	  poder	  	  vivir	  y	  tener	  un	  puesto	  digno.	  Yo	  me	  encontré,	  después	  

de	  un	  gran	  esfuerzo	  en	  aquella	  época,	  directora	  de	  un	  grupo	  desesperanzado.	  Comencé	  a	  

buscar	  donde	  acudir	  y	  alguien	  me	  dijo	  que	  debía	  hablar	  con	  D.	  Julio	  Rodríguez	  Villanueva.	  

En	  aquel	  momento	  Rector	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca.	  

Yo	  le	  recordaba	  de	  la	  conferencia	  y	  de	  haberle	  visto	  en	  el	  Centro	  de	  Investigaciones	  

Biológicas	   ,	  porque,	  a	  mi	   llegada	  a	  Madrid,	  yo	  pacté	  con	  D.	  Ángel	  Santos	  una	  estancia	  en	  

dicho	  centro	  en	  el	  grupo	  de	   los	  Dres.	  Escobar	   ,	   con	  Gabriela	  y	  Paco	  Morreale	  –Escobar	   .	  

Pero	  D.	  Julio	  seguía	  sin	  conocerme	  de	  nada.	  	  

Sin	   embargo,	   le	   escribí	   una	   carta	   solicitándole	   una	   entrevista	   si	   ello	   era	   posible	  

para	  él.	  La	  verdad	  es	  que	  pensé	  que	  nunca	  me	  recibiría.	  

Pero	  D.	   Julio,	   increíble	   para	  mí	   entonces,	  me	   contestó	   citándome	   para	   vernos	   en	  

uno	  de	  sus	  viajes	  a	  Madrid	  .Siempre	  recordaré	  	  la	  entrevista	  ..	  

Me	  recibió	  en	  un	  despacho	  de	  un	  Banco	  o	  algo	  así	  en	  la	  Castellana.	  Las	  personas	  con	  

un	  componente	  tímido,	  como	  yo,	  si	  se	  lanzan	  se	  lanzan	  del	  todo	  .	  
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Así	  que	  yo	  llegué	  a	  la	  entrevista	  dispuesta	  a	  decirle	  clarísimamente	  mi	  problema	  y	  

si	  él	  podía	  ayudarnos.	  Le	  dije	  que	  era	  descorazonador	  organizar	  un	  grupo	  de	  trabajo	  con	  

una	  línea	  de	  investigación	  para	  la	  cual	  te	  crees	  preparada,	  y	  cuando	  tienes	  a	  la	  gente	   	  ya	  

especializada	   y	   dispuesta	   a	   ayudarte,	   con	   capacidad	   de	   planteamientos	   mentales	   y	  

aprendizaje	   de	   	   técnicas,	   no	   los	   puedes	   fijar	   por	   falta	   de	   plazas.	   Y	   se	   han	   de	   ir	   porque	  

necesitan	  poder	  vivir,	  y	  así,	   la	  investigación	  en	  el	  país	  se	  paraliza	  y	  nunca	  llegaríamos,	  le	  

dije,	  a	  buenos	  niveles	  internacionales.	  

D.	  Julio	  me	  escuchaba	  atentamente	  en	  silencio…	  yo	  esperaba,	  con	  cierto	  temor,	  su	  

contestación.	  D.	   Julio	  me	  dijo	   	  algo	  así:	   	  Estoy	  absolutamente	  de	  acuerdo	   	  con	  todo	   lo	  que	  

usted	  dice,	  pero	  yo	  no	  le	  voy	  a	  mentir,	  ese	  es	  el	  gran	  problema	  de	  este	  país	  …	  y	  yo	  le	  mentiría	  

si	  le	  dijera	  que	  le	  puedo	  ayudar,	  porque	  no	  es	  así.	  Hay	  que	  armarse	  de	  paciencia	  y	  aguantar.	  

De	  cualquier	  forma	  me	  alegro	  de	  conocerla	  y,	  si	  tengo	  ocasión,	  trasmitiré	  sus	  palabras	  donde	  

crea	  que	  puedan	  llevar	  a	  soluciones	  del	  problema.	  

Para	  mí	  fue	  importante	  conocerle	  y	  que	  me	  diera	  la	  razón.	  Pensé	  que	  dentro	  de	  su	  

personalidad	  había	   algo	  muy	  profundo	   y	   	  muy	   verdad	   ;	  me	  había	   dedicado	   su	   tiempo	   y	  

había	  tenido	  la	  valentía	  de	  decirme	  su	  opinión	  y	  lo	  único	  que	  podía	  hacer	  ..	  

Debajo	  de	  su	  personalidad	  de	  Rector	  	  de	  una	  de	  las	  Universidades	  más	  importantes	  

del	  país,	  había	  un	  hombre	  responsable,	  que	  respeta	  a	  los	  demás	  y	  les	  atiende.	  Nunca	  lo	  he	  

olvidado,	  lo	  conocí	  aquella	  tarde	  y	  luego,	  en	  muchas	  ocasiones,	  he	  reencontrado	  esa	  gran	  

faceta	  de	  su	  personalidad;	  	  en	  pequeñas	  anécdotas	  y	  en	  actitudes	  varias	  de	  nuestra	  vida	  en	  

la	  Academia	  de	  Farmacia.	  Ahora	  le	  conozco	  mucho	  mejor,	  su	  amistad	  es	  un	  honor	  para	  mí	  

y	  	  le	  tengo	  un	  gran	  cariño.	  

D.	   Julio,	   además	   de	   su	   gran	   preparación	   científica,	   ha	   podido	   realizar	   su	   obra	  

inmensa	   	   de	   magisterio	   en	   nuestro	   país	   por	   sus	   cualidades	   humanas	   de	   respeto	   y	   por	  

saber	  elegir	  a	  sus	  colaboradores,	  empezando	  por	  su	  mujer	   la	  Doctora	  Dña.	   Isabel	  García	  

Acha,	   Profesora	   de	   Investigación	   y	   que,	   por	   su	   valía,	   es	   absolutamente	   respetada	   en	   el	  

C.S.I.C	  .	  	  De	  	  forma	  muy	  sobresaliente,	  D.	  Julio	  destaca	  por	  su	  valentía	  para	  enfrentarse	  con	  

verdad	  a	   las	  situaciones,	  y	  por	  su	  gran	  sentido	  de	  responsabilidad.	  Es	  ello	   lo	  que	  le	  hace	  

venir	   en	   su	   ancianidad	   a	   la	   Academia	   y	   es	   por	   eso	   que	   es	   un	   ejemplo,	   en	   su	   vida	  
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Académica,	   ante	   nosotros.	   Su	   sola	   presencia	   nos	   acompaña,	   nos	   da	   prestigio	   y	   nos	  

enaltece.	  	  

	  Por	  ello,	  D.	  Julio,	  	  estoy	  segura,	  de	  que	  todos	  le	  admiramos	  y	  todos	  	  le	  queremos.	  
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JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA,	  EJEMPLO	  DE	  ENTUSIASMO	  

BARTOLOMÉ	  RIBAS	  OZONAS,	  ACADÉMICO	  DE	  NÚMERO	  DE	  LA	  REAL	  ACADEMIA	  NACIONAL	  DE	  

FARMACIA.	  

Hoy,	   en	   el	   año	   2014,	   un	   hombre	   eminente,	   culto	   y	   formado	  Don	   Julio,	   nos	   sigue	  

dando	  un	  ejemplo	  de	  vida,	  pues	  nos	  muestra	  con	  su	  actitud	  y	  obrar,	  ahora	  en	  la	  Academia,	  

en	   cada	   sesión	   científica	   y	   sin	   faltar	   a	   una,	   que	   todavía	   tiene	  mucho	   que	   aprender	   con	  

asistencia	  y	  puntualidad	  a	   todas	   las	  Sesiones	  Académicas.	  Y	  además	  como	  un	  verdadero	  

maestro	  que	  nos	  exige	  puntualidad	  y	  amor	  por	  las	  actividades	  científicas.	  

Conocí	   con	   verdadero	   impacto	   y	   admiración	   a	   Julio	   Rodríguez	   Villanueva,	   en	   la	  

reunión	  de	  bioquímicos	  y	  afines,	  organizada	  por	  él,	  en	  junio	  de	  1962	  en	  Santander.	  Invitó	  

al	   Premio	   Nobel	   Severo	   Ochoa	   y	   al	   candidato	   a	   serlo	   Santiago	   Grisolía	   (Figura	   1),	  

españoles	   eminentes	   y	   renombrados	   en	   USA.	   Nos	   dimos	   cuenta	   de	   las	   extraordinarias	  

capacidades,	  cualidades	  y	  habilidades	  de	  Don	  Julio	  para	  organizar	  una	  inédita,	  y	  para	  los	  

jóvenes	  doctorandos,	   importantísima	  reunión	  de	  bioquímicos	  españoles.	  Cualidades	  que,	  

en	  aquella	  época,	  no	  eran	  ni	  normales	  ni	  frecuentes,	  y	  que	  nos	  ofreció	  Don	  Julio	  a	  los	  que	  

acudimos	  a	  la	  mencionada	  reunión.	  El	  que	  suscribe	  era	  doctorando,	  y	  me	  sorprendió	  cómo	  

el	  organizador,	  Don	  Julio,	  iba	  y	  venía	  con	  notable	  fruición,	  energía	  y	  vigor.	  Se	  ocupaba	  de	  

todos	   los	   detalles,	   como	   moderador,	   de	   los	   conferenciantes,	   participantes,	   del	  

funcionamiento	  del	  proyector	  y	   la	  pantalla,	  mostrándonos	  a	   los	   jóvenes	   la	   importancia	  y	  

trascendencia	  de	  la	  reunión	  y	  de	  la	  investigación	  en	  España.	  

A	  partir	  de	  aquella	  reunión	  de	  Santander	  en	  1962,	  siguieron	  otras	  y	  los	  Congresos	  

españoles	  de	  Bioquímica.	  Despegó,	  además,	   la	   investigación	  microbiológica	  y	  bioquímica	  

en	  nuestro	  país,	   gracias	  a	   los	  pasos	   iniciales	  por	  el	   entusiasmo,	   empuje	  y	  efectividad	  de	  

Don	  Julio.	  
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Figura	  1.-‐	  Científicos	  españoles	  en	  junio	  de	  1962,	  con	  Severo	  Ochoa	  y	  Santiago	  Grisolía	  organizada	  por	  Don	  
Julio,	  que	  no	  se	  ve	  en	  la	  imagen,	  ocupado	  en	  su	  trabajo	  de	  impulsor	  y	  organizador	  del	  encuentro.	  

	  
A	  partir	  de	  aquella	   reunión,	   los	  que,	  por	  primera	  vez,	   conocimos	  a	  Don	   Julio,	  nos	  

dimos	  cuenta	  que	  nuestro	  país	  contaba	  con	  un	  recio	  y	  sobresaliente	  exponente	  de	  energía,	  

vigor	  y	  potencia,	  para	  organizar,	  movilizar	  e	  impulsar	  la	  investigación	  española,	  y	  así	  lo	  ha	  

hecho	  con	   la	  Microbiología	  y	   la	  Bioquímica	  española.	  También	  me	  ha	   impactado	  en	  Don	  

Julio	  su	  entendimiento,	  colaboración,	  armonía	  y	  cariño	  hacia	  sus	  compañeros	  en	  el	  ámbito	  

de	  la	  Biología	  Molecular,	  como	  Don	  Ángel	  Santos	  Ruiz,	  Alberto	  Sols,	  Federico	  Mayor	  y	  José	  

María	   Segovia	   de	   Arana	   y	   Ángel	   Martín	   Municio,	   con	   quienes	   se	   ha	   entendido	   a	   la	  

perfección	   el	   debido	   respeto;	   con	   su	   admiración	   y	   entrañable	   amistad	   hacia	   Don	   Ángel	  

Santos	   Ruiz.	   Y	   así	   ha	   sucedido	   en	   España,	   donde	   se	   iniciaron	   numerosas	   reuniones	  

científicas,	   tanto	   a	   nivel	   nacional	   como	   internacional,	   que	   cristalizaron	   en	   elevar	   la	  

bioquímica	  y	  microbiología	  españolas	  al	  nivel	  de	  los	  países	  más	  avanzados	  del	  mundo.	  Y	  

como	  ejemplo	   tuvimos	  el	  honor	  en	  España	  de	  contar,	  después	  de	   la	  asistencia	  de	  varios	  

destacados	  españoles,	   también	   implicados	  con	  Don	   Julio	  Don	  Ángel	  Santos-‐Ruiz,	  Alberto	  
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Sols,	  Federico	  Mayor	  y	  otros,	  participaron	  al	  Congreso	  Mundial	  de	  Bioquímica	  de	  Moscú,	  y	  

después	  organizaron	  el	  Congreso	  mundial	  de	  Bioquímica	  de	  1969	  en	  Madrid.	  

La	  segunda	  faceta	  en	  la	  que	  he	  conocido	  a	  Don	  Julio	  con	  su	  fuerte	  y	  recia	  naturaleza	  

y	   personalidad,	   ha	   sido	   en	   la	   Real	   Academia	   Nacional	   de	   Farmacia	   (RANF).	   Como	  

Presidente	  de	  esta	  Institución	  desde	  1998,	  como	  representante	  en	  la	  Mesa	  del	  Instituto	  de	  

España,	  y	  medalla	  Carracido	  de	  Oro,	  es	  actualmente	  Presidente	  de	  Honor,	  nos	  ha	  deleitado	  

con	  su	  ejemplar	  personalidad	  de	  compañerismo	  y	  respeto	  a	  todos	  como	  uno	  más.	  Siempre	  

nos	  ha	  mostrado	  su	  entusiasmo	  por	  los	  nuevos	  temas	  de	  avance	  de	  la	  ciencia,	  y	  nos	  sigue	  

mostrando	  en	   todas	   y	   cada	  una	  de	   las	   Sesiones	   científicas,	   una	   admirable	   ilusión	   en	   los	  

temas	  que	  se	  exponen.	  Para	  Don	  Julio,	  cada	  uno	  de	  estos	  es	  el	  más	  importante,	  y	  la	  mejor	  

conferencia	   que	   ha	   oído	   en	   su	   vida.	   No	   se	   encuentra	   otro	   hombre	   como	   él,	   con	   una	  

simpatía	  hacia	  todos,	  fiel	  y	  leal,	  como	  si	  fuera	  un	  compañero	  más.	  

Su	  ejemplo	  es	  aleccionador,	   y	   con	  su	  presencia	  en	   todas	   las	   sesiones	  académicas,	  

hace	  que	  aprendamos	  mucho	  de	  él.	  Observamos	  que	  Don	  Julio	  disfruta	  y	  aprende,	  y	  quiere	  

oír	   claro	   y	   bien	   los	   nuevos	   y	   actuales	   datos	   científicos	   de	   los	   avances	   y	   de	   los	   nuevos	  

hallazgos,	   y	   siempre	   abierto	   a	   los	   comentarios	   que	   le	   puedan	   brindar	   sus	   compañeros	  

académicos	   y	   conferenciantes.	  Nos	   ha	   enseñado,	   como	  decía	   Sócrates,	   que	   la	   verdadera	  

sabiduría	  está	  en	  reconocer	  la	  propia	  ignorancia.	  Nos	  sigue	  mostrando	  que	  es	  un	  ejemplo	  

de	   carácter,	   de	   comportamiento	   y	   responsabilidad,	   no	   solo	   para	   nosotros	   sino	   también	  

para	  las	  jóvenes	  generaciones	  de	  estudiantes	  y	  científicos	  que	  acuden	  a	  nuestro	  auditorio.	  

En	   la	   Academia,	   además,	   se	   ha	   interesado	   por	   todos	   los	   ámbitos	   de	   su	  

funcionamiento,	   desde	   la	   situación	   de	   los	   micrófonos	   y	   del	   sistema	   de	   audición	  

aconsejando	   su	   revisión,	   pasando	   por	   el	   estado	   de	   los	   muebles	   y	   su	   reparación,	   hasta	  

afectarse	   por	   casos	   de	   una	   escasa	   audiencia	   y	   animando	   a	   difundir	   en	   los	   medios	   de	  

comunicación	  nuestras	  actividades,	  sin	  fallar	  él	  mismo	  a	  una	  sola	  sesión.	  

Como	  resumen,	  Don	  Julio	  es	  un	  hombre	  de	  acendrada	  ilusión	  y	  entusiasmo	  por	  la	  

obra	   bien	   hecha,	   que	   diría	   Eugenio	   d’Ors,	   y	   que	   hemos	   podido	   vivir	   y	   valorar	   sus	  

cualidades,	  científicas,	  docentes	  y	  capacidades	  organizativas	  y	  humanas.	  Sobre	  la	  miríada	  

de	  discípulos	  y	  otros	  profesores	  y	  alumnos	  que	  ha	  ayudado	  con	  energía	  e	  intensidad	  será	  
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comentado	  por	  otros	  autores.	  Ha	  sabido	  volcarse	  con	  los	  demás,	  como	  el	  gran	  maestro	  que	  

es,	   animándoles	   y	   facilitando	   su	   formación	   científica	   y	   humana.	   Es	   un	   ejemplo	   de	  

colaboración,	   amistad,	   entendimiento	   y	   trabajo	   en	   su	   ambiente	   y	   vida	   ordinaria	   hacia	   y	  

con	   los	   demás.	   Así	   como	   de	   aprecio	   y	   cariño	   a	   sus	   mayores	   y	   a	   sus	   compañeros,	   y	   de	  

preocupación	   por	   la	   buena	   marcha	   de	   nuestro	   país.	   Y	   es	   impulsor	   y	   motivo	   de	  

puntualidad,	  organización	  y	  estética.	  Es	  aún	  hoy,	  por	  su	  inmenso	  bagaje	  humano,	  científico	  

y	   docente,	   un	   admirable	   ejemplo	   para	   todos	   los	   que	   nos	   hallamos	   cerca	   de	   él.	   En	   esta	  

ocasión,	  no	  puede	  faltar	  una	  muestra	  de	  mi	  total	  y	  absoluta	  admiración	  y	  cariño,	  hacia	  una	  

persona	   tan	  entrañable	  y	  querida	  por	   todos;	  y	  que	  ha	   trabajado	   tenazmente	  por	  amor	  a	  

nuestro	  país.	  



Mark	  Richmon|185	  

	  

JULIO	  RODRIGUEZ	  VILLANUEVA:	  A	  REMENISCENCE	  

MARK	  RICHMON.	  

My	  first	  meeting	  with	  Julio	  Villanueva	  was	  nearly	  60	  years	  ago	  when	  he	  came	  to	  the	  

Bacteriology	   Group	   in	   the	   Biochemistry	   Department	   at	   where	   I	   was	   doing	   a	   PhD.	  	  

Cambridge	   University	   had	   an	   immense	   pedigree	   in	   leading	   the	   development	   of	   cross-‐

disciplinary	   science.	   	   Not	   long	   before	   it	   had	   played	   a	   major	   role	   in	   the	   “invention”	   of	  

Biochemistry	  by	  the	  fusion	  of	  Physiology	  with	  Chemistry;	  and	  the	  Bacteriology	  Group	  had	  

been	  critically	  involved	  in	  the	  application	  of	  that	  new	  approach	  to	  the	  study	  of	  microbes.	  	  

But	  that	  was	  in	  the	  past.	  In	  the	  middle	  years	  of	  the	  1950’s	  the	  University	  was	  in	  a	  ferment.	  	  

It	  was	  only	  shortly	  after	  Francis	  Crick	  and	  Jim	  Watson	  had	  done	  their	  pioneering	  work	  on	  

the	  structure	  of	  DNA	  in	  the	  University’s	  Cavendish	  Laboratory	  and	  the	  full	  impact	  of	  that	  

discovery	  was	  beginning	  to	  register	   internationally.	   	  Practically	  all	   the	  major	  workers	   in	  

the	  new	  subject	  of	  Molecular	  Biology	  from	  around	  the	  world	  visited	  the	  University	  to	  give	  

lectures.	  It	  was	  a	  wonderful	  time	  for	  young	  scientists	  to	  be	  alive!	  

From	  the	  very	  beginning	  of	  his	  visit	  it	  was	  obvious	  that	  Julio	  fully	  responded	  to	  the	  

prevailing	  excitement.	  	  He	  easily	  joined	  the	  fraternity	  of	  PhD	  students	  and	  young	  postdocs	  

–	  all	  unmarried	  -‐	  in	  the	  Department	  at	  that	  time.	  We	  worked	  formidably	  long	  hours	  but	  it	  

was	  a	  time	  of	  great	  high	  spirits.	   	  It	  was	  then	  that	  I	  developed	  a	  friendship	  with	  Julio	  that	  

has	   lasted	  a	   lifetime	  and	  which	  was	  destined	   to	  play	  an	   important	  part,	   I	  believe,	   in	   the	  

development	  of	  modern	  Molecular	  Biology	  in	  Spain.	  

At	   the	   time,	   Julio	   often	   commented	  on	   –	   and	  was	   astonished	  by	   -‐	   the	  differences	  

between	  the	  ethos	  of	  University	  Departments	  in	  the	  UK	  and	  their	  counterparts	  in	  Spain.	  	  In	  

Cambridge,	   there	  was	   little	  emphasis	  on	  seniority	  and	  authority,	  and	   if	   there	  was	  any,	   it	  

was	   exercised	   with	   a	   very	   soft	   touch.	   	   Certainly	   Professors	   had	   administrative	  

responsibilities	   and	   that	   meant	   there	   were	   some	   priorities	   that	   had	   to	   be	   obeyed,	   but	  
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there	  was	  no	  sense	  of	  hierarchy	  when	  it	  came	  to	  scientific	  discovery.	   	  There	  was	  a	  great	  

feeling	  that	  everyone	  was	  an	  equal	  participant	  in	  an	  on-‐going	  endeavour	  –	  an	  endeavour	  

that	  had	   involved	   the	  University	   from	  the	  days	  of	  Darwin,	   if	  not	  before.	   	  Professors	  and	  

students	  would	  often	  sit	  and	  drink	  coffee	  together	  and	  discuss	  their	  latest	  results.	  	  There	  

were	  many	  discussions	  over	  centrifuges	  and	  the	  like	  which	  –	  in	  those	  safety	  un-‐conscious	  

days	   –	   were	   often	   to	   be	   found	   in	   the	   corridors	   of	   buildings.	   	   Perhaps	   there	   was	   less	  

Authority	  in	  society	  in	  England	  as	  a	  whole	  than	  in	  Spain	  at	  that	  time.	  	  I	  can,	  for	  example,	  

recall	  going	  to	  the	  cinema	  with	  Julio	  on	  one	  occasion	  –	  I	  think	  it	  involved	  Elvis	  Presley	  or	  

someone	   similar	   –	   where	   the	   film	   involved	   a	   lot	   of	   Rock	   and	   Roll.	   	   So	   excited	   did	   the	  

audience	  become	  that	  they	  got	  up	  and	  started	  dancing	  in	  the	  aisles	  of	  the	  cinema.	  	  “They	  

risked	  being	  shot	  for	  that	  in	  Spain”	  was	  his	  comment!	  	  Probably	  untrue,	  although	  he	  said	  it	  

in	  his	  excitement.	  Perhaps	  it	  emphasised	  the	  differences	  between	  the	  two	  countries	  at	  the	  

time.	  

Julio	  paid	  two	  visits	  to	  the	  Department	  in	  the	  1950’s,	  the	  second	  time	  with	  his	  new	  

wife,	  and	  shortly	  after	  we	  parted	  company,	  he	  to	  return	  to	  Spain	  and	  to	  the	  University	  of	  

Salamanca	  and	  I	  to	  join	  the	  staff	  of	  the	  National	  Institute	  for	  Medical	  Research	  in	  London.	  	  

As	  we	   shall	   see,	   I	   am	   sure	   that	   his	   time	   in	   Cambridge	   has	   indirectly	   had	   an	   enormous	  

impact	  on	  the	  future	  of	  Biological	  Science	  in	  Spain	  and	  to	  his	  success	  in	  developing	  your	  

young	  scientists.	  

By	  the	  mid-‐1970’s,	  Julio	  had	  progressed	  to	  becoming	  the	  Head	  of	  the	  Department	  of	  

Microbiology	   and	   Rector	   of	   the	   University	   of	   Salamanca	   and	   I	   was	   Professor	   of	  

Bacteriology	   in	   the	  University	  of	  Bristol,	   having	   recently	   come	   to	   that	  position	   from	   the	  

newly	   founded	   Department	   of	   Molecular	   Biology	   in	   Edinburgh.	   	   One	   day,	   and	   quite	  

unexpectedly	  because	  I	  had	  not	  had	  close	  contact	  with	  him	  for	  over	  10	  years,	  I	  received	  a	  

letter	  from	  Julio	  saying	  that	  he	  had	  managed	  to	  raise	  some	  funding	  for	  Bursaries	  and	  was	  

thinking	  of	  running	  short	  courses	  in	  modern	  Molecular	  Microbiology	  at	  Salamanca.	  	  Would	  

I	   be	   interested	   in	  participating	   in	   such	   courses	   in	   some	  way?	   	   	  Thus	  began	  a	   very	   close	  

interaction	  between	  our	  two	  Departments	  which	  lasted	  for	  several	  years,	  and	  still	  has	  its	  

echoes	  to	  this	  very	  day.	  
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Initially,	  it	  was	  decided	  that	  I	  should	  come	  to	  Salamanca	  in	  the	  May	  of	  that	  year	  to	  

teach	  a	  course	  in	  Molecular	  Microbiology	  to	  about	  15	  to	  20	  young	  scientists	  from	  all	  over	  

Spain.	  The	  course	   lasted	  one	  week	  and,	   at	   the	  beginning,	   consisted	  of	   two	   lectures	  each	  

day,	  one	  in	  the	  morning	  and	  the	  other	  in	  the	  late	  afternoon.	  	  There	  was	  no	  practical	  work.	  	  

The	   lectures	   were	   given	   in	   the	   Department	   in	   Salamanca	   but	   meals	   and	   some	  

accommodation	  was	  in	  the	  Fonseca	  Palace.	  	  I	  certainly	  remember	  finding	  the	  commitment	  

pretty	  hard	  work	  –	   largely	  because	  not	  all	   the	  students	  had	  good	  English	  and	  I	  certainly	  

had	  no	  Spanish.	  	  So	  I	  gave	  each	  lecture	  by	  speaking	  a	  longish	  sentence	  followed	  by	  a	  pause,	  

during	  which	  my	  sentence	  was	  translated	  into	  Spanish	  -‐	  I	  forget	  by	  whom.	  	  It	  may	  indeed	  

have	   been	   Julio.	   So	   each	   one-‐hour	   lecture	   in	   practice	   lasted	   at	   least	   two	   hours	   and	   left	  

everyone	   pretty	   exhausted.	   	   I	   also	   remember	   that	   the	   lectures	   were	   supplemented	   by	  

many	  exciting	  discussions,	  not	  necessarily	  about	  Science,	  sometimes	  in	  the	  Fonseca	  over	  

meals	  but	  also	  over	  sangria	  in	  Salamanca’s	  beautiful	  Plaza	  Major.	  

This	  arrangement	  continued	   for	  several	  years	  with	   the	  size	   increasing	  marginally	  

over	  time,	  and	  with	  some	  practical	  work	  provided	  in	  the	  final	  year	  by	  Richard	  Sykes	  –	  who	  

at	  the	  time	  was	  a	  PhD	  student	  in	  my	  Department	  in	  Bristol	  and	  who	  subsequently	  rose	  to	  

be	  CEO	  of	  Glaxo	  Wellcome.	  

But,	   in	   the	  event,	   the	  relationship	  between	   the	  Department	   in	  Salamanca	  grew	  to	  

become	  two-‐way.	   	  Several	  Spaniards	  came	  to	  Bristol,	  some	  for	  short	  stays	  and	  a	   few	  for	  

longer	  periods	  to	  do	  research	  there.	  	  Among	  the	  latter	  I	  should	  mention	  Jose	  Miguel	  Ortiz	  

and	  Fernando	  de	  la	  Cruz.	  

I	  have	  been	   told	  by	  many	  Spaniards	  since	   those	  days	   that	   the	  Salamanca	  Courses	  

played	  an	  important	  part	  in	  the	  formation	  of	  many	  who	  subsequently	  became	  significant	  

players	   in	   Spanish	   Science.	   	   Certainly	   several	   became	   Professors	   in	   their	   own	  

Departments,	   and	  Mariano	   Esteban,	   currently	   President	   of	   your	   Academy	   of	   Pharmacy,	  

was	  one	  of	  those	  who	  attended	  the	  Courses.	  

But	  it	  is	  not	  just	  through	  the	  Salamanca	  Courses	  that	  Julio	  should	  be	  remembered.	  	  

At	  the	  time,	  he	  had	  close	  contacts	  with	  The	  British	  Council	  in	  Madrid	  and	  particularly	  with	  

Barry	   Brown,	   then	   it’s	   Science	   Officer	   in	   Spain.	   	   Barry	   helped	   energetically	   –	   and	  
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financially	  –	  on	   the	  sidelines	  with	   the	  courses	   in	  Salamanca.	   	  But	  he	  also	  enabled	  me	   to	  

meet	   many	   of	   the	   rising	   stars	   of	   Spanish	   Science.	   	   And,	   more	   generally,	   built	   relations	  

between	   Spanish	   and	   UK	   Science.	   	   I	   remember	   in	   particular	   getting	   to	   know	   Federico	  

Mayor	   -‐	   then	   Rector	   in	   Granada.	   	   He	   too	  was	   a	   profound	   believer	   in	   the	   importance	   of	  

modern	  Molecular	  Biology	  for	  Spain	  and	  did	  much	  to	  get	  it	  established.	  

More	   recently	   I	   have	   had	   less	   to	   do	  with	   Julio,	   and	   have	   only	   visited	   him	   rarely,	  

usually	  on	  the	  fringes	  of	  my	  visits	  to	  the	  Glaxo	  Research	  Facility	  at	  Tres	  Cantos.	  	  By	  then	  he	  

was	  at	  the	  Fondacion	  Areces;	  and	  others,	  I	  am	  sure,	  will	  tell	  of	  his	  important	  work	  there.	  

Overall,	   I	   feel	   an	   enormous	   debt	   is	   due	   to	   the	   energy	   and	   persistence	   of	   Julio	  

Villanueva.	   	   He	   jolted	   Spanish	   Molecular	   Biology,	   and	   even	   Spanish	   Science	   more	  

generally,	  into	  the	  20th	  Century,	  and	  he	  should	  be	  long	  remembered	  for	  it.	  
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GRACIAS	   DON	   JULIO,	   POR	   TODA	   SU	   VIDA	   DE	   TRABAJO	   AL	  

SERVICIO	  DE	  LA	  CIENCIA.	  

MARÍA	   VALLET	   REGÍ,	   ACADÉMICA	   DE	   NÚMERO	   DE	   LA	   RANF;	   CATEDRÁTICA	   DE	   QUÍMICA	  

INORGÁNICA	  DE	  LA	  U.C.M.	  

	  

Entré	  en	  contacto	  con	  Don	  Julio	  hace	  pocos	  años,	  apenas	  cuatro,	  pero	  en	  tan	  poco	  

tiempo	  he	   tenido	   la	   oportunidad	  de	   conocerle	   en	   su	   faceta	  de	  Académico	  Presidente	  de	  

Honor	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  y	  Presidente	  de	  Honor	  de	  la	  Fundación	  

Ramón	  Areces.	  

Como	  académico,	  me	  ha	  impresionado	  siempre	  su	  capacidad	  de	  entusiasmarse	  por	  

la	   ciencia	   y	   por	   cualquier	   tema	   de	   interés	   general.	   Y	   ese	   entusiasmo	   se	   hace	   patente	   al	  

terminar	  cada	  sesión	  siendo	  el	  primero	  en	  intervenir.	  

En	   las	   reuniones	   de	   la	   sección	   1a	   de	   Química	   y	   Física	   a	   la	   que	   pertenezco,	   está	  

siempre	  dispuesto	  a	  buscar	  ayudas	  que	  puedan	  aportar	  beneficios	  a	   la	  Academia.	  Así	  es	  

como	   entré	   en	   contacto	   con	   él	   la	   primera	   vez.	   Acababa	  de	   ingresar	   como	   académica	   de	  

número	  y	  en	   la	  primera	  reunión	  de	   la	  sección	  a	   la	  que	  acudía	  como	  tal	  y	  que	  presidía	  el	  

académico	  Antonio	  Monge,	  Don	  Julio	  propuso	  financiar	  un	  seminario	  internacional	  con	  la	  

fundación	   Ramón	  Areces.	   Allí	  mismo,	   y	   a	   propuesta	   del	   académico	   Antonio	   Doadrio,	   se	  

concretó	  que	  ese	  seminario	  fuera	  yo	  quien	  lo	  coordinara.	  Recuerdo	  que	  Don	  Julio	  me	  dijo:	  

“trae	   gente	   muy	   buena,	   no	   importa	   de	   donde	   sean,	   pero	   que	   sean	   muy	   buenos,	   los	  

mejores”.	  Y	  así	  lo	  hice.	  El	  seminario	  Internacional	  denominado	  “Fármacos,	  nanomedicina	  y	  

biomateriales:	  Un	  objetivo	  común”,	  se	  celebró	  en	  la	  sede	  de	  la	  Academia	  el	  24	  y	  25	  de	  abril	  

de	  2012,	  consiguiendo	  reunir	  a	   importantes	  investigadores	  internacionales	  de	  la	  talla	  de	  

Wim	  E.	  Hennink,	  Ruth	  Duncan,	  Nicholas	  A.	  Peppas,	  y	  Samuel	  I.	  Stupp	  entre	  otros.	  El	  éxito	  

de	  asistencia	  fue	  tal	  que	  se	  tuvo	  que	  habilitar	  una	  segunda	  sala	  donde	  se	  podía	  seguir	  su	  

desarrollo	  a	  través	  de	  una	  gran	  pantalla.	  Recuerdo	  lo	  feliz	  que	  le	  hizo	  esto	  a	  Don	  Julio,	  que	  
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me	  decía,	  “cuantos	  jóvenes,	  cuantos	  jóvenes,	  eso	  es	  lo	  que	  hay	  que	  conseguir,	  que	  vengan	  

jóvenes	  a	  la	  Academia”.	  

Después	  de	  este	  simposio	  llegó	  otro,	  esta	  vez	  sobre	  envejecimiento	  y	  osteoporosis,	  

donde	   también	   los	   ponentes	   fueron	   todos	   de	   primera	   línea,	   reconocidos	  

internacionalmente	   y	   varios	   de	   ellos	   editores	   de	   importantes	   revistas	   científicas.	   La	  

asistencia	   de	   grandes	   científicos	   internacionales	   y	   nacionales	   del	   área	   propició	   gratas	   y	  

fructíferas	  discusiones	  que	  llevaron	  a	  importantes	  colaboraciones,	  que	  en	  la	  actualidad	  se	  

mantienen.	  

El	   apoyo	  de	  Don	   Julio	   y	  del	   académico	   José	  María	  Medina	   fue	  decisivo	   y	   yo	   se	   lo	  

agradezco	  de	  todo	  corazón.	  Su	  generosidad	  y	  ayuda,	  siempre	  al	  servicio	  de	   la	  ciencia,	  es	  

una	  característica	  general	  del	  consejo	  científico	  de	  la	  Fundación	  Areces.	  

Además	   de	   los	   simposios	   internacionales,	   también	   he	   tenido	   la	   fortuna	   de	  

participar	  en	  evaluaciones	  de	  la	  dicha	  Fundación,	  y	  durante	  esos	  días	  pude	  ver	  la	  ilusión	  y	  

emoción	  que	  le	  producía	  a	  Don	  Julio	  constatar	  y	  detectar	  a	  jóvenes	  talentos.	  Para	  

todos	   ellos	   tenía	   siempre	   unas	   palabras	   de	   admiración	   y	   ánimo,	   que	   los	   jóvenes	  

recibían	  agradecidos.	  

La	   pasión	   por	   las	   cosas	   bien	   hechas,	   transmitir	   que	   si	   queremos	   podemos	   llegar	  

muy	   lejos	   en	   ciencia,	   su	   capacidad	   para	   emocionarse	   frente	   a	   la	   ciencia	   de	   calidad	   y	   la	  

facilidad	   para	   expresarlo,	   junto	   a	   su	   enorme	   puntualidad	   son	   otros	   rasgos	   de	   su	  

personalidad,	  

Gracias	  Don	  Julio	  por	  todo	  ello	  
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BREVE	  CURRICULUM	  VITAE	  

JULIO	  RODRÍGUEZ	  VILLANUEVA	  

• Premio	  Extraordinario	  de	  Licenciatura,	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  Universidad	  

Complutense,	  Madrid	  (1952).	  

• Premio	  Extraordinario	  de	  Doctorado,	  Facultad	  de	  Farmacia	  de	  la	  Universidad	  

Complutense,	  Madrid	  (1955).	  

• Doctor	  (PhD)	  en	  Bioquímica,	  Universidad	  de	  Cambridge,	  Inglaterra	  (1959).	  

Profesor	  de	  Investigación,	  Consejo	  Superior	  de	  Investigaciones	  Científicas	  	  (C.S.I.C.)	  (1960-‐

1967).	  

• Consejero	  de	  Número,	  C.S.I.C.	  (1969).	  

• Catedrático-‐Director	  del	  Departamento	  de	  Microbiología	  de	  la	  Facultad	  de	  

Ciencias,	  Universidad	  de	  Salamanca	  (1967-‐1998).	  	  

• Director	  del	  Centro	  Mixto	  Instituto	  de	  Microbiología	  Bioquímica,	  C.S.I.C.	  y	  

Universidad	  de	  Salamanca.	  

• Presidente	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  (1968-‐1972).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Presidente	  de	  la	  Federación	  Europea	  de	  Sociedades	  de	  Bioquímica	  (1968-‐1971).	  

• Rector	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  (1972-‐1979).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Premio	  Nacional	  de	  Ciencias,	  C.S.I.C.	  	  (1974).	  

• Medalla	  de	  Oro	  de	  la	  Universidad	  de	  Salamanca	  (1979).	  

• Miembro	  del	  Consejo	  Científico,	  Fondo	  de	  Investigaciones	  Sanitarias	  de	  la	  

Seguridad	  Social.	  

• Presidente	  de	  la	  Conferencia	  de	  Rectores	  de	  las	  Universidades	  del	  Estado	  (1978-‐

1979).	  

• Miembro	  del	  Comité	  Permanente	  de	  la	  Conferencia	  de	  Rectores	  de	  las	  

Universidades	  Europeas	  (1974-‐1979).	  

• Delegado	  español,	  Consejo	  Científico	  de	  la	  O.C.D.E.	  	  
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• Presidente	  del	  Comité	  Asesor,	  Centro	  Europeo	  de	  Educación	  Superior	  de	  la	  

UNESCO	  (1980-‐1982).	  

• Gran	  Cruz	  de	  la	  Orden	  de	  Alfonso	  X	  El	  Sabio	  (1982).	  

• Doctor	  Honoris	  Causa	  por	  las	  Universidades	  de	  Oviedo	  (1978),	  León	  (2005)	  y	  

Mayor	  de	  San	  Marcos	  de	  Lima,	  Perú	  (1978).	  	  

• Medalla	  de	  Honor	  al	  Fomento	  de	  la	  Invención,	  Fundación	  García	  Cabrerizo	  

(1983).	  

• Premio	  Nacional	  de	  Ciencias,	  C.S.I.C.	  (1974).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Premio	  Castilla	  y	  León	  de	  Investigación	  Científica	  y	  Técnica	  (1978).	  

• Académico	  de	  número,	  Real	  Academia	  de	  Ciencias	  Exactas,	  Físicas	  y	  Naturales	  

(1974).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Académico	  de	  Número,	  Real	  Academia	  de	  Farmacia	  (1986).	  

• Académico	  de	  Número,	  Real	  Academia	  de	  Medicina	  de	  Salamanca	  (1990).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Académico	  de	  Honor,	  Academia	  Iberoamericana	  de	  Farmacia	  de	  Iberoamérica	  (1996).	  

• Académico	  de	  Número,	  Real	  Academia	  de	  Doctores	  (1997).	  

• Director	  de	  la	  	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia	  (1998-‐2001).	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Presidente	  de	  Honor	  de	  la	  Real	  Academia	  Nacional	  de	  Farmacia.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Académico	  Correspondiente	  de	  la	  Real	  Academia	  de	  Cataluña	  (2003).	  

• Vicepresidente	  del	  Consejo	  Científico,	  Fundación	  Ramón	  Areces	  (1987-‐	  	  ).	  

• Premio	  de	  Investigación	  Rey	  Jaime	  I,	  Generalitat	  Valenciana	  (1990).	  

• Presidente	  del	  Jurado	  del	  Premio	  de	  Investigación	  Científica	  y	  Técnica.	  

Fundación	  Príncipe	  de	  Asturias.	  Oviedo	  (1996-‐2002).	  

• Miembro	  del	  Consejo	  Rector,	  Instituto	  Nacional	  de	  Sanidad	  Carlos	  III	  (1996).	  

• Miembro	  del	  Comité	  Asesor	  Internacional.	  Instituto	  Nacional	  de	  Biodiversidad	  

(INBio),	  Costa	  Rica,	  (1998-‐2007).	  

• Socio	  de	  Honor	  de	  la	  Sociedad	  Española	  de	  Bioquímica	  y	  Biología	  Molecular	  

(1998).	  

• Vicepresidente	  del	  Consejo	  Científico,	  Fundación	  Ramón	  Areces.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Presidente	  del	  Patronato,	  	  Fundación	  Jiménez	  Díaz,	  Madrid.	  

• Ha	  formado	  parte	  de	  diversas	  Comisiones	  del	  C.S.I.C.	  y	  del	  Ministerio	  de	  

Educación.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
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• Entre	  sus	  discípulos	  se	  encuentra	  un	  número	  significativo	  de	  investigadores	  del	  

C.S.I.C.	  en	  las	  áreas	  de	  la	  Microbiología	  y	  Bioquímica	  y	  más	  de	  30	  catedráticos	  distribuidos	  

por	  las	  Universidades	  de	  Salamanca,	  Oviedo,	  Extremadura,	  Valencia,	  León,	  Granada,	  La	  

Laguna,	  Alcalá	  de	  Henares,	  Santiago	  y	  Complutense	  de	  Madrid	  y	  Georgetown	  de	  los	  

Estados	  Unidos.	  	  

• Ha	  publicado	  un	  número	  	  importante	  de	  artículos	  en	  Revistas	  de	  las	  Sociedades	  

Científicas	  Internacionales	  como	  Science,	  Nature,	  J.	  Biol.	  Chem.,	  J.	  Gen.	  Microbiol.,	  J.	  

Bacteriol.,	  Biochim	  Biophes	  Acta,	  Proc.	  Natt.	  Acad.	  Sci.	  USA,	  Eur.	  J.	  Biochem,	  FEBS	  Lett.,	  

Moll.	  Cell.	  Biol.,	  Can.	  J.	  Microbiol.,	  Gene.,	  etc.	  	  
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